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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ 

Наверное, не случайно Петербургский междуна-
родный экономический форум традиционно про-
водится в Северной столице в сезон белых ночей. 
Этот природный феномен обычно отбивает у гостей 
ПМЭФ привычку спать, позволяя сохранять бодрость 
и вести диалог круглые сутки. Благо недостатка в те-
мах не будет. На этот раз важны даже не объемы за-
ключенных сделок, чем всегда гордился ПМЭФ, но 
философское осмысление новой экономической 
реальности и новых правил игры в ней. Возможно, 
пришло время пересмотреть возможности бизне-
са, делая ставку на дружественные восточные рын-
ки взамен токсичных западных. Тут модный искус-
ственный интеллект не поможет — нужны личные 
встречи и переговоры с глазу на глаз.
В июньском номере ряд статей мы посвятили повест-
ке Петербургского форума — вопросам оценки ма-
кроэкономики, эффективности инвестиций, финан-
совым стратегиям, даже планам по переориентации 
туристического рынка с зарубежных курортов на 
внутренние здравницы. Тем же участникам форума, 
кто сможет выкроить время между сессиями ПМЭФ 
и погулять по городу, мы посвятили специальную 
статью об архитектуре града Петра.

МИХАИЛ МАЛЫХИН
выпускающий редактор

В ГОРОДЕ ОЧЕНЬ  
БЕЛЫЕ НОЧИ

В ЭТОМ НОМЕРЕ
ЦЕНА  СЛОВ

6 КОНЕЦ ИСТОРИИ
ПРЕЗИДЕНТ США ДЖО БАЙДЕН ОТМЕНИЛ ПОТОЛОК ГОСДОЛГА

ТРЕНД
8 БАРРЕЛЬ ВЫШЕЛ ИЗ БЮДЖЕТА

РОССИЙСКАЯ НЕФТЬ ДЕШЕВЕЕТ В ДОЛЛАРАХ И РУБЛЯХ

ТЕМА НОМЕРА
10 ТУРИЗМ КАК ТОЧКА РОСТА 

РОССИЯ ПЛАНИРУЕТ НОВЫЕ МАСШТАБНЫЕ ПРОЕКТЫ

БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ
12 ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ

РОССИЯ ЗАДАЕТ ГЛОБАЛЬНЫЕ ТРЕНДЫ

14 ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА РЕКОРДОВ
ИСТОРИЯ ПМЭФ В СОБЫТИЯХ, ЛЮДЯХ, ЦИФРАХ

15 «МЫ РАСШИРЯЕМ ГРАНИЦЫ КРЕДИТОВАНИЯ ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ»
СТАРШИЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ БАНКА ВТБ РУСЛАН ЕРЕМЕНКО О ТОМ, КАК ВЫСТОЯТЬ В ЖЕСТКОЙ КОНКУРЕНЦИИ ЗА КЛИЕНТОВ 

16 «ЦЕЛЬ ЛЮБОГО ЭКОСИСТЕМНОГО ПРОДУКТА — ДАТЬ МАКСИМАЛЬНУЮ СИНЕРГИЮ БАНКУ»
ИНТЕРВЬЮ «ДЕНЬГАМ» ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА, ДИРЕКТОРА ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ НЕБАНКОВСКИХ СЕРВИСОВ ПСБ  
АЛЕКСЕЯ НАЗАРОВА

18 РАЗУМОЗАМЕЩЕНИЕ
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ В ФИНАНСОВОЙ СФЕРЕ

21 ОСОБЕННОСТИ НАЦИОНАЛЬНОЙ ГАЗИФИКАЦИИ
ГАЗОВИКИ ПОДМОСКОВЬЯ ПОЛНОСТЬЮ ПЕРЕШЛИ НА РОССИЙСКУЮ ПРОДУКЦИЮ

22 «МЫ ОЖИДАЕМ ЗАПУСКА НОВОГО ЦИКЛА ИНВЕСТИЦИОННОГО КРЕДИТОВАНИЯ»
ПЕССИМИСТИЧЕСКИЕ ПРОГНОЗЫ О ПЕРСПЕКТИВАХ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ НЕ СБЫЛИСЬ,  
КОНСТАТИРУЕТ ЗАМПРЕД СБЕРБАНКА АНАТОЛИЙ ПОПОВ

24 КРЕДИТНЫЕ РИСКИ НЕ ОТПУСКАЮТ
МЕЖДУНАРОДНЫЕ ИНВЕСТОРЫ ПЕРЕВОДЯТ СРЕДСТВА НА РЫНКИ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН

26 «МЫ СОЗДАЛИ ПЛАТЕЖНУЮ ИНФРАСТРУКТУРУ С АДЕКВАТНОЙ СТОИМОСТЬЮ И НАДЕЖНОСТЬЮ»
РАССКАЗАЛ «ДЕНЬГАМ» АЛЕКСАНДР ШЕРНИН, ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ СРЕДНЕГО И КРУПНОГО БИЗНЕСА «ТИНЬКОФФ БИЗНЕСА»

30 ЗАПРОГРАММИРОВАННАЯ ЭНЕРГОНАДЕЖНОСТЬ
РОСТ ПОТРЕБЛЕНИЯ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В РОССИИ ТРЕБУЕТ НЕ ТОЛЬКО УВЕЛИЧЕНИЯ ВЫРАБОТКИ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ,  
НО И ПОВЫШЕНИЯ НАДЕЖНОСТИ РАБОТЫ ЭЛЕКТРОСЕТЕВОГО КОМПЛЕКСА

ВЕЛИКИЕ  ФИНАНСИСТЫ
31 ИГРА ПО-КРУППНОМУ

КАК СЕМЕЙНАЯ КОМПАНИЯ ПОВЛИЯЛА НА ИСТОРИЮ ЕВРОПЫ

СВОИ ДЕНЬГИ
38 «У КОМПАНИЙ РАСТЕТ ПОТРЕБНОСТЬ В ЮАНЕВЫХ ИНСТРУМЕНТАХ»

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГРУППЫ «ГАЗПРОМБАНК ЛИЗИНГ» МАКСИМ КАЛИНКИН О ТОМ, КАК КОМПАНИЯ ОПЕРЕЖАЕТ РЫНОК

42 СЕЗОН РОСТА
САМЫЕ ЭФФЕКТИВНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ ВЕСНЫ

44 ИНВЕСТОРЫ СТАВЯТ НА ДИВИДЕНДЫ
ДИВИДЕНДНАЯ ДОХОДНОСТЬ РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ ОСТАЕТСЯ ОДНОЙ ИЗ САМЫХ ВЫСОКИХ В МИРЕ

46 ПЕРСОНАЛЬНЫЕ И ОЧЕНЬ ЗАКРЫТЫЕ
ЗПИФЫ ПРИВЛЕКАЮТ СОСТОЯТЕЛЬНЫХ КЛИЕНТОВ

48 ТОНКОСТИ ПЕРЕХОДА
УПРАВЛЯЮЩИЕ ИЩУТ ЗАМЕНУ ЗАПАДНЫМ АКТИВАМ

51 ГАДАНИЯ НА МОНЕТАРНОЙ ГУЩЕ
ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ В 2023 ГОДУ

52 ИСКУССТВО ЗАЙМА
ПОЧЕМУ РЕАЛЬНАЯ ЦЕНА КРЕДИТОВ БОЛЬШЕ ЗАЯВЛЕННОЙ

55 ЗАЩИТА ДО АВТОМАТИЗМА
БИЗНЕС ПЕРЕХОДИТ НА РЕЗУЛЬТАТИВНУЮ КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

56 ТЕРРИТОРИЯ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ПОМОГАЕТ СОЗДАВАТЬ ИНФРАСТРУКТУРУ В ДНР

57 РОССИЯНЕ ГОТОВЫ ТРАТИТЬ БОЛЬШЕ
ПОТРЕБИТЕЛИ ПОЧУВСТВОВАЛИ ПРИТОК ОПТИМИЗМА

58 КАК МАГАЗИНЫ СТАНОВЯТСЯ УМНЫМИ
КАК НЕЙРОСЕТЬ VIJU МОНИТОРИТ РИТЕЙЛ, РАССКАЗЫВАЕТ ЕЕ ОСНОВАТЕЛЬ СЕРГЕЙ МАЛОФЕЙКИН

59 БАЙКИ НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ
СКОЛЬКО ТЕПЕРЬ СТОЯТ МОТОЦИКЛЫ

62 ЦЕНА ПЕРЕУСТУПКИ
ПОЧЕМУ КВАРТИРА, КУПЛЕННАЯ ПО ИПОТЕКЕ «ОТ ЗАСТРОЙЩИКА», ПРОДАЕТСЯ ТОЛЬКО С ДИСКОНТОМ

64 НОВОСТРОЙКИ ДЕРЖАТСЯ
ЦЕНЫ СТАГНИРУЮТ НА ФОНЕ РОСТА ПРЕДЛОЖЕНИЯ И НЕСТАБИЛЬНОСТИ СПРОСА

66 «МЫ СТАЛКИВАЕМСЯ СО СЛОЖНОСТЯМИ, НО РЕШАЕМ ИХ В ПРОЦЕССЕ РЕАЛИЗАЦИИ»
ПОДМОСКОВЬЕ К 2030 ГОДУ ГАЗИФИЦИРУЮТ ПОЧТИ НА 100%

67 ОТПУСК СО СТЫКОВКОЙ
ВО СКОЛЬКО ОБХОДИТСЯ РОССИЯНАМ ОТДЫХ В ЕВРОПЕ

68 ТУРЫ ПО ДЕЛАМ
СКОЛЬКО СТОИТ ПОЕЗДКА НА ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ 

70 СДАЧИ НЕ НАДО
КОГДА РОССИЯНЕ ГОТОВЫ ОСТАВЛЯТЬ ЧАЕВЫЕ

72 «СОТРУДНИЧЕСТВО ВЫГОДНЕЕ СОПЕРНИЧЕСТВА»
ЗАЧЕМ НУЖНЫ БИЗНЕС-СООБЩЕСТВА, РАССКАЗЫВАЕТ СООСНОВАТЕЛЬ «КЛУБА ПЕРВЫХ» МАКСИМ КАРПОВ

STORY
73 ЗОДЧИЕ ИМПЕРИИ

СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЛИ ГЛАВНЫЕ АРХИТЕКТОРЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
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В первых числах июня президент США 
Джо Байден отменил потолок госдолга, 
из-за которого всю весну демократы во гла-
ве с Белым домом спорили с республикан-
цами в парламенте. За это время, опасаясь 
дефолта и глобальной рецессии, инвесторы 
вывели из американских фондов $37 млрд 
($70 млрд с начала года), союзники США 
подписали ряд соглашений о товарооборо-
те в обход доллара, а ряд стран официально 
изъявили желание присоединиться к аль-
тернативной G7 группе БРИКС, что плани-
рует создать свою резервную валюту. 
Опередив президента, о конце истории 
с потолком госдолга 27 мая заявил спикер 
Палаты представителей Конгресса США 
республиканец Кевин Маккартни. По ре-
зультатам соглашения Байдена—Маккар-
тни граница потолка снимается до 2 января 
2025 года, после чего потолок может быть 
увеличен. Зато устанавливаются границы 
федерального бюджета США на 2024 и 2025 
финансовые годы. По ним оборонная часть 
бюджета в 2024 году будет ограничена 
$886,35 млрд, необоронная — $703,65 млрд. 
Оборонный бюджет на 2025 год зафикси-
рован на уровне $895,21 млрд, необорон-
ный — на $710,69 млрд. Впрочем, риски 
для мировой экономики история с госдол-
гом не снимает: инвесторов тревожит уже-
сточение политики ФРС •

КОНЕЦ ИСТОРИИ

НЕФТЯНЫЕ ЦЕНЫ ТАЮТ
По данным Profinance, к началу июня 
 рублевая цена нефти Urals закрепилась 
на уровне в 4 тыс. руб. за баррель. Этот 
результат на 23% ниже локального мак-
симума, установленного в первой декаде 
апреля (5,2 тыс. руб. за баррель). Силь-
нее рублевые цены проседали в середи-
не лета минувшего года, когда на фоне 
падения курса доллара и мировых цен 
нефть Urals в рублях подешевела поч-
ти на треть, до тех же 4 тыс. руб. Текущее 
снижение связано с падением цен на ев-
ропейские сорта нефти. Нынешнее сни-
жение цен на нефть окажет негативное 
воздействие на российский бюджет, ко-
торый сверстан исходя из средней цены 
Urals в 4,8 тыс. руб. Это значение почти 
на 17% выше показателя мая.

ПОРА К ДОМУ 
 ПРИВЫКАТЬ
За пять лет число заграничных по-
ездок россиян сократилось почти 
вдвое — до 4,9 млн. В сложившейся 
экономической и геополитической 
ситуации отдыхать безопаснее и вы-
годнее внутри страны. С этой целью 
президент России Владимир Путин 
поручил к июню проработать план 
создания к 2030 году новых кругло-
годичных морских курортов, которые 
будут принимать не менее 10 млн че-
ловек в год. Ранее в туристическом 
нацпроекте предполагалось довести 
к тому же сроку году число внутрен-
них туристических поездок по стране 
до 140 млн в год. В прошлом году этот 
показатель достиг 62 млн.

КАКИМИ БУДУТ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ И НЕФТЕДОХОДЫ В ЭТОМ ГОДУ,  
ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «БАРРЕЛЬ ВЫШЕЛ ИЗ БЮДЖЕТА» НА СТРАНИЦЕ 8.

ПОДРОБНЕЕ О ПЛАНАХ МАСШТАБНЫХ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ ЧИТАЙТЕ  
В СТАТЬЕ «ТУРИЗМ КАК ТОЧКА РОСТА» НА СТРАНИЦЕ 10.

ОБЪЕМ НЕФТЕГАЗОВЫХ ДОХОДОВ
БЮДЖЕТА

Источники: Минфин, Profinance, расчеты «Денег».

КАК МЕНЯЛАСЬ СРЕДНЯЯ ЦЕНА
РОССИЙСКОЙ НЕФТИ URALS
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Источник: Погранслужба ФСБ.

ДИНАМИКА ЗАРУБЕЖНЫХ ПОЕЗДОК
РОССИЯН ЗА ПЯТЬ ЛЕТ
(МЛН ПОЕЗДОК)
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ПРЕЗИДЕНТ ФРБ 
СЕНТ-ЛУИСА

ДЖЕЙМС 
 БУЛЛАРД
(НА ФИНАНСОВОМ ФОРУМЕ)

«Я ДУМАЮ, НАМ ПРИ-
ДЕТСЯ ПОВЫСИТЬ СТАВ-
КУ, ЧТОБЫ ОКАЗАТЬ ДО-
СТАТОЧНОЕ ДАВЛЕНИЕ 
НА ИНФЛЯЦИЮ».

КИТАЙСКИЙ ФОН-
ДОВЫЙ ИНДЕКС  
ВЫРОС НА 0,4%,  
ДО 3296 ПУНКТОВ

ЦЕНА НЕФТИ 
BRENT ВЫРОСЛА 
НА 2,1%, ДО $77,6 
ЗА БАРРЕЛЬ

ЦЕНА ЗОЛОТА 
СНИЗИЛАСЬ НА 
0,5%, ДО $1973 
ЗА ТРОЙСКУЮ 
УНЦИЮ

ЦЕНА  
НЕФТИ BRENT 
СНИЗИЛАСЬ 
НА 2,3%,  
ДО $76,26  
ЗА БАРРЕЛЬ

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР

АЛЕКСАНДР 
 НОВАК
(В ИНТЕРВЬЮ «ИЗВЕСТИЯМ»)

«ЭТО БУДЕТ ПЕРВАЯ ЗА 
ПОЛГОДА ОЧНАЯ ВСТРЕ-
ЧА (ОПЕК+.— „ДЕНЬГИ“), 
МЫ ЖДЕМ, КАК ОБЫЧНО, 
ОЦЕНКИ СИТУАЦИИ НА 
РЫНКЕ. НО Я НЕ ДУМАЮ, 
ЧТО БУДУТ КАКИЕ-ТО 
 НОВЫЕ ШАГИ».

21 мая 25 мая23 мая

ПРЕЗИДЕНТ США

ДЖО БАЙДЕН
(НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ  
ПО ИТОГАМ САММИТА  
G7 В ХИРОСИМЕ)

«ДУМАЮ, ВЫ УВИДИТЕ, 
ЧТО НАЧНЕТСЯ ОТТЕПЕЛЬ 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ».

МИНИСТР ЭНЕРГЕТИКИ 
 САУДОВСКОЙ АРАВИИ

ПРИНЦ 
 АБДЕЛЬ 
АЗИЗ БЕН 
 САЛЬМАН
(НА КАТАРСКОМ  
ЭКОНОМИЧЕСКОМ ФОРУМЕ)

«КАК И НА ЛЮБОМ РЫН-
КЕ, СПЕКУЛЯНТЫ НИКУДА 
НЕ ДЕНУТСЯ, НО Я ПРЕД-
УПРЕЖДАЮ ИХ, ЧТО ОНИ 
БУДУТ ХНЫКАТЬ, ОНИ 
УЖЕ ХНЫКАЛИ В АПРЕ-
ЛЕ. Я НЕ ДОЛЖЕН РАС-
КРЫВАТЬ СВОИ КАРТЫ, 
Я НЕ ИГРОК В ПОКЕР... 
НО Я ПРОСТО СКАЖУ,  
ЧТО ИМ ЛУЧШЕ ПООСТЕ-
РЕЧЬСЯ».
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ПОДРОБНУЮ СТАТИСТИКУ СДЕЛОК ПМЭФ ПОСМОТРИТЕ В СТАТЬЕ  
«ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА РЕКОРДОВ» НА СТРАНИЦЕ 14.

ДОСТИЖЕНИЯ ПМЭФ
По итогам прошлогоднего Петер-
бургского международного эконо-
мического форума (ПМЭФ) было 
заключено соглашений на общую 
сумму 5,6 трлн руб., что по курсу на 
июнь 2022 года составляло при-
мерно $100 млрд. «Деньги» попыта-
лись собрать по открытым источни-
кам данные о заявленных сделках 
на всех 25 предыдущих форумах. Ре-
кордным оказался 2013 год, когда 
было публично заключено 102 со-
глашения на общую сумму 9,6 трлн 
руб., или $320 млрд по курсу на за-
крытие сделок. Нынешний, 26-й по 
счету ПМЭФ пройдет с 14 по 17 июня 
и в очередной раз станет главной 
российской дискуссионной и дело-
вой площадкой страны.

КАКИЕ ИНВЕСТИЦИИ ОКАЗАЛИСЬ САМЫМИ ВЫГОДНЫМИ ЭТОЙ ВЕСНОЙ,  
ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «СЕЗОН РОСТА» НА СТРАНИЦЕ 42.

ВСЕ ВЫШЕ, ВЫШЕ И ВЫШЕ
Индекс Московской биржи за три весенних месяца взлетел на 21%, 1 июня достигнув 2721,73 пун-
кта. В марте индекс преодолел уровень в 2400 пунктов, в апреле не устояли 2600 пунктов, в конце 
мая была взята высота в 2700 пунктов. Сильнее рынок прибавлял в капитализации в это время года 
только в посткризисном 2009 году. Тогда индекс ММВБ (в ноябре 2017 года был переименован 
в индекс Московской биржи, или MOEX Russia Index) поднялся более чем на 67%, но этому предше-
ствовало почти четырехкратное его сжатие на фоне острой фазы мирового финансового кризиса.

ДИНАМИКА РУБЛЕВОГО ИНДЕКСА МОСКОВСКОЙ БИРЖИ
С НАЧАЛА 2023 ГОДА (ПУНКТЫ) Источник: Profinance.
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ДИНАМИКА ОБЪЕМА ЗАКЛЮЧЕННЫХ КОНТРАКТОВ*
НА ПМЭФ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 15 ЛЕТ ($ МЛРД)
Источники: сайт Совета федерации, ТАСС, ЦБ РФ, сайт ПМЭФ’23,
«Россия 24», «Коммерсантъ», «Парламентская газета»,
в случае разногласия в цифрах
предпочтение отдавалось
собственной информации
ПМЭФ.

*Без учета соглашений,
  сумма которых является
  коммерческой тайной,
  по курсу доллара на дату
  завершения форума.
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КУРС ДОЛЛАРА 
К ТУРЕЦКОЙ ЛИРЕ 
ВЫРОС НА 0,8%, 
ДО 20,15 TRY/$

АКЦИИ  
КОМПАНИИ  
ПОДОРОЖАЛИ  
НА 9%,  
ДО 3049 РУБ.

АКЦИИ 
INTEL  
ПОДОРОЖАЛИ  
НА 5%,  
ДО $31,44

КУРС ЕВРО 
К ДОЛЛАРУ 
США ВЫРОС  
НА 0,7%,  
ДО $1,076

ВЕНЕСУЭЛЬСКИЙ 
ФОНДОВЫЙ  
ИНДЕКС  
СНИЗИЛСЯ  
НА 0,4%,  
ДО 32,78 ТЫС.  
ПУНКТОВ

ДОХОДНОСТЬ  
ДЕСЯТИЛЕТНИХ  
АМЕРИКАНСКИХ  
КАЗНАЧЕЙСКИХ  
ОБЛИГАЦИЙ СНИЗИЛАСЬ 
НА 6 БАЗИСНЫХ ПУНКТОВ, 
ДО 7,64%

28 мая 29 мая

ПРЕЗИДЕНТ ВЕНЕСУЭЛЫ

НИКОЛАС  
МАДУРО
(НА ВСТРЕЧЕ  
С ПРЕЗИДЕНТОМ БРАЗИЛИИ)

«ЕСЛИ НАС СПРОСЯТ, ХОЧЕТ 
ЛИ ВЕНЕСУЭЛА КОГДА-НИ-
БУДЬ СТАТЬ ЧАСТЬЮ БРИКС,— 
ДА, МЫ ХОТИМ СТАТЬ СКРОМ-
НОЙ ЧАСТЬЮ БРИКС И ИДТИ 
В НОГУ С МЕНЯЮЩИМСЯ  
МИРОУСТРОЙСТВОМ».

ФИНАНСОВЫЙ  
ДИРЕКТОР INTEL

ДЭВИД 
ЗИНСНЕР
(НА КОНФЕРЕНЦИИ  
TD COWEN)

«МЫ ПЛАНИРУЕМ  
ВЫЙТИ НА УРОВЕНЬ 
$12–12,5 МЛРД  
ПО ИТОГАМ  
ВТОРОГО  
КВАРТАЛА».

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЕЦБ

КРИСТИН  
ЛАГАРД
(В ХОДЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ  
В ГАННОВЕРЕ)

«МЫ ПОЛНЫ РЕШИМОСТИ 
СВОЕВРЕМЕННО СНИЗИТЬ 
ЕЕ (ИНФЛЯЦИЮ.— „ДЕНЬ-
ГИ“) ДО НАШЕГО СРЕДНЕ-
СРОЧНОГО ЦЕЛЕВОГО УРОВ-
НЯ В 2%. ИМЕННО ПОЭТОМУ 
МЫ ПОВЫШАЛИ СТАВКИ СА-
МЫМИ БЫСТРЫМИ  ТЕМПАМИ 
В ИСТОРИИ И ЯСНО ДАЛИ 
 ПОНЯТЬ, ЧТО НАМ ЕЩЕ ПРЕД-
СТОИТ ПРОЙТИ ПУТЬ К ДО-
СТАТОЧНО ОГРАНИЧИТЕЛЬ-
НОМУ УРОВНЮ ПРОЦЕНТНЫХ 
СТАВОК».

ГЛАВА ГРУППЫ «САМОЛЕТ»

АНТОН 
 ЕЛИСТРАТОВ
(ЦИТАТА ПО «ИНТЕРФАКСУ»)

«МЫ ПОЛАГАЕМ, ЧТО СПРАВЕД-
ЛИВАЯ ОЦЕНКА КОМПАНИИ 
ЗНАЧИТЕЛЬНО ВЫШЕ ТЕКУЩЕЙ 
РЫНОЧНОЙ КАПИТАЛИЗАЦИИ, 
ПОЭТОМУ СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
И МЕНЕДЖМЕНТ СЧИТАЮТ ОП-
ТИМАЛЬНЫМ МЕХАНИЗМОМ 
ВОЗВРАТА КАПИТАЛА АКЦИО-
НЕРАМ ВЫКУП НЕДООЦЕНЕН-
НЫХ АКЦИЙ С РЫНКА».

ВНОВЬ ИЗБРАННЫЙ 
ПРЕЗИДЕНТ ТУРЦИИ

РЕДЖЕП 
ТАЙИП  
ЭРДОГАН 
(НА МИТИНГЕ СВОИХ  
ИЗБИРАТЕЛЕЙ)

«Я ХОЧУ ПОБЛАГОДА-
РИТЬ МОЙ ПРЕКРАС-
НЫЙ НАРОД ЗА ТУ 
ЧЕСТЬ, КОТОРУЮ  
ОН ОКАЗАЛ МНЕ».

31 мая 1 июня

СПИКЕР ПАЛАТЫ ПРЕДСТА ВИ
ТЕЛЕЙ КОНГРЕССА США 

КЕВИН 
 МАККАРТИ

(НА СВОЕЙ СТРАНИЦЕ В TWITTER)

«Я ТОЛЬКО ЧТО РАЗГОВАРИВАЛ 
ПО ТЕЛЕФОНУ С ПРЕЗИДЕНТОМ 
(ДЖО БАЙДЕНОМ.— „ДЕНЬГИ“). 
ПОСЛЕ ТОГО КАК ОН ПОТЕРЯЛ 
ВРЕМЯ И МЕСЯЦАМИ ОТКАЗЫ-
ВАЛСЯ ВЕСТИ ПЕРЕГОВОРЫ, 
МЫ ПРИШЛИ К ПРИНЦИПИАЛЬ-
НОМУ СОГЛАШЕНИЮ, ДОСТОЙ-
НОМУ АМЕРИКАНСКОГО  
НАРОДА».

Л
И

ЧН
Ы

Й
 А

РХ
И

В 
АН

ТО
Н

А 
ЕЛ

И
СТ

РА
ТО

ВА

RE
U

TE
RS

IN
TE

L

RE
U

TE
RS

RE
U

TE
RS



Т Р Е Н Д

о данным Profinance, в конце мая рублевая цена нефти Urals закрепилась ниже уровня 4 тыс. 
руб. за баррель. Этот результат на 23% ниже локального максимума, установлен-
ного в первой декаде апреля (5,2 тыс. руб. за баррель). Сильнее рублевые цены 
проседали в середине лета минувшего года, когда на фоне падения курса долла-
ра и мировых цен на нефть Urals в рублях подешевела почти на треть, до тех же 
4 тыс. руб.

Текущее снижение связано с падением цен на европейские сорта нефти. По дан-
ным Investing, в конце мая цена североморской Brent опускалась до $71 за баррель, 

потеряв за полтора  месяца 18%. Urals 
падала на 22%, до $48,3 за баррель.

«Медвежья» игра на нефтяном рын-
ке ведется на фоне усиления опасе-
ний ухудшения американской эко-
номики, жесткой денежно-кредит-
ной политики ФРС США и банковско-
го кризиса. В последней декаде мая 
ожидания рынка (на базе значений 
фьючерсов CME Watch) стали указы-
вать на большую вероятность повы-
шения ставки до 5,25–5,5% с текущих 
5–5,25%. По словам эксперта по фон-
довому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Евгения Миронюка, «закручива-
ние гаек» ФРС создает неуверенность 
инвесторов в реализации сценария 
мягкой рецессии и сохранении спро-
са на нефть. «Проблемы банковского 
сектора возникают внезапно, а чтобы 
быстро купировать кризис, ФРС уже 
пришлось допустить резкий рост ба-
ланса. Это нивелировало почти все 
усилия по сокращению баланса в те-
чение прошлого года. А значит, про-
блемы банковского сектора и, воз-
можно, более длительный период 
высокой инфляции „перекладыва-
ются“ на плечи налогоплательщи-
ков. Как следствие — возможная стаг-
нация спроса»,— полагает господин 
Миронюк.

Старший аналитик по сырьевым 
рынкам SberCIB Investment Research 
Константин Самарин напоминает, 
что на нефть давили еще и споры 
о повышении потолка госдолга США 
в парламенте, а также неоднознач-
ная динамика показателей деловой 
активности Китая. К июню потолок 
госдолга был повышен, а вот тревога 
относительно экономики Китая со-
хранилась.

Опрошенные «Деньгами» анали-
тики не видят фундаментальных ос-
нований для дальнейшего снижения 
цены. «Во втором полугодии ожидаем 
рост Brent с закреплением в интер-

БАРРЕЛЬ ВЫШЕЛ ИЗ БЮДЖЕТА
РОССИЙСКАЯ НЕФТЬ ДЕШЕВЕЕТ В ДОЛЛАРАХ И РУБЛЯХ

Рублевая цена российской нефти Urals закрепилась 
ниже 4 тыс. руб. за баррель. Этому способствует па-
дение цен на европейском рынке на фоне усиления 
страхов рецессии мировой экономики. Ситуация 
негативна для российского бюджета, но управляе-
ма, так как выпадающие доходы Минфин может  
восполнить, в частности, на долговом рынке.

ТЕКСТ Татьяна Палаева
ФОТО Артем Краснов
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Источник: Минфин.

*Предварительные данные. 
**Данные представлены с учетом полученной от ФНС России информации о суммах, подлежащих зачету в счет налогов и сборов, зачисляемых в федеральный бюджет, в рамках механизма ЕНС.
***Представленные данные соответствуют кассовым поступлениям с учетом того, что уплаченные налогоплательщиками платежи в рамках механизма ЕНС были распределены
        на соответствующие КБК доходов федерального бюджета до завершения месяца.

ДОХОДЫ РАСХОДЫ ДЕФИЦИТ (-)/ПРОФИЦИТ (+)

КАК ИСПОЛНЯЛСЯ БЮДЖЕТ РОССИИ (МЛРД РУБ.)
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вале $80–90 за баррель на постепен-
ном росте мирового спроса и объяв-
ленном снижении добычи странами 
ОПЕК+»,— отмечает Константин Са-
марин. Евгений Миронюк ожидает 
среднюю цену Brent на уровне $75 
по итогам второго квартала и $77 за 
баррель в третьем. При этом он не ис-
ключает роста волатильности, при ко-
торой цены могут демонстрировать 
движение вплоть до $65 и $59 за бар-
рель, вызвать которую могут призна-
ки кризиса в США и ЕС или разногла-
сия в ОПЕК+.

Нынешнее снижение цен на нефть 
окажет негативный эффект на рос-
сийский бюджет, который свер-
стан исходя из средней цены Urals 
в 4,8 тыс. руб. Это значение почти на 
17% выше показателя мая. Однако 
за счет более высоких цен в преды-
дущие месяцы средняя цена с нача-
ла года ниже величины, заложенной 
в бюджет, но на более комфортном 
для нее уровне 4,3 тыс. руб. «Говоря 
о достаточности рублевой цены неф-

ти для бюджета, стоит понимать, что 
не только ценой определяются дохо-
ды казны. Важны такие параметры, 
как физические объемы добычи, раз-
мер реализации за рубеж»,— отмеча-
ет начальник аналитического управ-
ления банка «Зенит» Владимир Евсти-
феев. С марта Россия добровольно со-
кратила добычу на 500 тыс. баррелей 
в сутки.

Главный аналитик ПСБ Денис По-
пов не исключает, что во втором полу-
годии среднее значение нефти соста-
вит 5,1 тыс. руб., а в среднем за год — 
порядка 4,7 тыс. руб. В банке ожида-
ют дефицит федерального бюджета 
по итогам 2023 года на уровне 2,8% 
ВВП. «Мы ждем недовыполнения пла-
на по нефтегазовым доходам бюджета 
(около 600 млрд руб.) при умеренном 
перевыполнении по ненефтегазо-
вым»,— говорит господин Попов. 

В случае сохранения цен на нефть 
возле среднего значения с начала 
года объем выпадающих нефтега-
зовых доходов будет существеннее, 

а вместе с ним и дефицит бюджета. 
По оценке Владимира Евстифеева, 
средняя цена в 4,2 тыс. руб. выводит 
бюджет на дефицит по году на уров-
не 5–6 трлн руб. Минфин же плани-
рует дефицит на уровне 2% ВВП, или 
около 3 трлн руб.

Финансирование дефицита будет 
производиться главным образом за 
счет средств ФНБ. В значительной сте-
пени недовыполнение плана по не-
фтегазовым доходам, как считает Де-
нис Попов, будет восполнено за счет 
добровольного досрочного взноса 
в четвертом квартале в размере 50% от 
разового «чрезвычайного налога» на 
крупный бизнес, запланированного 
на 2024 год. «По нашим оценкам, объ-
ем этого добровольного взноса может 
составить 300–400 млрд руб.»,— отме-
чает он.

При расширении дефицита бюд-
жета выше запланированных сумм 
Минфину может потребоваться уве-
личение объема программы внутрен-
них заимствований на 2023 год. Теку-

щий план подразумевает новый долг 
на 3,5 трлн руб., из которых чистое 
заимствование составляет порядка 
2,5 трлн руб., отмечает Владимир Ев-
стифеев. В случае расширения про-
граммы долговой рынок окажется 
под давлением, особенно на долго-
срочном участке суверенной кривой. 
При этом важен не только объем за-
имствований, но и тактика поведе-
ния Минфина на аукционах ОФЗ. 
«Сейчас мы наблюдаем минималь-
ные премии на размещениях госо-
блигаций, что позитивно отражается 
на состоянии вторичного рынка ОФЗ. 
Если такая стратегия будет иметь ме-
сто и при увеличении аппетитов по 
внутренним займам, то влияние на 
вторичный рынок госдолга будет 
минимально негативным»,— отме-
чает господин Евстифеев. К тому же 
Минфин может прибегнуть к инстру-
менту, который выручал его в 2020 
и в 2022 году — ОФЗ с плавающей 
ставкой, которые полюбились круп-
ным банкам •

ДЕФИЦИТ БЮДЖЕТА: 
ПОРА БЕСПОКОИТЬСЯ?

НАТАЛЬЯ ВАЩЕЛЮК, 
главный аналитик Совкомбанка

Дефицит федерального бюджета 
в апреле вновь вырос и за четы-
ре месяца превысил плановый 
показатель Министерства фи-
нансов для всего года. Почему 
дефицит бюджета растет? Стоит 
ли ожидать его значительного от-
клонения от прогноза Минфина? 
Не создает ли текущий уровень 
дефицита риски для долговой 
устойчивости, инфляции, валют-
ного курса и других макроэконо-
мических показателей? Какие 
инструменты могут быть привле-
кательными для инвестора в сло-
жившихся условиях?

За первые четыре месяца 2023 го-
да дефицит федерального бюджета 
РФ достиг 3,4 трлн руб. Высокий 
уровень бюджетного дефицита 
объясняется двумя основными 
факторами.
Во-первых, нефтегазовые доходы 
бюджета находятся на относительно 

низком уровне. За первые четыре 
месяца этого года они составили 
2,3 трлн руб., что почти в два раза 
меньше, чем год назад. Бюджет 
на 2023 год предполагал, что цена 
на нефть марки Urals будет состав-
лять $70 за баррель, курс долла-
ра — около 68 руб. В январе—апре-
ле цена нефти Urals, рассчитывае-
мая Минфином, была меньше пла-
новой (51 $/баррель), но курс дол-
лара — выше (почти 75 руб./$). 
В результате рублевая цена 
на нефть марки Urals в среднем со-
ставляла около 3,9 тыс. руб. за бар-
рель при плановых 4,8 тыс. руб. 
Кроме ценового фактора к сокраще-
нию нефтегазовых доходов, вероят-
но, привело уменьшение физиче-
ских объемов экспорта энергоноси-
телей. Значительно снизились по-
ставки российского газа в Европу.
Во-вторых, высокий дефицит бюд-
жета в первые четыре месяца 
2023 года был обусловлен нети-
пичной динамикой расходов, отли-
чавшейся от стандартной сезонной 
траектории. Обычно значительная 
часть расходов осуществлялась 
в конце года. В 2023 году расходы 
производятся с опережением. Ес-
ли в 2019–2022 годах за январь—
апрель осуществлялось около 30% 
расходов бюджета, то теперь доля 
составляет почти 40% от планово-
го показателя на год.
Повышенный дефицит бюджета, 
вероятнее всего, обусловлен вре-
менными и техническими фактора-
ми. Так, в апреле средняя цена 

на нефть марки Urals, публикуемая 
Министерством финансов, вырос-
ла и достигла $58. В пересчете 
на рубли цена составила 4,7 тыс. 
руб., что близко к уровню, предпо-
лагаемому бюджетом. После вве-
дения потолка цен на российскую 
нефть индикатор цены нефти Urals 
стал менее информативным. Рос-
сия экспортирует разные сорта 
нефти по нескольким направлени-
ям, и средняя фактическая цена 
экспорта может отличаться от ин-
дикатора Urals. По оценкам Банка 
России, фактическая экспортная 
цена может сложиться на более 
высоком уровне.
У цен на нефть, вероятно, мало 
возможностей для продолжения 
роста во второй половине 2023 го-
да, но и расходы бюджета до конца 
года, скорее всего, будут находить-
ся на более низком уровне, чем 
обычно, так как часть трат была 
осуществлена с опережением. 
В частности, возможно, в конце 
 года объем расходов будет не та-
ким значительным, как в преды-
дущие годы.
Не исключено, что в отдельные ме-
сяцы бюджет будет сводиться с де-
фицитом, в остальные — с профи-
цитом, но в целом расходы и дохо-
ды до конца года будут сбаланси-
рованы. При отсутствии макроэко-
номических шоков дефицит феде-
рального бюджета в 2023 году мо-
жет оказаться около 3,5 трлн руб., 
что больше, чем планировал Мин-
фин (2,9 трлн руб.).

Бюджетный дефицит в 3,5 трлн 
руб. можно считать умеренным: 
в сопоставлении с ВВП он состав-
ляет около 2%. Государственный 
долг России равен 24 трлн руб., 
или 15% ВВП. При этом умерен-
ным уровнем госдолга на между-
народном уровне часто считается 
значение в 60% ВВП. То есть у Рос-
сии есть возможности по увеличе-
нию долговой нагрузки. Кроме то-
го, ликвидные средства Фонда на-
ционального благосостояния, ко-
торые превышают 6 трлн руб., мо-
гут быть направлены на финанси-
рование расходов бюджета.
Повышенный объем дефицита 
бюджета пока не привел к ускоре-
нию инфляции. За первые четыре 
месяца 2023 года общий уровень 
цен вырос на 2,1%. Это немного, 
если учесть, что проинфляционные 
факторы находятся на высоком 
уровне: курс доллара с начала го-
да вырос примерно на 15%, в ус-
ловиях рекордно низкой безрабо-
тицы увеличились издержки 
на оплату труда, были повышены 
тарифы на транспортные и другие 
услуги для компаний. Инфляцию 
пока сдерживают относительно 
низкий спрос и цены на продукты 
питания, которые могут продол-
жить снижение при хорошем уро-
жае в этом году.
Снижение нефтегазовых доходов 
означает не только сокращение 
доходов бюджета, но и уменьше-
ние притока иностранной валюты 
по счету текущих операций, что не-

гативно для валютного курса. 
Курс доллара, как представляется, 
к концу года может составить око-
ло 83 руб. или выше. Инфляция, 
по прогнозу, должна вырасти, 
а Центральный банк — повысить 
ключевую ставку.
В условиях сохранения рисков ос-
лабления рубля можно рассмотреть 
вопрос об увеличении доли сбере-
жений, номинированных в ино-
странной валюте. Как представля-
ется, следует обратить внимание 
на валюты дружественных стран, 
особенно если учесть то, что на рын-
ке постепенно получают распро-
странение вклады в «нетоксичных» 
валютах. Например, увеличивается 
число банков, предлагающих вкла-
ды в дирхамах ОАЭ. Курс дирхама 
привязан к доллару, поэтому с точ-
ки зрения динамики курса его мож-
но считать «нетоксичной» заменой 
доллару. Процентные ставки 
по вкладам в дирхамах меньше, чем 
по рублевым инструментам, и со-
ставляют 1–2%. Доходность вкла-
дов в юанях продолжает расти и мо-
жет превышать 3,5% при размеще-
нии средств на длительный срок. 
При этом не следует отказываться 
от рублевых сбережений, так как 
они более ликвидны, а процентные 
ставки остаются привлекательны-
ми. Но инфляционные и геополити-
ческие риски ограничивают инте-
рес к облигациям, так как их цена 
может снизиться. В будущем, воз-
можно, появятся более подходящие 
моменты для их покупки.

Источник: Profinance.КАК МЕНЯЛАСЬ РУБЛЕВАЯ ЦЕНА РОССИЙСКОЙ НЕФТИ URALS (РУБ./БАРРЕЛЬ)
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едеральные власти активно взялись за развитие внутреннего туризма. Президент поручил пра-
вительству представить к началу июня предложения по созданию проектов кру-
глогодичных морских курортов, которые к 2030 году должны принимать не ме-
нее 10 млн отдыхающих. Для этого, в свою очередь, потребуется создать благо-
приятные условия для строительства в кратчайшие сроки необходимых объек-
тов туристической инфраструктуры. Инициатива вполне ложится в логику це-
лей, заложенных в туристическом нацпроекте, что предполагает довести к 2030 
году до 140 млн в год число внутренних туристических поездок по стране. В про-
шлом году этот показатель достиг 62 млн, а в этом, по прогнозам Российского 
 союза туриндустрии, должен выйти на докризисные 65 млн.

Точки туристического притяжения
Основные претенденты на строительство новых курортных зон в стране уже 
 определены. Один из них — проект под рабочим названием «Новая Анапа», 
предполагающий создание развитой инфраструктурной зоны на песчаной косе 
в 17 км от существующей застройки. Географический ориентир — станица Благо-
вещенская. Сейчас корпорация «Туризм.РФ» занимается разработкой мастер-пла-
на проекта, который должен быть утвержден в первой половине следующего 
года. После этого начнется процесс привлечения инвесторов на сформирован-

ные лоты. По предварительным пла-
нам на 1,6 тыс. га здесь должны по-
явиться новые гостиницы совокупно 
на 15–25 тыс. номеров.

Однако гендиректор АНО «Цифро-
визация и новые технологии» Алексей 
Кожевников предупреждает, что в ус-
ловиях экономических потрясений 
последних лет инвесторы преиму-
щественно не готовы к самостоятель-
ной реализации крупных инвестици-
онных проектов, сосредоточиваясь 
на менее рискованном строительстве 
небольших апарт-комплексов. «Макси-
мум, на который их хватает,— подпи-
сание соглашений о намерениях, кото-
рые не предполагают обязательств»,— 
поясняет он. В ситуации конкретно 
с Новой Анапой, по мнению эксперта, 
сложности могут возникнуть с отсут-
ствием инфраструктуры: бизнес вряд 
ли будет готов брать на себя обязатель-
ства по обустройству насыпей, укре-
плению береговой линии и так далее. 

В «Туризм.РФ» ранее указывали, что 
Новая Анапа сможет принимать более 
3 млн туристов ежегодно. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин говорит, что привлечение 
гостей на новый курорт — не всегда 
простая задача: «Нужна сверхидея, ко-
торая убедит туристов, что нужно ехать 
именно в Новую Анапу, а не в старую». 
Эксперт считает, что маркетинговое 
продвижение таких объектов нужно 
запускать задолго до их открытия — 
подобный подход позволит создать 

Масштабная реконструкция туристической инф-
раструктуры станет одной из центральных тем 
 Петербургского международного  экономического 
форума. Накануне президент Владимир  Путин 
 поручил проработать план создания в России 
к 2030 году новых круглогодичных морских курор-
тов,  которые будут принимать не менее 10 млн 
 человек в год. Опыт их создания может оказаться  
не  менее важным, чем масштабная  перестройка 
Сочи  перед Олимпиадой-2014 и строительство 
Крымского  моста.

ТЕКСТ  Александра  
Мерцалова

ФОТО Виктор Коротаев

МОСКВА,
столица Российской Федерации,
город федерального значения

КАЛИНИНГРАДСКАЯ
ОБЛАСТЬ ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ,
город федерального значения

РЕСПУБЛИКА КРЫМ

КРАСНОДАРСКИЙ
КРАЙ

СЕВАСТОПОЛЬ,
город федерального
значения РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН ПРИМОРСКИЙ КРАЙ

РОССИЙСКАЯ
ФЕДЕРАЦИЯ

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ДОХОДЫ РОССИЙСКИХ ГОСТИНИЦ И ЧИСЛО ПОСТОЯЛЬЦЕВ
ПО РЕГИОНАМ РОССИИ В ЯНВАРЕ—АПРЕЛЕ 2023 ГОДА
Источник: Росстат.
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у соотечественников позитивный об-
раз.  С созданием позитивного образа 
может быть немного проще в случае 
развития нового курорта на побережье 
Каспийского моря в Дагестане. Осенью 
прошлого года власти начали обсуж-
дать перспективы появления подоб-
ного проекта в Каякентском районе. 
По словам главы республики Сергея 
Меликова, для территории также будет 
разработан мастер-план. Привлечь го-
стей в регион, вероятно, будет не слиш-
ком сложно: последние несколько лет 
Дагестан переживает туристический 
бум. Согласно подсчетам местных вла-
стей, в 2022 году здесь побывало более 
1,5 млн туристов, на 44% больше, чем 
годом ранее. Проблемой здесь опро-
шенные «Деньгами» участники тур-
рынка считают нехватку качественных 
средств размещения, особенно в пери-
од высокого летнего сезона.

Новые места спроса
Еще одно перспективное место для 
создания новой туристической терри-
тории — Приморский край. Перспек-
тива появления нового круглогодич-
ного курорта обсуждается на террито-
рии Хасанского района, который сей-
час пользуется популярностью для от-
дыха у местных жителей. Мастер-план 
развития этой территории местные 
власти планируют разработать со-
вместно с «Туризм.РФ». Проблемой 
для развития туризма в регионе, ве-
роятно, станет не слишком продолжи-

тельный курортный сезон и длитель-
ный перелет из Москвы. Тем не менее 
востребованность Приморья растет: 
в этом году региональные власти рас-
считывают принять 3,8 млн гостей, 
на 500 тыс. больше, чем годом ранее. 
Дополнительные перспективы созда-
ет и постепенное открытие въездных 
туристических рынков, в частности 
Китая. В допандемийном 2019 году ре-
гион посетили почти 1 млн иностран-
ных путешественников. 

Алексей Кожевников считает до-
статочно перспективным и развитие 
горнолыжных территорий, в част-
ности курорта Архыз. Эксперт вспо-
минает о существовавшем еще с со-
ветских времен амбициозном про-
екте по строительству автомобиль-
ного тоннеля из Архыза до Красной 
Поляны. Таким образом курорт мог 
бы быть соединен с дополнительным 
горным кластером, а также стать за-
метно ближе к черноморскому побе-
режью. Впрочем, Сергей Ромашкин 
сомневается, что планы подобного 
строительства когда-либо будут ре-
ализованы из-за высокой стоимо-
сти и призрачных перспектив. «Пока 
мы не видели расчетов, которые убе-
дительно показывали бы, что дорога 
будет загружена и ее создание прине-
сет весомый эффект»,— говорит он. 

Опыт реализации масштабных ин-
фраструктурных проектов, давших 
впоследствии импульс к развитию ту-
ризма, у России уже есть. Здесь сто-
ит вспомнить масштабное строитель-
ство в Сочи к зимним Олимпийским 
играм 2014 года. Стоимость подготов-
ки к ней, по данным Счетной палаты, 
составила 325 млрд руб., и это в ценах 
десятилетней давности. «Олимпиада 
сама по себе имела мощное маркетин-

говое значение для продвижения тури-
стического потенциала, но и она дала 
эффект не сразу — в первое лето после 
Игр загрузка отелей составляла 20%»,— 
вспоминает Сергей Ромашкин. Для 
получения дополнительного туристи-
ческого потока отельерам, по мнению 
эксперта, все же пришлось приклады-
вать собственные усилия по продвиже-
нию направления. Еще один пример 
масштабного инфраструктурного про-
екта — Крымский мост. За год его рабо-
ты туристический поток на полуостров 
вырос на 30%, подсчитывал в 2019 году 
министр курортов и туризма Республи-
ки Крым Вадим Волченко.

Отпуск своим ходом
Еще одно из недавних поручений пре-
зидента правительству касается соз-
дания концепции развития автомо-
бильного туризма, в том числе между 
Санкт-Петербургом и Владивостоком. 
Проект должен включать федераль-
ные трассы Москва—Санкт-Петербург 
и Москва—Казань. Потенциальный 
спрос в этом сегменте велик. Вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко ранее 
указывал, что сейчас в России около 
60 млн автолюбителей и все они — по-
тенциальные автотуристы. Если к пу-
тешествиям удастся привлечь 30 млн 
из них, это обеспечит отрасли допол-
нительно 250 млрд руб. в год. Высокие 
ожидания от развития направления 
и у профильных ассоциаций. Прези-
дент Общенациональной ассоциации 
автотуризма и караванинга Сергей Ло-
барев ранее заявлял «РИА Новости», 
что в Европе этот вид туризма ежегод-
но приносит €55 млрд, в то время как 
в России показатели незначительны. 

Алексей Кожевников поясняет, что 
ключевое направление для развития 

в стране автотуризма — создание при-
дорожной инфраструктуры. Выделе-
ние мест создания стоянок и подводов 
к ним — не всегда простая задача, тре-
бующая большого числа согласований. 
«Мы сталкивались с ситуациями, когда 
подобные участки предлагались инве-
сторам на трассе, вдали от населенных 
пунктов — найти персонал для рабо-
ты на них в этом случае крайне слож-
но»,— поясняет эксперт. По его сло-
вам, не всегда возможно подвести ком-
муникации. Сергей Ромашкин добав-
ляет, что автомобильные путешествен-
ники практические всегда — само-
стоятельные туристы, планирующие 
свое путешествие без помощи агента 
или туроператора. На этом фоне успех 
их поездки во многом зависит от нали-
чия информационного ресурса. 

Важными мерами для развития ав-
тотуризма господин Ромашкин счита-
ет создание карты проработанных ав-
томобильных маршрутов, разработку 
стандарта для создания региональных 
информационных сайтов. «Яркий при-
мер здесь — переправа на остров Оль-
хон на Байкале, далеко не все туристы 
знают, что в период высокого сезона 
это очень загруженное место, поезд-
ку через которое важно планировать 
заранее, получить эту информацию 
на официальных ресурсах нельзя»,— 
поясняет он. Одновременно, по мне-
нию эксперта, у путешественников 
должно быть четкое представление 
о необходимых услугах, на которые 
они могут рассчитывать в дороге,— 
местах ночевок, кафе, экстренной по-
мощи. К важным направлениям госпо-
дин Ромашкин относит и возможно-
сти для бронирования услуг гидов. 

В числе важных направлений для 
развития автомобильного, а заодно 
и природного туризма часто выделя-
ется создание модульных отелей. Про-
ще говоря — глэмпингов и кемпин-
гов. В ближайшие два года на разви-
тие этого направления уже выделено 
8 млрд руб. федеральных субсидий, 
отбор регионов для участия в про-
грамме пока идет. Впрочем, направле-
ние демонстрирует уверенные темпы 
развития и само по себе. По данным   
«Контур.Фокус», по итогам марта чис-
ло организаций с видом деятельности 
«кемпинг» в России выросло на 13%, 
до 1,03 тыс. Это самая выраженная ди-
намика на рынке средств размеще-
ния: в целом гостиниц за тот же пери-
од стало больше всего на 4%, а коли-
чество санаториев сократилось на 1%. 
Модульные средства размещения тра-
диционно привлекают инвесторов 
за счет сравнительно небольшого по-
рога вхождения и, соответственно, 
быстрой окупаемости. Властям же та-
кое решение позволяет оперативно 
наращивать число доступных мест 
размещения. Хотя отдельной норма-
тивной базы для работы кемпингов 
и глэмпингов в России пока нет •

ДИНАМИКА ЗАРУБЕЖНЫХ ПОЕЗДОК РОССИЯН ЗА ПЯТЬ ЛЕТ  (МЛН ПОЕЗДОК)
Источник: данные Погранслужбы ФСБ.
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10 САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ ЗАРУБЕЖНЫХ ТУРНАПРАВЛЕНИЙ РОССИЯН
В I КВАРТАЛЕ 2023 ГОДА (ТЫС. ПОЕЗДОК) 

Источник: расчеты Ассоциации туроператоров России.
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очти 90% россиян знают о проблемах, осознают их серьезность, а более трети готовы «доплачи-
вать» за компенсацию вреда окружающей среде, следует из опроса, проведенного 
Газпромбанком. Российские власти и рынок также декларируют приверженность 
долгосрочному успешному экономическому развитию и включенность в глобаль-
ный процесс, несмотря на текущую геополитическую ситуацию. Так, осенью Мо-
сква в третий раз примет Глобальный финансовый форум Ecumene, который еже-
годно проводится при поддержке ООН и станет площадкой для обсуждения пер-
спектив мировой экономики на период после 2030 года.

Российское общество обеспокоено вопросами долгосрочного, успешного раз-
вития, следует из исследования Газпромбанка по итогам опроса более 1 тыс. ре-
спондентов по всей России. Так, 89% респондентов сообщили, что им известно 
о проблемах изменения климата, а 77% сталкивались с ними в повседневной жиз-
ни. При этом 87% из них считают эти проблемы серьезными. Также большинство 
опрошенных (83%) знают о влиянии человека, его жизнедеятельности на пробле-
му изменения климата. В основном к таким факторам относят деятельность круп-
ных производств, добычу ископаемых (по 65% опрошенных) и производство и по-
требление пластика (60%). Среди причин названы и те, что вызваны индивиду-
альным поведением: использование транспорта с двигателем внутреннего сгора-
ния (48%), неосознанное потребление (46%), несортированные отходы (39%). Чаще 
проблемы климата с потребительскими привычками связывали представители 
молодежи. Опрошенные назвали привычки, которые могли бы снизить негатив-
ное влияние на климат. Чаще называли бережливое отношение к воде и вторич-
ное использование продуктов (по 52%), поскольку это «самые понятные и доступ-
ные способы для аудитории». В числе ответов — ограниченное использование бу-
маги (42%), раздельный сбор мусора (41%) и экономия электроэнергии (39%).

Россияне готовы принимать личное участие в решении проблем, связанных 
с изменением климата. Об этом сообщили 88% опрошенных, при этом 38% из них 
готовы выделять часть ежемесячного дохода на компенсацию вреда — чаще сум-
ма варьируется на уровне от 1% до 5% дохода. За экологичностью товаров следят 
более 60% опрошенных: 82% выбирают такие товары при покупках, а 62% готовы 
доплачивать за такую опцию. Довольно часто сумма переплаты может достигать 
до 10% стоимости товара. «Важно, что на уровень восприимчивости к проблемам 

экологии и климата практически не 
влияет фактор географии, сферы заня-
тости, уровня дохода»,— отмечают ав-
торы исследования.

Проблемы в области экологии 
и климата, напомним, признаются 
глобальными вызовами — решать их 
в одиночку страны не в состоянии, по-
этому в 2015 году 193 страны приняли 
«Повестку дня в области устойчивого 
развития до 2030 года», которая вклю-
чает 17 глобальных целей устойчиво-
го развития (ЦУР), предполагающих 
баланс экономического, социального 
и экологического развития. Цели но-
сят рекомендательный характер, каж-
дая страна может самостоятельно вы-
брать приоритетные задачи. В том же 
году было принято Парижское согла-
шение по климату, нацеленное на со-
кращение странами выброса парнико-
вых газов. Но геоэкономическая фраг-
ментация поставила работу по консер-
вации климатических изменений под 
угрозу. Например, из-за введения санк-
ций российские компании получают 
отказы в верификации сокращений 
выбросов зарубежными центрами. 
Значимые проекты в этой сфере по 
снижению выбросов парниковых га-
зов и CO2, повышению энергоэффек-
тивности, переход на возобновляемые 

Разворот от глобализации к изоляции и фрагментации 
экономик поставил вопрос о способности  мирового 
сообщества решать глобальные проблемы и о перспек-
тивах долгосрочного экономического развития в Рос-
сии. Опасения касались вовлеченности страны в про-
цесс, после введения санкций и потери бизнесом на-
шей страны стимулов в виде иностран ного капитала, 
долгосрочного планирования  своей  деятельности.  
Но проблемы экологии и климата не потеряли  
важность для российского общества. 

ТЕКСТ Екатерина Ершова
ФОТО  Getty Images,  

предоставлено  
пресс-службой  
Газпромбанка 

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
РОССИЯ ЗАДАЕТ ГЛОБАЛЬНЫЕ ТРЕНДЫ

Источник: Газпромбанк.
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источники энергии могут быть не реа-
лизованы из-за срыва поставок.

Тренд на климатическую повестку 
для российских компаний во многом 
задавали западные партнеры — реа-
лизация проектов, учитывающих эко-
логические и социальные факторы, 
могла обеспечить доступ к более де-
шевому финансированию, контракты 
с ключевыми зарубежными компани-
ями. Разрыв торговых связей с преж-
ними партнерами вызвал вопросы 
о целесообразности данного трека, од-
нако российские власти и бизнес под-
твердили необходимость развития 
климатической и экологической по-
вестки в РФ. В 2022 году в России запу-
щен углеродный рынок, ранее была 
разработана зеленая таксономия для 
оценки перспектив финансирования 
переходных проектов.

Опрос РСПП в 2022 году показал, 
что 99% компаний считают клима-
тическую повестку актуальной. При 
этом 53% отдают приоритет ключе-
вым проектам в этой сфере, хотя им 
и пришлось трансформировать про-
изводственные программы, сместив 
акценты в сторону адаптационных 
проектов. 

Согласно исследованию Газпром-
банка, в обществе банки слабо ассоци-
ируются с поддержкой в сфере эколо-
гии и изменений климата. Между тем 
для них данная тематика давно ста-
ла одним из ключевых приоритетов. 
«Газпромбанк, как один из крупней-
ших финансовых институтов страны, 
уделяет особое внимание уровню соб-
ственной экспертизы. Сформированы 
команды, которые обладают необхо-
димыми компетенциями,— напри-
мер, в сфере финансирования круп-
ных инфраструктурных проектов как 
внутри страны, так и за рубежом, под-

держки развития низкоуглеродной 
экономики»,— поясняют там. Такая 
экспертиза во избежание гринвошин-
га (декларация следования принци-
пам ЦУР без подкрепления конкрет-
ными действиями) основывается на 
специально разработанной системе: 
первый ее принцип предполагает 
многоступенчатый анализ, лабора-
торные исследования перед развити-
ем новых инициатив; второй — прио-
ритет содержания над формой, то есть 
подкрепление заявлений фактами; 
третий — адаптивность, постоянный 
учет возможностей и рисков проектов 
для настройки корпоративных и фи-
нансовых процессов.

Спрос на услуги в области устойчи-
вого финансирования сохраняется, 
поскольку роль и влияние ЦУР возрас-
тает во всем мире. Потеря доступа рос-
сийского бизнеса к западному сегмен-
ту климатического рынка сопрово-
ждается его переориентацией на вос-
точный, где действуют не менее жест-
кие требования к системе углеродного 
регулирования. Понимание и исполь-
зование ЦУР повышает конкуренто-
способность российских экспортеров 
при выходе на новые рынки. Однако 
пока этот процесс вызывает трудно-
сти: запросы компаний при получе-
нии банковских услуг по данным на-
правлениям преимущественно связа-
ны с консультированием. Поэтому по-
мимо финансовой поддержки таких 
проектов Газпромбанк оказывает биз-
несу методическую поддержку. При 
этом там отмечают готовность расши-
рять географию клиентов и предостав-
лять доступ к экспертизе компаниям 
дружественных стран, цели и задачи 
которых также лежат в области стро-
ительства социальных объектов, раз-
вития инфраструктуры и низкоугле-

родной энергетики. «Наша экспертиза 
нарабатывалась на протяжении дли-
тельного периода, и она может быть 
интересна для целого ряда партнеров, 
которые такой экспертизой не облада-
ют»,— считают в банке.

В целом Россия обладает достаточ-
ным опытом в областях, связанных 
с экологической и социальной компо-
нентой. В частности, для страны всегда 
был характерен акцент на социальных 
факторах, поэтому многие меры со-
циальной защиты и поддержки были 
внедрены в российских компаниях го-
раздо раньше и стали конкурентным 
преимуществом при работе с зарубеж-
ными компаниями на внешних рын-
ках. Несмотря на геополитическую си-
туацию, России удается делиться этим 
опытом на международных площад-
ках. В частности, в декабре 2023 года 
Россия планирует принять участие 
в ежегодной Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP28) в Дубае. А до это-
го при поддержке ООН провести в сен-
тябре Глобальный финансовый форум 
Ecumene 2023: в прошлом году он со-
брал более 100 спикеров из 22 стран 
мира, а результаты обсуждений были 
представлены на COP27.

В этом году 16 тематических сессий 
форума соберут более 100 спикеров 
из разных стран мира. В центре их 
внимания будут вопросы изменения 
климата, экономики биоразнообра-
зия и природных решений, развития 
науки и образования, роли женщин 
и молодежи в управлении организа-
циями. Отдельный блок сессий бу-
дет посвящен перспективам форми-
рования рынка углеродных единиц, 
трендам и проблемам финансовой 
и денежной систем, инновационной 
и технологической трансформации 

мировой экономики. При этом клю-
чевой миссией Ecumene является 
продвижение позиции России в мире 
с учетом целей и задач страны — фор-
мирование глобальных тенденций на 
период после 2030 года.

«Убежден, открытый диалог в рам-
ках форума Ecumene станет значи-
мым вкладом в контексте развития 
глобальной повестки успешного эко-
номического развития — важнейше-
го компонента долгосрочной страте-
гии национальной безопасности на-
шей страны»,— прокомментировал 
редакции Вячеслав Фетисов, посол до-
брой воли программы ООН по окру-
жающей среде •

ТИГРАН ХАЧАТУРОВ,
заместитель председателя 
 правления Газпромбанка, 
 курирующий проекты группы  
по направлению «Водородная  
энергетика»:

— Развитие низкоуглеродной энер-
гетики и использование новых ис-
точников энергии — это неотъемле-
мая часть нового мирового клима-
тического и экономического уклада 
и уже наша реальность, несмотря на 
то что до сих пор скептики говорят, 
что водородная энергетика — это 
«прекрасное далеко».  
Сейчас в мире три основных источ-
ника выбросов, способствующих из-
менению климата: транспорт, произ-
водство электроэнергии и промыш-
ленность. Водород может использо-
ваться во всех трех областях, остав-
ляя минимальные потери и снижая 
ущерб для экологии. Развитие водо-
родной отрасли было и остается при-
оритетом государственной полити-
ки. Наличие собственных технологи-
ческих разработок и перспективного 
спроса неоднократно подтвержда-
лось руководством страны, так как 
это обеспечение энергетической 
безопасности страны и ее технологи-
ческого суверенитета. Наша страна 
обладает уникальным по мировым 
меркам опытом и знаниями в этой 
области. Газпромбанк поддержива-
ет инвестиции в столь значимую для 
России отрасль и масштабирование 
отечественных технологий. В соот-
ветствии со стратегией развития на-
правления мы открыты для новых 
партнерств, проектов и инвестиций 
в водородную отрасль, так как уве-
рены, что этот практически неисчер-
паемый источник энергии является 
одним из ключевых элементов сле-
дующего энергоперехода.
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 ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА РЕКОРДОВ
ИСТОРИЯ ПМЭФ В СОБЫТИЯХ, ЛЮДЯХ, ЦИФРАХ

В этом году Петербургский международный экономический форум (ПМЭФ) проводит-
ся уже в 26-й раз. Первый состоялся еще в прошлом веке, в 1997 году. В нем принимают 
участие главы государств, руководители международных организаций и крупнейших 
мировых компаний. В панельных дискуссиях, круглых столах, теледебатах, бизнес-ди-
алогах участвуют ведущие мировые экономисты. За прошедшие четверть века число 
участников форума выросло на порядок, число стран-участниц составляет около трех 
четвертей от числа стран—членов ООН, на каждом форуме заключаются сотни сделок 
на десятки миллиардов долларов. Вспомним главные цифры ПМЭФ прошлых лет.

ТЕКСТ Алексей Алексеев

Источники: сайт Совета федерации ФС РФ, ТАСС, ЦБ РФ, сайт ПМЭФ’23, «Россия 24», «Коммерсантъ», «Парламентская газета»,
в случае разногласия в цифрах предпочтение отдавалось собственной информации ПМЭФ.

*БЕЗ УЧЕТА СОГЛАШЕНИЙ, СУММА КОТОРЫХ ЯВЛЯЕТСЯ КОММЕРЧЕСКОЙ ТАЙНОЙ, ИСПОЛЬЗОВАЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА К РУБЛЮ НА ДАТУ ЗАВЕРШЕНИЯ ФОРУМА.

ПМЭФ В ЦИФРАХ

ДАТЫ ПРОВЕДЕНИЯФ
ОР

УМ

КОЛИЧЕСТВО УЧАСТНИКОВ ЧИСЛО СТРАН-УЧАСТНИЦ
КОЛИЧЕСТВО ПОДПИСАННЫХ
СОГЛАШЕНИЙ

ОБЪЕМ ЗАКЛЮЧЕННЫХ
КОНТРАКТОВ*

I

II

III

IV

V

VI

VII

VIII

IX

X

XI

XII

XIII

XIV

XV

XVI

XVII

XVIII

XIX

XX

XXI

XXII

XXIII

XXIV

XXV

18–20.06.1997

17–19.06.1998

16–17.06.1999

13–15.06.2000

12–16.06.2001

18–22.06.2002

17–21.06.2003

15–19.06.2004

14–16.06.2005

14–17.06.2006

8–10.06.2007

6–8.06.2008

4–6.06.2009

17–19.06.2010

16–18.06.2011

21–23.06.2012

20–22.06.2013

22–24.05.2014

18–20.06.2015

16–18.06.2016

1–3.06.2017

24–26.05.2018

6–8.06.2019

2–5.06.2021

15–18.06.2022

более $2,5 млрдболее 1500

около 2500

более 2000

2200

2100

более 2000 

более 2300

более 3000

более 4200

более 5000

8900

10000

3500

около 4000

4000

5300

около 7200

7600

более 10 000

12 000

14 000

17 000

19 000

13 500

более 14 000

50

50

58

более 60

48

41

41

50

60

48

65

74

73

87

74

более 70

87

74

120

133

143

143

145

141

130

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

10

31

17

14

47

68

84

102

175

205

332

475

593

745

более 890

695

$2,5 млрд

около $4 млрд

нет данных

нет данных (более $1,2 млрд)

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

$1 млрд

$13,5 млрд

$14,6 млрд

$6,8 млрд

около $10 млрд

более $7 млрд

более $12 млрд

 9 трлн 600 млрд рублей
(около $320 млрд)

401,4 млрд рублей
(около $12 млрд) 

более 293,4 млрд рублей
(около $5,45 млрд)

1,046 трлн рублей
(около $16 млрд)

1,818 трлн рублей
(около $32 млрд)

2 трлн 625 млрд рублей
(около $43 млрд)

3 трлн 271 млрд рублей
(около $50,3 млрд)

более 4 трлн 266 млрд 600 млн
рублей (около $58,2 млрд)

5,670 трлн рублей
(около $100 млрд)



КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №14 (15.06.2023) 15Б О Л Ь Ш И Е  Д Е Н Ь Г И  Б А Н К И

П
РЕ

Д
О

СТ
АВ

Л
ЕН

О
 П

РЕ
СС

-С
Л

УЖ
БО

Й
 В

ТБ

а последние четыре года ВТБ удвоил число активных клиентов среднего и малого  бизнеса, пере
шагнув планку в 1 млн компаний. На этот период пришлись глобальные изменения в рос
сийской экономике. Как изменились предприниматели и подходы банка к  обслуживанию 
сегмента?
— Средний и малый бизнес оказался достаточно приспособленным к экономическим изменениям. 
При этом он остается сложным и волатильным: для сегмента характерна быстрая оборачиваемость 
клиентской базы, особенно в малом и микробизнесе, общее количество предприятий на рынке не 
растет, но каждый год порядка 20% обновляется. Несмотря на такую жесткую конкуренцию за огра-
ниченное количество участников рынка, за четыре последних года ВТБ удвоил активную клиент-
скую базу до 1 млн. Это серьезное достижение, учитывая, что всего на рынке России сейчас 5–7 млн 
 предприятий СМБ.

Основной прирост клиентов банк получает из малого бизнеса. Если пять лет назад на ИП приходи-
лось 30% клиентской базы, то сейчас — 56%. Еще одна быстрорастущая часть рынка — самозанятые. Их 
количество увеличивается ежемесячно: за прошлый год в ВТБ оно выросло в два раза, до 260 тыс. чело-
век, а доход, зарегистрированный ими через личный кабинет для бизнеса ВТБ, составил 1,5 млрд руб.

За последние годы очень возросли требования к банкам: раньше корпоративный клиент рассма-
тривал нас как поставщика финансовых продуктов, но сегодня ищет партнера, который сможет за-
крыть практически все его потребности, возникающие при ведении бизнеса, в том числе и нефи-
нансовые. Консалтинг, ВЭД, бухгалтерия, логистика, НR-решения, телеком — это все то, зачем пред-
приниматель приходит в банк. И так как наша стратегическая цель — быть банком первого выбо-
ра для СМБ, мы предоставляем клиентам все эти продукты и сервисы в удобных для них форматах. 
Наша задача — сопровождать и поддерживать бизнес на всех этапах его развития.

— Одна из проблем, которую часто называют, говоря о работе с СМБ,— 
трудность в оценке финансового состояния компании и, соответствен
но, ее кредитоспособности. Как вы развиваете скоринг в этом сегменте?

— Этот вопрос скорее касается малого бизнеса. В среднем бизнесе уже давно разработан инструмен-
тарий, компании имеют развитую финансовую службу, данные хорошо структурированы. Сегмент 
не показывает дефолтов и проблемных задолженностей.

Если перейти в массовый сегмент предпринимателей, банк использует скоринг. И его система по-
стоянно развивается и адаптируется. Мы используем информацию из открытых источников, при-
меняем методы цифрового анализа, строим математическую финансовую модель, в которой сравни-
ваем бизнес конкретного клиента с рыночными метриками, конкурентами, строим прогнозы раз-
вития бизнеса. Такая модель скоринга хорошо себя зарекомендовала, с ее помощью мы расширяем 
границы кредитования для предпринимателей. Для наших точек продаж одним из результатов ее 
внедрения стала возможность в два-три раза увеличивать лимиты самостоятельного принятия кре-
дитных решений. В третьем квартале мы в три раза, до 30 млн руб., повысим максимальную сумму 
для экспресс-кредитов, когда заемщик онлайн за пять минут получает решение банка, а также нач-
нем работать по этой технологии с госпрограммами.

— Каковы ваши ожидания в этом году с точки зрения корпоративного 
кредитования СМБ?

— В этом году складывается благоприятная ситуация для развития кредитования. Наш кредитный 
портфель за пять месяцев года увеличился на 12%, до 2,2 трлн руб., и до конца года мы планируем со-
хранить этот темп роста портфеля. К слову, портфель пассивов сегодня достиг 2,6 трлн, что говорит 
о самодостаточности этого сегмента бизнеса банка.

Мы надеемся на дальнейшую стабильность финансового рынка и ключевой ставки ЦБ РФ. В таких 
условиях показывают рост все виды кредитования: не только оборотное, но и инвестиционное, где 
драйвером останется импортозамещение.

Рынок кредитования СМБ продолжат поддерживать госпрограммы. ВТБ — один из лидеров по 
объемам льготного финансирования, у нас заключено более 12 тыс. таких соглашений на сумму 
больше 900 млрд руб. Порядка 40% из них приходится на программу поддержки сельхозпроизво-
дителей №1528, еще четверть — на программу Минэкономразвития №1764, всего мы работаем 
с 30 различными инструментами льготного кредитования.

— Россия нуждается в собственных высокотехнологичных произ
водствах, которые  способны заменить иностранные. Государство 

 стимулирует их разви
тие  через  грантовую под
держку, создаются тех
нопарки и бизнесин
кубаторы. Насколько 
вам заметна активность 
бизнеса в этом направ
лении?

— У нас есть инновационные проек-
ты, связанные с развитием россий-
ских высоких технологий,— капита-
лоемкие и долгие, преимущественно 
в отраслях машиностроения и элек-
троники. Ими занимается средний 
бизнес.

Много проектов импортозамеще-
ния реализуются в узких сферах. На-
пример, в России не производились 
некоторые виды кормов для домаш-
них животных. Сейчас у нас уже три 
проекта по производству различных 
вариантов, один уже на завершающей 
стадии.

Для сельского хозяйства вызовом 
стали селекция и генетика. При раз-
витом растениеводстве и животновод-
стве ими занимались меньше, и сей-
час приходится нагонять.

Есть проекты по импортозамеще-
нию компонентов и продуктов, без 
которых невозможно производство 
целых групп товаров. Например, дей-
ствующие вещества для фармацевти-
ческой продукции. Или в Смоленской 
области создается производство ба-
рьерной девятислойной упаковочной 
пленки. Вроде мелочь, но без нее не 
может обойтись пищевая промыш-
ленность. В Волгограде строим завод 
по производству отопительных па-
нельных радиаторов. В Ижевске воз-
водится уже третья очередь теплиц 
для роз. И скоро Россия сможет раз-
вивать их экспорт.

Для успешного развития экономи-
ки, отраслей работы бизнеса импорто-
замещение сегодня необ ходимо. Это 
не только один из важных факторов 
продовольственной безопасности, 
поддержания эконо мики и социаль-
ной стабильности в глобальном смыс-
ле, но и возможность для предприни-
мателей развивать бизнес на новых 
для него  рынках •

 «МЫ РАСШИРЯЕМ  
ГРАНИЦЫ КРЕДИТОВАНИЯ  
ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ»

Руководитель департамента регионального корпоратив-
ного бизнеса — старший вице-президент банка ВТБ  
Руслан Еременко о том, как выстоять в жесткой конку-
ренции за клиентов из сегмента малого и среднего  
бизнеса и ожиданиях предпринимателей от банка.
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есколько лет назад тема экосистемного бизнеса стала очень модной в финансовом секто-
ре, хотя банки относились к ней по-разному. ПСБ решил развивать это на-
правление, правда, назвав это «небанковскими сервисами». В чем идея?
— ПСБ — это прежде всего банк. А небанковские сервисы — это дополнение к на-
шей основной деятельности, которое дает клиентам максимум возможностей 
для реализации своих потребностей. То есть мы создаем клиентский продукт, 
который максимально сопряжен с классическими банковскими услугами — на-
пример, предоставление сервиса по страхованию рисков заемщика при получе-
нии ипотеки или автокредита. В центре внимания каждого продукта — синергия 
с банком. В таком ключе мы развиваем небанковские сервисы уже более двух лет. 

— Сейчас в периметре ПСБ пять приоритетов развития небан-
ковских сервисов. Вы этот перечень определили для себя сразу 
или он возник постепенно, в ответ на запросы клиентов? 

— Изначально мы определили для себя три вектора — профессиональные услуги 
для B2B и B2C — это консалтинг и юридическая поддержка клиентов; второе — 
это оборонные инновации или воентех, появление этого направления обусловле-
но миссией ПСБ быть опорным банком для ОПК; третье — страхование. Конечно, 
эта структура со временем меняется вместе с запросами клиентов — еще два года 
назад мы не думали о финтех-направлении, куда входят цифровые финансовые 
активы, смарт-контракты, однако сегодня это один из наших приоритетов. 

Еще один вектор, который нам кажется интересным,— государственно-частное 
партнерство. В периметре ПСБ уже существует и активно развивается практика 
по структурированию и реализации проектов в рамках ГЧП, в этом году мы пла-
нируем усилить это направление. 

— Можно ли уже оценить влияние небанковского направления 
на рост и доходность основного бизнеса банка? 

— Главный критерий — это синергия с банком. Второе важное условие — безубы-
точность направлений. В целом у компаний, входящих в периметр небанковских 
сервисов, синергия разная. Например, у S+Консалтинг есть проекты по сопрово-
ждению жилищного и инфраструктурного строительства на более чем 100 млрд 
руб. Мы помогаем тщательнее анализировать и проводить мониторинг строи-
тельных проектов через наш собственный ресурс — цифровую строительную 
платформу, которую запустили в этом году. 

— В чем суть строительной платформы? 
— Ее главная задача — объединить клиента, сюрвейера и банк в одном информа-
ционном пространстве, чтобы работа над проектом велась максимально прозрач-
но для всех участников. 

Платформа позволяет повысить качество отчетности, автоматизировать про-
цессы мониторинга, оптимизировать трудовые затраты. Если в цифрах, то ско-
рость формирования отчетности повышается на 25%, то есть растет уровень сер-
виса для клиента и он быстрее достигает цели. 

Сейчас платформа доступна толь-
ко для наших клиентов, но мы уже ве-
дем переговоры с рядом крупнейших 
российских банков о ее внедрении. 
Заинтересованность в таком продукте 
высокая. 

— На рынке нет анало-
гов? 

— Скажу так: не у всех есть подобный 
сервис и в таком качестве. В нашем 
случае мы предлагаем не отдельные 
решения, а полноценный ресурс, ко-
торый обеспечивает полный цикл со-
провождения строительных проектов 
в формате 360. 

— В прошлом году из-за 
новых геополитических 
реалий всем пришлось 
корректировать страте-
гии. Отразилось ли это 
на вашем бизнесе?

— Для нас 2022 год стал годом новых 
возможностей. Мы смогли усилить 
ряд важных направлений — напри-
мер, с уходом международных кон-
сультантов стал активнее развиваться 
консалтинг.

Наша компания S+ изначально 
была создана как «импортозамещен-
ный» консультант, к началу больших 
изменений на рынке S+ уже актив-
но рос и освободившиеся ниши по-
зволили только ускорить этот темп. 
Сегодня мы активно развиваем стра-
тегический и операционный консал-
тинг, юридическое и налоговое кон-
сультирование, ГЧП, строительный 
консалтинг. 

К слову, за счет ушедших компа-
ний мы смогли усилить свою коман-
ду специалистами с международным 
опытом, которые приняли решение 
остаться и помогать российским ком-
паниям быть лучше и эффективнее 
в турбулентные времена. За год наша 
команда выросла в два раза. 

— Как изменились за-
просы клиентов?

— По-прежнему пользуются попу-
лярностью разработка долгосрочной 
стратегии развития, увеличение де-
нежного потока компаний. Повысил-
ся интерес к внедрению инструмен-
тов быстрореагирующего производ-
ства, осталась актуальной цифровиза-
ция. Недавно команда S+ провела ис-
следование, в котором приняли уча-

 «ЦЕЛЬ ЛЮБОГО ЭКОСИСТЕМНОГО  
ПРОДУКТА — ДАТЬ МАКСИМАЛЬНУЮ 
СИНЕРГИЮ БАНКУ»

Несколько лет назад банки оказались перед выбо-
ром — развиваться в жанре классического банков-
ского бизнеса или осваивать новые небанковские 
ниши, выстраивая экосистемный бизнес. О том, 
какие направления перспективны, а какие — нет 
и как определить эффективность конкретного 
проекта, в интервью «Деньгам» рассказал вице- 
президент, директор департамента развития 
небанковских сервисов ПСБ Алексей Назаров.

ТЕКСТ Ольга Иванова
ФОТО  предоставлено  

пресс-службой ПСБ
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стие более 100 крупнейших россий-
ских компаний, по итогам которого 
выяснилось, что цифровая трансфор-
мация остается актуальной для 100% 
респондентов. Более того, большин-
ство опрошенных отметили увеличе-
ние бюджета на цифровую трансфор-
мацию в сравнении с прошлым го-
дом, однако на первый план сегодня 
вышли вопросы импортозамещения 
и кибербезопасности. 

— Можете привести 
конкретные кейсы, где 
вы помогли компаниям?

— Качественный проект — это тот, 
который помогает компаниям транс-
формироваться и успешно внедрять 
предлагаемые инструменты. Для это-
го мы помогаем нашим клиентам 
сформировать внутри команду изме-
нений, вовлечь все заинтересованные 
стороны — от топ-менеджмента до со-
трудников среднего звена. 

Из конкретных результатов приве-
ду в пример реализацию программы 
повышения операционной эффектив-
ности геолого-разведочных работ для 
добывающей компании, повышение 
денежного потока компании на 20%, 
а также запуск реализации стратеги-
ческой инициативы по строительству 
новых производственных площадок 
для машиностроительного холдинга. 

Клиенты сейчас стали более праг-
матичными. Раньше консалтинг поку-
пали за три вещи — экспертиза, поли-
тика и руки. Сегодня есть и четвертый 
критерий — практические решения. 

То, что можно быстро внедрить и по-
лучить реальный эффект.

— Как расширяется ваша 
клиентская база? Клиен-
ты вас рекомендуют?

— Основной показатель — делает 
ли клиент с вами следующий проект. 
У нас по всем проектам результат от-
личный — после первого реализован-
ного кейса клиенты приходят к нам 
повторно. Нам важно стать таким 
trusted adviser для заказчиков, то есть 
когда у тебя с одним клиентом много 
проектов. 

— Как вы работаете с об-
ратной связью от кли-
ентов? Что-то придумы-
вали в ответ на конкрет-
ные запросы?

— Да, и неоднократно. Например, 
проект по смарт-контрактам как раз 
так и появился, когда клиент сказал, 
что было бы интересно внедрить тех-
нологию финансовых цифровых ак-
тивов в цепочку контрактов. В строй-
ке так же — нужна была прозрачная 

система мониторинга для всех участ-
ников процесса. 

— Как банк планирует 
развивать страховой биз-
нес? 

— В этом году в рамках глобальной 
интеграции СМП-банка и его дочер-
них организаций в периметре ПСБ 
появилась страховая компания, кото-
рая с конца марта работает под брен-
дом «ПСБ Страхование». В наших пла-
нах уже в этом году создать на ее базе 
универсальную компанию, обеспе-
чив клиентов возможностью покупки 
различных видов обязательного и до-
бровольного страхования внутри бан-
ковской группы.

Большой блок будет посвящен взаи-
модействию с новыми регионами. 

— Кстати, о новых ре-
гионах. Выход ПСБ в но-
вые субъекты РФ повли-
ял на стратегию разви-
тия небанковского на-
правления? 

— ПСБ — опорный банк не только 
для ОПК, но и для новых регионов, 
а значит, перед нами стоит большая 
социальная задача по повышению ка-

чества жизни людей, в том числе че-
рез продукты небанковских сервисов. 
Мы работаем над тем, чтобы жители 
новых регионов были обеспечены 
всеми видами услуг в полном объеме. 
Например, по линии страхования уже 
запущена продажа полисов ОСАГО, 
до конца года планируем запустить 
в новых субъектах остальные страхо-
вые продукты. 

— Одно из небанковских 
направлений напрямую 
связано со спецификой 
бизнеса ПСБ. Я имею 
в виду оборонное на-
правление. О каких ре-
зультатах уже можно рас-
сказать?

— Направление оборонных иннова-
ций у нас появилось одним из первых, 
в 2020 году в периметре банка был соз-
дан фонд «Эра», который призван ока-
зывать поддержку инновационным 
проектам в сфере обороны и безопас-
ности государства. Каждый из таких 
проектов должен быть участником тех-

нополиса «Эра» — это уникальный во-
енный инновационный кластер, кото-
рый обладает всей необходимой лабо-
раторной и производственной инфра-
структурой для разработки и реализа-
ции решений в области воентеха. 

Из тех проектов, которые уже реа-
лизуются при поддержке фонда, осо-
бо отмечу создание тренажера вир-
туальной реальности для обучения 
операторов БПЛА и VR-тренажера для 
отработки навыков обслуживания, ре-
монта и эксплуатации разведыватель-
ных химических машин. 

Еще один большой проект фонда — 
разработка и производство БПЛА раз-
личных типов. Важно сказать, что 
фонд помогает в реализации проек-
тов не только деньгами, мы сопро-
вождаем компании комплексно — 
от консультаций по получению стату-
са участника технополиса «Эра» до по-
мощи во взаимодействии со структу-
рами Минобороны.

В прошлом году мы запустили ак-
селератор фонда, чтобы собрать ин-
новационные проекты со всей стра-
ны и помочь компаниям в их реали-
зации. Всего отсмотрели порядка 160 
бизнес-инициатив, 15 из них были 
отобраны для глубокой проработки. 
Наиболее популярными направлени-
ями стали робототехника, куда входят 
беспилотные аппараты различных 
классов и назначений, сквозные ин-
формационные технологии, которые 
включают в себя виртуальную и до-
полненную реальность, а также нано-
материалы. К концу третьего — нача-
лу четвертого квартала планируем вы-
вести первые проекты, отобранные 
в рамках акселерационной кампа-
нии, на финансирование.

— Какие приоритеты 
стоят на этот год? 

— Тема импортозамещения в каком-то 
смысле заставила всех посмотреть 
на собственный потенциал по-новому. 
Сегодня одним из приоритетов для 
нас является сфера IT, мы начали за-
ниматься разработкой собственных 
сервисов для импортозамещения про-
граммного обеспечения. Пример — 
наша недавняя разработка — плагин 
для «Р7-Офис», который полностью за-
мещает программное обеспечение 
иностранного производства Think Cell 
в части построения диаграмм, графи-
ков для презентаций. Уже завершено 
тестирование первой версии продук-
та. В ближайшее время будет запуще-
на процедура регистрации в реестре 
российского ПО Минцифры. 

В перспективе мы видим свою 
роль не только в разработке различ-
ных сервисов для банка, но и в ре-
ализации подобных проектов 
на внешний контур •

 «Сегодня мы активно развиваем 
стратегический и операцион- 
ный консалтинг, юридическое  
и налоговое консультирование, 
ГЧП, строительный консалтинг» 
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Мефистофель
Мощь человека, разум презирай,
Который более тебе не дорог!
Дай ослепленью лжи зайти за край,
И ты в моих руках без отговорок!

ИОГА НН ВОЛЬФГА НГ ГЁТЕ, «Фауст»

ехнологические инновации были основополагающими движущими силами мирового эконо-
мического роста на протяжении последних трех столетий. Сейчас значительная 
часть инноваций сосредоточена в области цифровых технологий, где наиболее 
важной и перспективной является искусственный интеллект. В третьем десятиле-
тии XXI века машинный интеллект и нейросети, которые принято обобщенно на-
зывать искусственным интеллектом, стремительно проникают во многие сферы 
человеческой деятельности, от электронной коммерции, индустрии развлечений 
и СМИ до госуправления, образования и создания новых вооружений. Новые 
технологии стремительно развиваются, трансформируя экономику и общество, 
и уже отчетливо звучат опасения экспертов, что искусственный интеллект вскоре 
позволит осуществлять общий контроль над разумом людей и в обозримом буду-
щем приведет к технологической катастрофе и даже погубит человеческую циви-
лизацию на планете Земля. Так, в конце мая 2023 года Center for AI Safety (Центр 
безопасности искусственного интеллекта) опубликовал заявление об опасностях 
искусственного интеллекта, который однажды может привести к вымиранию че-
ловечества. Среди подписантов заявления оказался Сэм Альтман, главный испол-
нительный директор OpenAI — компании, создавшей ChatGPT, самую популяр-
ную языковую модель ИИ и на сегодняшний день самую опасную для миллионов 
ныне существующих рабочих мест. 

Но есть научные и технологические направления, а также целые сегменты эко-
номики, где уже накоплен многолетний опыт использования нейросетей, и пока 
ничего разрушительного там не произошло. Одним из примеров успешного при-
менения технологий нейросетей и машинного интеллекта является финансо-
вая сфера, где подобные технологии начали использоваться и развиваться с на-
чала 1990-х годов, когда завершилась холодная война СССР и США и тысячи вы-
сококвалифицированных специалистов, математиков и программистов из кос-
мической и оборонной отраслей были вынуждены искать себе применение на 
Уолл-стрит, в инвестиционном банкинге и на финансовых рынках. Именно тогда 
в финансах и биржевой торговле возникло понятие «rocket science», стали разви-
ваться математическое моделирование и финансовая инженерия, алгоритмиче-
ская торговля, сложные IT-среды и нейросетевые модели. 

Применение технологий ИИ в финансах
В финансовой сфере технологии ИИ вначале появились в качестве поддержки 
биржевой торговли в математических моделях анализа и прогнозирования ры-
ночных трендов, определения волатильности и в поиске нелинейных взаимоза-
висимостей между различными классами финансовых инструментов. Затем ней-
росети оказались востребованы в риск-менеджменте, в операционных процеду-
рах и в коммуникациях с клиентами.

Алгоритмическая торговля, высокочастотная торговля и биржевые роботы — 
это иной класс финансовых IT-технологий, которые позволяют совершать мил-

лионы биржевых сделок за секунды, 
отслеживать множество торговых 
площадок и проводить биржевой ар-
битраж. Наиболее продвинутые мо-
дели алгоритмической торговли уже 
в начале 2000-х начали сочетаться 
с поддерживающими их нейросетя-
ми. Хедж-фонды и стратегические 
инвесторы стали все больше пола-
гаться на системы ИИ для поиска 
лучших инвестиционных решений 
и сделок. Согласно ряду исследова-
ний, проведенных с 2010 по 2020 год, 
хедж-фонды, использующие техно-
логии ИИ, превзошли по доходности 
инвестиций хедж-фонды с традици-
онными технологиями портфельного 
управления.

К концу 2010-х годов основными 
читателями новостных лент стали не 
люди, а биржевые роботы. Скорость 
анализа информации и быстрота при-
нятия решений стали главными фак-
торами успеха и обретения конку-
рентных преимуществ. 

Столпы Уолл-стрит: Goldman Sachs, 
JPMorgan Chase, Bank of America Mer-
rill Lynch, Morgan Stanley, Citigroup 
и Wells Fargo также не обошли внима-
нием и деньгами технологии искус-
ственного интеллекта и нейросетей. 
Goldman Sachs уже в 2014 году запу-
стил торговую платформу с ИИ.

Технологическая гонка нисколько 
не навредила фондовому рынку, на-
против, внедрение технологий ИИ 
поспособствовало увеличению лик-
видности биржевой торговли, сниже-
нию рисков за счет более качествен-
ного прогнозирования, появлению 
новых продуктов финансового инжи-

 РАЗУМОЗАМЕЩЕНИЕ
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ В ФИНАНСОВОЙ СФЕРЕ

В конце мая американский Center for AI Safety 
(Центр безопасности искусственного интеллекта) 
опубликовал заявление об опасностях искусствен-
ного интеллекта (ИИ), который однажды  может 
привести к вымиранию человечества. Давайте 
 разберемся, чем полезен и чем опасен ИИ  
в финансовой сфере. 

ТЕКСТ  Александр Лосев,  
финансист

ФОТО  Getty Images,  
Maskot/Getty Images
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ниринга, расширению спектра услуг 
и борьбе с мошенничеством.

Еще одно направление использова-
ния ИИ в финансовой и инвестицион-
ной сфере — это Robo-Advisor, или ро-
бот-консультант, цифровая платфор-
ма, которая предоставляет автомати-
зированные, алгоритмические инве-
стиционные услуги с минимальным 
контролем со стороны человека. Ус-
луги «роботов-советников» недороги, 
применимы даже для небольших ин-
вестиций и доступны для розничных 
инвесторов, поэтому роботы-консуль-
танты становятся незаменимыми по-
мощниками для миллионов частных 
инвесторов по всему миру. 

В страховом бизнесе ИИ помогает 
автоматизировать большие объемы 
андеррайтинга в автостраховании, 
в коммерческом страховании, в ме-
дицинском страховании и в страхо-
вании жизни. Оценка ущерба, оцен-
ка рисков и борьба с мошенниче-
ством — это тоже задачи ИИ в сфере 
страхования. Сочетание ИИ и меди-
цинских технологий диагностирова-
ния болезней позволяет страховым 
компаниям заблаговременно выяв-
лять риски для здоровья застрахован-
ных и даст возможность инвестиро-
вать в профилактику заболеваний, 
что, как правило, намного финансово 
эффективнее, чем проведение курсов 
лечения. Обработка страховых пре-
тензий и сокращение срока выплат 
по страховым случаям — это тоже за-
дачи ИИ, которые успешно решаются.

Банковский ритейл и облуживание 
клиентов — это еще одна из сфер бан-
ковской деятельности, где технологии 

ИИ и чат-ботов успешно внедряются 
и окупаются. Электронное взаимодей-
ствие банков со своими клиентами 
с помощью виртуальных помощников 
экономит средства и позволяет эффек-
тивно масштабировать банковский 
бизнес. Успешность чат-ботов была до-
казана семь лет назад, когда Bank of 
America и Mastercard представили их 
своим клиентам. Российские банки 
во главе со Сбером также не первый 
год успешно запускают свои чат-боты 
и виртуальных помощников для юри-
дических и физических лиц.

Фондовый рынок в условиях повы-
шения процентных ставок и проблем 
в банковских системах по обеим сто-
ронам Атлантики становится хруп-
ким, и если бы не возросший интерес 
к технологиям ИИ со стороны инве-
сторов и бизнеса, то фондовым индек-
сам было бы сложно нащупать почву 
для поддержки. Но именно компании 
высокотехнологичного сектора, раз-
вивающие ИИ, сейчас стали лидера-
ми рынка и, как атланты, удерживают 
его на высоте. Bloomberg пишет, что 
«искусственный интеллект становит-
ся ответом фондового рынка на все» 

и что «никогда раньше S&P 500 не за-
висел так сильно от столь небольшого 
количества акций». Для большинства 
экспертов ситуация полна риска. «Что 
произойдет с рынком, когда закончит-
ся цикл ажиотажа вокруг искусствен-
ного интеллекта?» — задается вопро-
сом Bloomberg. Но пока хедж-фонды, 
держатели акций бигтеха и миллио-
ны частных инвесторов преумножают 
свои доходы от, по сути, пассивного 
инвестирования в компании ИИ и ис-
кренне считают, что рост акций таких 
компаний гарантирован, а сам искус-
ственный интеллект и машинное обу-
чение каждый год открывают для биз-
неса новые возможности.

Когда сказать ИИ «стоп»
Плюсов от внедрения ИИ в финансо-
вую сферу пока, очевидно, больше, чем 
минусов. И эффективность здесь мож-
но измерить в миллиардах долларов, 
юаней и рублей. Но диалектика суще-
ствует и здесь. Диалектические про-
тиворечия, как внутренние силы раз-
вития, характерны и для технологий 
искусственного интеллекта. И по мере 
развития технологий ИИ и их вне-

дрения возникающих противоречий 
и проблем будет все больше и больше.

«Вкалывают роботы, счастлив че-
ловек»?

Даже в Belle Epoque не знакомо-
го с кризисами капитализма поздне-
го СССР счастье Сергея Сыроежкина 
от знакомства с Электроником было 
мимолетным. Заменивший Сыроеж-
кина робот в итоге вызвал у человека 
чувство безысходности и ненужности 
и привел к состоянию одиночества. 
Исправить ситуацию помогла лишь 
коллективная человеческая вовлечен-
ность в решение сложных и нетриви-
альных проблем.

Самая очевидная проблема — со-
кращение человеческой занятости 
в финансовой сфере, да и не толь-
ко в финансовой. Чат-боты убирают 
операционистов и клиентских ме-
неджеров, сокращаются рабочие ме-
ста в бэк-офисах, в сейлз и в трей-
динге. Так, например, в 2000 году 
в отделе торговли акциями Gold-
man Sachs в США, расположенном 
в штаб-квартире в Нью-Йорке, рабо-
тало 600 трейдеров, сейчас на два по-
рядка меньше. Еще фатальнее обстоят 
дела у страховых агентов. Если взгля-
нуть за рамки мира финансов, то про-
блема становится еще масштабнее. 
Сервисная постиндустриальная эко-
номика не требует от людей сложных 
навыков и обширных знаний, мастер-
ства и способностей, требуется лишь 
исполнение несложных функций. 
А главное, человек перестал быть есте-
ственным носителем интеллекта и тех-
нологий; знания, накопленные всей 
человеческой цивилизацией, переда-

С точки зрения госбюджетов  
искусственный интеллект 
и нейросети не просто  
сокращают рабочие места,  
ИИ сокращает базу для НДФЛ

ПЕРВОИСТОРИЯ

Американские ученые Уоррен Маккал-
лок и Уолтер Питтс впервые попытались 
создать искусственный нейрон и алго-
ритмы машинного интеллекта еще 
в 1943 году, заложив совместно с Нор-
бертом Винером основы новой науки — 
кибернетики. 
Выдающиеся советские математики Ан-
дрей Николаевич Колмогоров и Влади-
мир Игоревич Арнольд доказали в 1957 
году теорему о том, что любая непре-
рывная функция нескольких перемен-
ных может быть представлена в виде 
комбинации конечного числа функций 
меньшего числа переменных, и именно 
это стало математическим обосновани-
ем для построения нейросетей. Ими бы-
ло доказано, что соответствие между за-
висимыми элементами различных мно-
жеств или функций может быть пред-
ставлено нейросетью фиксированной 
размерности с прямыми связями 
с определенным количеством «нейро-
нов» входного слоя, увеличенным чис-
лом «нейронов» каждого следующего 
скрытого слоя с определенными функ-
циями активации и «нейронами» выход-
ного слоя с неизвестными функциями 
активации. Причем нейросети могут 
 настраиваться или «обучаться».
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ются на хранение машинам. Инфор-
мации становится больше, а когнитив-
ные способности человека снижаются. 

Технологии не только способны за-
менить человека, как это было в эпоху 
научно-технологических революций 
прошлого, но и могут развиваться са-
мостоятельно, без участия человека.

С точки зрения госбюджетов искус-
ственный интеллект и нейросети не 
просто сокращают рабочие места, ИИ 
сокращает базу для НДФЛ, ведь вир-
туальные роботы налогов не платят, 
а IT-гиганты — владельцы технологий 
ИИ давно научились налоговой опти-
мизации через сложные схемы с пе-
редачей прав на интеллектуальную 
собственность дочерним компаниям 
в офшорных или льготных юрисдик-
циях. К тому же потенциальная армия 
безработных — это нагрузка на соци-
альные статьи бюджета в условиях ро-
ста госдолга в развитых странах и в ус-
ловиях повышения процентных ста-
вок, что еще больше увеличивает рас-
ходы и бюджетные дефициты.

Но и это еще не все. В исследовани-
ях американского фонда Technology 
for Global Security (T4GS) отмечается, 
что растущая зависимость от цифро-
вых систем и технологий постепенно 
подрывает человеческое познание, де-
лая более трудным для индивидов под-
держание внимания, запоминание ин-
формации и критическое мышление. 
Появляется апатия к реальности и на-
рушение когнитивных функций, что 
негативно влияет и на экономику, и на 
общество. Растущая сложность техно-
логий и взаимосвязанность цифровых 
инструментов и когнитивных знаний 
снижает человеческую производитель-
ность труда. Зато появляется «экономи-
ка внимания» — бизнес-модель, кото-
рая использует пропасть между скоро-
стью развития технологий и человече-
ским потенциалом, необходимым для 
обработки сложной информации. 

Бизнес, движимый ИИ и больши-
ми данными, эффективен, но, как за-

мечает T4GS, технологии усиливают 
взаимосвязанный характер физиче-
ской инфраструктуры. «Критическая 
инфраструктура все больше интегри-
руется с информационно-коммуника-
ционными технологиями, что делает 
ключевые части общества зависимы-
ми от цифровых систем, и в результа-
те разрушение или повреждение од-
ной части системы может быстро рас-
пространиться на другую», что делает 
сложную инфраструктуру, такую как 
финансы, телекоммуникации, энер-
гетические центры и транспортные 
системы, уязвимой для намеренного 
или непреднамеренного воздействия.

Пауза и переосмысление
Но даже если спуститься с философ-
ских высот к собственно технологиям, 
то и ИИ и нейросети при всей их тех-
нологической мощи не в состоянии 
делать универсальные и устойчивые 
продукты. 

ИИ — это сложный инструмент, ко-
торый требует очень высокой квали-
фикации специалистов, работающих 
с такими технологиями. Искусствен-
ный интеллект не прощает ошибок, 
его нельзя запрограммировать в виде 
алгоритма, в который можно вносить 
исправления, если что-то пойдет не 
так, потому что нейронные сети во-
обще никак не программируются, 
они самообучаются. Дело в том, что ис-
кусственный интеллект, в отличие от 
обычных компьютерных программ, 
генерирует для себя паттерны поведе-
ния самостоятельно, а вместо постоян-
ной памяти на дисках или оператив-
ной памяти обычных компьютеров 
использует мгновенно возникающие 
и тут же распадающиеся цепочки ней-
ронных связей, в системах с искус-
ственным интеллектом происходит 
самостоятельный выбор решения без 
участия человека. Но если данные, на 
которых обучалась нейросеть, были 
неполные или недостаточно подготов-
ленные, то вероятность ошибочных 

решений ИИ возрастает многократно. 
В финансовой сфере такие ошибки мо-
гут стоить ощутимо дорого и привести 
к потерям средств и к банкротствам.

Сами нейросети и системы ИИ ча-
сто являются хрупкими — могут раз-
рушиться при работе за пределами 
своей детерминированной области. 
Это может иметь разрушительные 
последствия для сфер финансов, го-
суправления и управления критиче-
ской инфраструктурой.

В теории систем есть понятие эмер-
джентности — то есть появления у си-
стемы новых свойств, которых не было 
у ее отдельных элементов. Нейросети 
и системы машинного обучения часто 
демонстрируют удивительное эмер-
джентное поведение, как хорошее, так 
и плохое. Невозможно полностью по-
лагаться на роботов-консультантов и на 
модели прогнозирования рыночных 
котировок и трендов. На финансовом 
рынке не существует линейных зави-
симостей и высоких корреляций. Все 
постоянно меняется, в том числе и вес 
каждого фактора, влияющего на сто-
имость акции или котировку валют-
ной пары или сырьевого товара. Если 
нейросеть обучена на определенных 
данных конкретного рынка или сфе-
ры бизнеса, то в других сферах она кор-
ректно работать не будет.

Если ИИ может качественно пред-
сказать будущие тренды и уровни ко-
тировок акций сейчас, то уже через 
полгода качество этого прогноза станет 
неудовлетворительным, потому что из-
менятся нелинейные рыночные вза-
имосвязи и веса значимых факторов. 
И нейросеть придется постоянно пере-
обучать и корректировать входящие 
сигналы и алгоритмы активации яче-
ек нейросети. А для этого инвестком-
пании и банки должны содержать штат 
квалифицированных специалистов. 

А те, у кого таких специалистов 
и возможностей анализа результатов 
работы нейросетей не будет, обрече-
ны на потери и ошибочные решения. 

И здесь стоит подумать и финанси-
стам, и регуляторам: до какой степе-
ни развивать системы ИИ, применяе-
мые в финансовой сфере, и не нужно 
ли императивно ограничить их ис-
пользование, пока эмерджентность 
и внутренние не видимые человеку 
проблемы процесса обучения нейро-
сетей не привели к финансовой ка-
тастрофе. Для банков, инвестфондов 
и страховых компаний искусствен-
ный интеллект может выступить 
и как цифровой помощник, и как 
электронный Мефистофель, который 
в итоге попытается забрать то, что ему 
причитается.

И еще одно важное наблюдение. 
Ажиотаж вокруг технологий ИИ, боль-
ших лингвистических моделей, та-
ких как ChatGPT, и общий страх пе-
ред ИИ, который лишит работы сотни 
миллионов людей, свидетельствует 
лишь о том, что во многих сферах сер-
висной экономики и общественной 
жизни царит обыкновенная посред-
ственность. И только постоянное раз-
витие и совершенствование челове-
ческого интеллекта при ограничении 
алчности цифрового бизнеса в его по-
гоне за прибылями сократит риски. 

Искусственный интеллект — это 
инструмент в руках человека. Важно, 
как мы собираемся использовать тот 
или иной предмет или инструмент. 
В самом предмете ИИ нет ни добра, 
ни зла. Только у человека может быть 
разум, воля, нравственность и ответ-
ственность, а ИИ подчиняется гете-
рономной воле, у ИИ не может и не 
должно быть автономной воли. Нуж-
но помнить об этом и заказчикам, 
и разработчикам продуктов с ИИ •

ИСКУССТВЕННЫЙ  
И МАШИННЫЙ  
ИНТЕЛЛЕКТ

Искусственный интеллект — это ма-
шинная система, способная обучаться 
и использовать объективные знания 
и опыт, решать творческие задачи на-
подобие человеческого мозга и изо-
бретательские задачи без перебора 
вариантов, выстраивать стратегии 
и применять абстрактные концепции.
Машинный интеллект — область ком-
пьютерных технологий. Распознава-
ние и создание образов, автоматиче-
ские переводчики и языковые модели 
относятся к технологиям машинного 
обучения, использующим методоло-
гию искусственного интеллекта и от-
бор накопленных результатов при ре-
шении сходных задач.
Современный машинный интеллект, 
даже на основе нейросетей, пока не 
может главного — решать творческие 
задачи наподобие человеческого моз-
га и изобретательские задачи без пе-
ребора вариантов. Перебор вариантов 
на основе определенных алгоритмов — 
это пока не искусственный интеллект.
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регионе большие планы — к 2030 году довести газификацию до 99%. Сегодня предприятие не только заку-
пает у российских производителей необходимые для прокладки газопроводов трубы, но и разрабо-
тало линейку отопительных котлов и газовых водонагревателей, а также собственное программное 
обеспечение, оптимизирующее взаимодействие с потребителями.

Использование современных качественных материалов и оборудования в промышленности тра-
диционно было залогом эффективной работы компаний, но за последний год появилось еще одно 
условие — все это должно быть российским. И хотя активный процесс импортозамещения в Рос-
сии начался еще с 2014 года из-за ухода иностранных партнеров и поставщиков из недружествен-
ных стран, многие секторы российской экономики год назад столкнулись с серьезным дефицитом 
комплектующих, технологий и программного обеспечения. Но были и те, кто начал переход на от-
ечественную продукцию задолго до этого и оказался готов к отсутствию импортных поставок.

Одной из таких компаний стал «Мособлгаз» (крупнейшая газораспределительная организация Рос-
сии, эксплуатирующая газораспределительную сеть протяженностью 60 тыс. км). Компания еще год 
назад достигла 100% импортозамещения в сфере строительства газораспределительных сетей. Там от-
мечают, что партнерство с отечественными производителями позволяет быстрее находить индиви-
дуальные инженерные решения и упрощает логистические задачи. «Например, один из подмосков-
ных заводов по специальному техническому заданию „Мособлгаза“ собирает пункты редуцирования 
газа, по такому же принципу производство в Туле изготавливает фитинги. Лучшие решения найдены 
путем тесного взаимодействия изготовителей и инженеров предприятия»,— говорят в компании.

«Мы всегда делали ставку на отечественных производителей и российские технологии, а санк-
ции ускорили переход на стопроцентное импортозамещение. Президентский проект стал мощным 
вызовом для „Мособлгаза“ — колоссальные объемы и сжатые сроки. Мы не могли себе позволить 
тратить время на ожидание материалов и деталей: территориальный признак отечественных заво-
дов — большой плюс. Отмечу, что качество не уступает зарубежным аналогам»,— подчеркивает ген-
директор АО «Мособлгаз» Игорь Баранов.

При поддержке правительства Московской области импортозамещение достигнуто по всем на-
правлениям основной деятельности «Мособлгаза». Прежде всего речь идет об основной расходной 
статье строительства сетей — трубах. Компания использует несколько видов этой продукции: сталь-
ные и полиэтиленовые трубы, которые применяются при наружной прокладке газопроводов, а так-
же при устройстве внутридомовых сетей. Они существенно дешевле, устойчивы к коррозии, что по-
зволяет использовать трубы даже при высоком уровне грунтовых вод, при этом гарантированный 
срок их службы составляет не менее 50 лет. Также используются российские комплектующие для 
строительства — стальная запорная арматура и шаровые краны, препятствующие утечкам газа.

Помимо материалов и оборудования импортозамещение достигнуто и в части программного 
обеспечения. Автоматизированная система, разработанная на базе 1С, позволяет контролировать 
документооборот, а также все этапы газификации — от новых заявок на подключение газа до непо-
средственного строительства сетей.

«Житель может подать заявку на газификацию не выходя из дома. Система по заранее заданным 
алгоритмам запускает задачу по маршруту с конкретными лимитами»,— пояснили в региональ-
ном Министерстве энергетики.

Помимо российских компаний отечественное газовое оборудование (плиты, котлы, настенные 
водонагреватели) все чаще выбирают и потребители, спрос со стороны которых растет с учетом мас-
штабных программ газификации населения Московской области. По поручению губернатора региона 
Андрея Воробьева в конце 2022 года в рамках импортозамещения «Мособлгаз» при поддержке Минэ-
нерго Московской области запустил линейку современного газового оборудования собственной тор-
говой марки Moguchi. Она включает более двадцати моделей настенных газовых котлов, газовых про-

точных водонагревателей и электриче-
ских котлов. В планах выпускать более 
150 тыс. единиц продукции в год.

По своим характеристикам обору-
дование отвечает самым современ-
ным требованиям и стандартам каче-
ства. В компании подчеркивают, что 
в производстве используются медные 
и латунные компоненты без добавле-
ния композитных материалов. Коэф-
фициент полезного действия газовых 
котлов составляет от 92,2% в зависи-
мости от модели.

«Это будет современное производ-
ственное предприятие Подмосковья, 
выпускающее газовые настенные бы-
товые котлы, отвечающие самым вы-
соким требованиям и стандартам ка-
чества. Наша цель — полностью за-
местить рынок отопительного обо-
рудования иностранного производ-
ства,— сообщил Александр Самарин, 
министр энергетики Подмосковья.— 
Кроме того, мы в регионе дополни-
тельно создадим более 600 рабочих 
мест, а доля рынка отечественного 
производства повысится до 25%».

Контролировать безопасность экс-
плуатации газового оборудования 
призвана еще одна разработка специ-
алистов «Мособлгаза» — проект «Без-
опасный дом». Система с помощью 
датчиков ведет постоянный монито-
ринг уровня загазованности помеще-
ния в мобильном приложении (отсле-
живается концентрация природного 
и угарного газов), а в случае превыше-
ния показателей специальный кла-
пан автоматически перекроет подачу 
газа, а через GSM-модуль на телефон 
абонента незамедлительно придет 
уведомление о нештатной ситуации.

Таким образом, «Мособлгаз» не толь-
ко не зависит от внешних поставок, 
но и поддерживает за счет своих зака-
зов смежные отрасли экономики •

В условиях санкций ускоренное импортозаме-
щение стало одной из ключевых проблем для 
многих российских предприятий. Но отдель-
ные отрасли заранее перешли на отечествен-
ные материалы и комплектующие. Так, газо-
распределительная компания Московской 
 области «Мособлгаз» еще год назад достигла  
стопроцентного уровня импортозамещения. 

ОСОБЕННОСТИ  
 НАЦИОНАЛЬНОЙ  
  ГАЗИФИКАЦИИ
ГАЗОВИКИ ПОДМОСКОВЬЯ  
ПОЛНОСТЬЮ ПЕРЕШЛИ НА РОССИЙСКУЮ ПРОДУКЦИЮ
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орпоративный кредитный портфель Сбербанка в первом квартале 2023 года вырос на 4%, 
до 19,5 трлн руб. Есть ли спрос на инвесткредиты?
— Портфель инвестиционного кредитования Сбербанка в первом квартале 2023 
года рос опережающими темпами — на 6,5%, до 6,3 трлн руб. Спрос на такие кре-
диты был и в прошлом году: по итогам 2022 года «Сбер» увеличил портфель ин-
весткредитов в полтора раза в первую очередь за счет строительства. Следующие 
по значимости драйверы роста, правда, с отрывом от лидера — это нефтегазовая 
отрасль, металлургия и горнодобывающая промышленность. В этом году мы на-
мерены как минимум сохранить долю рынка кредитования, в первую очередь по-
могая клиентам заместить иностранное финансирование и развивая финансиро-
вание в мягких валютах.

Сейчас мы ожидаем запуска нового цикла инвестиционного кредитования 
с акцентом как раз на импортозамещение и новые рынки — этому должны по-
способствовать программы государственной поддержки, в разработке которых 
Сбербанк принимает активное участие.

— В апреле Сбербанк первым на рынке выдал кредит по новой 
программе господдержки «Кластерная инвестиционная платфор-
ма». Сколько по ней планируете выдать кредитов в этом году?

— Программа создана для поддержки крупных инвестпроектов, направленных 
в первую очередь на импортозамещение в ключевых отраслях российской эко-
номики. Второе ее принципиальное отличие — это многоступенчатый контроль 
за качеством проектов со стороны кредитующего банка, межведомственной ко-
миссии и Минпромторга.

В рамках этой программы Сбербанк уже одобрил два проекта общей стоимо-
стью 117 млрд руб.: финансирование комплекса сортового проката и комплекса 
плоского проката. В работе у Сбербанка и на согласовании с госорганами нахо-
дятся еще более десяти заявок на сумму свыше 150 млрд руб.

— Мы беседуем накануне Санкт-Петербургского международно-
го инвестиционного форума. Чем этот, 26-й ПМЭФ, исходя из 
особенностей его повестки, будет отличаться от предыдущих 
форумов?

— Дискуссии на прошлогоднем форуме большей частью касались влияния санк-
ций на экономику России и возможностей ее адаптации, обсуждались глобаль-
ные вопросы дальнейшего развития — переориентация на Восток, модерниза-
ция различных отраслей, технологическая независимость. Сегодня мы можем 
сказать, что российская экономика успешно трансформируется в новых услови-
ях. Поэтому в центре повестки текущего форума — вопросы регионального вну-
треннего развития страны, поддержки малого бизнеса, технологий будущего, 
в первую очередь таких, как искусственный интеллект.

— Импортозамещение — один из приоритетов г осподдержки 
бизнеса. Как «Сбер» оценивает спрос со стороны компаний 
на финансирование таких проектов развития?

— В прошлом году основная активность бизнеса была направлена на замещение 
иностранных контрагентов и производимой ими продукции, и Сбербанк про-
финансировал большое количество подобных сделок. В качестве примеров мож-
но привести сделку по приобретению у крупного иностранного контрагента за-
водов по производству упаковки или проект по покупке 25 тыс. контейнеров 
для  замещения иностранных транспортных компаний.

Заявки на создание нового произ-
водства пока относительно редки, ско-
рее всего, из-за сложности организа-
ции таких проектов и недавнего запу-
ска соответствующих инструментов 
господдержки. Первую сделку по про-
грамме «Кластерная инвестиционная 
платформа» Сбербанк одобрил в конце 
апреля.

Другая заметная программа, направ-
ленная на развитие промышленного 
производства,— «Промышленная ипо-
тека». В середине мая с Минпромтор-
гом России было подписано соглаше-
ние об увеличении на Сбербанк лими-
та субсидий, поэтому уже в ближайшее 
время объем кредитования бизнеса 
с нашей стороны вырастет по данной 
программе с 2 млрд до 12 млрд руб.

Также Сбербанк поддерживает ини-
циативы Минэкономразвития по сти-
мулированию проектов в отраслях, 
приоритетных для достижения техно-
логического суверенитета и для струк-
турной адаптации экономики. В се-
редине апреля правительство России 
приняло постановление №603 о так-
сономии (классификации) приоритет-
ных отраслей для поддержки со сторо-
ны государства. В июне—июле 2023 
года ожидается выпуск соответствую-
щей нормативной базы от Банка Рос-
сии по снижению риск-весов при кре-
дитовании проектов в 13 отраслях, сре-
ди которых — микроэлектроника, су-
достроение, авиастроение, электрони-
ка, автомобильная промышленность.

— Импортозамещение 
необходимо проводить 
ускоренными темпами. 
Не страдает ли по этой 
причине качество заявок 
на финансирование?

— Качество проработки проектов на-
шими клиентами не снижается. Но 
на реализацию новых проектов в те-
кущих условиях могут негативно вли-

 «МЫ ОЖИДАЕМ ЗАПУСКА  НОВОГО 
ЦИКЛА ИНВЕСТИЦИОННОГО 
 КРЕДИТОВАНИЯ»

Финансовый результат крупнейшего российского банка в первом квартале  
2023 года показал, что пессимистические прогнозы о перспективах российской 
экономики не сбылись. Предприятия постепенно адаптировались к новым  
реалиям, наращивают импортозамещение, берут инвесткредиты и налаживают  
новые логистические цепочки. О том, насколько эффективно сегодня банки  
помогают достижению технологического суверенитета, как работают программы 
льготной господдержки и где точки роста в кредитовании МСБ, в интервью  
«Деньгам» рассказал зампред Сбербанка Анатолий Попов.

ТЕКСТ Ольга Иванова
ФОТО  предоставлено  

пресс-службой  
Сбербанка
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ять геополитические риски. При ана-
лизе новых проектов Сбербанк допол-
нительно оценивает эти риски и мак-
симально эффективно управляет ими.

— Как вы считаете, нуж-
ны ли промышленно-
сти, малому и среднему 
бизнесу новые програм-
мы государственной под-
держки или существую-
щих инструментов с уче-
том принятых в 2022–
2023 годах достаточно?

— Самая актуальная сейчас тема — это 
движение к технологическому сувере-
нитету в различных отраслях произ-
водства. И соответствующие механиз-
мы поддержки продолжают разраба-
тываться правительством с участием 
Сбербанка как крупнейшего финансо-
вого партнера российского бизнеса.

В остальном на рынке сегодня пред-
ставлено более 20 различных феде-
ральных программ, которые покры-
вают большую часть направлений 
поддержки.

Еще одна важная тема — унифика-
ция всех новых программ. По нашему 
мнению, необходим единый шаблон 
для всех госпрограмм, содержащий 
универсальные требования к заем-
щикам и банкам, к порядку получе-
ния субсидий и отчетным формам. 
Это позволит быстрее внедрять и эф-
фективнее сопровождать программы, 
а клиентам сэкономит время на сбор 
документов.

— Чем обеспечена высо-
кая динамика роста кре-
дитного портфеля «Сбе-
ра» по малым и средним 
предприятиям (МСП)?

— По итогам 2022 года кредит-
ный портфель МСП составил более 
4,4 трлн руб., увеличившись более 
чем на 45%. За первые три месяца это-
го года портфель вырос еще более чем 
на 280 млрд руб., или 6%.

Важный фактор роста — наше вни-
мание к запросам предприятий, по-
стоянное развитие сервисов для них. 
Клиент может подать заявку на кре-

дит, в том числе с мерами господ-
держки, в любом формате — как 
очно в отделении, так и онлайн. Мы 
предлагаем большое количество про-
грамм господдержки и стремимся, 
чтобы процесс ее получения был 
 максимально комфортным.

Продолжаем развивать конструк-
тор госпрограмм — это очень удоб-
ный инструмент для оценки соответ-
ствия компании действующим про-
граммам господдержки. На конец 
первого квартала 2023 года клиентам 
«Сбера» доступно в сервисе 28 про-
грамм (федеральных и региональ-
ных); в первом квартале реализовано 
1,6 тыс. сделок на 16,5 млрд руб., что 
в пять раз превышает показатель пер-
вого квартала прошлого года.

В результате клиент просто выби-
рает нас: рыночная доля Сбербанка 
в кредитовании МСП в течение 2022 
года выросла с 41% до 46% и как мини-
мум мы ее удерживаем.

— Согласны ли вы с пес-
симистическими про-
гнозами относительно 
перспектив строитель-
ной отрасли?

— Не соглашусь! Строительство жи-
лья, несомненно, остается драйвером 
роста всей российской экономики. 
О том, что отрасль по-прежнему при-
влекательна для девелоперов, говорят 
сухие цифры: в первом квартале 2023 
года объем заявок застройщиков на 
проектное финансирование Сбербан-
ка превышает показатели аналогич-
ного периода прошлого года на 20%, 
а сумма фактических выданных кре-
дитов — на 10%.

В целом рассчитываем на сохране-
ние баланса между спросом и предло-
жением. Этому во многом способству-
ет сложившаяся исторически практи-
ка государственной поддержки отрас-
ли в силу ее высокой значимости для 
экономики страны.

— Возможна ли в этом 
году у Сбербанка такая 
же впечатляющая дина-
мика, как в 2022 году, ког-
да кредитный портфель 
на строительство жилья 
юрлицам вырос на 70% 
и превысил 3 трлн руб.?

— Сейчас рынок вышел на уверен-
ное плато по работе с привлечением 
средств дольщиков на эскроу-счета. 
Доля проектов с эскроу в общем объе-
ме строящегося жилья превысила 90%. 
Объемы ввода объектов в эксплуата-
цию растут: если в 2021 году Сбербанк 
раскрыл эскроу-счета на 521 млрд руб., 
то в 2022 году — уже на 1078 млрд руб.

Новый механизм с использовани-
ем эскроу начал развиваться в 2020 
году, срок строительства составляет 
в среднем как раз полтора-три года, 
таким образом, отрасль прошла пол-
ный цикл. Поэтому в текущем году 
мы ожидаем умеренного роста порт-
феля. Хотя только в первом квартале 

2023 года наш портфель вырос более 
чем на 5%, до 3,2 трлн руб.

— Что со строительством 
коммерческой недвижи-
мости, ведь в этом сегмен-
те нет мер господдержки?

— Ситуация разнится от сегмента 
к сегменту. С определенными трудно-
стями столкнулись владельцы торго-
вой и офисной недвижимости. В тече-
ние 2022 года здесь наблюдался рост 
предложения площадей, что в первую 
очередь было связано с уходом ряда 
международных компаний. При этом 
сейчас мы видим возвращение части 
арендаторов в торговые центры после 
ребрендинга. А в офисном сегменте 
наблюдается стабильный спрос на но-
вые площади со стороны российских 
IT-компаний.

Значительно лучше ситуация 
в складской недвижимости, которая 
остается бенефициаром стремитель-
ного роста электронной коммерции. 
Доля незаполненных площадей в дан-
ном сегменте в течение 2022 года не 
превышала 2,5%, что говорит о мини-
мальных последствиях от ухода ино-
странных арендаторов.

Особенно приятно отметить рост 
инвестиционной активности в гости-
ничном сегменте, ориентированном 
на внутренний туризм. Здесь очень 
эффективно сработала программа 
льготного кредитования по постанов-
лению правительства №141. Сбербанк 
в 2021–2022 годах профинансировал 
26 гостиничных проектов на общую 
сумму более 65 млрд руб. Продолже-
ние этой программы стало бы пози-
тивным сигналом для гостиниц и вну-
треннего туризма в целом. Кстати, не-
сколько соглашений, которые Сбер-
банк планирует заключить на ПМЭФ, 
предусматривают финансирование 
гостиничной инфраструктуры.

— Одна из популярных 
тем сегодня — цифровые 
финансовые активы, од-
нако объем их эмиссии 
очень мал. Как вы счита-
ете, каковы перспекти-
вы этого направления 
именно в ближайшем 
 будущем? Почему нужно 
заниматься ЦФА?

— В настоящее время уже зарегистри-
ровано пять платформ ЦФА, в ближай-
шее время на рынок планируют вы-
йти еще несколько игроков. В целом, 
действительно, рынок ЦФА пока нахо-
дится в стадии формирования. И пло-
щадки, и эмитенты, и инвесторы сей-
час знакомятся с потенциалом ново-
го финансового инструмента, оцени-
вают его эффективность и примени-
мость именно к своему бизнесу.

Сбербанк видит у ЦФА хорошие пер-
спективы: этот инструмент позволяет 
сократить расходы участников за счет 
отсутствия посредников, демократич-
ных условий выхода на рынок и прямо-
го выхода эмитента на инвесторов •

 «В первом квартале 2023 года 
объем заявок застройщиков 
на проектное финансирование 
Сбербанка превышает показа-
тели аналогичного периода  
прошлого года на 20%, а сумма 
фактических выданных  
кредитов — на 10%»
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есной начал расправлять крылья «черный лебедь», которого последние годы опасались многие опро-
шенные «Деньгами» аналитики: череда банкротств на фоне жесткой денежно-кре-
дитной политики центробанков. Началось все в марте со стремительного банкрот-
ства трех банков в США — Silicon Valley Bank (SVB), Silvergate и Signature Bank — 
с суммарными активами, превышающими $300 млрд. Причем банкротство SVB ста-
ло крупнейшим со времен кризиса 2008 года. Из-за тесных связей с американскими 
банками европейские стали испытывать серьезные проблемы. В результате постра-
дал и затем был продан UBS второй по величине швейцарский банк Credit Suisse.

В отличие от кризиса пятнадцатилетней давности Министерство финансов 
США, ФРС и Федеральная корпорация по страхованию депозитов не стали дожи-
даться разрастания проблем в финансовой системе и оперативно приняли меры 
по предоставлению дополнительной ликвидности. Для предотвращения паники 
среди вкладчиков американский финансовый регулятор пообещал полностью 
выплатить вкладчикам все суммы (даже по незастрахованным депозитам), предо-
ставив им доступ к вкладам. Принятые меры позволили купировать разрастание 
банковского кризиса, но не устранить, так как осталась его первопричина — вы-
сокие ставки. ФРС США продолжает планировать повышение ставки.

Акции минус
В сложившихся условиях аппетит к риску у международных инвесторов был на низ-
ком уровне, о чем свидетельствуют данные Emerging Portfolio Fund Research (EPFR). 

По оценке «Денег», основанной на от-
четах Bank of America (BofA), учитыва-
ющих данные EPFR, по итогам непол-
ных трех месяцев, завершившихся 25 
мая, чистый отток инвестиций из всех 
категорий фондов акций составил поч-
ти $18 млрд, что сопоставимо с зимним 
притоком.

По традиции основной отток 
средств пришелся на классические 
фонды акций — long-only, из которых 
за месяц выведено свыше $73 млрд, 
что в четыре раза больше выведенно-
го зимой. Усиление бегства из класси-
ческих фондов было компенсировано 
возросшим притоком средств в более 
спекулятивную категорию — бирже-
вые фонды — ETF, вложения в кото-
рые выросли с $32 млрд до $55 млрд.

Подальше  
от американских акций
Распродажа велась в основном на рын-
ках развитых стран. По данным EPFR, 
в отчетный период клиенты фон-
дов developed markets забрали почти 
$40 млрд, что более чем вдвое больше 
объема средств, выведенного из дан-
ных фондов в зимний период. Сопо-
ставимый объем инвесторы забирали 
из таких фондов весной 2020 года. Три 
года назад на фоне локдаунов и закры-
тия границ из-за пандемии коронави-
руса с марта по май глобальные ин-
весторы вывели из фондов развитых 
стран почти $39 млрд. «Главной при-
чиной текущей перетряски аллокаций 
инвесторов стало то, что все сильно 
„отредактировали“ ожидания в сто-
рону сохранения ставок на текущих 
уровнях в течение длительного пери-
ода»,— отмечает старший аналитик 
мультисемейного офиса ITS WM Геор-
гий Окромчедлишвили.

Аутсайдерами весенних месяцев, 
да и в целом с начала года, остаются 
американские фонды акций. По дан-
ным EPFR, из таких фондов в отчет-
ный период было выведено около 
$37 млрд. С начала года они потеряли 
уже $70 млрд. Столь негативно между-
народные инвесторы не относились 
к таким акциям ни разу за семь лет 
наблюдений журнала «Деньги». Даже 
в острую фазу пандемии коронавиру-
са в первой половине 2020 года оттоки 
продолжались четыре месяца, за кото-
рые было выведено немногим  более 
$30 млрд.

Причина такого отношения инве-
сторов к этим активам в том, что бан-
ковский кризис усилил опасения ин-
весторов о перспективах американ-
ской и мировой экономики из-за ожи-

Международные инвесторы обеспокоены банковским 
кризисом в США и возможными последствиями для ми-
ровой экономики. В таких условиях за весенние месяцы 
все мировые фонды акций зафиксировали чистый отток 
средств в размере $18 млрд. Рекордными темпами инве-
сторы выводят деньги из акций американских компаний 
и перекладывают в ценные бумаги китайских. В ближай-
шие месяцы на фоне жесткой денежно-кредитной поли-
тики ФРС США и проблем с госдолгом восстановления 
спроса на рисковые активы управляющие не ждут.

ТЕКСТ Иван Евишкин
ФОТО  Lillian 

SUWANRUMPHA/AFP

КРЕДИТНЫЕ РИСКИ НЕ ОТПУСКАЮТ
МЕЖДУНАРОДНЫЕ ИНВЕСТОРЫ ПЕРЕВОДЯТ СРЕДСТВА НА РЫНКИ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН

Источники: Bloomberg, BofA, Midlincoln Research, Investfunds.

Движение инвестиций ($ млн) Изменение ключевого фондового индекса

*За три месяца, завершившихся 25 мая.

ГЕОГРАФИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПОТОКОВ*

КИТАЙ
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даемого негативного эффекта от уже-
сточения денежно-кредитной полити-
ки основными центральными банка-
ми. «Хотя сами закрытые банки не яв-
ляются системно значимыми, общий 
уровень доверия к устойчивости фи-
нансовой системы снизился, а усло-
вия кредитования ужесточились, что, 
вероятно, негативно повлияет на тем-
пы экономического роста»,— полага-
ет управляющий активами УК «Систе-
ма Капитал» Дмитрий Терпелов.

В сложившихся условиях между-
народные инвесторы начали закла-
дывать в свои модели риски понижа-
тельного пересмотра прогнозов по 
прибыли компаний и риски увеличе-
ния премии за риск в рисковых акти-
вах вроде акций. В итоге инвесторы, 
как считает Дмитрий Терпелов, пред-
почли действовать на опережение, 
сокращая риски и аллокацию в рын-
ке акций в пользу защитной позиции 
в фондах денежного рынка. Тем бо-
лее что американский рынок остается 
фундаментально переоцененным. По 
оценке стратега УК «Арикапитал» Сер-
гея Суверова, средний коэффициент 
P/E (отношение капитализации компа-
нии к прогнозируемой чистой прибы-
ли за 2023 год) в районе 17,5 по амери-
канскому рынку сейчас немного пре-
вышает среднеисторические значения 
в районе 16–17. «Такой перекос может 
стимулировать оттоки из акций США, 
тем более что на рынке ждут сниже-
ния прибылей из-за ухудшения макро-
условий»,— считает господин Суверов.

Наряду с американскими фондами 
инвесторы потеряли интерес и к по-
пулярным в зимние месяцы фондам 

европейских акций. За весенние меся-
цы они потеряли почти $18 млрд, что 
более чем втрое выше привлечений 
в предыдущий сезон. Этот рынок, как 
и американский, недешев, и в теку-
щих условиях инвесторам трудно най-
ти какой-то фундаментальный повод 
для оптимизма на нем, отмечает Геор-
гий Окромчедлишвили.

Поближе к китайским 
 акциям
Не все инвесторы перекладывали 
средства из фондов акций развитых 
стран в фонды денежного типа, часть 
переводили в фонды развивающих-
ся стран. По оценкам «Денег», чистый 
приток в фонды emerging markets за 
три месяца составил $21,5 млрд. Зи-
мой клиенты таких фондов инвести-
ровали около $30 млрд.

О высокой популярности таких ак-
тивов говорят исследования BofA. По 
данным майского опроса междуна-
родных портфельных менеджеров, 
число портфелей, в которых доля та-
ких инвестиций была выше индика-
тивного уровня, на 24% превысило 
число тех, у кого она ниже. За месяц 
число оптимистов сократилось на 
6 п. п., и это притом, что американ-

скими акциями портфели «недовеше-
ны» максимально за последние 17 лет.

Ставка на акции развивающихся 
стран и Китая, вероятно, связана с от-
носительной устойчивостью финан-
совой системы КНР к событиям в аме-
риканском банковском секторе и со-
хранением ожиданий высоких темпов 
роста экономики, считает Дмитрий 
Терпелов. Фонды китайских акций 
привлекли в рассмотренный период 
$18,3 млрд, а с начала года — почти 
$27 млрд.

Отношение инвесторов к другим 
странам БРИК было менее однознач-
ным. С начала года фонды Бразилии 
потеряли около $0,95 млрд, хотя в ве-
сенние месяцы привлекли около 
$40 млн. В фонды Индии поступило 
$1,7 млрд и $0,5 млрд соответствен-
но. Приток инвестиций, который на-
блюдался в российские фонды акций 
в зимние и первые весенние месяцы, 
к концу весны сменился оттоками. 
По оценкам «Денег», основанным на 
данных Investfunds, за три весенних 
месяца частные инвесторы вывели 
из розничных паевых инвестицион-
ных фондов (ОПИФы и БПИФы), инве-
стирующих только в российские ак-
ции, около 1 млрд руб., или $12,7 млн. 

Таким образом, они забрали замет-
ную часть средств, инвестированных 
в зимний период (2,1 млрд руб.).

Однако в отличие от ситуации на 
мировых рынках текущее поведение 
локальных инвесторов вызвано не 
фундаментальными факторами, а спе-
кулятивными. Как отмечает аналитик 
УК «Тринфико» Мария Трофимова, ин-
весторы стали фиксировать финансо-
вые результаты и обходить стороной 
инвестиции в российские акции по-
сле сильного взлета в первом квартале 
этого года. С начала года индекс Мо-
сковской биржи вырос более чем на 
20% и вернулся к максимуму с апреля 
2022 года.

Прогноз
В случае продолжения подъема на 
российском фондовом рынке инте-
рес частных инвесторов к акциям 
может восстановиться уже в ближай-
шие месяцы. При этом ключевые 
факторы, на которые будет направ-
лено основное внимание инвесто-
ров,— дивидендные истории и гео-
политика. «Несмотря на то что ре-
комендации дивидендов являются 
ключевой темой для обсуждений 
и драйвером роста на рынке акций, 
геополитическая обстановка также 
играет существенную роль. На по-
вестке — 11-й пакет санкций ЕС, ко-
торый может затронуть не только 
обход уже введенных ограничений, 
но и поставки российского СПГ. Это, 
в свою очередь, может оказать дав-
ление на нефтегазовую отрасль»,— 
 полагает Мария Трофимова.

Опрошенные «Деньгами» управ-
ляющие считают, что осторожность 
международных инвесторов в отноше-
нии рисковых активов в ближайшее 
время сохранится, а притоки в фон-
ды облигаций и денежного рынка на 
фоне привлекательного уровня про-
центных ставок могут продолжить-
ся. В фокусе внимания будет ситуация 
в банковском секторе и с повышени-
ем потолка госдолга США. По мне-
нию Дмитрия Терпелова, достижение 
консенсуса по потолку долга необяза-
тельно будет позитивным событием. 
Во-первых, наиболее вероятным сце-
нарием в рамках сделки между демо-
кратами и республиканцами будет со-
кращение части расходов, что повы-
сит вероятность рецессии. Во-вторых, 
после одобрения нового потолка каз-
начейство США начнет активно изы-
мать ликвидность с фондового рынка, 
увеличив число заимствований с це-
лью наращивания снизившегося за 
последние месяцы размера денежного 
счета. «Все это может привести к кор-
рекции в акциях вроде той, которую 
мы наблюдали в 2011 году, тогда она 
произошла уже после того, как сделка 
по потолку была достигнута»,— отме-
чает господин Терпелов •

Фонды китайских акций  
привлекли в рассмотренный 
период $18,3 млрд, а с начала 
года — почти $27 млрд
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нтерес «Тинькофф» к сегменту среднего и крупного бизнеса, наверное, до сих пор вы-
глядит довольно необычно — много лет банк фокусировался на рознице 
и был в ней очень успешен. Почему вы решили осваивать это бизнес-на-
правление?
— Да, наш путь к обслуживанию больших компаний отличался от традиционно-
го. Обычно банки начинают работать с крупным бизнесом, а только потом идут 
к клиентам меньшего масштаба. Мы же восемь лет назад решили начать работать 
с микро- и малым бизнесом. А когда добились успеха в этом сегменте и выстро-
или необходимую инфраструктуру, предоставили свои сервисы более крупным 
компаниям. 

Масштабы бизнеса клиента опре-
деляют его потребности. Крупным 
компаниям нужны более професси-
ональные продукты, с разнообраз-
ными настройками. Если у малень-
кого предприятия десять платежей 
в день, у крупных — десятки тысяч 
в день. Мы изначально строили свою 
технологическую платформу так, 
чтобы ее можно было легко масшта-
бировать и она выдерживала боль-
шие нагрузки. 

Пропорционально размеру компа-
нии увеличивается и количество вза-
имодействующих с банком лиц, по-
этому мы решили, что у компании 
должен быть отдельный обслужива-
ющий менеджер, который разбирает-
ся в бизнесе компании, знает всю ее 
историю. То есть когда кто-то из ком-
пании клиента звонит в банк по ка-
кому-либо вопросу, с ним общается 
один и тот же человек. Это похоже на 
то, как будто сотрудник клиента рабо-
тает у нас.

— И все-таки это был вы-
сококонкурентный ры-
нок, где уже все основ-
ные клиенты были поде-
лены между ключевыми 
игроками. Как вы смог-
ли донести до клиента 
информацию об этих 
преимуществах?

— Суть подхода «Тинькофф» — техно-
логии и аналитика, у нас нет бюро-
кратии при принятии решений, по-
этому мы можем быстро отвечать на 
запросы клиентов. И мы верим, что 
именно этот подход нам обеспечива-
ет стабильный рост бизнеса.

Мы строим полноценно удаленное 
банковское обслуживание, которое 
экономит ресурсы и время клиента. 
При этом мы не соревнуемся с други-
ми банками в скорости обслужива-
ния, а стараемся превзойти свои соб-
ственные результаты. Если вчера мы 
открывали счет за сутки, то теперь 
должны за часы. 

Приведу пример, как мы повы-
шаем эффективность процессов. Не-
давно мы начали тестировать пилот-
ный проект оперативного взаимо-
действия с клиентами. Когда ком-

 «МЫ СОЗДАЛИ ПЛАТЕЖНУЮ 
 ИНФРАСТРУКТУРУ С АДЕКВАТНОЙ 
СТОИМОСТЬЮ И НАДЕЖНОСТЬЮ»

В свое время «Тинькофф» смог доказать, что  можно 
занять лидирующие позиции на высококонку-
рентном розничном рынке, став «своим» банком 
для более чем 30 млн «физиков». Несколько лет на-
зад «Тинькофф» решил усилить работу со средни-
ми и крупными компаниями. О том, какие серви-
сы необходимы корпоративному клиенту сегодня, 
как выстроить новую валютную инфраструктуру 
и оптимизировать затраты на бухгалтерские про-
цессы, в интервью «Деньгам» рассказал Александр 
Шернин, директор по развитию среднего и круп-
ного бизнеса «Тинькофф Бизнеса».

ТЕКСТ Мария Синицына
ФОТО  предоставлено  

PR-отделом Тинькофф
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пании нужно подписать документы 
для открытия счета, мы даем зада-
ние нашему ближайшему предста-
вителю, и он может приехать на ме-
сто за десятки минут. Все остальные 
операции клиент может проводить 
удаленно. 

— Какую долю в общем 
бизнесе «Тинькофф» се-
годня занимает сегмент 
среднего и крупного биз-
неса?

— Средний и крупный бизнес уже 
обеспечивает нам около 30% дохо-
да «Тинькофф Бизнеса». Ближайшая 
цель — довести базу до 50 тыс. актив-
ных компаний и десятков миллиар-
дов дохода, а дальше будем ставить 
новые цели.

— С какими запросами 
обращаются к вам кли-
енты сегодня?

— Одна из важных тем сегодня для 
многих корпоративных клиентов — 
это внешнеэкономическая деятель-
ность (ВЭД) и платежи зарубежным 
контрагентам. В прошлом году этот 
рынок серьезно трансформировался, 
и банкам пришлось оперативно ос-
ваивать платежи в локальных валю-
тах. Если раньше никаких запросов, 
кроме долларов и евро, у клиентов не 
было, то сегодня востребованы юани, 
лиры, рупии и т. д.

Вторая проблема — логистиче-
ские цепочки и страны, из которых 
импортируется продукция. У нас 

есть ряд партнеров, которые по-
могают нашим клиентам выбрать 
нишу для работы за рубежом, дого-
вориться с поставщиками, настро-
ить логистику и провести таможен-
ное сопровождение. Сами мы фоку-
сируемся на том, чтобы обеспечить 
бесперебойные и оперативные пла-
тежи в те страны, которые нужны 
нашим клиентам. Иными словами, 
создать платежную инфраструктуру 
с адекватной стоимостью и надеж-
ностью. Это был отнюдь не простой 
процесс,  на который мы потрати-
ли много месяцев. Но результат того 
стоил: мы фактически выстроили 
с нуля взаимодействие с Китаем, Тур-
цией, Казахстаном, Индией и т. д. 
Мы провели огромную работу, что-
бы такая возможность была у наших 
клиентов.

— Кредитуете в друже-
ственных валютах?

— У наших клиентов пока нет такой 
потребности. Наш кредитный порт-
фель на 100% сформирован за счет ру-
блевых кредитов. У наших клиентов 
есть запрос на платежи в иностран-
ной валюте с нормальной стабильной 
конвертацией и нормальным валют-
ным контролем. 

— Насколько успешно 
вам и вашим клиентам 
удалось решить вопрос 
импортозамещения?

— В 2022 году наши клиенты были 
вынуждены искать новых поставщи-
ков или новые рынки, а порой соз-
давали новые производства внутри 
страны. Немало компаний, которые 
возили продукцию из-за рубежа, а те-
перь делают это в России. Например, 

у нас есть клиент — косметическая 
компания, которая раньше возила го-
товую продукцию из Европы, а сейчас 
часть ингредиентов закупает в Китае, 
часть — в России и производит все 
в России. 

Много импортозамещения в сфере 
ПО как у наших клиентов, так и у нас. 
Например, у нас раньше был корпо-
ративный мессенджер на импортном 
программном обеспечении. После 
ухода этой компании мы внедрили 
собственное решение TiMe, которое 
мы сейчас используем для себя и на-
чали выводить на рынок — уже про-
водим пилоты с потенциальными 
компаниями-клиентами. 

Вообще много приходится «перево-
дить на новые рельсы», создавая соб-
ственные технологические платфор-
мы, в том числе для того, чтобы соот-
ветствовать новым регуляторным тре-
бованиям. Например — актуальная 
для всех банков тема перехода на оте-
чественное ПО. Конечно, это заставля-
ет нас отодвигать какие-то бизнес-за-
дачи, но мы должны вовремя выпол-
нить эти проекты.

— Какие сервисы «Тинь-
кофф» помогают клиен-
там повысить эффектив-
ность бизнеса?

— У нас есть Open API, которые позво-
ляют крупным компаниям интегриро-
вать банковский функционал в свои 
системы и автоматизировать опера-
ции, связанные с проведением плате-
жей и отчетов по ним. Например, есть 
компания, у которой выпущены тыся-
чи бизнес-карт, ей нужно устанавли-
вать лимиты для сотрудников на по-
купки в конкретных магазинах, чтобы 
контролировать расходы. Также наше 
API позволяет бухгалтерам быстро от-
правлять платежи через свои системы. 
Через API удобно управлять зарплат-
ными проектами. Сейчас мы осваива-
ем тему, чтобы платежи ВЭД тоже про-
водить через API. Нам это сделать лег-
че, потому что мы сразу строим все на 
современных технологиях, которые 
позволяют быстрее адаптировать раз-
ные «кусочки» программы.

— В начале года вы запу-
стили платформу «Тинь-
кофф Инвестиции». На-
шла ли она отклик у биз-
неса и как вы планируе-
те ее развивать?

— Да, раньше только очень крупные 
клиенты могли получать доход за счет 
биржевых инструментов. Мы стре-
мимся к тому, чтобы упростить про-
фессиональные инструменты и сде-
лать их доступными для широкого 
круга юрлиц. Мы запустили бирже-

 «Мы не соревнуемся с другими 
банками в скорости обслужи-
вания, а стараемся превзойти 
свои собственные результаты. 
Если вчера мы открывали  
счет за сутки, то теперь  
должны за часы»
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вой овернайт, который позволяет за-
рабатывать на остатках больше, чем 
традиционно предлагают банки. Это 
довольно новый продукт для рынка, 
и клиентам нужно привыкнуть. За 
первые месяцы мы уже открыли не-
сколько сотен брокерских счетов юр-
лиц — мы в лидерах по количеству 
новых юрлиц, которые открывают 
счета на бирже. 

Далее мы намерены предлагать 
и другие продукты — в частности, 
думаем про возможность покупки 
облигаций и РЕПО в юанях. Еще на-
правление — хеджирование валют-
ных рисков для всех компаний, по-
тому что валюта сейчас волатильна 
и клиенты хотят застраховаться от 
резких колебаний.

— Банковские гарантии 
как направление бизне
са вам интересны?

— Да, мы развиваем это направле-
ние. У нас есть собственный брокер 

банковских гарантий — это плат-
форма, которая позволяет клиентам 
подать заявку на банковскую гаран-
тию сразу в несколько банков и от-
слеживать ее подготовку в реальном 
времени. 

— Как экосистема «Тинь
кофф» помогает в рабо
те с крупными компа
ниями?

— Большое преимущество «Тинь-
кофф», что у нас обслуживаются де-
сятки миллионов физических лиц. 
Эта клиентская база представляет 
огромный интерес для юрлиц, кото-
рые предоставляют товары и услуги 
конечным потребителям. Мы уме-
ем эффективно учитывать интересы 
и тех и других. Компаниям предла-
гаем увеличить свою лояльную кли-

ентскую базу за счет акций, скидок 
и программ кешбэка, которые можно 
таргетировать на целевую аудиторию 
внутри мобильного приложения. 
А физлица при этом получают выгод-
ные предложения в нужных им кате-
гориях покупок. 

Онлайн-компаниям мы помогаем 
привлекать больше пользователей 
и увеличивать конверсии в заявки 
с помощью нашего сервиса автомати-
ческой авторизации Tinkoff ID. Поль-
зователям не нужно регистрировать-
ся на сайте и запоминать пароль: вход 
происходит по номеру телефона или 
через приложение «Тинькофф». 

Для увеличения среднего чека ин-
тернет-магазины все чаще подклю-
чают наш BNPL-сервис «Долями» 
и POS-кредиты. А мобильные при-
ложения «Тинькофф» и «Долями» все 
чаще становятся витринами и точка-
ми контакта компаний-производите-
лей и потребителей •

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД ДЛЯ КОМПАНИЙ И КОРПОРАЦИЙ С ОБОРОТОМ ОТ 120 МЛН РУБЛЕЙ

РАСЧЕТНЫЙ СЧЕТ

- БИЗНЕС-КАРТА

- СОПРОВОЖДЕНИЕ ПО 115-ФЗ

- ПРОВЕРКА КОНТРАГЕНТОВ

- НОМИНАЛЬНЫЕ СЧЕТА

- ИНКАССАЦИЯ

КРЕДИТЫ

БИЗНЕС-РЕШЕНИЯ

- ПОПОЛНЕНИЕ ОБОРОТНЫХ СРЕДСТВ

- ИНВЕСТИЦИОННЫЙ КРЕДИТ

- ЗАКРЫТИЕ КАССОВОГО РАЗРЫВА

OPEN API: ИНТЕГРАЦИЯ С БАНКОМ

УПРАВЛЕНИЕ ПЛАТЕЖНЫМИ

ПОРУЧЕНИЯМИ, ЛИМИТАМИ

ПО БИЗНЕС-КАРТАМ

ИЗ ПРИВЫЧНЫХ CRM И БУХГАЛТЕРИИ

БЫСТРАЯ ВЕРИФИКАЦИЯ КЛИЕНТОВ

ПОЛУЧЕНИЕ ВЫПИСОК

И БАЛАНСОВ СЧЕТОВ ПО СВОЕЙ

КОМПАНИИ И КЛИЕНТАМ ТИНЬКОФФ

VOICEKIT: РАСПОЗНАВАНИЕ

И СИНТЕЗ РЕЧИ

ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ СОЗДАНИЯ

ГОЛОСОВЫХ РОБОТОВ, СЕРВИСОВ

РЕЧЕВОЙ АНАЛИТИКИ, ПЕРЕВОД АУДИО

В ТЕКСТ

ПОСЕКУНДНАЯ И ПОСИМВОЛЬНАЯ

ТАРИФИКАЦИЯ

РАСПОЗНАВАНИЕ АУДИО В РЕЖИМЕ

РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ

РЕЧЕВАЯ АНАЛИТИКА: КОНТРОЛЬ

КАЧЕСТВА РАБОТЫ КОЛЛ-ЦЕНТРА

АНАЛИЗ ЗВОНКОВ С УЧЕТОМ

ИНТОНАЦИИ КЛИЕНТА

ВЫЧИСЛЕНИЕ ФРАЗ, КОТОРЫЕ

СНИЖАЮТ КОНВЕРСИЮ

ПОИСК ЗВОНКОВ

ПО КЛЮЧЕВЫМ ФРАЗАМ

TINKOFF ID: БЫСТРЫЙ И БЕЗОПАСНЫЙ

ВХОД ДЛЯ САЙТОВ И ПРИЛОЖЕНИЙ

С ЛИЧНЫМ КАБИНЕТОМ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ

ГОСЗАКУПКИ ДЕПОЗИТЫ
И ИНВЕСТИЦИИ ДЛЯ БИЗНЕСА

- СПЕЦСЧЕТА

- БАНКОВСКИЕ ГАРАНТИИ

- КРЕДИТНАЯ ЛИНИЯ НА ГОСЗАКАЗ

- ПОИСКОВИК ГОСЗАКУПОК

- ЭЛЕКТРОННАЯ ПОДПИСЬ ОНЛАЙН

СЕРВИСЫ ДЛЯ УПРАВЛЕНИЯ
ЛОЯЛЬНОСТЬЮ

- ДЕПОЗИТЫ

- ОВЕРНАЙТЫ

- БРОКЕРСКИЕ СЧЕТА

- БИРЖЕВЫЕ ОВЕРНАЙТЫ

- ТИНЬКОФФ ВЫГОДА

- ТИНЬКОФФ ОТЗЫВЫ

- КОШЕЛЕК

МЕДИАПРОЕКТЫ И КОМЬЮНИТИ

- БИЗНЕС-СЕКРЕТЫ

- КЛУБ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

- КОНФЕРЕНЦИИ ТИНЬКОФФ ПРО БИЗНЕС

ВЭД

- ВАЛЮТНЫЙ СЧЕТ

- ВАЛЮТНЫЙ КОНТРОЛЬ

- КОНВЕРТАЦИЯ ВАЛЮТ

- ВЭД ПОД КЛЮЧ

ВЫПЛАТЫ

- ЗАРПЛАТНЫЕ ПРОЕКТЫ

- РАСЧЕТЫ С САМОЗАНЯТЫМИ

- ВЫПЛАТЫ ФИЗЛИЦАМ 

- ВЫПЛАТЫ ТАКСОПАРКАМ

- ВЫПЛАТЫ ЛОМБАРДАМ

- ВЫПЛАТЫ МФО

ПРИЕМ ПЛАТЕЖЕЙ

- ИНТЕРНЕТ-ЭКВАЙРИНГ

- ТОРГОВЫЙ ЭКВАЙРИНГ

- ОНЛАЙН-КАССА

- ПЛАТЕЖИ ПО QR

- TINKOFF PAY

- БЕЗОПАСНАЯ СДЕЛКА

- СПЛИТОВАНИЕ ПЛАТЕЖЕЙ

- РАССРОЧКИ ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЕЙ

- ДОЛЯМИ — СЕРВИС ОПЛАТЫ ПОКУПОК ЧАСТЯМИ

- CLOUDTIPS — СЕРВИС ПРИЕМА

  БЕЗНАЛИЧНЫХ ЧАЕВЫХ

 «За первые месяцы мы уже  
открыли несколько сотен  
брокерских счетов юрлиц —  
мы в лидерах по количеству  
новых юрлиц, которые  
открывают счета на бирже»
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о статистическим данным АО СО ЕЭС, в январе этого года в Единой энергетической системе России за-
фиксирован новый максимальный уровень потребления электрической мощности, который со-
ставил 163 520 МВт. Обеспечение надежности поставок электроэнергии — одна из основных задач 
энергетиков Подмосковья, поскольку Московский регион остается одним из крупнейших потре-
бителей электроэнергии в стране. Как сообщил министр энергетики Московской области Алек-
сандр Самарин, по поручению губернатора региона Андрея Воробьева Министерство энергети-
ки Московской области ежегодно наращивает темпы реализации инвестиционных и ремонтных 
программ, направленных на повышение качества и надежности электроснабжения потребителей, 
а также на снижение времени реагирования при устранении аварий на электросетях.

В рамках ремонтной программы в 2022–2023 годах энергетики электросетевой компании «Рос-
сети Московский регион» на территории Подмосковья отремонтировали 79 км воздушных линий 
электропередачи напряжением 0,4–220 кВ, расчистили более 317,7 тыс. га просек, проходящих 
в охранных зонах воздушных линий электропередачи. Для надежной работы энергооборудования 
компании в период низких температур и неблагоприятных погодных условий выполнен ремонт 
12 силовых трансформаторов напряжением 35–220 кВ и 216 трансформаторных подстанций.

Существуют территории, которым энергетики уделяют повышенное внимание. В их числе го-
родской округ Чехов, где продолжается реализация программы повышения надежности распре-
делительного сетевого комплекса. Только в этом году здесь намечено провести реконструкцию 
83 трансформаторных подстанций и 97 км линий электропередачи 0,4 / 6 / 10 кВ. 

Ведется большая работа по обновлению электросетевого комплекса Подмосковья. Строятся но-
вые питающие центры. Реконструируются действующие подстанции и электросети. Так, нынеш-
ней зимой новая высокоавтоматизированная подстанция 220 кВ «Тютчево» была введена в работу 
на территории городского округа Пушкинский. За счет этого современного энергообъекта, осна-
щенного по последнему слову техники, в том числе оборудованием отечественного производства, 
повысилась надежность электроснабжения 40 населенных пунктов с населением около 180 тыс. 
человек. Создан резерв для подключения новых жилых, производственных и логистических ком-
плексов на территориях, прилегающих к северо-восточному участку ЦКАД.

В Одинцовском городском образовании энергетики завершают реконструкцию подстанции 
110 кВ «Дарьино». Итогом модернизации питающего центра станет увеличение в три раза транс-

форматорной мощности с 50 МВА до 
160 МВА, полное обновление оборудо-
вания 110 кВ, 10 кВ и 6 кВ. Этот проект 
примечателен тем, что применяют-
ся современные высокоавтоматизи-
рованные передовые технологии от-
ечественного производства, которые 
позволяют дистанционно управлять 
оборудованием питающего центра. 
От подстанции «Дарьино» запитано по-
рядка 12 тыс. жителей, более десятка 
социально значимых объектов город-
ского округа, а также такие крупные 
потребители, как клинический госпи-
таль «Лапино», сети АО «Мособлэнер-
го» — филиал «Одинцовская электро-
сеть». Подстанция «Дарьино» является 
ключевым питающим центром Один-
цовского городского округа. А благо-
даря модернизации значительно по-
высится уровень надежность по сети 
110 кВ Рублево-Успенского энергоузла, 
в который входят четыре других высо-
ковольтных питающих центра — ПС 
«Барвиха», ПС «Усово», ПС «Успенка», 
ПС «Дачная».

С каждым годом в стране растет 
и количество подключений к элек-
трическим сетям. В 2022 году на тер-
ритории Московской области только 
компанией «Россети Московский ре-
гион» было подключено к электросе-
тям 93 тыс. новых потребителей сум-
марной присоединенной мощностью 
1791 МВт, что на 27,2% больше, чем го-
дом ранее.

Всего по объектам, зарегистри-
рованным на территории Москов-
ской области, в компанию поступило 
125,9 тыс. заявок на технологическое 
присоединение. Спрос на заявлен-
ную мощность составил 4359 МВт. При 
этом наибольшая активность наблюда-
лась по льготным группам с заявлен-
ной мощностью до 15 кВт включитель-
но. В связи с высоким уровнем разви-
тия интерактивных сервисов 97% зая-
вок на присоединение к электросетям 
в 2022 году были поданы в электрон-
ном виде. В первом квартале 2023 года 
к электросетям были подключены 
17 079 потребителей суммарной мощ-
ностью 309 МВт.

«Благодаря работе энергетиков, на-
правленной на повышение надежно-
сти электроснабжения, в Подмосковье 
во время неблагоприятных погодных 
явлений не происходит массовых тех-
нологических сбоев на объектах элек-
тросетевого хозяйства. А все возника-
ющие аварийные ситуации устраня-
ются в кратчайшие сроки»,— отметил 
Александр Самарин. По его данным, 
за счет программ по повышению на-
дежности электроснабжения потре-
бителей аварийность в проблемных 
городских округах за последние два 
года снизилась в среднем на 15–20%. 
И это при том, что и количество насе-
ления в Подмосковье увеличилось на 
25%, а потребление электроэнергии 
в прошлом году в регионе увеличи-
лось на 9% •

ЗАПРОГРАММИРОВАННАЯ 
ЭНЕРГОНАДЕЖНОСТЬ

Ежегодный рост потребления электроэнергии в России требует 
не только увеличения выработки электроэнергии, но и постоян-
ного совершенствования, повышения надежности работы  всего 
электросетевого комплекса страны. Только при соблюдении этих 
условий можно говорить об улучшении качества обслуживания 
потребителей и в целом о дальнейшем успешном развитии энер-
гетической системы России. В одном из крупнейших субъектов 
РФ, Московской области, под руководством  областного мини-
стерства энергетики успешно реализуется  перечень программ, 
направленных на повышение надежности и  качества электро-
снабжения потребителей.
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Первые Круппы
ервым Круппом, известным истории, был Арндт Крупп, вступивший в гильдию купцов города Эс

сен в 1587 году. Он торговал скотом, вином и шнапсом. Во время эпидемии чумы 
1607 года скупал за бесценок леса и пастбища, прилегающие к городским стенам.

Первым Круппом, торговавшим оружием, был сын Арндта Антон. Он был же
нат на дочери оружейника и освоил профессию тестя. Во время Тридцатилетней 
войны (1618–1648) Антон Крупп продавал по тысяче мушкетов в год.

После войны семейный бизнес пошел на подъем. Прибыль вкладывалась 
в недвижимость. Добавилось новое направление — торговля тканями. Преуспе
вающие купцы стали занимать посты в городском совете (один из Круппов даже 
стал бургомистром).

На новый уровень бизнес вышел 
в XVIII веке. Хелена Амалия Крупп, 
урожденная Ашерфельд, встала во гла
ве семейного дела после смерти мужа, 
Фридриха Йодокуса Круппа, праправ
нука Арндта. Вдова Крупп, как ее на
зывал весь Эссен, диверсифицировала 
бизнес семьи, добавив к нему мясниц
кую лавку, магазин красок, торговлю 
одеждой, торговлю нюхательным та
баком. Состояние Хелены Амалии оце

Семейство Крупп занималось бизнесом без ма
лого четыре века: в имперском аббатстве Эссен, 
 Великом герцогстве Берг, Пруссии, Втором и Тре
тьем рейхе, Федеративной Республике Германия 
(в истории Эссена, родного города Круппов, отра
зилась история германских земель). Прилагатель
ное «крупповский» стало именем нарицательным. 
Круппы зарабатывали деньги на главных войнах 
XIX и XX веков и в мирное время. В начале XX века 
концерн Krupp был крупнейшей промышленной 
компанией Европы, в 1960е — крупнейшей част
ной компанией, что  делало владельцев богатей
шими европейцами.

ТЕКСТ Алексей Алексеев
ФОТО  ullstein bild / Getty 

Images, duncan1890 / 
Getty Images, 
wikipedia.org,  
Keute / ullstein bild / 
Getty Images

 ИГРА ПО-КРУППНОМУ
КАК СЕМЕЙНАЯ КОМПАНИЯ ПОВЛИЯЛА НА ИСТОРИЮ ЕВРОПЫ

ВЕНСКАЯ ВЕТВЬ

В 1843 году братья Крупп вместе 
с австро-венгерским бизнесменом 
Александром Шеллером открыли 
в городке Берндорф мануфактуру 
по производству металлических сто-
ловых приборов (из серебра, посе-
ребренной меди, латуни, других ме-
таллов и сплавов). Поскольку боль-
шую часть средств в ее создание 
вложил Шеллер, фабрика первона-
чально носила его имя. Герман 
Крупп переехал в Берндорф и занял 
должность технического директора. 
В 1849 году он довел размер своего 
пакета акций до контрольного. По-
сле его смерти в 1879 году акции 
перешли к его сыну Артуру. После 
смерти Шеллера в 1886 году Артур 
Крупп выкупил акции у его наслед-
ников. Став единоличным владель-
цем, он переименовал компанию 
в Berndorfer Metallwaarenfabrik Arthur 
Krupp. Изделия фирмы пользова-
лись большой популярностью как 
у представителей среднего класса 
(для них изготавливались изделия 
из похожего внешне на серебро 
сплава альпака — 55% меди, 20% 
никеля, 20% цинка и 5% олова), так 
и у более платежеспособной публи-
ки, вплоть до императорской семьи. 
Продукция поставлялась во многие 
страны мира.
В 1896 году открылся филиал фабри-
ки в Москве, на Кузнецком мосту.  
При фабрике был склад готовой про-
дукции и магазин. Императору Нико-
лаю II представители фабрики пре-
поднесли в дар охотничий ящик. Спе-
циально для российского покупателя 
московская фабрика выпускала са-
мовары из альпаки.
В 1913 году компания Артура Круп-
па стала открытым акционерным 
обществом. Во время Первой миро-
вой войны на фабрике в Берндорфе 
производилось оружие и стальные 
каски. В 20-е годы фабрика пере-
живала  серьезный кризис. После 
аншлюса Австрии в 1938 году ее 
купила эссенская компания 
Friedrich Krupp AG. После Второй 
мировой войны концерн Krupp ли-
шился права собственности на 
предприятие.
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нивалось в 150 тыс. талеров (по весу 
серебряных монет это примерно со-
ответствовало £31,5 тыс. того време-
ни, что по покупательной способно-
сти примерно равно современным 
£3,37 млн). Но самое главное — вдова 
начала заниматься металлургией, ку-
пив доменную печь и паи в четырех 
угольных шахтах.

В 1800 году Хелена Амалия при-
обрела с торгов убыточный кузнеч-
ный цех, владелец которого сбежал 
от кредиторов. Покупка обошлась ей 
в 12 тыс. талеров (большая часть фи-
нансовых показателей в этой статье 
взята из книги Уильяма Манчестера 
«The Arms of Krupp: The Rise and Fall 
of the Industrial Dynasty That Armed 
Germany at War»). Наладив выпуск ку-
хонной посуды, печек, торговых гирь 
и весов, вдова сделала цех прибыль-
ным. Однажды ей достался военный 
заказ — на ядра для прусской армии.

Так создавалась сталь
Хелена Амалия Крупп скончалась 
в 1810 году. Поскольку ее сын умер еще 
раньше, семейный бизнес перешел 
к внуку. Полученное им наследство (ма-
газины, большое количество недвижи-
мости, долговые обязательства) оцени-
валось как минимум в 120 тыс. талеров 
(по максимальным оценкам, превыша-
ло 200 тыс. талеров).

Лавки приносили доход, а свобод-
ное время Фридрих посвятил хоб-
би. Он решил разгадать секрет литой 
стали. В то время такую, самую стой-
кую и самую ударопрочную сталь, 
изготавливали только в Великобри-
тании. Способ изготовления держал-
ся в секрете.

Император французов Наполеон 
I Бонапарт объявил награду в 4 тыс. 
франков тому, кто первым сможет из-
готовить такую же сталь. Сумма солид-
ная. Маршал наполеоновской армии 
получал 3333 франка в месяц, май-
ор — от 3600 до 4800 франков в год.

Работу по поиску технологии изго-
товления литой стали Фридрих Крупп 
начал в 1811 году. В 1812 году импе-
рия Наполеона потерпела сокруши-
тельное военное поражение.

В стальное производство Фридрих 
вкладывал десятки тысяч талеров. Он 
залез в долги, но в 1816 году первая 
высококачественная сталь была вы-
плавлена. Она еще уступала англий-
ской, но была лучшей на континенте. 
На заводе Круппа из нее изготавли-
вали инструменты, штемпели для че-
канки монет (монетный двор в Дюс-
сельдорфе в 1817 году отмечал их вы-

сокое качество), штыки для прусской 
армии. В 1819 году был построен но-
вый железоделательный завод.

Занимаясь постоянным развитием 
производства, строительством новых 
заводских сооружений, Крупп не полу-
чал достаточных доходов от производ-
ства. Он вынужден был начать распро-
дажу недвижимости, которую веками 
покупали его предки. Он пытался до-
говориться о постройке литейных за-
водов в России и в Пруссии с исполь-
зованием государственных субсидий. 
Ему отказали и там, и там. В 1824 году 
ему пришлось расстаться с домом, ко-
торым семья Крупп владела почти два 
с половиной столетия. Фридрих был 
должен 18 125 талеров своему тестю, 
не смог вернуть деньги, и тесть, обра-
тившись в суд, забрал дом.

Вместе с семьей Фридрих перебрал-
ся в небольшой домик ценой в 750 та-
леров, находившийся рядом с литей-
ным заводом (домик просуществовал 
до 1944 года, был уничтожен британ-
ской авиацией, сейчас на его месте 
стоит копия).

В 1826 году Фридрих Крупп скончал-
ся. Новой хозяйкой бизнеса стала его 
вдова Тереза. Перед смертью Фридрих 
передал 14-летнему сыну Альфреду се-
крет изготовления литой стали.

Пушечный король
Сталелитейный завод был убыточ-
ным. Нераспроданная недвижимость 
была заложена. Бизнесу Круппов по-
могло политическое событие — об-
разование в 1834 году Прусско-Гер-
манского таможенного союза. В его 
состав первоначально входило 18 
немецких государств из 39, впослед-
ствии большая часть оставшихся го-
сударств также к нему присоедини-

лась. Отмена пошлин на границах 
между странами союза (а их было 
громадное количество) означала соз-
дание огромного единого рынка. 
Годом раньше фирма Круппа нача-
ла производить прокатные станы. 

В новом таможенном пространстве 
на них, как и на другую продукцию, 
спрос был гораздо выше, чем в от-
дельно взятой Пруссии (Эссен вошел 
в состав Пруссии в 1814 году). Благо-
даря таможенному союзу выплавка 
стали выросла в четыре раза.

После налаживания деловых связей 
в Германии Альфред Крупп отправил-
ся в турне по Европе в поисках заказ-
чиков. В Австрийской империи ему за-
казали прокатный стан, но деньги за 
него, 75 тыс. талеров, не заплатили.

Успех принесло изобретение, сде-
ланное Германом Круппом, братом 
Альфреда,— машина, с помощью ко-
торой из серебра или любого друго-
го ковкого металла можно было из-
готавливать ложки и вилки любой 
формы. Одним из первых клиентов 
стал Карл-Иоганн Тегельстен (Тегель-
штейн, Тигельштейн — в России его 
называли по-разному), владелец фа-
брики серебряных и бронзовых изде-
лий в Санкт-Петербурге. Потом такую 
же машину купил берлинский юве-
лир Франц Густав Давид Фольгольд.

Первые ружейные стволы из круп-
повской стали были изготовлены 
в 1840-е годы. В 1849 году прусская ар-
мия испытала первую в мире пушку 

Дом, в котором в 1812 году  
родился Альфред Крупп,  
находился рядом с принадле-
жавшим его отцу Фридриху  
литейным заводом

Альфред Крупп,  
«пушечный король»
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из литой стали, изготовленную на за-
воде Круппа. Несмотря на то что и ру-
жья, и пушка были лучше железных, 
заказов Крупп не получил: военных 
вполне устраивало то оружие, кото-
рое у них имелось.

Альфред попытался привлечь вни-
мание широкой публики. На Вели-
кой выставке промышленных работ 
всех народов 1851 года в Лондоне 
он представил стальную шестифун-
товую пушку (то есть стреляющую 
ядрами весом примерно шесть фун-
тов — 2,27 кг) и шесть стальных груд-
ных кирас (защитное снаряжение, 
предшественник бронежилета). Поку-
пателя на пушку не нашлось. Крупп 
отправил ее в подарок королю Прус-
сии. Еще одна такая же пушка доста-
лась российскому императору Нико-
лаю I (в разных источниках приводят-
ся разные данные относительно того, 
купил ли русский царь пушку или 
Крупп ее ему подарил как потенци-
альному крупному заказчику; второй 
вариант выглядит более вероятным).

На Парижской Всемирной выстав-
ке трудов промышленности, сельско-
го хозяйства и изящных искусств 1855 
года Крупп представил новую пушку 
из литой стали, уже не шести-, а две-
надцатифунтовую. Император фран-
цузов Наполеон III приказал провести 
испытания орудия, после чего награ-
дил Круппа орденом Почетного леги-
она. Но заказывать пушки у Круппа 
не стал, отдав предпочтение француз-
ской фирме. Зато паша Египта заказал 
26 орудий. Крупп попытался заинте-
ресовать своими пушками и другие 
страны, отправив опытные образцы 
в Швейцарию, Австрию и Россию. Рос-
сия, которая вела Крымскую войну, 
заказала две пушки — двенадцати-

фунтовую облегченную и шестидеся-
тифунтовую, скрепленную чугунным 
кожухом. Пушки были получены уже 
после окончания войны.

В промежутке между двумя Всемир-
ными выставками Альфред Крупп 24 
апреля 1853 года женился на житель-
нице Кельна Берте Эйхгоф, а 17 фев-
раля 1854 года она родила ему сына, 
которому дали имя Фридрих Альфред. 
Счастливый отец в честь сына назвал 
самый мощный паровой молот на за-
воде — «Фриц».

Деньги на разработку оружия Круп-
пу обеспечили мирные заказы. Спрос 
на изделия из прочной стали стал рез-
ко расти из-за развития железных до-
рог. Рельсы, рельсы, многие киломе-
тры рельсов, а также рессоры, оси 
и колеса вагонов. На фабрике Круппа 
были разработаны первые бандажи 
железнодорожных колес (бандаж — 
стальное кольцо, шина, напрессовы-
ваемая на ступицу-основание колеса, 

применялся для уменьшения изно-
са и быстрого восстановления в слу-
чае необходимости). Спрос на банда-
жи был громадным (продажи быстро 
вышли на уровень 15 тыс. штук в год). 
Впоследствии Альфред Крупп избрал 
три бандажа торговой маркой своей 
фирмы.

В 1859 году Крупп получил первый 
крупный военный заказ — за 312 ше-
стифунтовых пушек военное ведом-
ство Пруссии готово было заплатить 
200 тыс. союзных талеров (примерно 
соответствует £30 тыс. того времени 
или современным £4,8 млн).

В 1863 году Крупп получил громад-
ный заказ из России — на 1 млн со-
юзных талеров. После того как о кон-
тракте стало известно, газетчики ста-
ли называть Круппа «пушечным коро-
лем». Кроме того, Крупп безвозмездно 

предоставил России 100 четырехфун-
товых пушек, заряжающихся с казен-
ной части. В письме генерал-адъю-
танту графу Эдуарду Тотлебену Крупп 
сообщал, что из 7 тыс. его рабочих 
большинство трудятся на Россию. Эс-
сен посещала российская военная де-
легация, Крупп в 1868 году побывал 
в Санкт-Петербурге. Даже после того, 
как в России было налажено собствен-
ное производство артиллерийских ору-
дий, сотрудничество с фирмой Круппа 
продолжалось — вплоть до 1914 года. 
Российский военный публицист, один 
из ведущих специалистов по отече-
ственной артиллерии Александр Ши-
рокорад в книге «Россия—Англия: не-
известная война, 1857–1907» пишет: 
«Без преувеличения, можно сказать, 
что Крупп создал современную рус-
скую артиллерию, а русские деньги 
создали империю Круппа».

Пушки Круппа сыграли огромную 
роль в объединении Германии. Благо-
даря им Пруссия в союзе с Австрией 
выиграла Датскую войну 1864 года. 
Союзники отобрали у Дании герцог-
ства Шлезвиг и Гольштейн (Шлезвиг 
достается Пруссии, Гольштейн — Ав-
стрии). Два года спустя бывшие союз-
ники воевали уже друг с другом, при-
чем обе стороны вооружены круппов-
скими орудиями. Пруссия победила, 
забрала Гольштейн, присоединила 
к себе полностью или частично терри-
тории шести других немецких госу-
дарств. В 1867 году государства Север-
ной Германии объединились в Севе-
рогерманский союз, в котором Прус-
сия играла главную роль.

ВЛАСТЕЛИН ТРЕХ КОЛЕЦ

В середине XIX века на изделиях ком-
пании ставилось клеймо в виде назва-
ния фирмы — «Крупп из Эссена», «Фр. 
Крупп в Эссене», «Фр. Крупп в Эссене, 
Пруссия», «Фр. Крупп», «Крупп». Такие 
клейма можно увидеть, например, на 
пушках в Военно-историческом музее 
артиллерии, инженерных войск и во-
йск связи в Санкт-Петербурге.
В 1875 году Альфред Крупп зареги-
стрировал торговую марку компании — 
три наложенных друг на друга кольца, 
изображающих бесшовные железнодо-
рожные бандажи. К началу Первой ми-
ровой войны эта торговая марка была 
зарегистрирована в 56 зарубежных 
странах. Во время войны среди жите-
лей европейских стран распространи-
лось убеждение, что на самом деле на 
эмблеме фирмы Krupp изображены 
стволы трех артиллерийских орудий.
В 1934 году появилась дополнитель-
ная усовершенствованная версия 
торговой марки — с толстыми черны-
ми кольцами. С 1994 года использо-
валась только эта версия.
После слияния Thyssen-Krupp возник-
ла новая торговая марка — к трем 
кольцам Круппов добавилась арка 
Тиссенов.

Пушка Круппа на Всемирной  
выставке 1867 года в Париже

Завод Круппа в Эссене.  
Гравюра 1884 года
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В Е Л И К И Е  Ф И Н А Н С И С Т Ы

Пушки Круппа обеспечили победу 
Пруссии в сражениях Франко-прус-
ской войны 1870–1871 годов. По ито-
гам войны во Франции рухнула мо-
нархия и была провозглашена респу-
блика, а южногерманские и северо-
германские государства объедини-
лись и была провозглашена Герман-
ская империя. Второй рейх.

За время войны с Францией чис-
ло работающих у Круппа выросло 
с 7 тыс. до 10 тыс. человек.

Пока Пруссия вела борьбу за объ-
единение Германии, фирма Круппа 
постоянно получала все новые и но-
вые военные заказы. Из Соединен-
ных Штатов тем временем шел по-
ток заказов на сотни тысяч долларов 
на изделия для железных дорог. По-
лученные средства Альфред Крупп 
вкладывал в создание вертикально 
интегрированной компании. Он при-
обретал железорудные месторожде-
ния, металлургические заводы, уголь-
ные шахты.

Войны превратили фирму Круппа 
в крупнейшую индустриальную ком-
панию Европы и оказались хорошей 
рекламой для ее продукции.

В 1873 году разразился мировой 
экономический кризис. Во время 
кризиса долги компании Круппа 
достигли громадных размеров — 
30 млн марок (£1,47 млн в фунтах 
стерлингов того времени, что при-
мерно соответствует современным 
£205 млн). Расплатиться с долгами 
удалось благодаря крупному креди-
ту. Его предоставил консорциум бан-
киров, организованный под руковод-
ством внешнеторгового подразделе-
ния Прусского банка (центробанка 
Пруссии).

Страны мира продолжали воевать. 
В середине 1880-х на заводах Круп-
па работали 20 тыс. человек. Оружие, 
произведенное в Эссене, покупали 
большинство стран Европы (за исклю-
чением Великобритании и Франции, 
предпочитавших своих производите-
лей), Аргентина, Египет, Китай, Тур-
ция — всего 46 стран.

Альфред Крупп скончался 14 июля 
1887 года. Фирму унаследовал его 
единственный сын Фридрих Аль-
фред, Фриц.

Скандал и самоубийство
При Фрице Круппе спрос на изделия 
для железных дорог со стороны се-
вероамериканских компаний силь-
но снизился: местный рынок подмял 
под себя стальной король Америки 
Эндрю Карнеги.

В эпоху Фрица инженеры фирмы 
участвовали в разработке постоянно 
совершенствовавшихся средств на-
падения и защиты — брони и броне-
бойных снарядов. Никелевую броню 
Круппа сменила более прочная хро-
моникелевая, ей на смену пришла 
еще более прочная комплексно-леги-
рованная цементированная броня.

В 1892 году компания Круппа по-
глотила основанную Генри Грузоном 
фирму Gruson. Фирма выпускала 
и гражданскую продукцию, но наи-
больший интерес для Круппа пред-
ставляли разработанные Gruson ар-
тиллерийская техника, стальные 
башни, снаряды для стрельбы по бро-
неносцам. После покупки компания 
стала называться Friedrich Krupp AG 
Grusonwerk.

В 1896 году компания Круппа ку-
пила испытывавшую финансовые 
трудности судоверфь Germaniawerft 
в Киле, занимавшуюся постройкой 
как гражданских, так и военных кора-
блей. В 1902 году название компании 
было изменено на Friedrich Krupp 
Germaniawerft.

К началу XX века на заводах Круп-
па трудилось более 40 тыс. человек. 
Состояние главы фирмы превыша-
ло 25 млн марок (£1,22 млн в деньгах 
того времени, что примерно соответ-
ствует современным £190 млн).

В 1902 году разразился скандал. Га-
зетчики узнали о гомосексуальных 
и педофильских наклонностях Фри-
ца Круппа. 22 ноября 1902 года Фриц 
Крупп совершил самоубийство (выска-
зывались предположения, что ему мог-
ли с этим помочь). Сыновей у него не 
было. Старшей дочери Берте было 16 
лет. Компания Friedrich Krupp в 1903 
году была преобразована в акционер-
ное общество с капиталом 160 млн ма-
рок. Все акции компании, кроме четы-
рех, получила Берта.

Крупп по приказу короля
В 1906 году Берта Крупп вышла замуж. 
Ее супруг Густав Георг Фридрих Мария 
Крупп фон Болен унд Гальбах королев-
ским декретом получил право носить 
в дополнение к своей фамилии фа-
милию Крупп. Кроме фамилии жены 
Густав получил в свое распоряжение 
и семейную компанию Круппов.

Эпоха Густава Круппа была отмечена 
новыми достижениями как в граждан-
ской, так и в военной сфере. На верфи 
Friedrich Krupp Germaniawerft строи-
лись подводные лодки (к концу Пер-
вой мировой войны фирма Круппа 
поставила германской армии 84 под-
водные лодки) и линкоры-дредноуты. 
Для руководителя фирмы на той же 
верфи была построена гоночная яхта 
Germania.

В 1908 году компания Круппа раз-
работала электротехническую сталь, 
а в 1912 году — нержавеющую сталь. 
Оба материала получили широкое 
применение в химической и пище-
вой промышленности, в медицине 
(в том числе для изготовления зубных 
протезов), строительстве и других сфе-
рах деятельности. К слову, небоскреб 
Крайслер-билдинг, один из символов 
Нью-Йорка, построенный в 1930 году, 
был отделан панелями из круппов-
ской стали.

Перед Первой мировой войной 
и во время войны газета большевиков 
«Правда» постоянно нападала на фир-
му Круппа, называя ее продукцию 
«машинами для обработки пушечного 
мяса». Так, 26 июня 1916 года «Прав-
да» писала: «Фирма „Крупп“ платила 
большие деньги французским патри-
отическим газетам, чтобы они воз-
буждали ненависть французов к нем-
цам, требовали вооружения Фран-
ции и распространяли слухи о войне. 
Это должно было побудить герман-
ское правительство увеличить заказы 

для войска и тем увеличивать заказы 
Круппу. Не правда ли, как остроумно 
придумано? Война удачная и неудач-
ная одинаково вызывает усиленные 
расходы и трату военных припасов 
и оружия и, значит, является огром-
ным доходом для военных поставщи-
ков и подрядчиков».

Во время Первой мировой войны 
объем производства компании Fried-
rich Krupp более чем в пять раз превы-
шал довоенный уровень. Широкую 
известность получила 420-миллиме-
тровая мортира, называвшаяся также 
«Большая Берта» (в честь крупнейшего 
акционера компании).

В начале войны на заводах Круп-
па трудилось 82 500 человек (больше, 
чем в любой другой немецкой ком-
пании), к концу войны — 150 тыс. че-
ловек, в том числе 20 тыс. женщин. 
Производство было круглосуточным. 
По оценке американского историка 
Уильяма Манчестера, с августа 1914 
года до осени 1918 года валовая при-
быль компании составила 432 млн 
марок. Другие авторы дают оценки 
в интервале от 132 млн до 800 млн ма-
рок. Поскольку в начале войны Герма-
ния отказалась от золотого стандарта, 
оценить масштаб этих сумм крайне 
сложно.

Между Первой и Второй
Эссен находился на территории, кото-
рая после поражения Германии в во-
йне была оккупирована войсками 
стран-победительниц. Под наблюдени-
ем военнослужащих союзных войск на 
заводах Круппа уничтожались станки, 
инструменты, готовая военная продук-
ция (в долгосрочной перспективе это 
принесло компании пользу — впослед-
ствии все заводы работали на новей-
шем оборудовании). По состоянию на 
конец 1919 года убытки фирмы Круп-
па составляли 184 млн марок. На плаву 

Во второй половине XIX века 
крупповские пушки были  
на вооружении многих  
армий мира
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помогал оставаться госзаказ — на же-
лезнодорожные вагоны и локомотивы.

Были проведены сокращения: уво-
лены были все, кто устроился на ра-
боту после начала войны (то есть при-
мерно каждый второй). Был провозгла-
шен новый лозунг — «Мы производим 
все!»: сельскохозяйственную технику, 
оборудование для текстильной и швей-
ной промышленности, землечерпал-
ки, кассовые аппараты, арифмометры, 
кинокамеры, печатные машинки, сто-
ловые приборы и многое другое.

31 марта 1923 года тысячи безоруж-
ных рабочих заводов Круппа попы-
тались помешать французским воен-
ным реквизировать автомобили из 
гаража компании. Французы откры-
ли огонь по толпе, убив 13 человек 
и ранив 52. Густав Крупп организовал 
торжественные похороны сотрудни-
ков компании. Оккупационные вла-

сти отдали его под трибунал, обви-
нив в подстрекательстве к мятежу. 
Приговор — 15 лет тюрьмы и штраф 
в размере 100 млн марок. В июне 
1923 года это соответствовало $1000, 
в июле — $500, в августе — $20, в ок-
тябре — 0,2 цента. В мае и августе 
1923 года бастовали угольщики и ста-
левары Германии, в том числе рабо-
тавшие у Круппа. В Эссене францу-
зы подвергались нападениям. Густав 
Крупп был амнистирован, пробыв 
в тюрьме семь месяцев. Когда он вы-
шел на свободу, его встречал как по-
бедителя весь город.

В июле 1921 года компания Fried-
rich Krupp возбудила иск против бри-
танской Vickers, требуя выплатить 
£260 тыс. за использование в 4,16 млн 
снарядов британской армии взрыва-
телей, запатентованных Krupp. В 1926 
году Vickers заплатила £40 тыс.

Оценить финансовое положение 
компании в 1920-е годы невозможно. 
Она получала многомиллионные суб-
сидии от властей Веймарской респу-
блики, не отражавшиеся в бухгалтер-
ской отчетности.

Советскую Россию Крупп признал 
раньше, чем это сделало правитель-
ство Германии. 30 декабря 1921 года 
представитель компании обратился 
в советское торгпредство в Берлине 
с предложением о создании предпри-
ятия аграрного профиля. Вождь моло-
дого советского государства Владимир 
Ульянов-Ленин 22 марта 1922 года на-
правил телеграмму Сальскому окруж-
ному исполкому: «Для немедленной 
передачи концессии Круппа 60 тыс. 
дес. посева… к вам выехали предста-
вители Наркомзема Адамович и еще 
один товарищ и представители „Круп-
па“ Клетте и Фультте-Цегхау. Имеет 
громадное не только экономическое, 
но и политическое значение. Вы долж-
ны напрячь все силы, чтобы содей-
ствовать заключению о концессии, 
всякую нерачительность в этом деле 
буду считать преступлением». В Саль-
ском районе Донской области (в на-
стоящее время — Ростовская область) 

была создана «Крупповская сельско-
хозяйственная концессия „Маныч“ 
в Берлине». В дополнение к сельскому 
хозяйству крупповцы занялись более 
выгодным животноводством, а так-
же производством стройматериалов. 
 Проект просуществовал до 1933 года.

Согласно условиям заключенного 
по итогам войны Версальского догово-
ра, в Германии была отменена всеоб-
щая воинская повинность, ограниче-
на численность армии и флота (полно-
стью ликвидирован подводный флот), 
запрещено производство броневиков, 
танков и тому подобной военной тех-
ники, ограничено и поставлено под 
контроль стран-победительниц произ-
водство оружия, снаряжения и военно-
го материала, запрещен экспорт ору-
жия. В частности, компания Friedrich 
Krupp могла производить для армии 
оружие только одного вида в количе-

стве четырех штук в год, для оставшего-
ся военного флота — только в объеме, 
необходимом для замены пришедшего 
в негодность.

Густав Крупп нашел способы обхо-
дить наложенные Версальским до-
говором ограничения. Обменяв па-
тенты и лицензии на акции с правом 
голоса шведской сталелитейной ком-
пании Aktielbolaget Bofors, он нала-
дил производство в Швеции пушек, 
танков, химических снарядов. Еще 
со времен войны в Нидерландах дей-
ствовала принадлежащая Густаву 
Круппу компания Blessing and Com-
pany, занимавшаяся экспортом желез-
ной руды в Германию. В послевоенное 
время Blessing была преобразована 
и переименована. Под названием Sid-
erius компания стала владельцем трех 
голландских судоверфей. Ею управля-
ли директора Krupp, в ней работали 
немецкие инженеры и конструкторы, 
но часть акций была продана голланд-
ским бизнесменам, благодаря чему 
она считалась голландской. Компания 
разрабатывала подводную лодку клас-
са U, чертежи которой были проданы 
Японии, Испании, Финляндии, Тур-
ции и Нидерландам.

В 1926 году из Эссена были выведе-
ны оккупационные войска. На заво-
дах Круппа закипела работа над раз-
нообразной техникой, нужной армии, 
авиации и флоту. В том числе констру-
ировались новые танки (в 1928 году их 
начали производить в ограниченном 
количестве).

20 февраля 1933 года состоялась тай-
ная встреча двух десятков богатейших 
людей Германии (первым из них был 
Густав Крупп) с председателем рейх-
стага Германом Герингом. От лица со-
бравшихся Крупп выразил единодуш-
ную поддержку новому рейхсканцле-
ру Адольфу Гитлеру. Собравшиеся вы-
делили 3 млн рейхсмарок ($1,2 млн 
в деньгах того времени, примерно со-
ответствует современным $27,9 млн) 
на предвыборную кампанию нацио-
нал-социалистов, из них 1 млн марок 
дал Крупп.

Фридрих Альфред Крупп. Период 
его руководства семейной фир-
мой был отмечен множеством 
инноваций, но закончился 
 скандалом и смертью

Альфред Крупп скончался  
14 июля 1887 года.  
Фирму унаследовал  
его единственный сын  
Фридрих Альфред, ФрицW
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1 апреля Гитлер принял Круппа 
в рейхсканцелярии. 4 мая немецкие 
газеты сообщили, что Густав Крупп на-
значен фюрером немецкой индустрии. 
Крупп возглавил так называемый 
Фонд Гитлера, через который большой 
бизнес спонсировал структуры нацио-
нал-социалистов. Крупп вложил в фонд 
6 млн рейхсмарок (всего его пожертво-
вания национал-социалистам состав-
ляли около 12 млн рейхсмарок). В авгу-
сте на заводах Круппа нацистское при-
ветствие стало обязательным для всех 
работников, нарушители увольнялись. 
Чуть ли не единственным противни-
ком Гитлера, которого Крупп был вы-
нужден терпеть, была его жена Берта.

В 1933 году начался новый этап 
в истории концерна Friedrich Krupp. 
В первые месяцы года в несколько раз 
выросли закупки сырья, за этим после-
довал мощный рост производства.

В 1934 году чистая прибыль кон-
церна составляла 57 млн рейхсмарок, 
в 1937 году — 97 млн, в 1939 году — 
111 млн. Фирмы в Швеции и Нидер-
ландах больше не были нужны, рабо-
тавшие за рубежом специалисты воз-
вращались в Германию. В Эссене и дру-
гих городах, где были заводы Круппа, 
строились новые заводские корпуса. 
Был построен новый завод по произ-
водству синтетического топлива. Кон-
церн Friedrich Krupp производил тан-
ки, артиллерийские орудия всех ви-
дов, подводные лодки и торпеды для 
них, военные корабли, броню и ору-
дия для военных кораблей, строив-
шихся другими компаниями, армей-

ские грузовики... Лозунг «Мы произво-
дим все!» мог бы подойти к деятельно-
сти компании и в этот период.

7 августа 1940 года Гитлер прие-
хал в Эссен, чтобы поздравить Круп-
па с 70-летием и наградить орденом 
Орла Германской империи.

Во время Второй мировой войны 
концерн Круппа стал основным по-
ставщиком многих видов военной 
техники и вооружений для вермахта.

Наследник и подсудимый
В 1939 году у Густава Круппа начались 
проблемы со здоровьем. В 1941 году 
он перенес инсульт, после чего остался 
частично парализованным. После это-
го формально он еще считался главой 
фирмы, но фактическим руководи-
телем был его старший сын Альфрид 
Феликс Альвин Крупп фон Болен унд 
Гальбах.

Альфрид был убежденным наци-
онал-социалистом, членом НСДАП 
с 1938 года. Альфрид Крупп завоевал 
бронзовую медаль в парусном спорте 
на берлинской Олимпиаде 1936 года 
и в том же году начал работать в се-
мейной фирме: сначала — членом 
правления, а с 1938 года — членом со-
вета директоров.

Среди его обязанностей в совете ди-
ректоров значились «приобретения 
за границей». То есть возможность 
приобретать по сильно заниженной 
цене или бесплатно (на территории 
СССР — только бесплатно) заводы, 
оборудование, сырье, находящиеся на 
оккупированных германской армией 

территориях. Благодаря вторжению 
в СССР концерну Круппа достались 
крупнейшие в Европе запасы хромо-
вых руд (хром необходим для произ-
водства стальной брони), сотни тысяч 
тонн железной руды, промышленные 
предприятия, которые не удалось эва-
куировать.

На предприятиях концерна активно 
использовался рабский труд — остар-
байтеров, военнопленных, узников 
концлагерей. Подневольных работни-
ков, по самым минимальным оценкам, 
было более 100 тыс. человек. В письме 
Альфрида Круппа, написанном 7 сен-
тября 1943 года, есть такие слова: «От-
носительно сотрудничества с нашим 
техническим отделом в Бреслау (в на-
стоящее время этот город в Польше но-
сит название Вроцлав.— „Деньги“). 
Я могу лишь сказать, что между этим 
отделом и Освенцимом существует 
полнейшее взаимопонимание, кото-
рое может быть гарантировано на бу-
дущее». У концерна были и собствен-
ные концлагеря, условия содержания 
в которых были ничуть не лучше, чем 
в других концлагерях Третьего рейха.

В 1942 году Альфрид Крупп был на-
значен советником рейхсминистра во-
оружений. В апреле 1943 года он офи-
циально сменил отца на посту главы 
компании.

Летом в Курской битве, крупней-
шем танковом сражении в истории, 
было, по советским данным, уничто-
жено 2900 немецких танков, многие 
из которых были сделаны в Эссене. 
В марте и июле британские ВВС триж-

ды подвергли заводы Круппа масси-
рованным бомбардировкам. На сле-
дующий день после последней из них 
Густав Крупп, увидев масштаб разру-
шений, пережил нервный срыв, после 
которого так и не пришел в себя. Поч-
ти половина домов в Эссене, принад-
лежащих крупповским  рабочим, были 
уничтожены, вторая половина — 
 повреждена бомбами.

12 ноября 1943 года Адольф Гитлер 
подписал «Закон Круппа», по которому 
право собственности на компанию пе-
решло от Берты Крупп к Альфриду.

По объему продаж 1943 год был ре-
кордным в истории концерна. За вре-
мя, прошедшее после прихода Гитлера 
к власти, активы компании выросли 
в три с лишним раза (без учета укра-
денного в оккупированных странах). 
Но и Третий рейх, и концерн Круппа 
уже шли к краху.

Густав Крупп прожил до 1950 года. 
После поражения Германии в войне 
его не привлекли к суду по состоянию 
здоровья. Перед судом предстал Аль-
фрид. 31 июля 1948 года в Нюрнберге 
он был признан виновным в престу-
плениях против мира и человечно-
сти и приговорен к 12 годам лишения 
 свободы с конфискацией имущества.

К различным срокам заключения 
также были приговорены десять ди-
ректоров концерна. Руководитель от-
дела продаж Карл Генрих Пфирш был 
оправдан.

Альфред Крупп в кругу своей 
семьи и прислуги (1868 год)
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Альфрид Крупп не признавал себя 
виновным. На суде он говорил так: 
«Мы, Круппы, не особенно интересова-
лись идеями. Мы просто хотели, чтобы 
была система, которая работала бы хо-
рошо и позволяла нам работать без по-
мех. Политика — не наше дело».

Несмотря на вердикт американ-
ского военного трибунала, боль-
шая часть собственности Альфрида 
Круппа не была конфискована. Толь-
ко в советской зоне оккупации Аль-
фрид лишился двух предприятий — 
фабрики в австрийском Берндорфе 
и Grusonwerk. 

После смерти Густава Круппа его 
вдова Берта попыталась оспорить из-
данный Гитлером закон, чтобы полу-
чить наследство, оценивавшееся тогда 
в эквиваленте $500 млн. Безуспешно.

4 февраля 1951 года Альфрид Крупп 
вышел на свободу. По приказу амери-
канского верховного комиссара в Гер-
мании Джона Макклоя он был осво-
божден досрочно. Макклой объяснял: 
«У меня такое чувство... что Альфрид 
был плейбоем, что он мало за что несет 
ответственность. Я полагаю, что он ис-
купил содеянное за тот срок, который 
уже провел в тюрьме». Отменено также 

было и решение о конфискации. Осно-
вания? Никто другой из осужденных 
военных преступников не был приго-
ворен к конфискации. По американ-
ским законам конфискация возможна 
лишь тогда, когда средства были при-
обретены преступным путем, а к Круп-
пу это неприменимо. По разным сведе-
ниям, адвокат Круппа Эрл Кэрролл по-
лучил крупный гонорар за то, что вер-
нул своему клиенту его имущество: по 
разным оценкам, от $2 млн до $25 млн.

В 1952 году представители союзных 
держав в результате переговоров с Аль-
фридом Круппом выработали соглаше-
ние о ликвидации концерна Krupp. По 
этому соглашению четыре брата и се-
стры Альфрида, а также его племянник 

должны были получить по 10 млн ма-
рок ($2,5 млн) или акции на такую сум-
му в двух компаниях концерна. Четы-
ре брата и сестры также должны были 
поделить между собой в равных долях 
акции семенного завода. Средства Ха-
ральда Круппа, находившегося в совет-
ском плену, следовало поместить на 
специальный банковский счет до его 
возвращения. Альфрид мог сохранить 
за собой компании, занимающиеся су-
достроением, автомобилестроением 
и локомотивостроением. При этом он 
должен был продать угольные и ме-
таллургические предприятия (их стои-
мость составляла примерно 75% стои-
мости всего концерна). За понесенный 
ущерб Альфриду была назначена ком-
пенсация, эквивалентная $70 млн.

Альфрид вернулся в концерн с на-
мерением возродить его былую сла-
ву. Опять, как после Первой мировой, 
нужно было заниматься не военной, 
а гражданской продукцией. Вместо 
танков, самоходных установок и пу-
шек концерн Krupp начал произво-
дить грузовой транспорт, оборудова-
ние для ирригации, строительства, 
пищевой промышленности (в том 
числе традиционной для тропиче-
ских стран), энергетики. Концерну 
Krupp нельзя было торговать сталью, 
но ему не запрещалось строить метал-
лургические заводы. К металлургиче-
скому комбинату при желании заказ-
чика добавлялась необходимая ин-
фраструктура — жилье для работни-

ков, дороги, электростанции. Таким 
городом стал Руркела в индийском 
штате Одиша (старое название — 
Орисса) — «Стальной городок», «Ин-
дийский Эссен», построенный по за-
казу премьер-министра Индии Джава-
харлала Неру. На индийский контракт 
претендовал и Советский Союз, но 
Крупп сумел убедить склонить Неру 
на свою сторону. Впоследствии совет-
ская сторона взяла реванш, когда со-
ветский лидер Никита Хрущев догово-
рился с руководством Египта о стро-
ительстве Асуанской ГЭС, на которое 
претендовал Крупп.

Своей правой рукой в компании 
Альфрид Крупп сделал Бертольда 
Бейтца. Талантливый бизнесмен с на 
редкость чистой для Германии того 

времени биографией: во время войны 
он спас жизни 800 евреев, оформляя 
их на работу как жизненно необходи-
мых для оборонной промышленности 
специалистов. 

Главная ставка была сделана на со-
трудничество с развивающимися 
странами. Для них Альфрид Крупп 
был не фашистом, как для европей-
цев и американцев, а тем, кто сражал-
ся против бывших колонизаторов. 
Высокие гости посещали с визитом 
поместье Круппов в Эссене. Сам Аль-

фрид перемещался по миру, добывая 
все новые и новые контракты. Бра-
зилия, Иран, Камерун, Нигерия… 
Концерну удалось получить и господ-
держку — компенсацию из казны за 
убытки, понесенные в результате дей-
ствий союзных держав в первые по-
слевоенные годы, а также крупные го-
сударственные заказы.

В 1953 году годовой оборот кон-
церна составил около 1 млрд марок 
($238 млн). В 1957 году превысил 
$1 млрд. Концерн Krupp стал четвер-
той по величине компанией Европы, 
двенадцатой по величине в мире, а его 
хозяин — самым богатым европейцем 
с состоянием, превышавшим $1 млрд.

В 1966 году в ФРГ начался первый 
в истории этой страны экономиче-
ский кризис. И крупнейшая компания 
Западной Германии стала его жертвой. 
Угольные шахты и сталелитейные за-
воды формально не считались частью 
концерна, но так и не были прода-
ны. В период кризиса их убытки до-
стигли огромных размеров. Прибыли 
Krupp не могли покрыть платежи по 
кредитам. Долги концерна достигли 
5,2 млрд марок ($2,120 млрд).

Зима 1966–1967 годов выдалась те-
плой. Спрос на уголь упал. Крупп за-
крывал шахты, увольнял шахтеров. За-
крывались и другие предприятия. По 
призыву Бейтца все работники концер-
на согласились со снижением зарпла-
ты на 5%.

В Новый год Федеральный финансо-
вый суд ФРГ преподнес «подарок». Для 
частных компаний было отменено 
освобождение от налога на продажи 
при операциях между компаниями. 
Также Круппы лишились права на ос-
вобождение от налога на наследство. 
В случае смерти Альфрида его наслед-
нику пришлось бы расстаться с поло-
виной концерна.

Ситуацию удалось разрешить в два 
хода. Единственный сын Альфрида 
Арндт фон Болен унд Гальбах отказал-
ся от прав наследства. За это ему до 
конца жизни выплачивалась компен-
сация — согласно разным источни-
кам, в размере от 1 млн до 3,6 млн ма-
рок ($250–900 тыс.) в год.

В апреле 1967 года глава концерна 
под давлением кредиторов и государ-
ства вынужден был объявить о гря-
дущих переменах, которые были 
осуществлены уже после его смерти. 
Альфрид Крупп скончался 30 июля 
1967 года, 29 ноября 1967 года дирек-
ция концерна объявила об учрежде-
нии «Фонда Альфрида Круппа фон Бо-
лен унд Гальбах». 2 января 1968 года 
на базе этого фонда была основана 
акционерная компания. К ней пе-
решли все владения бывшего главы 
концерна.

Фирма Krupp продолжила суще-
ствование, но перестала быть фирмой 
Круппов •

Вилла Хюгель в Эссене, принад-
лежавшая семейству Крупп. 
269-комнатный дом стоит в цен-
тре парка площадью 28 га. Парк 
и вилла открыты для посещения

 «Мы, Круппы, не особенно  
интересовались идеями.  
Мы просто хотели, чтобы  
была система, которая рабо- 
тала бы хорошо и позволяла  
нам работать без помех.  
Политика — не наше дело»
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о итогам полугодия 2023 года лизинговый портфель группы «Газпромбанк Лизинг» пре-
высил 1 трлн руб. И это несмотря на то, что лизинговый рынок оказался 
в числе пострадавших в кризис прошлого года.
— Даже раньше, чем по итогам полугодия. За неполные пять месяцев 2023 года 
портфель группы уверенно перешагнул первый триллион, а по новому бизнесу 
мы достигли больше половины его объема всего прошлого года. В цифрах это вы-
глядит так: 499 млрд руб. по итогам 2022 года и уже более 300 млрд руб. по итогам 
первых пяти месяцев текущего года. И во втором полугодии мы постараемся со-
хранить эту положительную динамику.

— Что дает вам такую уверенность?
— Команда, ее нацеленность на достижение новых рубежей, поддержка акцио-
нера. Кроме того, в прошлом году рынок лизинга столкнулся с массовым уходом 
иностранных игроков. Он стал более свободным, и у нас появилась возможность 
выйти в новые ниши, привлечь новых клиентов. Также мы активно выстраиваем 
работу с запущенными в 2022 году пилотными проектами.

— Какие это проекты?
— Прежде всего, социальные: обновление ЖКХ, модернизация инфраструктур-
ных объектов.

— То есть речь про оборудование?
— Да. В стране колоссальная потребность в замене социальной инфраструк-
туры — котельных, например. На их модернизацию выделяются средства из 
госбюджета, также требуются иные, частные, инвестиции. Лизинг модульных 
и каркасных конструкций систем ЖКХ позволяет быстро и качественно модер-
низировать, например, объекты теплоснабжения. В марте мы выиграли конкурс 
в Хабаровском крае на финансирование поставки трех котельных из быстровоз-
водимых конструкций, а в октябре они уже будут отапливать населенные пун-
кты, производственные предприятия. Большой потенциал лизинга мы видим 
также в модернизации систем освещения, водоочистки, энергоблоков. На самом 
деле это труднее в какой-то мере финансировать, чем тот же автомобиль, но мы 
создаем типовые решения.

— Можно ли сегодня говорить о восстановлении рынка лизинга 
в целом? Или это ваш уникальный случай?

— Нет, не уникальный. Рынок лизинга полностью зависит от экономического со-
стояния, рисков и прочего. Если говорить про уникальность, то весь прошлый 
год прошел в фокусе поиска новых решений в логистике, сбыте, импортозамеще-
нии. Практически все наши клиенты перестроили свою работу, мы тоже.

— Приходится заниматься демпингом?
— Нет. Даже наоборот: конкуренты пытаются переманивать наших клиентов, 
предлагая ставку на несколько пунктов ниже. Мы своих ставок не снижаем, по-
скольку у нас очень высокий уровень риск-менеджмента, установленный банком. 

— Не снижаете ставку, но за счет чего вы сохраняете клиента, 
если к ним приходят с предложением более низкой ставки?

— За счет сервиса и нашей надежности. Ставка, безусловно, важна, но если гово-
рить про МСБ, то на первое место встает вопрос скорости. К примеру, предпри-
ятие выиграло тендер на перевозку какого-то груза. Соответственно, транспорт 
требуется здесь и сейчас с максимально простым и быстрым оформлением. Это 
вовсе не эмоциональная покупка, а рациональная с точки зрения возможности 
заработать на этом транспорте.

Если же говорить о клиентах круп-
ного бизнеса, то наша ставка на 
уровне конкурентов. Работа с такими 
клиентами ведется плановая на дли-
тельную перспективу. Клиентам бан-
ка доступна ставка по лизингу, рав-
ная кредиту. В данном случае у нас 
единая с акционером документа-
ция, клиент пользуется иными бан-
ковскими продуктами, поэтому осо-
бые условия обслуживания выгля-
дят вполне разумным экономически 
обоснованным решением. 

Также нельзя сбрасывать со сче-
тов хорошо отлаженные личные 
отношения «Газпромбанк Лизинг» 
со многими клиентами: мы знаем 
друг друга по 10–15 лет, такой биз-
нес любит предсказуемость, и мы 
ее обеспечиваем. Наши цифры тому 
 подтверждение.

— РА «Эксперт» публи-
кует цифры по группе 
«Газпромбанк Лизинг» 
в консолидированном 
формате. Сколько со-
ставляет ваш бизнес 
по корпоративному 
 направлению и какова 
его динамика?

— В прошлом году «Газпромбанк 
 Лизинг» стал исключением. Если 
посмотреть на итоги рынка, то кор-
поративный сегмент снизился на 
31%. Мы же выросли более чем на 
60%. Объем нового бизнеса группы 
по корпоративному бизнесу достиг 
130 млрд руб., что почти в два раза 
больше, чем в среднем за последние 
десять лет. И в этом году я тоже смо-
трю на сегмент с оптимизмом.

Предварительно за пять месяцев 
2023 года объем нового бизнеса кор-
поративного бизнеса составил по-
рядка 80 млрд руб., рост свыше 30% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Основными 
сегментами, которые позволили на-
растить объемы, стали железнодо-
рожный транспорт, строительная 
и спецтехника, нефтегазовое обору-
дование, а также грузовой транспорт 
и автобусы.

— В целом, если гово-
рить о корпоратив-
ном сегменте, есть ли 
перспективы его вос-
становления в теку-
щей геополитической 
 ситуации?

 «У КОМПАНИЙ РАСТЕТ ПОТРЕБНОСТЬ 
В ЮАНЕВЫХ ИНСТРУМЕНТАХ»

Генеральный директор группы «Газпромбанк  
Лизинг» Максим Калинкин о том, как компания 
опережает рынок и конкурентов, о самой крупной 
сделке первого полугодия по лизингу железнодо-
рожных вагонов, о первой сделке в юанях, старте  
работы с «Озон» и планах до конца 2023 года.

ТЕКСТ Полина Трифонова
ФОТО  предоставлено  

пресс-службой  
группы «Газпромбанк 
Лизинг»
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— Какого-то очевидного рывка я не 
жду, потому что предыдущие драй-
веры отрасли — авиация и водный 
транспорт — быстро не восстановят-
ся. В лучшем случае некоторое ожив-
ление тут может случиться в конце 
2024 года.

Но в целом ситуация в корпоратив-
ном сегменте рынка лизинга сейчас 
очень неплохая. Например, у грузо-
отправителей наблюдается огромная 
потребность в вагонах. Недавно мы 
заключили договор лизинга на сум-
му 37 млрд руб. на поставку более 
3 тыс. единиц подвижного состава. 
Причем поставка будет осуществлять-
ся до конца 2025 года. С учетом теку-
щей загрузки вагоностроителей зака-
зы на новые вагоны принимаются со 
сроком поставки начиная с первого 
квартала 2024 года, и такая контрак-
тация в отношении крупных партий 

сегодня наблюдается практически по 
всем видам подвижного состава.

— Какие-то еще знако-
вые сделки реализованы 
в 2023 году?

— Впервые в своей истории «Газ-
промбанк Лизинг» реализовал ли-
зинговую сделку в китайских юанях. 

Заключен договор лизинга на сум-
му более 600 млн юаней, поскольку 
ставка финансирования в этой валю-
те ниже, чем в рублях.

— Это ваша инициатива 
или клиента?

— Клиента, который является круп-
ным грузоотправителем с валют-

ной выручкой в юанях, что ниве-
лирует валютный риск при реали-
зации сделки. Скажу также, что по 
мере того, как китайская валюта 
вытесняет доллар и евро в расче-
тах, у компаний растет потребность 
в юаневых инструментах. С прошло-
го года банковский сектор начал ак-
тивно использовать новую валюту, 
и наша отрасль не стала исключе-
нием. Ожидаем, что спрос на ли-
зинг в юанях будет расти со стороны 
крупных экспортно ориентирован-
ных компаний, нацеленных на рас-
ширение товарооборота между Кита-
ем и Россией.

— Вы начали работать 
с маркетплейсами. Ка-
кой потенциал видите 
и почему ранее не выхо-
дили в этот сегмент?

— Да, с прошлого года начали разра-
батывать тему маркетплейсов и со-
всем недавно заключили первые 
сделки с «Озоном» — профинанси-
ровали поставку порядка 450 авто-
мобилей стоимостью 1,4 млрд руб. 
На прошедшей в мае неделе ритей-
ла подписали с ними соглашение 
о развитии и расширении сотрудни-
чества в области лизинга как грузо-
вого коммерческого, так и легково-
го транспорта. С каршерингом также 
впервые начали работу в прошлом 
году, профинансировав электрока-
ры Evolute для приморского Green 
Crab. Сейчас финансируем одну из 
крупнейших московских служб кар-
шеринга — заключены договоры ли-
зинга на поставку более 1,1 тыс. еди-
ниц автомобилей.

В обоих случаях потенциал огром-
ный. Ушли основные бренды, кото-
рые обеспечивали пополнение ав-
топарков, их надо заполнять. В пер-
вом случае речь идет про расшире-
ние логистики и обеспечение скоро-
сти доставки товаров потребителям, 
во втором — о безопасности пасса-
жиров.

— Какие планы на этот 
год? Планируете вый-
ти еще в какие-то новые 
ниши?

— Обеспечение сбалансированно-
го портфеля и необходимого уров-
ня доходности акционера являются 
для группы «Газпромбанк Лизинг» 
незыблемым приоритетом. Актив-
но наращиваем команду для работы 
над проектами, где наши компетен-
ции не представлены еще. К приме-
ру, работаем над операционным ли-
зингом, в том числе с нашими пар-
тнерами. Сейчас время перемен, 
и мы точно будем работать на благо 
страны, каждого нашего клиента, 
каждого из нас •

Впервые в своей истории  
«Газпромбанк Лизинг»  
реализовал лизинговую сделку 
в китайских юанях. Заключен 
договор лизинга на сумму  
более 600 млн юаней
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Акции
весенние месяцы лидирующую позицию закрепили за собой акции российских компаний. В марте ин-

декс Московской биржи последовательно преодолел уровни 2300 пунктов и 2400 пун-
ктов, уже в апреле не устояли следующие барьеры в 2500 пунктов и 2600 пунктов. В кон-
це мая была взята высота 2700 пунктов. Так высоко индекс не поднимался больше года. 
По итогам последнего весеннего месяца индекс остановился на отметке 2717,64 пункта, 
что почти на 21% выше значений конца февраля.

Сильнее рынок прибавлял в капитализации в это время года в далеком 2009 году. 
 Тогда индекс ММВБ (в ноябре 2017 года был переименован в индекс Московской биржи, 
или MOEX Russia Index) вырос более чем на 67%, но этому предшествовало почти четы-
рехкратное его сжатие на фоне острой фазы мирового финансового кризиса. Текущий 
подъем на российском рынке происходит в отрыве от мировой конъюнктуры, где в ве-
сенние месяцы не наблюдалось единой динамики. Поэтому основными причинами для 
роста были внутренние факторы, а именно слабость рубля и высокие дивиденды россий-
ских компаний.

В лидерах роста в отчетный период из рассматриваемых «Деньгами» бумаг оказались 
обыкновенные акции Сбербанка, подорожавшие за весну почти на 45% и цена которых 
вернулась на уровни второй декады февраля 2022 года, до отметки 246 руб. Этому подъ-
ему способствовали рекордные дивиденды, направленные госбанком акционерам. Все-
го держатели обыкновенных и привилегированных бумаг получили 565 млрд руб., или 
25 руб. на акцию. Такой щедрости никто не ожидал на рынке. «Размер дивидендных вы-
плат составил 565 млрд руб. при чистой прибыли в 270,5 млрд руб. Поэтому акции „Сбе-
ра“ стали катализатором роста фондового рынка в весенние месяцы»,— отмечает анали-
тик «Цифра брокер» Даниил Болотских.

Сопоставимый рост продемонстрировали и акции прошлогоднего аутсайдера — «Аэро-
флота». За весенние месяцы эти бумаги прибавили в цене более 42%. Способствовали это-
му хорошие операционные показатели в части пассажиропотока. В апреле перевозки пас-
сажиров выросли на 55,4% к аналогичному периоду прошлого года, до 3,4 млн человек.

Хорошую динамику продемонстрировали и акции «Роснефти», подорожавшие поч-
ти на 26%. Инвесторы позитивно оценили финансовые результаты компании и ее ще-
дрость. По итогам года ее чистая прибыль снизилась лишь на 7,9%, до 813 млрд руб., да 
и это снижение, как отмечает Даниил Болотских, обусловлено неденежными расхода-
ми по списанию европейских НПЗ. За первый квартал года чистая прибыль выросла 

на 45,5% по сравнению с четвертым 
кварталом 2022 года, до 323 млрд руб. 
«Расчетный дивиденд за квартал со-
ставляет 15,2 руб. на акцию. Рост цен 
на энергоресурсы и ослабление рубля 
могут выступить драйвером для роста 
в летние месяцы»,— считает госпо-
дин Болотских.

В числе аутсайдеров весны ока-
зались акции ритейлера «Магнит». 
За три месяца они потеряли в цене 
6,5%. Это произошло после перевода 
их в третий уровень листинга на Мо-
сковской бирже. Официальной при-
чиной для этого шага послужило «не-
устранение организацией допущен-
ного нарушения по корпоративному 
управлению в установленный бир-
жей срок». «Акции включены в список 
ожидания на исключение из индекса 
Мосбиржи, что расстраивает инвесто-
ров. К тому же компания не публику-
ет отчетность с середины прошлого 
года»,— перечисляет Даниил Болот-
ских. Предпосылок для роста цены 
 бумаги он не видит.

ПИФы
Высокую прибыль обеспечили ин-
весторам продукты коллективного 
инвестирования — паевые инвести-
ционные фонды. По данным Invest-
funds, из крупных розничных фон-

 СЕЗОН РОСТА
САМЫЕ ЭФФЕКТИВНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ ВЕСНЫ

Весна была успешной почти для всех финансовых ин-
струментов, доступных частным инвесторам в России. 
Лучшую динамику продемонстрировали акции россий-
ских компаний и паевые инвестиционные фонды, на них 
 ориентированные. На мировых площадках наблюдалась 
разнонаправленная динамика, но за счет слабости рубля 
прибыль принесли и фонды с иностранными активами. 
По этой же причине неплохой доход обеспечили золото 
и валютные депозиты, хотя положительную переоценку 
по ним дали и базовые активы. Небольшой доход продол-
жают приносить рублевые депозиты и облигации.

ТЕКСТ Василий Синяев
ФОТО Олег Харсеев

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В АКЦИИ* (%)
3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ИНДЕКС МОСКОВСКОЙ БИРЖИ 20,64 13,25 -2,69
СБЕРБАНК 44,81 108,62 12,41
«РОСНЕФТЬ» 25,70 19,36 11,94
«ГАЗПРОМ» 3,30 -45,88 -19,75
«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» 0,57 -28,22 -28,53
«РУСГИДРО» 7,84 14,43 32,87
«МАГНИТ» -6,53 -7,10 11,65
«ЯНДЕКС» 15,33 45,80 -19,42
АЛРОСА 8,66 -10,89 1,09
«АЭРОФЛОТ» 42,06 43,07 -55,18
«ФОСАГРО» 6,55 -5,08 152,84

Источник: Московская биржа.  * Данные на 31 мая.

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ПАЕВЫЕ ФОНДЫ* (%)
КАТЕГОРИИ ФОНДОВ 3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА
АКЦИИ РОССИЙСКИЕ 10–31 4–55 -13–+102

АКЦИИ ИНОСТРАННЫЕ -6–+30 2–46 9–82

РУБЛЕВЫЕ ОБЛИГАЦИИ 1,2–5 8–30 2–30

ЕВРООБЛИГАЦИИ 4–9,5 20–24 2–10

ДЕНЕЖНЫЙ РЫНОК 1,7–6 6–7,5 19–22

СМЕШАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 3–19 8–37 2–47

ДРАГМЕТАЛЛЫ 13–16,4 33–40 1–20

Источник: Investfunds. *Данные на 30 мая.



КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №14 (15.06.2023) 43

О
Л

ЕГ
 Х

АР
СЕ

ЕВ

дов (ОПИФы и БПИФы с активами 
свыше 500 млн руб.) не было ни од-
ного фонда, показавшего снижение 
цены пая. При большей части ПИ-
Фов (77 фондов) обеспечили доход 
свыше 5%, а у 20 лучших прибыль 
 достигала 20–30%.

Лучшую динамику показали фон-
ды, ориентированные на вложения 
в акции как российских, так и ино-
странных компаний. Среди послед-
них высокую продуктивность пока-
зали отраслевые ПИФы, инвестиру-
ющие в ценные бумаги высокотех-
нологических компаний. Паи таких 
фондов прибавили в цене 15–25%. 
Рост в этом сегменте начался с пу-
бликации финансовой отчетности, 
которая по большей части компа-
ний отрасли была лучше ожиданий. 
Финансовые результаты были пози-
тивно восприняты инвесторами, но 
куда важнее оказались отдельные 
новости эмитентов относительно 
разрешения инфраструктурных во-
просов, отмечает главный аналитик 
УК «Тринфико» Максим Васильев. 
Эффект усиливало ослабление кур-
са рубля, что привело к положитель-
ной валютной переоценке таких ин-
вестиций.

Валютная переоценка положитель-
но сказалась и на других инвестици-

ях в валютах как дружественных, так 
и недружественных стран. В частно-
сти, фонды еврооблигаций принесли 
пайщикам прибыль в размере 6–10%. 
Среди ПИФов рублевых облигаций 
лучший результат показали фонды 
корпоративных облигаций, паи кото-
рых подорожали на 2–5%. В то же вре-
мя паи фондов гособлигаций прирос-
ли только на 1,6–2%. Такое расхожде-
ние показателей, как отмечает порт-
фельный управляющий УК «Система 
Капитал» Павел Митрофанов, связано 
с двумя причинами: во-первых, со-
кращением кредитных спредов по-
сле их расширения в прошлом году; 
во-вторых, умеренным ростом доход-
ностей ОФЗ на ожиданиях ужесто-
чения монетарной политики ЦБ РФ. 
«Дополнительный фактор давления 
на суверенные выпуски — увеличе-
ние объемов предложения Минфина 
на аукционах ОФЗ и предложение из-
лишней премии инвесторам ко вто-
ричному рынку при необходимости 
финансирования возросшего дефи-
цита бюджета»,— отмечает господин 
Митрофанов.

В связи с тем, что возможное повы-
шение ключевой ставки Банком Рос-
сии уже в значительной степени уч-
тено рынком, потенциал снижения 
цен облигаций достаточно ограничен 

в отсутствие ухудшения геополитиче-
ской обстановки. По мнению Павла 
Митрофанова, на горизонте ближай-
ших двух лет привлекательными вы-
глядят вложения в фонды рублевых 
облигаций. По его мнению, такие ин-
вестиции могут принесли двузнач-
ную доходность в годовых. «С точки 
зрения диверсификации вложения 
в консервативные валютные инстру-
менты при текущем уровне доходно-
сти (8–9% в валюте.— „Деньги“) вы-
глядят весьма привлекательно»,— 
 отмечает Максим Васильев.

Золото
Высокую прибыль частным инвесто-
рам принесли вложения в золото. 
По расчетам «Денег», за три весенних 
месяца такие инвестиции прибавили 
в цене почти 17%. Этот подъем в зна-
чительной степени стал возможен 
за счет роста курса доллара к рублю, 
хотя и долларовые цены на металл 
продемонстрировали неплохую ди-
намику.

В начале мая цена благородного 
металла на мировом рынке дости-
гала значения $2073,2 за тройскую 
унцию, не дотянув до историческо-
го максимума, установленного в ав-
густе 2020 года, несколько десятков 
центов. Даже с учетом последующе-
го снижения и закрепления цен воз-
ле отметки $1980 за унцию они ока-
зались более чем на 7% выше значе-
ний конца зимы. Эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Валерий Емельянов выделяет три 
причины для роста цены металла — 
это ослабление доллара к мировой 
корзине валют, банковский кри-
зис в США и дебаты вокруг потолка 
госдолга.

Хотя риски дефолта США не реа-
лизовались, но общая неопределен-
ность перспектив мировой экономи-
ки позволяет рассчитывать на даль-
нейший рост цены золота. По мне-
нию Валерия Емельянова, ближай-
шая психологическая цель — $2100 
за унцию, за ней идет $2200. «На оче-
редной волне ослабления доллара 
мы вполне можем увидеть сценарий 
дальнейшего подъема цен. Но, ско-
рее всего, ценник продержится на 
высоких уровнях недолго»,— преду-
преждает господин Емельянов.

Вклады
Хороший результат показали валют-
ные депозиты. Долларовый вклад 
принес своему держателю почти 9% 
прибыли, а в евро — 9,4%. Рублевый 
депозит обеспечил доход в 1,9%.

Опережающие темпы роста вложе-
ний в валюту лишь отчасти связаны 
со ставками, которые редко превы-
шают 2%. Основной вклад дало осла-
бление рубля против иностранных 
валют. За три месяца курс американ-
ской валюты на Московской бирже 
прибавил 6 руб., до 81,1 руб./$, евро — 
7 руб., до 86,5 руб./€.

Ослабление национальной валю-
ты связано с восстановлением им-
порта и снижением экспорта из-за 
санкций. Главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев обращает 
внимание, что давление на рубль 
оказывает и спрос на иностранную 
валюту со стороны уходящих из Рос-
сии иностранных компаний (напри-
мер, продажа Shell доли в проекте 
«Сахалин-2» НОВАТЭКу за 95 млрд 
руб.). «Против рубля выступают 
и  риски роста бюджетного дефицита, 
в том числе из-за падения нефтега-
зовых доходов бюджета»,— отмечает 
господин Васильев.

Все эти факторы продолжат оказы-
вать давление на курс рубля и во вто-
ром полугодии, считают аналитики. 
В летний период Михаил Васильев за-
кладывает средний курс рубля к дол-
лару на уровне 81–82 руб./$. Против 
рубля будет играть еще и слабость сы-
рьевых цен. «Поддержку рублю летом 
по-прежнему будут оказывать пре-
вышение объемов экспорта над объ-
емами импорта и профицит текуще-
го счета платежного баланса РФ. Это 
обеспечит приток валютной выручки 
в страну»,— отмечает господин Васи-
льев. Важное значение для валютно-
го рынка будут иметь геополитика, 
вероятное повышение ставок ФРС 
и ЕЦБ, которое может усилить риски 
глобальной рецессии, а также веро-
ятное начало цикла повышения клю-
чевой ставки ЦБ. Последнее, по мне-
нию Михаила Васильева, может по-
высить привлекательность рублевых 
активов. В своем прогнозе на этот год 
в Совкомбанке закладывают сред-
ний курс рубля к доллару на уровне 
80 руб./$, к евро — 89 руб./€ •

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ДЕПОЗИТЫ* (%)
3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ВКЛАД РУБЛЕВЫЙ 1,93 9,50 16,50

ВКЛАД ДОЛЛАРОВЫЙ 8,72 34,51 22,23

ВКЛАД В ЕВРО 9,43 37,23 15,95

ИЗМЕНЕНИЕ КУРСА ДОЛЛАРА 8,18 31,87 18,05

ИЗМЕНЕНИЕ КУРСА ЕВРО 8,89 34,54 11,54

Источники: ЦБ, Московская биржа, оценки «Денег».  *Данные на 31 мая.

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ЗОЛОТО* (%)
3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ЗОЛОТО 16,53 41,28 33,45

ФОНДЫ ФОНДОВ 16,31 40,74 33,02

КУРС ДОЛЛАРА 8,18 31,87 18,05

Источник: Profinance, Московская биржа.  *Данные на 31 мая.
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ировые компании продолжают наращивать дивиденды. По оценкам британской управляю-
щей компании Janus Henderson, под управлением которой находятся активы на 
$310 млрд, сумма дивидендных выплат выросла по итогам первого квартала те-
кущего года на 12%, до $326,7 млрд. Это максимальный результат для этого пе-
риода времени. Основной объем выплат по традиции приходится на Северную 
Америку, где компании заплатили $168,6 млрд, что на 8,6% выше показателя ана-
логичного периода 2022 года. Из этой суммы на компании из США приходится 
$153,4 млрд, что на 8,3% больше объема средств, выплаченных годом ранее.

Самые высокие темпы роста выплат отмечаются в Европе (без учета Великобрита-
нии). Согласно данным Janus Henderson, европейские компании направили на вы-
плату дивидендов более $60 млрд, что на 36% больше показателя первого квартала 
2022 года. В Великобритании компании заплатили акционерам $15,3 млрд против 
$15,7 млрд годом ранее. В своем обзоре управляющие отмечают, что первый квартал 
является сезонно спокойным для европейских стран, а потому разовые специаль-
ные платежи, проведенные датской судоходной группой Moller Maersk и немецким 
автоконцерном Volkswagen, привели к аномально сильному росту показателя.

Более того, датская судоходная компания возглавила рейтинг самых щедрых 
мировых компаний, направив в первом квартале на дивиденды более $11 млрд. 
Помимо нее в топ-10 по размеру выплат вошли BHP Group Limited, Novartis AG, 
Roche Holding AG, Volkswagen AG, Microsoft Corporation, Exxon Mobil Corp, Siemens 
AG, Apple Inc и Commonwealth Bank of Australia. В сумме эти компании заплатили 
немногим более $62,2 млрд, или более 19% от мирового объема выплат. В послед-

ние годы в этот рейтинг зачастую вхо-
дили и российские компании, такие 
как Сбербанк и «Газпром», но управля-
ющая компания перестала их учиты-
вать в своих исследованиях.

Однако от этого они не стали мень-
ше платить и конкурировать по объ-
ему выплат с крупнейшими мировы-
ми компаниями. В частности, по ито-
гам второго квартала текущего года 
Сбербанк мог бы побороться за самые 
высокие строчки в мировом рейтин-
ге. В марте наблюдательный совет бан-
ка предложил направить на выплату 
дивидендов по итогам 2022 года ре-
кордный объем — 565 млрд руб., или 
$7,3 млрд (по курсу доллара в день огла-
шения этого решения — 77,06 руб./$). 
В апреле эти выплаты в полном объе-
ме были одобрены акционерами.

Ранние выплаты
В отличие от прошлого года, в этом 
дивидендный период начался доволь-
но рано в России. Как отмечают ана-
литики SberCIB, некоторые россий-
ские компании начали выплачивать 
дивиденды уже в апреле. Одни эми-
тенты выплатят дивиденды за второе 
полугодие или за четвертый квартал 
прошлого года, другие — уже за пер-
вый квартал 2023-го. По оценке экс-
пертов, советы директоров 30 компа-
ний рекомендовали промежуточные 
дивиденды на общую сумму 1,3 трлн 
руб. Эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрий Пуч-
карев оценивает объем выплат рос-
сийских компаний по итогам 2022 
года в размере 1,75 трлн руб.

Наряду со Сбербанком крупные вы-
платы одобрили акционеры ЛУКОЙЛа 
и НОВАТЭКа — соответственно в объ-
еме 303,48 млрд руб. (438 руб. на бума-
гу) и 319,9 млрд руб. (60,58 руб.). «Не-
фтегазовый сектор выплатит крупные 
дивиденды благодаря сильной конъ-
юнктуре на рынке нефти в конце 2022 
года»,— отмечает Дмитрий Пучкарев.

Приятные сюрпризы ожидали ин-
весторов и в секторе электроэнергети-
ки. В частности, «Интер РАО» решил за-
платить по итогам 2022 года 0,28 руб. 
на акцию, то есть на 20% больше, чем 
в прошлом году. «С учетом того, что 
руководство ранее заявляло о сохра-
нении нормы выплат на уровне 25% 
от чистой прибыли по МСФО, это го-
ворит о крайне удачных результатах 
компании в 2022 году, которые, веро-
ятно, были поддержаны доходами ра-
стущего инжинирингового бизнеса, 

В первом квартале мировые компании  выплатили 
рекордные дивиденды. Решения по выплатам  
приняли и многие российские компании.  
По итогам года суммарный размер дивидендов  
может  достигнуть 2,5 трлн руб. Таким образом, 
диви дендная доходность российского рынка  
остается одной из  самых высоких в мире.

ТЕКСТ Иван Евишкин
ФОТО Getty Images

ИНВЕСТОРЫ СТАВЯТ НА ДИВИДЕНДЫ
ДИВИДЕНДНАЯ ДОХОДНОСТЬ РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ ОСТАЕТСЯ ОДНОЙ ИЗ САМЫХ ВЫСОКИХ В МИРЕ

ДИВИДЕНДНАЯ ДОХОДНОСТЬ ВЕДУЩИХ МИРОВЫХ ИНДЕКСОВ Источник: Bloomberg.

*P/E — отношение капитализации к чистой прибыли за 2023 год.

ИНДЕКС ДИВИДЕНДНАЯ ДОХОДНОСТЬ (%)
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РОССИЯ

ЯПОНИЯ

ГОНКОНГ

КИТАЙ

КАПИТАЛИЗАЦИЯ ($ ТРЛН)P/E*

1,64 20,68 36,72

S&P 500

10,9519,452,14

DOW JONES

0,645
6,866,45

IBOVESPA

2,54
10,834,21

FTSE 100

2,53
14,353,25

CAC 40

1,62
15,753,65

DAX

0,631
8,984,78

FTSE MIB

0,64
11,433,93

IBEX 35

0,488
6,6610,17

RTS
3,91

18,331,93

NIKKEI

2,1
9,214,08

HANG SENG

5,77
14,232,48

CSI 300
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а также повышением общей операци-
онной эффективности холдинга»,— 
отмечают аналитики ФГ «Финам».

Не у всех ожидания 
 сбываются
Были, конечно, и эмитенты, разоча-
ровавшие инвесторов либо решения-
ми о более низких выплатах, чем ждал 
рынок, либо отказом от выплат. К пер-
вым можно отнести Мосбиржу, кото-
рая решила направить на выплату ди-
видендов по итогам минувшего года 
11,02 млрд руб., или 4,84 руб. на ак-
цию. Это почти вдвое меньше выплат 
по итогам 2020 года. «Компания не пла-
тила дивиденды по итогам 2021 года, 
но по итогам 2022-го рекомендовала 
к выплате всего 30% чистой прибыли, 
хотя в докризисные годы распределя-
ла 85–89% прибыли на дивиденды»,— 
отмечает старший аналитик инвест-
банка «Синара» Ольга Найденова.

Разочаровало инвесторов реше-
ние СД «Сургутнефтегаза» выплатить 
в виде дивидендов за 2022 год 0,8 руб. 
на оба вида акций, тогда как рынок 
ожидал 3–3,5 руб. на привилегирован-
ные бумаги. «Ошибка наших и рыноч-
ных прогнозов может быть связана 
с двумя факторами. Во-первых, „Сур-
гутнефтегаз“ мог перевести свою мно-
гомиллиардную кубышку в рубли по 
низкому курсу, что привело бы к зна-
чительному убытку от валютной пере-
оценки. Во-вторых, прибыль компа-
нии могла пострадать от разового обе-
сценения активов»,— считают анали-
тики ФГ «Финам». По их мнению, при-
чину расхождения между прогнозом 
и реальностью можно будет узнать 
только после выхода отчета по РСБУ.

Еще одним разочарованием для 
рынка стала рекомендация СД «Газ-
прома» не выплачивать финальные 
дивиденды за 2022 год. Рынок ожи-
дал, что они будут, и будут по 7–9 руб. 
на акцию. Отказ, по мнению аналити-
ков, мог быть связан с низкой прибы-
лью во втором полугодии прошлого 
года, а также ростом налогов и плани-

руемыми большими капзатратами. 
Однако в отличие от прошлогодней 
ситуации, когда акционеры неожи-
данно для всех отказались платить ди-
виденды и акции компании только 29 
июня обвалились на 30%, сейчас сни-
жение было символическим — в 4%. 
Такая реакция связана с тем, что осе-
нью «Газпром» уже выплатил 1,2 трлн 
руб. промежуточных дивидендов.

Реестр закрывается
Если инвесторы хотят поучаствовать 
в будущих выплатах дивидендов, сто-
ит поспешить, так как реестры ак-
ционеров многих компаний уже за-
крылись. 11 мая закрылся реестр 
Сбербанка, 1 июля — «Интер РАО», 
1 июня — ЛУКОЙЛа. Дмитрий Пучка-
рев обращает внимание, что во вто-
рой половине июня и далее закроют-
ся реестры акционеров МТС, «Мос-
энерго», «Татнефти», «Совкомфлота», 
ЛСР, «Башнефти», ОГК-2, «Газпром неф-
ти», «Роснефти», «Фосагро». «Наиболее 
интересную доходность — порядка 

10–12% — могут дать ТГК-14, „Баш-
нефть“, МТС и ЛСР: спрос на акции 
данных эмитентов может быть повы-
шенным»,— считает аналитик ИК «Ве-
лес Капитал» Елена Кожухова.

Аналитики не исключают проме-
жуточных дивидендов, на которые 
также могут рассчитывать частные 
инвесторы. Директор аналитическо-
го департамента инвестбанка «Сина-
ра» Кирилл Таченников считает, что 
такие выплаты могут произвести не-
фтегазовые и электроэнергетические 
компании, а также «Самолет», «Фоса-
гро», «Лензолото», «Белуга» и ряд ком-
паний из третьего эшелона. «Возмож-
но, вернутся к выплатам металлур-
ги — в частности, НЛМК. Есть вероят-
ность, что заплатят промежуточные 
дивиденды „Норникель“ и „Русал“»,— 
полагает господин Таченников.

Аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Александр Джиоев не исключает, что 
в октябре «Полюс» выплатит промежу-
точные дивиденды за первое полуго-
дие этого года. За исключением про-

шлого года, компания обычно плати-
ла дивиденды дважды в год. Это обу-
словлено тем, что EBITDA компании 
в первом полугодии может, по про-
гнозам аналитика, вырасти примерно 
на 30%, в том числе благодаря восста-
новлению логистики и продаж, а так-
же росту цен на золото. «В этом случае 
промежуточные дивиденды составят 
414 руб. на акцию. Общая дивиденд-
ная доходность за год может соста-
вить около 8% — это немало для золо-
тодобывающей компании»,— говорит 
господин Джиоев.

Участники рынка не ждут дивиден-
дов от компаний потребительского 
сектора, которые, несмотря на хоро-
шее финансовое положение за счет 
ориентации на внутренний рынок, 
оставили акционеров без выплат. 
Причины для этого разнообразны. 
«У Х5 Group и „Русагро“ зарубежная 
прописка, „Детский мир“ проводит 
делистинг, у „Магнита“ корпоратив-
ные неурядицы не позволяют собрать 
ГОСА и совет директоров»,— поясня-
ют аналитики ФГ «Финам».

По итогам года аналитики SberC-
IB ожидают от 15 самых ликвидных 
российских компаний дивиденды 
в размере около 2,5 трлн руб. Это бу-
дет второй результат за всю историю 
индекса Мосбиржи. Поэтому на рын-
ке ожидают продолжения подъема 
рублевого индекса при условии, что 
геополитический фон не обострит-
ся, а экономическая ситуация в мире 
сильно не ухудшится. «Реинвестирова-
ние дивидендных выплат становится 
значимым фактором краткосрочного 
и среднесрочного роста всего рынка 
и, как следствие, торговой активности 
при отсутствии значимых негативных 
геополитических и экономических 
сигналов»,— отмечает Елена Кожу-
хова. По оценке Дмитрия Пучкарева, 
в рамках реинвестирования на рынок 
может вернуться около 100–130 млрд 
руб. «Учитывая снизившуюся ликвид-
ность торгов, эффект должен быть 
ощутимым»,— отмечает он •

УСЛОВИЯ 
ДЛЯ  ПОЛУЧЕНИЯ 
 ДИВИДЕНДОВ

В отчете про дивиденды аналитики 
SberCIB обращают внимание, что для 
получения дивидендов участник рынка 
должен купить бумагу не позднее чем 
за два торговых дня до закрытия рее-
стра. После закрытия реестра акцио-
неров котировки, как правило, снижа-
ются примерно на величину дивиденд-
ных выплат в пересчете на акцию, 
а потом постепенно восстанавливают-
ся. Закрытие реестра не значит, что 
деньги сразу поступают на счет акцио-
нера. «Согласно ФЗ №208 „Об акцио-
нерных обществах“, дивиденды долж-
ны поступить инвесторам в течение 
25 рабочих дней после закрытия 
 реестра»,— отмечается в отчете.

АКЦИИ, ДИВИДЕНДНЫЕ ДОХОДНОСТИ КОТОРЫХ 
 ПРЕВЫШАЮТ 5% И ЗАКРЫТИЕ РЕЕСТРОВ ПО КОТОРЫМ 
 ПРОИЗОЙДЕТ ПОСЛЕ 15 ИЮНЯ

ЭМИТЕНТ
ТИПЫ 

БУМАГ

ПОСЛЕДНЯЯ 
ДАТА  

ДЛЯ ПОКУПКИ 
 АКЦИЙ

ДАТА  
ЗАКРЫТИЯ 

РЕЕСТРА

РАЗМЕР  
ДИВИДЕНДОВ 

(РУБ.)

ДИВИ
ДЕНДНАЯ  

ДОХОДНОСТЬ  
(%)

ЦЕНА 
 АКЦИИ 

НА 2 ИЮНЯ 
2023 ГОДА

«РОССЕТИ ЛЕНЭНЕРГО» АП* 23.06.2023 27.06.2023 18,83 9,23 203,95

МТС АО** 27.06.2023 29.06.2023 34,29 10,01 342,65

«ТАТНЕФТЬ» АП 30.06.2023 04.07.2023 27,71 6,03 459,7

«ТАТНЕФТЬ» АО 30.06.2023 04.07.2023 27,71 6,03 459,8

«МОСЭНЕРГО» АО 30.06.2023 04.07.2023 0,18652 6,59 2,83

«СОВКОМФЛОТ» АО 03.07.2023 05.07.2023 4,29 4,64 92,41

«БАШНЕФТЬ» АО 05.07.2023 07.07.2023 199,89 10,00 1999

«БАШНЕФТЬ» АП 05.07.2023 07.07.2023 199,89 11,80 1694

ЛСР АО 05.07.2023 07.07.2023 78 10,20 765

«МОРДОВЭНЕРГОСБЫТ» АО 05.07.2023 07.07.2023 0,032768 5,98 0,548

ДИОД АО 05.07.2023 07.07.2023 0,8 6,76 11,84

«СОЛЛЕРС» АО 06.07.2023 10.07.2023 45,39 6,64 684

ОГК-2 АО 06.07.2023 10.07.2023 0,058075847 8,08 0,7188

«КАЗАНЬОРГСИНТЕЗ» АО 07.07.2023 11.07.2023 9,1 8,39 108,5

«РУСГИДРО» АО 07.07.2023 11.07.2023 0,05205448 5,92 0,879

БАНК «КУЗНЕЦКИЙ» АО 07.07.2023 11.07.2023 0,002666253 5,74 0,04646

**ао — акции обыкновенные. *ап — акции привилегированные. Источник: БКС «Эксперт».
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докладе Банка России «Обзор ключевых показателей паевых инвестиционных фондов», опублико-
ванном в конце мая, отмечается резкое снижение притоков в паевые инвестици-
онные фонды. По итогам I квартала инвесторы вложили в них 182 млрд руб., что 
сопоставимо с результатом аналогичного периода 2022 года, но более чем в четы-
ре раза меньше притока средств в IV квартале минувшего года. Ключевой причи-
ной низких показателей стало снижение спроса на закрытые ПИФы, привлече-
ния в которые упали с рекордных 764 млрд руб. в IV квартале до 179 млрд руб.

Однако если в конце прошлого года значительную часть средств обеспечил 
один фонд, доля чистых активов которого составила 6% от всего рынка, то в этом 
году интерес отмечается к персональным фондам со стороны состоятельных част-
ных инвесторов. По данным ЦБ, по итогам минувшего квартала около трети объ-
ема выдач инвестиционных паев ЗПИФов пришлось на индивидуальные фон-
ды, а общее их число выросло на 5%. «СЧА фондов, которыми владеет один или 
два собственника — физических лица (или один или два собственника — фи-
зических лица и несколько юридических лиц и/или инвестиционных фондов), 
в  совокупной СЧА ЗПИФ составила около 30%»,— говорится в обзоре ЦБ. Средние 
вложения на одно физическое лицо в этих фондах превышают 2 млрд руб.

Возвращение капиталов
Участники рынка называют несколь-
ко причин для роста спроса на инди-
видуальные или, как их сами УК назы-
вают, персональные фонды: демогра-
фические (старение людей и желание 
подготовить активы к передаче в на-
следство), экономические (налоговые 
преимущества, оптимизация управле-
ния различными активами) и персо-
нальные (конфиденциальность, юри-
дическая защита активов). Директор 
департамента по управлению ЗПИФ 
«РСХБ Управление Активами» Борис 
Голубев обращает внимание, что инте-
рес к персональным фондам вырос по-
сле 2014 года, в том числе после отказа 
от офшорных юрисдикций.

В 2022 году на фоне постоянно рас-
ширяющихся санкций против россий-
ского бизнеса и физических лиц вы-
росли риски хранения капитала в не-
дружественных юрисдикциях. В мае 
швейцарский банк Julius Baer одним из 
последних уведомил российских и бе-
лорусских клиентов о блокировке их 
ценных бумаг, хранящихся в Euroclear. 
«Наиболее сильно на переток капитала 
повлияло то, что иностранные банки 
„выгоняют“ россиян, а также пример 
Credit Suisse (из-за финансовых про-
блем был поглощен UBS.— „Деньги“) 
заставил задуматься, что даже крупный 
банк с многолетней историей вовсе не 
является стабильным и надежным»,— 
отмечает гендиректор «ТКБ Инвест-
мент Партнерс» Дмитрий Тимофеев.

Западные ограничения стимулиру-
ют рассмотрение крупными инвесто-
рами инвестиционных возможностей 
внутри России. «Это особенно хорошо 
видно на примере российского рынка 
коммерческой недвижимости, сово-
купный объем инвестиционных сде-
лок на котором бьет рекорды ровно за 
счет интенсивного выхода иностран-
ных игроков, продающих свои порт-
фели с высокими дисконтами»,— об-
ращает внимание директор  Capella 
Investment Management  Андрей 
 Богданов.

Вместе с тем массового перето-
ка капитала участники рынка не ви-
дят. Этому могут мешать блокировки, 
ограничения в проведении прямых 
денежных трансакций в сторону Рос-
сии, а также сложности с редомициля-
цией бизнеса из западных юрисдик-
ций. «Для многих предпринимателей 
на текущий момент более безопасным 
видится перемещение капитала там, 
где это возможно, скорее из недруже-
ственных юрисдикций в дружествен-
ные и условно дружественные, но все 
же иностранные. Все это формирует 
картину, при которой внутренний ры-
нок, что называется, остается при сво-
их»,— считает господин Богданов.

ПЕРСОНАЛЬНЫЕ  
И ОЧЕНЬ ЗАКРЫТЫЕ
ЗПИФЫ ПРИВЛЕКАЮТ СОСТОЯТЕЛЬНЫХ КЛИЕНТОВ

Ограничения, вводимые западными политиками 
против России, повысили интерес состоятельных 
россиян к персональным фондам. Помимо большей 
конфиденциальности такое структурирование акти-
вов позволяет оптимизировать налоговую нагрузку 
и решать вопросы наследования. В 2022 году в России 
появились аналоги западных трастов — наследствен-
ные фонды, но спросом они пока не  пользуются.

ТЕКСТ Татьяна Палаева

Источник: Банк России.

*Данные по полностью отчитавшимся ПИФам.

КАК МЕНЯЛСЯ СПРОС ИНВЕСТОРОВ
НА ПАЕВЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ФОНДЫ (МЛРД РУБ.)
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Закрытое решение
Выбор в пользу персональных фон-
дов обладает рядом преимуществ 
в сравнении с другими способами 
структурирования активов. В закры-
тый паевой инвестиционный фонд 
можно передать любые активы: цен-
ные бумаги, движимое и недвижи-
мое имущество, предметы роскоши 
и искусства, интеллектуальную соб-
ственность и многое другое. Исклю-
чение составляют наличные денеж-
ные средства. Взамен инвестор полу-
чит паи фонда, которые может про-
дать, подарить, передать.

Формирование фонда занимает 
от трех до шести месяцев. После ре-
гистрации фонда и открытия счетов 
происходит передача активов и вы-
дача паев. После этого во всех рее-
страх собственником активов будет 
числиться УК, управляющая этим 
ЗПИФом, а не конечный владелец. 
На управляющую компанию возла-
гаются все функции собственника — 
ее представители участвуют в собра-
ниях акционеров, голосованиях, на-
значениях, управлении активами, 
спорах и судебных разбирательствах 
и многом другом.

Консолидация разных активов 
в одном фонде позволяет сэкономить 
на налогах. «Доходная и расходная 
части фонда сальдируются, давая об-
щий результат. Данный результат не 
подлежит налогообложению до за-
крытия фонда или распределения до-
хода между владельцами паев»,— от-
мечает директор юридического де-
партамента инвестиционной группы 
«Тринфико» Дмитрий Караваев.

Несмотря на передачу имущества 
в управление УК, инвестор не теря-
ет контроль над ним. По словам ге-
нерального директора «КСП Капитал 
УА» Вячеслава Исмайлова, пайщик 
всегда может сменить контрагента 
(управляющую компанию, специа-
лизированный депозитарий, специ-
ализированного регистратора, оцен-
щика), если ему что-то не нравится 
в их работе. Также через инвестици-
онный комитет и через общее собра-
ние пайщиков у учредителей ЗПИФа 
имеются механизмы контроля над 

управлением имуществом фонда. 
В этом ключевое отличие и преиму-
щество ЗПИФа по сравнению с за-
падным дискреционным трастом, 
отмечает исполнительный директор 
УК «Современные фонды недвижи-
мости» Александр Храмешкин. «Соз-
дание западного траста в большин-
стве случаев необратимая история: 
собственником имущества стано-
вится траст, все решения принима-
ет управляющий, который связан 
исключительно условиями догово-
ра об учреждении траста. Управляю-
щий может, но не обязан прислуши-
ваться к пожеланиям учредителей 
и бенефициаров траста»,—  отмечает 
господин Храмешкин.

Российский персональный фонд 
отличается от траста механизмом 
передачи активов при наследова-
нии. Если в случае траста фонд мо-
жет создаваться под определенного 
наследника, то для передачи ЗПИФа 
распорядиться им нужно при жиз-
ни, то есть вписать наследника в за-
вещание. Но даже этот способ пере-
дачи в наследство проще стандарт-
ного процесса наследования. «ЗПИФ 
позволяет бизнесу и другим активам 
продолжать операционную деятель-
ность в прежнем режиме на протяже-
нии всего наследственного процесса, 
который длится не менее полугода. 
В это время управлением указанны-
ми активами занимается професси-
ональный доверительный управля-
ющий, то есть целостность бизнеса 
и других активов защищена»,— отме-
чает Дмитрий Караваев.

Такая упаковка потребует от инве-
стора дополнительных расходов на 
вознаграждение управляющей компа-
нии, специализированных депозита-
риев и регистраторов, оценщика, по-

этому создавать такие фонды имеет 
смысл с активами от нескольких сотен 
миллионов рублей. Вячеслав Исмай-
лов обращает внимание на то, что пе-
редача имущества ЗПИФа может сни-
зить оперативность проведения не-
стандартных операций из-за необходи-
мости оформления решений инвести-
ционного комитета фонда и специали-
зированного депозитария. «К недостат-
кам можно отнести обязательное нало-
гообложение выплат промежуточного 
дохода из фонда»,— отмечает господин 
Исмайлов. Все участники рынка счи-
тают, что особенности персональных 
фондов с лихвой перекрываются преи-
муществами такой упаковки активов, 
которая к тому же обособлена от иму-
щества управляющей им УК.

Наследственные  
и личные фонды
В России есть еще два типа фондов, 
которые по аналогии с англосаксон-
скими трастами могут использоваться 
для решения вопросов наследования. 
К таковым относятся наследственные 
фонды, они создаются на основании 
завещания человека и после его смер-
ти. Как отмечает Андрей Богданов, от-
сутствие возможности при жизни на-
следодателя учредить, настроить, про-
верить работоспособность конструк-

ции привело к тому, что в 2022 году 
появилась правовая форма личного 
фонда, который может быть создан 
еще при жизни его учредителя и при 
этом не только иметь наследственные 
задачи, но и в целом выполнять роль 
семейного или даже общественного, 
социального «траста».

Для создания личного фонда по-
требуется минимум 100 млн руб., что 
сильно сокращает число его потен-
циальных клиентов. Институт подоб-
ных фондов имеет целый ряд ограни-
чений в сравнении с классическими 
ЗПИФами. К таковым господин Бог-
данов относит невозможность соуч-
реждения фонда и замены учредите-
ля, субсидиарную ответственность 
учредителя и многое другое. Лич-
ные и наследственные фонды платят 
налоги как обычные юридические 
лица. «В этом плане они проигрыва-
ют конкуренцию западным трастам 
и ЗПИФам»,— отмечает Александр 
Храмешкин. Опрошенные «Деньга-
ми» участники рынка не видят высо-
кого интереса к таким фондам.

ЗПИФы, личные и наследственные 
фонды нацелены на разные цели. 
«ЗПИФы в первую очередь решают 
вопросы сохранения и приумноже-
ния капитала, тогда как личные и на-
следственные ПИФы направлены на 
выполнение конкретных целей, про-
писанных учредителями этих фон-
дов. Неким примером личного на-
следственного фонда может служить 
Нобелевский фонд, который направ-
ляет доход от управления активами 
на выплату премий в соответствии 
с завещанием Альфреда Нобеля»,— 
отмечает гендиректор Accent Capital 
Марина Харитонова •

Источник: Банк России.КОЛИЧЕСТВО ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ ПИФОВ (ЕД.)
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первые о масштабной переориентации России во внешней экономической деятельности в сто-
рону Востока было объявлено еще весной 2014 года, но только в минувшем году 
она пошла полным ходом. Об этом говорят не только стремительный рост това-
рооборота с Китаем, Турцией и Индией, но и резкое падение доли доллара и евро 
в общем товарообороте России. Если в начале 2022 года доля доллара и евро в экс-
портных сделках составляла 87%, то к концу — 48%, доля рубля и юаня выросла 
с 12% и 0,5% до 34% и 16% соответственно. В импорте доля валют недружественных 
стран упала с 65% до 46%, рубля — снизилась с 29% до 27%, юаня — выросла с 4% 
до 23%. По итогам апреля доля китайской валюты в экспорте достигла 18% в им-
порте — 27%. Премьер-министр России Михаил Мишустин в ходе майского визи-
та в Китай заявил, что 70% трансграничных расчетов между РФ и КНР проводятся 
в национальных валютах.

С кем вы,  
мастера финансов
Фондовый рынок все последние годы 
развивался в противофазе с политиче-
ской ориентацией: инвесторы нара-
щивали вложения в акции американ-
ских и европейских компаний, управ-
ляющие запускали фонды на эти акти-
вы, а ЦБ намеревался смягчить требо-
вания к размещению на внутреннем 
рынке иностранных ETF. События ми-
нувшего года с блокировкой россия-
нам доступа к иностранным ценным 

ТОНКОСТИ ПЕРЕХОДА
УПРАВЛЯЮЩИЕ ИЩУТ ЗАМЕНУ ЗАПАДНЫМ АКТИВАМ

Разворот российской экономики на Восток сказы-
вается и на инвестиционных предложениях про-
фучастников фондового рынка. Наряду с предло-
жением акций гонконгских компаний и  ПИФов, 
ориентированных на ценные бумаги в юанях, 
управляющие и брокеры работают над прямым 
доступом на фондовые рынки дружественных 
стран дальнего зарубежья, в первую очередь Ки-
тая и Индии. Это открывает доступ к  нескольким 
тысячам ценных бумаг в дружественных юрис-
дикциях. Правда, после запуска таких торгов 
они будут доступны только квалифицирован-
ным  инвесторам.

ТЕКСТ Василий Синяев
ФОТО Aly Song/Reuters

СТРАНОВАЯ  
ДИВЕРСИ- 
ФИКАЦИЯ

В условиях постоянно рас-
ширяющихся антироссий-
ских санкций и высокой не-
определенности относи-
тельно дальнейшей пер-
спективы российской эко-
номики любая возмож-
ность страновой диверси-
фикации — это благо для 
рынка, считают его участ-
ники. Такие потребности, 
как считает Константин 
Асатуров, связаны не с тем, 
что российские активы 
в чем-то уступают зарубеж-
ным, а исходя из экономи-
ческой целесообразности 
лучше хранить свои сред-
ства в валютах и активах 
разных стран, что делает 
портфель более защищен-
ным в случае тех или иных 
локальных шоков. «К тому 
же российские инвесторы 
уже привыкли к широким 
страновым возможностям, 
которые были до начала 
2022 года»,— полагает 
 господин Асатуров.

СТРАНЫ С КРУПНЕЙШИМИ ПО КАПИТАЛИЗАЦИИ РЫНКАМИ АКЦИЙ ($ ТРЛН) Источник: Bloomberg.
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бумагам продемонстрировали высо-
кие риски подобных инвестиций.

Летом прошлого года СПБ Биржа 
запустила торги акциями гонконг-
ских компаний, а управляющие за-
пустили три новых фонда, ориен-
тированных на инвестиции в юане-
вые активы. Осенью прошлого года 
УК «РБ-Капитал» первой на рынке 
предложила фонд на акции гонконг-
ских компаний, торгуемые на СПБ 
Бирже. В январе текущего года 
УК «Первая» запустила фонд, инве-
стирующий в облигации, номини-
рованные в юанях, а также инстру-
менты денежного рынка, номини-
рованные в китайской валюте. В мае 
на Московской бирже начали торго-
ваться паи биржевого фонда УК «Ин-
госстрах-Инвестиции», ориентиро-
ванные на индекс российских об-
лигаций, номинированных в китай-
ских юанях, который рассчитывает 
Московская биржа.

У управляющих есть еще фонды ев-
рооблигаций, в которые наряду с за-
мещающими облигациями включа-
ются и юаневые облигации россий-
ских эмитентов, но таких фондов 
не так много. Причина узости предло-
жения инвестиций в альтернативных 
валютах связана с ограниченным ин-
струментарием, на основе которого 
управляющие могут создавать фонды. 
Это, по словам директора по инвести-
циям УК «Восток-Запад» Александра 
Лаврова, не дает в полной мере соз-
дать диверсифицированный хоро-
ший фонд и реализовать разные стра-
тегии управления.

Бомбейская прописка  
или гонконгская
Из-за естественных ограничений вну-
треннего рынка профучастники актив-
но ищут прямой выход на внешние 
рынки, и в первую очередь на рын-
ки дружественных стран. В феврале 
УК «Альфа-Капитал» зарегистриро-
валась в Совете по ценным бумагам 
и биржам Индии как иностранный 
портфельный инвестор (FPI). В марте 
ФГ «Финам» объявила о том, что в пар-
тнерстве с FinSight Ventures и Ashika 
Group предоставит инвесторам доступ 
к рынку Индии. «На данный момент 
предполагается, что инвесторы полу-
чат доступ со счета, открытого у рос-
сийского брокера. Смогут напрямую 
(с учетом вышестоящего индийско-
го брокера) торговать индийскими 
ценными бумагами. Кроме того, бу-
дут представлены стратегии довери-
тельного управления, также через рос-
сийскую юрисдикцию»,— рассказал 
президент—председатель правления 
ФГ «Финам» Владислав Кочетков.

Первым на российском рынке ста-
тус квалифицированного иностран-
ного институционального инвестора 
(QFII) в Китае в феврале прошлого года 
получил депозитарий СПБ Биржи — 
Бест Эффортс банк (сейчас СПБ-банк). 
Это позволило торговой площадке 
начать торговлю гонконгскими ак-
циями. Среди УК первый QFII в фев-
рале этого года получила УК «Ингос-
страх-Инвестиции». В марте компания 
получила лицензию Комиссии по ре-
гулированию рынка ценных бумаг 
Китая на операции с ценными бумага-

ми и фьючерсами. Получение статуса 
и лицензии открывает доступ компа-
нии и ее клиентам к торгам на фондо-
вых биржах материкового Китая.

Получение статуса FPI и QFII не при-
водит к автоматическому доступу ло-
кальных инвесторов к рынкам друже-
ственных стран. Как рассказал дирек-
тор департамента управления актива-
ми УК «Альфа-Капитал» Виктор Барк, 
в настоящее время компанией откры-
ваются кастодиальный, банковский 
и брокерский счет доверительного 
управляющего и налогового консуль-
танта, который будет рассчитывать на-
лог и подтверждать его уплату инве-
стором каждый раз, когда инвестор за-
хочет «репатриировать» деньги из Ин-
дии. И уже после завершения всех про-
цедур компания сможет в интересах 
клиентов совершать сделки с ценными 
бумагами на Бомбейской (BSE) и Наци-
ональной (NSE) фондовых биржах.

Подобные инвестиции будут до-
ступны пока только квалифициро-
ванным инвесторам. Сейчас для полу-
чения необходимого статуса требует-
ся соответствовать одному из шести 
критериев, самый популярный из ко-
торых — наличие активов не менее 
чем на 6 млн руб., либо на эту сумму 
заключать сделки в среднем не реже 
десяти раз в квартал и не реже одно-
го раза в месяц. «Регулятор не разгра-
ничивает иностранные ценные бу-
маги на дружественные и недруже-
ственные, для работы на любых ино-
странных площадках нужно соответ-
ствовать требованиям по квалифика-
ции»,— отмечает Владислав Кочетков.

Впрочем, компании изучают вопрос 
доступности таких инвестиций и для 
широкой розницы. «На первом этапе 
планируем сфокусироваться на страте-
гиях для квалинвесторов, далее рассма-
триваем возможность запустить про-
дукты для розничных инвесторов»,— 
рассказал Виктор Барк. Директор депар-
тамента управления активами УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Андрей Майо-
ров рассказал о планах компании соз-
дать продукты коллективных инвести-
ций (в первую очередь ЗПИФы и ОПИ-
Фы) для доступа инвесторов к китайско-
му внутреннему рынку с максимально 
широкой диверсификацией.

СПОСОБЫ ВХОДА

В Индию нерезидент может войти тремя 
способами: получением статуса Foreign 
Portfolio Investor (FPI), через соглашение 
об удержании инвестиций в течение 
определенного времени (Voluntary 
Retention Route) либо путем вложений 
в государственные облигации и ограни-
ченный круг «голубых фишек» (Fully 
Accessible Route). В зависимости от спо-
соба входа будет доступен различный 
набор торгуемых на бирже инструмен-
тов, при этом максимально широк он 
в случае получения статуса FPI. В рамках 
режима FPI существует два способа ин-
вестирования: для иностранного инсти-
туционального инвестора (FII) и квали-
фицированного иностранного инвесто-
ра (QFI). «Для получения статуса FPI не-
обходимо быть резидентом страны, в ко-
торой, во-первых, регулятор рынка цен-
ных бумаг входит в международную ор-
ганизацию IOSCO либо соответствует 
определенным критериям, а во-вторых, 
соблюдаются стандарты FATF по борьбе 
с отмыванием денег»,— отмечает Виктор 
Барк из УК «Альфа-Капитал». Самостоя-
тельно получить такой статус нельзя, не-
обходимо воспользоваться услугой од-
ного из сертифицированных участников 
депозитарного учета (DPP), выполняю-
щего функции кастодиана, который со-
бирает необходимые документы и пода-
ет их в регистрирующий орган. «Боль-
шую часть времени занимает подготов-
ка и обмен документами — сбор полного 
комплекта документов для получения 
статуса FPI может занять 3–6 месяцев»,— 
рассказал господин Барк.
В Китае два основных способа доступа 
к бирже через получение статуса «ква-
лифицированный иностранный инсти-
туциональный инвестор» (QFII) и «юане-
вый квалифицированный иностранный 
институциональный инвестор» (RQFII). 
На удовлетворение требованиям пре-
тендента проверяет Комиссия по цен-
ным бумагам Китая. «Комиссия запра-
шивает большой объем информации 
по структуре акционеров, финансовому 
положению кандидата и инвестицион-
ной стратегии на рынках Китая. Поэто-
му лишь немногие компании из России 
получат этот статус»,— уверен Андрей 
Майоров из УК «Ингосстрах-Инвести-
ции». По его словам, на проведение пе-
реговоров с местными консультантами 
ушло около трех месяцев, столько же 
ушло на получение статуса QFII.



КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №14 (15.06.2023) 50

Флагманы 
 развивающихся
Рынки Китая и Индии УК выбирают 
не случайно. Помимо того что эти стра-
ны не присоединились к западным 
санкциям и сотрудничество с ними су-
щественно выросло, их рынки входят 
в десятку крупнейших мировых по ка-
питализации.

На китайском фондовом рынке тор-
гуется более акции 5 тыс. компаний 
суммарной капитализацией $13 трлн, 
и по этому показателю он уступает 
только фондовому рынку США, на ко-
тором обращается акции 5,5 тыс. ком-
паний с суммарной капитализаци-
ей более $55 трлн. Экономика Китая 
по покупательской способности уже 
опережает экономику США, при этом 
темпы роста остаются одними из са-
мых высоких в мире. Пока западные 
рынки балансируют на грани рецес-
сии, МВФ ожидает роста китайской 
экономики на 5,2% в 2023 году и на 
4,5% в 2024 году. «Китайский рынок, 
несмотря на снижение в 2022 году, де-
монстрирует положительную динами-
ку и сохраняет дальнейший потенциал 
роста до конца года за счет ослабления 
антиковидного регулирования, стиму-
лирующих мер государства, восстанов-
ления спроса и предложения»,— отме-
чает руководитель проектов УК «Пер-
вая» Михаил Тараканов. По его словам, 
остаются недооцененными китайские 
отрасли информационных техноло-
гий, медиа и игр, которые слабо пред-
ставлены на российском рынке.

Индия по размеру ВВП занимает пя-
тое место в мире, а по размеру фондо-
вого рынка входит в десятку крупней-
ших площадок. На индийских бир-
жах торгуется более 5 тыс. компаний, 
чья капитализация суммарно дости-
гает $3 трлн. МВФ ожидает в ближай-
шие два года роста ВВП Индии на 6,1% 
и 6,8% соответственно. «Рост ВВП Ин-
дии поддерживается интенсивным 
вложением в основные средства про-
изводства, ростом кредитования и кон-
курентной стоимостью рабочей силы, 
а также экспортом. Промышленность, 

IT, банковский и потребительский сек-
тора, фармацевтика закладывают вы-
сокий потенциал роста внутреннего 
рынка»,— отмечает Михаил Тараканов.

Индийский рынок, как отмеча-
ет Владислав Кочетков, не относит-
ся к недружественным, тут представ-
лены российские банки, готовые по-
мочь с вопросами предоставления ру-
пиевой ликвидности. Доступ к этому 
рынку дает возможность инвестиро-
вать в большинство классов активов 
на рынке ценных бумаг Индии, вклю-
чая акции, деривативы, долговые обя-
зательства и паи фондов. Эксперт об-
ращает внимание на валютные риски 
при инвестировании, проблемы с пе-
ремещением средств, на языковой ба-
рьер, вероятность принудительного за-
крытия счетов и пр.

Возможности и риски
С прямым выходом на рынки друже-
ственных стран появятся дополнитель-
ные возможности расширения продук-
товой линейки, создания более диф-
ференцированного инвестиционного 
портфеля, построения торговых моде-
лей с использованием новых инстру-
ментов, считает заместитель управля-
ющего СПбВБ Михаил Темниченко. 
К тому же при получении прямого до-
ступа на площадки дружественных 
стран исключается присутствие в це-
почке посредников инфраструктуры 
недружественных стран, а значит ри-
ски заморозки активов минимальны. 
«Для нас важно было выстроить работу 
так, чтобы полностью исключить эле-
менты инфраструктуры недружествен-
ных стран»,— отмечает Виктор Барк.

К преимуществам прямой торгов-
ли на восточной бирже можно отнести 
высокую ликвидность. Объем торгов 
акциями на Hong Kong Stock Exchange 
в апреле составил $240 млрд, тогда как 
на СПБ Бирже — $66,2 млн. Рынки Ин-
дии и Китая более ликвидны, чем рос-
сийский. Среднедневной объем тор-
гов на Шанхайской бирже составля-
ет $60 млрд, тогда как на Московской 
не превышает $1 млрд. Как считает 

Михаил Тараканов, инвесторы могут 
там рассчитывать на наилучшие цены 
на рынках и не довольствоваться спи-
ском листингованных бумаг.

Однако при этом стоит учитывать 
подводные камни прямого доступа 
на рынки Востока. Во-первых, инве-
сторам придется работать в рамках 
новой юрисдикции, так как контр-
агентом профессионального участни-
ка становится иностранная площад-
ка или клиринговая организация и ее 
депозитарий. «На начальных этапах, 
конечно, будет много шероховато-
стей»,— отмечает Михаил Темничен-
ко. Во-вторых, изменится профиль ва-
лютного риска: вместо рубля будет ис-
пользоваться валюта расчетов целевой 
биржи. А значит, придется учитывать 
то, что курс юаня контролируется На-
родным банком Китая, а индийская 
рупия является частично конвертиру-
емой. Правда валютный риск присущ 
таким инвестициям вне зависимости 
от места покупки.

При прямой торговле придется учи-
тывать разницу во времени, которая 
исчисляется несколькими часами. На-
пример, в случае с китайскими бир-
жами разница составляет более пяти 
часов. По словам Михаила Таракано-
ва, заметной проблемой может стать 
отсутствие качественной аналитики 
целых отраслей экономик и их эми-
тентов, включая непосредственное 
общение с менеджментом интересую-
щих компаний. Поэтому он видит бо-
лее правильным не самостоятельную 
торговлю инвесторов на биржах, а уча-
стие в них через продукты УК, которые 
возьмут на себя анализ и подбор инте-
ресных бумаг.

Как считает управляющий дирек-
тор департамента по работе с акциями 
УК «Система Капитал» Константин Аса-
туров, при выборе схемы торговли ра-
ботают те же законы диверсификации, 
как и при любом формировании инве-
стиционного портфеля. Поэтому, по его 
мнению, лучше иметь возможность по-
купать активы дружественных стран 
через СПБ Биржу, различные УК или 

брокеров на самих биржах. «В случае 
ограничений, вторичных санкций 
или каких-либо корпоративных про-
блем это поможет минимизировать 
ущерб»,— поясняет господин Асатуров.

Расширяя горизонты
Опрошенные «Деньгами» УК рассказа-
ли о планах выхода и на рынки других 
дружественных России стран. Владис-
лав Кочетков заявил об изучении рын-
ков Турции, континентального Китая, 
ОАЭ, Малайзии, Египта, Мексики, Бра-
зилии и ряда других стран. По словам 
Виктора Барка, любая страна с доста-
точно развитым внутренним финансо-
вым рынком и желанием установить 
с Россией торговые отношения с расче-
тами в национальных валютах может 
быть интересна для инвестиций.

Гендиректор «ТКБ Инвестмент Пар-
тнерс» Дмитрий Тимофеев признался, 
что в компании изучают все возмож-
ности открытия прямых контактов 
в континентальном Китае, Индии, ОАЭ 
и ряде других дружественных стран. 
«До введения ограничений доступа 
к иностранным фондовым рынкам 
продукты можно было создавать без 
построения полноценной инфраструк-
туры, за нас это делали брокеры. Сей-
час мы видим перспективы при пол-
ноценном, прямом доступе на рын-
ки дружественных стран и работаем 
в данном направлении»,— отмечает 
Михаил Тараканов.

Для переориентации на Восток, как 
считают участники рынка, мало выхо-
да брокеров, управляющих и биржи 
на рынки дружественных стран. Дми-
трий Тимофеев считает, что нужны 
изменения нормативов для крупных 
институциональных клиентов: пенси-
онных фондов, страховых компаний. 
«Если такое изменение произойдет, 
это сильно повлияет на процесс. С дру-
гой стороны, это увеличит риск оттока 
средств с российского рынка, из рос-
сийской экономики»,— отмечает го-
сподин Тимофеев. Поэтому он не ждет 
кардинальных изменений в ближай-
шей перспективе •

НЕМНОГО СТАТИСТИКИ

В России обращается 31 выпуск кор-
поративных и банковских облигаций, 
номинированных в юанях, от 15 рос-
сийских эмитентов, суммарным объе-
мом 81,5 млн юаней. Кроме этого, 
на рынке торгуется три десятка выпу-
сков замещающих облигаций тоже от-
ечественных эмитентов на $10 млрд, 
€3,6 млрд, а также 411 млн в фунтах 
и 168,2 млн в швейцарских франках. 
На СПБ Бирже торгуется 115 ценных 
бумаг дружественных гонконгских 
компаний и одного эмитента из Ка-
захстана.AL
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СПАО «ИНГОССТРАХ»

оследний раз совет директоров Банка России снижал ключевую ставку в сентябре 2022 года. Тогда ставка была 
снижена с 8% до 7,5% годовых и с тех пор сохранялась на неизменном уровне. Тем не менее риторика 
ЦБ относительно потенциального повышения ключевой ставки последнее время становится все более 
явной. Однако это не означает, что ставка непременно будет повышена на следующем заседании, кото-
рое состоится 21 июля. «Перед каждым заседанием по ключевой ставке регулятор балансирует риски, 
которые могут быть вызваны тем или иным решением по изменению или сохранению ключевой став-
ки. При принятии решения регулятор руководствуется своим таргетом по инфляции, который в долго-
срочном периоде установлен в размере 4%. Все принимаемые решения направлены в первую очередь 
на достижение этой цели. В текущих условиях основной вызов перед Банком России в том, что инфля-
ция фактически находится на низком уровне из-за эффекта высокой базы 2022 года. В то же время су-
ществует целый набор факторов, которые могут привести к росту инфляции — высокие расходы фе-
дерального бюджета, восстановление реальных доходов населения, низкий уровень безработицы, ос-
лабление рубля»,— описывает ситуацию директор центра стратегического анализа «Ингосстраха» Ев-
гения Васильева. Возможность прогнозирования всех этих факторов ограничена в текущих условиях. 
Тем не менее в отсутствие ухудшения ситуации в экономике можно ожидать инфляционные показате-
ли в размере 5–6% по итогам года, уверена она.

В целом макроэкономическая картина сегодня остается нейтральной, так что вряд ли стоит ожидать 
резкого роста ставки на ближайшем заседании. Напомним, что 1 марта 2022 года на фоне начала СВО 
и санкционного давления на российскую экономику регулятор поднимал ставку до 20%. Сейчас же 
65% вероятности Евгения Васильева ставит на то, что 21 июля ставка будет сохранена на текущем уров-
не, 35% — на ее повышение в пределах 25 б. п. До конца года прогнозировать сложнее из-за сохраняю-
щейся неопределенности в экономике, но при сохранении текущей ситуации ставка вряд ли превы-
сит 8,5%, скорее останется в диапазоне 7,5–8%, уверена госпожа Васильева. Помимо повышения ключе-
вой ставки, в фокусе нашего внимания остаются трансграничные расчеты, которые пострадали после 
введения санкций, и банковский сектор пока не до конца справился с перераспределением трансгра-
ничных переводов из-за ограничений с переводами SWIFT. Российский аналог, разработанный ЦБ, Си-
стема передачи финансовых сообщений (СПФС), пока не может служить полноценной альтернативой 
SWIFT. В этом плане и у банков, и у ЦБ много работы впереди. Одним из приоритетных направлений 
должно стать выстраивание взаимодействия с альтернативными системами передачи финансовых си-
стем, такими как китайская CIPS.

Однако рядового потребителя товаров и услуг, в том числе финансовых, едва ли беспокоят нюансы 
геополитики, макроэкономики и денежно-кредитной политики. Его скорее беспокоит, какие инстру-
менты ему могут предложить финансовые организации для решения его текущих задач и сколько эти 
инструменты будут стоить. Тем более что после шока и острого периода неопределенности 2022 года 
потребительская активность россиян постепенно восстанавливается и спрос на заемные средства рас-
тет. Рост активности на рынке кредитования видит Банк России, и, понимая всю волатильность теку-
щей ситуации, в том числе в том, что касается доходов населения, регулятор активно принимает меры, 
призванные охладить рынок потребительского кредитования.

И беспокойство регулятора не напрасно. Так, по данным Банка России, по итогам последнего квар-
тала прошлого года 36% необеспеченных кредитов было выдано заемщикам с ПДН выше 80%. Причем 
значительная доля этих необеспеченных кредитов была выдана на срок в пять и более лет — порядка 
15%. Это максимальный показатель с 2019 года, когда были введены нормы расчета показателя ПДН. 
Как следствие, в 2023 году Банк России значительно ужесточил регулирование необеспеченного кре-
дитования. И повышение ставки, если оно произойдет, безусловно, станет еще одним сдерживающим 

фактором для рынка потребительско-
го кредитования, причем преимуще-
ственно в залоговом.

«Наибольший ущерб от повышения 
ключевой ставки будет нанесен про-
мышленности, которая сильно зависит 
от длинных и доступных средств. Чем 
дешевле кредиты, тем больше возмож-
ностей для развития и конкуренции. 
Повышение ставки же приведет к удо-
рожанию кредитных денег и замедле-
нию развития промышленности. Для 
населения повышение ставки Банком 
России в первую очередь отразится на 
кредитных продуктах с невысокими 
ставками, к которым в первую очередь 
можно отнести ипотечное кредитова-
ние. Дополнительным фактором в поль-
зу пересмотра ставок по этому кредит-
ному продукту является усиление над-
зора со стороны Центрального банка. 
В потребительских кредитах уже зало-
жена высокая ключевая ставка, так что 
ее незначительные изменения не ока-
жут на проценты по кредитам сильного 
влияния. С другой стороны, давление 
на экономику и кредитный спрос будет 
оказывать закредитованность и рост ре-
альных располагаемых доходов насе-
ления. Если правительству удастся вы-
йти на устойчивую траекторию роста 
реальных доходов, то и спрос на креди-
ты сохранится из-за наличия возмож-
ностей их обслуживать. В противном 
случае экономика может столкнуться со 
снижением спроса, в том числе в стро-
ительном секторе»,— предостерегает 
Евгения Васильева. Однако и это может 
восприниматься регулятором как до-
пустимая потеря для достижения цели 
по инфляции в 4%, заключает эксперт: 
«Для снижения инфляции требуется 
в том числе и снижение кредитования 
в целях охлаждения спроса» •

При сохранении относительного экономического и геополитиче-
ского спокойствия радикальных действий со стороны Банка Рос-
сии пока ждать не стоит. С большей долей вероятности регулятор 
вновь оставит ставку без изменения на ближайшем заседании.  
Однако не стоит отметать и вероятность ее роста, пусть и незначи-
тельного, тем более что риторика ЦБ по этому поводу становится 
все более явной последнее время. Нельзя забывать, что целевой  
показатель Банка России — инфляция в 4%. А для снижения ин-
фляции требуется в том числе охлаждение рынка потребительско-
го кредитования. Вкупе с уже действующими и ужесточающимися 
макропруденциальными лимитами рост ставки вполне может  
отсечь часть потенциального спроса с рынка кредитования.
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ГАДАНИЯ НА МОНЕТАРНОЙ ГУЩЕ
ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ В 2023 ГОДУ

ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЬЕВА, 
директор центра стратегического 
анализа «Ингосстраха»:

«Если правительству удастся выйти 
на устойчивую траекторию роста ре-
альных доходов, то и спрос на кре-
диты сохранится из-за наличия воз-
можностей их обслуживать. В про-
тивном случае экономика может 
столкнуться со снижением спроса»
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едеральная антимонопольная служба (ФАС) России 30 мая решила оштрафовать Сбербанк на 
600 тыс. руб. за нарушение закона о рекламе. «В рекламе кредита Сбербанка круп-
ным шрифтом указывалась и озвучивалась информация о процентной ставке по 
кредиту от 4,9%. Однако данные об иных условиях, влияющих на стоимость кре-
дита и возможность его получения (сумма, срок, условие о заключении догово-
ра страхования), размещались в поясняющей сноске трудным для восприятия 
шрифтом в течение короткого времени»,— пояснили в ФАС.

Российские банки подобную тему обычно не комментируют. Из всех опрошен-
ных «Деньгами» банков от комментариев не отказались только в Почта-банке. 
Уровень ставок по потребительским кредитам зависит от многих факторов, в том 
числе общей экономической ситуации, размера ключевой ставки, а также стои-
мости привлечения средств, которая продолжает расти. «С начала года ставки по 
кредитам колеблются в узком диапазоне, вернувшись к уровню осени 2022-го, 
когда началось резкое ужесточение условий кредитования. Во втором квартале 
текущего года также не стоит ожидать резкого колебания ставок по кредитам, это 
период стабилизации ценообразования в банковской системе. Банки будут нахо-
диться в поиске баланса между стоимостью активов и пассивов»,— поясняют не-
простую ситуацию в сегменте кредитования в банке. Дальнейшая конкуренция 
на рынке будет развиваться скорее за счет спецпредложений, чем ценовых отли-
чий. Отдельные банки могут немного изменить проценты по отдельным предло-
жениям для стимулирования объема выдач, а также запустить различные акции 
для привлечения клиентов, ожидают в Почта-банке. Например, ряд игроков мо-
жет пойти на запуск спецакций, чтобы повысить привлекательность своих пред-
ложений в преддверии летнего периода. «На сайтах крупнейших банков в он-
лайн-заявке на кредиты с помощью снятия/установки галочки „финансовая за-
щита“ можно посчитать ежемесячный платеж. При подстановке значений в кре-
дитный калькулятор видна реальная эффективная ставка, которая может в 2 раза 
превышать официально установленный предел ПСК. В среднесрочной перспек-
тиве можно ожидать принятия законопроекта №48749–8, который предполага-
ет включение всех дополнительных услуг в расчет полной стоимости кредита (за-
йма) и существенное ограничение практики навязанных страховок для заемщи-
ков»,— надеется директор по банковским рейтингам «Эксперт РА» Иван Уклеин.

При этом эксперты предостерегают, что такие тренды на рынке кредитования 
чреваты ростом мисселинга. Особенно учитывая, что в настоящее время величи-
на разницы между заявленной ставкой по кредиту и его ПСК ничем не ограничи-
вается. «Стоит отметить, что случаи несоблюдения порядка расчета ПСК банками 
и МФО встречаются, поэтому этот вопрос находится под тщательным контролем. 
Зачастую финансовые организации изобретают особенности продажи допуслуг 
в таком ракурсе, чтобы их не надо было ставить в расчет ПСК. За этими тенден-
циями ЦБ тоже следит и при выявлении системы вносит изменения в законода-
тельство. В наш адрес поступают жалобы на мисселинг. Чаще всего это жалобы 
на продажу добровольных страховок: клиенты не сразу понимают, что заключи-
ли договоры страхования по двум направлениям — связанные с кредитным до-
говором и добровольные. Правда, зачастую оказывается, что клиенты не читают 
и не знают содержания документов, которые подписывают, поэтому и оказыва-
ются со страховками и ненужными подписками. Менеджеры банков не объясня-
ют доступно все выгоды и расходы при оформлении допуслуг — например, кли-
ент слышит, что без страховки ставка по кредиту будет выше, и дальше расчет не 
ведет»,— говорит эксперт проекта Народного фронта «За права заемщиков» Алла 
Храпунова. Конечно, проблема и в том, что клиенты не читают внимательно дого-
воры, обращая внимание лишь на сумму регулярного платежа.

Сколько стоит кредит  
на самом деле
Ставки «от 4%» можно встретить на 
главных страницах крупнейших 
банков — ВТБ, Сбербанка, ГПБ, По-
чта-банка. В некоторых банках, на-
пример, в Альфа-банке сразу указы-
вается, что такая ставка возможна, 
как минимум, при предоставлении 
недвижимости в залог. На деле, при 
попытке оформить кредит даже под 
залог недвижимости предлагаемая 
банками ставка была в диапазоне от 
13% до почти 20%. «Согласно индек-
су, подсчитанному нами на 25 марта 
2023 года, средняя ставка по потре-
бительским кредитам на любые цели 
в топ-15 коммерческих банков соста-
вила 19,52% годовых для открытого 
рынка без оформления дополнитель-
ных услуг, в том числе страхования. 
По сравнению с данными на 25 дека-
бря, значение индекса увеличилось 
на 4,63 п. п., средняя ставка с поли-

В российской рекламе нередко предлагают креди-
ты по ставкам ниже ключевой, то есть ниже той, 
по которой сами банки берут средства у регулятора. 
«Деньги» попытались понять, какова реальная цена 
кредитов для потребителей и как ее узнать.

ТЕКСТ Полина Трифонова
ФОТО Александр Миридонов

ИСКУССТВО ЗАЙМА
ПОЧЕМУ РЕАЛЬНАЯ ЦЕНА КРЕДИТОВ БОЛЬШЕ ЗАЯВЛЕННОЙ
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сом личного страхования составляла 
14,89% годовых»,— приводит данные 
руководитель отдела анализа банков-
ских услуг финансового маркетплей-
са «Банки.ру» Ольга Жидкова. Если 
говорить о рекламных ставках, на-
пример, «от 4% годовых» при ключе-
вой 7,5%, стоит четко осознавать, что 
такие условия возможны, но далеко 
не для каждого заемщика и при вы-

полнении ряда условий — оплате 
единовременной комиссии, оформ-
лении договора страхования, при-
водит пример госпожа Жидкова. «Та-
ким образом банки хотят заранее по-
лучить прибыль от кредитной сдел-
ки, перекрыть риск недополученной 
прибыли при досрочных погашени-
ях кредитов, при полном невозвра-
те и списаниях задолженности, ре-

структуризации согласно законода-
тельству. К тому же платежеспособ-
ность заемщиков ухудшается (часть 
кредитоспособного населения до 
сих пор не вернулась из-за рубежа, 
а другая часть не спешит накапли-
вать долги), реальные доходы сни-
жаются, а также ЦБ со своей стороны 
охлаждает рынок, и часть заемщи-
ков вынужденно уходит в МФО»,— 
 поясняет она.

Почему предлагают  
диапазон ставок
Ориентиры на уровень допдохо-
дов вырабатываются с учетом оцен-
ки доходов от основной деятельно-
сти, в том числе недополученных. 
Они совокупно должны закрывать не 
только риски невозврата, но и расхо-
ды из-за изменения порядка обслу-
живания кредита, в том числе срока 
возврата средств (ведь со временем 
деньги теряют свою стоимость), не-

обходимость обслуживать обязатель-
ства банков (МФО), расходы на опера-
ционную деятельность, содержание 
персонала, а также убытки от других 
направлений бизнеса (в 2022 году ос-
нований для возникновения таких 
расходов было достаточно много в ус-
ловиях геополитической ситуации). 
Кстати, комиссии от партнеров могут 
быть интересным вариантом, так как 
средства поступают «здесь и сейчас» 
и их можно пустить дальше в обо-
рот, а доходы от кредитования все 
же имеют растянутый во времени 
 характер.

ЧЕГО СТОИТ КРЕДИТ

Средневзвешенная ставка — это 
средняя ставка по всем кредитам, 
выдаваемым банками на рынке, 
в зависимости от суммы финансиро-
вания и срока, то есть реальная 
средняя стоимость ссудных денег. 
Полная стоимость кредита (ПСК) — 
все затраты на обслуживание кре-
дита, включающие сами проценты 
за пользование кредитом, а также 
различные комиссии и прочие рас-
ходы, влияющие на условия кредит-
ного договора.
В соответствии с ч. 4 ст. 6 Федераль-
ного закона № 353-ФЗ в расчет ПСК 
входят:
1) платежи по погашению основной 
суммы долга по договору потреби-
тельского кредита (займа);
2) платежи по уплате процентов по 
договору потребительского кредита 
(займа);
3) платежи заемщика в пользу кре-
дитора, если обязанность заемщика 
по таким платежам следует из усло-
вий договора потребительского кре-
дита (займа) и (или) если выдача по-
требительского кредита (займа) по-
ставлена в зависимость от соверше-
ния  таких платежей;
4) плата за выпуск и обслуживание 
электронного средства платежа при 
заключении и исполнении договора 
потребительского кредита (займа);
5) платежи в пользу третьих лиц, ес-
ли обязанность заемщика по уплате 
таких платежей следует из условий 
договора потребительского кредита 
( займа);
6) сумма страховой премии по до-
говору страхования в случае, если 
выгодоприобретателем по такому 
 договору не является заемщик или 
лицо, признаваемое его близким 
 родственником;
7) сумма страховой премии 
по  договору добровольного стра-
хования в случае, если в зависи-
мости от заключения заемщиком 
 договора добровольного страхова-
ния кредитором предлагаются раз-
ные условия договора потребитель-
ского кредита (займа), в том числе 
в части срока возврата потреби-
тельского кредита (займа) и (или) 
полной стоимости кредита (займа) 
в части процентной ставки и иных 
платежей.

Зачастую оказывается, что 
клиенты не читают и не зна-
ют содержания документов, ко-
торые подписывают, поэтому 
и оказываются со страховками 
и ненужными подписками
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«Банки развивают смежные с кре-
дитами продукты, подразумевающие 
дополнительные платежи и расходы 
по обслуживанию кредита, в частно-
сти, помимо интеграции страховых 
продуктов в комплексные предложе-
ния банки предлагают услуги сниже-
ния ставки за фиксированную плату, 
оформление подписок и т. д. Сами 
банки акцентируют внимание кли-
ентов в первую очередь на размере 
регулярных платежей, предлагая та-
кие условия, при которых ежемесяч-
ные затраты на кредит являются ком-
фортными для бюджета клиентов»,— 
описывает ситуацию директор бан-
ковских рейтингов НРА Константин 
Бородулин. «Разница в основном фор-
мируется за счет продажи заемщику 
страховых продуктов (страхование 
жизни, здоровья, титула собствен-
ности, риска потери работы и т. д.) 

и различных комиссий, например, 
за выпуск/обслуживание электрон-
ного средства платежа. Увеличивая 
стоимость кредита, банки скорее 
преследуют цель повышения комис-
сионных доходов и поддержания эф-
фективности деятельности, а не ни-
велирования рисков невозврата, ко-
торые закладываются, как правило, 
в процентную ставку. Тем не менее 
в случае выхода кредита в дефолт по-
лученный банком доход частично 
компенсирует потери кредитора»,— 
полагает старший директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Ирина Носова.

С учетом таких сопутствующих до-
ходов маржинальность стандартно-
го продукта возрастает весьма суще-
ственно, подчеркивает Иван Уклеин. 
Нельзя забывать, что банки не ставят 
перед собой цель охлаждения рынка 

кредитования. Это задача регулятора. 
Банки же, напротив, заинтересованы 
в росте выдач, замечает Ирина Носо-
ва. «По мере нарастания кредитных 
рисков банки будут закладывать их 
в ставку, даже если ключевая будет 
сохраняться на прежнем уровне»,— 
уверена эксперт. В текущих условиях 
банки будут стараться поэтапно ре-
гулировать свои риск-политики для 
поддержания объема выдач, однако 
потенциальные потери невозврата 
будут отражены в полной стоимости 
кредита, продолжает господин Боро-
дулин. В ближайшей перспективе, 
при отсутствии шоков и сохранении 
ключевой ставки на текущем уров-
не, существенного снижения уровня 
процентных ставок ожидать не стоит, 
их отклонение может составить око-
ло 1–2% от текущих значений, ожида-
ет эксперт •
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Источник: Объединенное кредитное бюро.
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ДИНАМИКА СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫХ СТАВОК ПО КРЕДИТАМ В РОССИИ (%)

POS

АВТОКРЕДИТЫ

ИПОТЕКИ 

КРЕДИТНЫЕ КАРТЫ 

КРЕДИТЫ НАЛИЧНЫМИ  

КАК  ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ 
КРЕДИТОВАНИЕ

По данным Frank RG, населению в апре-
ле 2023 года было выдано кредитов 
на сумму свыше 1,310 трлн руб. Это на 
2% меньше, чем в марте, но на 311,6% 
больше, чем годом ранее. На март—
апрель 2022 года пришлось наиболь-
шее падение розничного кредитова-
ния. Ранее рост обеспечивался преиму-
щественно сегментом ипотечного кре-
дитования, в апреле же 2023 года его 
показатели остались на уровне мартов-
ских — 572,6 млрд руб. Наибольший 
рост показал наиболее пострадавший 
в прошлом году сегмент — автокредито-
вание: российские банки выдали авто-
кредитов на 109,5 млрд руб. Это макси-
мальный объем выдач с 2013 года, 
следует из данных Frank RG. Рекордным 
по итогам апреля оказался и средний 
чек автокредита: 1,422 млн руб.
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огласно исследованию лидера в области результативной кибербезопасности Positive Technologies, коли-
чество инцидентов, которые были реализованы в 2022 году и привели к негативным последстви-
ям, увеличилось на 20,8% относительно прошлого года. На каждый квартал 2022 года пришлось бо-
лее 700 успешных кибератак, при этом 67% из них имели целенаправленный характер. Эксперты 
уверены, что ключевым показателем эффективности и надежности киберзащиты является невоз-
можность реализации недопустимых событий. К ним относятся нарушение основной деятельно-
сти компании, прямые финансовые потери, использование корпоративных ресурсов для совер-
шения кибератаки, а также утечка конфиденциальной информации. На последнее событие прихо-
дится основная доля результатов кибератак за 2022 год: среди жертв были госорганы, крупнейшие 
IT-компании, логистические предприятия, медицинские и другие организации, коммерческие дан-
ные которых представляют особую ценность, так как в том числе содержат персональные данные 
клиентов. «В атаках на организации злоумышленникам удалось украсть конфиденциальную ин-
формацию в 47% случаев, в атаках на частных лиц — в 64%»,— констатируют в Positive Technologies.

В 2023 году увеличение числа киберинцидентов, особенно приводящих к утечкам данных, про-
должается: объем украденной персональной информации россиян только за первый квартал вы-
рос год к году в 2,3 раза и составил более чем 350 млн записей. 

На фоне таких потрясений и бизнес, и госсектор изменили подход к безопасности собственной 
инфраструктуры: преобладающую ранее «бумажную безопасность», основанную на соблюдении 
устаревших нормативных документов, на безопасность, заточенную на результат. Об изменении 
подхода свидетельствует в том числе рост спроса на услуги центров мониторинга и контроля ки-
бербезопасности (SOC) — динамика в этом сегменте составила 25% уже в первом квартале года.

Однако это указывает и на другую проблему: российским организациям пришлось столкнуться 
с дефицитом специалистов по ИБ и IT в целом. На штатных экспертов в компаниях кратно возросла 
нагрузка, и хотя лидеры рынка не останавливали наем сотрудников, приглашая в команды тех, кто 
ранее работал на зарубежных вендоров, рынок в целом испытывает сильный кадровый голод. Ре-
шением для результативной ИБ может стать автоматизация ряда стандартных рутинных задач для 
достижения защищенности компаний, уверены в Positive Technologies. Руководитель направления 
автоматизации информационной безопасности компании Михаил Стюгин отмечает, что для кли-
ента любое средство защиты информации (СЗИ) является инструментом автоматизации, а также 
повышения эффективности работы персонала.

В самой компании создают и тестируют на себе полностью отечественные системы для автома-
тической защиты ИБ. Это новый класс систем, которые называются метапродукты, они нацелены 
на выстраивание результативной кибербезопасности, создание полностью автоматической много-
уровневой защиты и ориентированы на предотвращение реализации недопустимых для компа-
нии событий. Один из таких метапродуктов — MaxPatrol O2 — автопилот в кибербезопасности, ко-
торый призван обнаружить и остановить злоумышленника в инфраструктуре организации. MaxPa-
trol O2 может стать аналогом центра мониторинга в компании любого масштаба, работая 24/7, а для 
управления им достаточно одного человека, что немаловажно в условиях дефицита специалистов 
в ключевых отраслях экономики. В 2022 году MaxPatrol О2 прошел необходимые пилотные испы-
тания, а в 2023 году был признан готовым к опытно-промышленной эксплуатации.

Также компания сделала заявку на рынок межсетевых экранов следующего поколения 
(Next-Generation Firewall, NGFW), от которого напрямую зависит стабильность бизнес-процессов за-
щищаемой организации. Согласно исследованию Центра стратегических разработок, рынок NGFW 
в России к 2026 году превысит 126,6 млрд руб., что говорит о спросе российских компаний на это 
решение, который в том числе подогрел уход зарубежных вендоров в прошлом году. При этом со-

временный и надежный NGFW тот, 
который абсолютно незаметен для ко-
нечного пользователя, но при этом 
«надежен, как швейцарские часы», 
уверены в Positive Technologies.

PT NGFW — продукт, относящийся 
к двум нишам: с одной стороны, это 
решение для ИБ, так как оно долж-
но ловить злоумышленников, с дру-
гой — это IT-продукт, который отвеча-
ет за разграничение доступа и должен 
быть отказоустойчивым, объясняют 
в компании. Презентация ранней вер-
сии PT NGFW состоялась на Positive 
Hack Days 12. Представители отрасли, 
уже знакомые с разработкой, отмеча-
ют, что ее большое преимущество — 
автоматизация рутинных операций 
в построении защиты. 

Развитию технологий автоматиза-
ции в кибербезопасности способству-
ют и изменения в отношении государ-
ства к угрозам. Так, требования указа 
президента №250 от 1 мая 2022 года 
о наличии почти в полумиллионе 
российских организаций заместителя 
генерального директора, ответствен-
ного за кибербезопасность, а также 
отдельной службы ИБ, ставит перед 
компаниями и вендорами кибербезо-
пасности задачу в кратчайшие сроки 
и минимальными человеческими ре-
сурсами обеспечить защищенность 
важнейших информсистем в России.

По оценке Министерства труда и со-
циальной защиты Российской Федера-
ции, ежегодный дефицит кадров в об-
ласти информационной безопасности 
составляет 18 тыс. человек. Построе-
ние результативной кибербезопасно-
сти с использованием метапродуктов 
для автоматизации информационной 
защиты — логичный шаг российских 
организаций к решению этой ситуа-
ции в условиях кадрового голода •

ЗАЩИТА ДО АВТОМАТИЗМА
БИЗНЕС ПЕРЕХОДИТ НА РЕЗУЛЬТАТИВНУЮ КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

Рост хакерских атак в 2022 году бросил опасный вызов россий-
ским компаниям во всех отраслях экономики: от финансово-
го и государственного сектора до логистики, торговли и СМИ. 
Успешные атаки выявили как устаревший подход организаций 
к обеспечению защиты, так и кадровый голод в отрасли. Лиде-
ры рынка ИБ в кратчайшие сроки перестраивали свою  работу 
и  разрабатывали новые независимые решения для защиты, 
и трендом 2023 года стало выстраивание системы результатив-
ной кибербезопасности в компаниях. «Деньги» разобрались,  
какие продукты в этом сегменте уже есть на рынке и какие  
задачи они могут решить.
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ехнические специалисты из Московской области второй год помогают ремонтировать и строить соци-
ально значимые объекты в Донецкой народной республике. По поручению губернатора 
региона Андрея Воробьева силами нескольких тысяч специалистов подмосковных орга-
низаций в республике ведется восстановление многоквартирных домов, коммунальной 
и инженерной инфраструктуры. 

«Так, в рамках программы по восстановлению пострадавших от военных действий но-
вых российских регионов в 2023 году в Новоазовском и Тельмановском районах ДНР 
наши энергетики планируют ввести в эксплуатацию три воздушные линии электропере-
дачи общей длиной 10 км, а также три трансформаторные подстанции. С начала года там 
уже были восстановлены две воздушные линии электропередачи длиной около 16,7 км 
и одна подстанция. В прошлом году мы смогли подключить 11 воздушных линий элек-
тропередачи (66,8 км) с четырьмя трансформаторными подстанциями»,— сообщил ми-
нистр энергетики Московской области Александр Самарин.

Работы ведутся в соответствии с заключенными в прошлом году соглашениями между 
администрациями Новоазовского и Тельмановского районов и правительством Москов-
ской области. Но еще до их подписания специалисты подрядных подмосковных органи-
заций посетили ДНР, чтобы составить дефектные акты и определить первоочередные за-
дачи, которые затем легли в основу соглашений между регионами.

Документы охватывают сразу несколько направлений деятельности по восстановлению 
инфраструктуры новых территорий РФ. В частности, идет строительство и капитальный ре-
монт жилого фонда, мостов, дорог, линий электропередачи, больниц, школ и котельных. 

Подача тепла стала одной из ключевых задач, стоящих перед подмосковными специ-
алистами, особенно накануне зимнего сезона. В первоочередном порядке в 2022 году 
в ДНР было запущено семь блочно-модульных котельных общей мощностью более 6 МВт, 
которые после долгого перерыва обеспечили теплом и горячей водой жилые дома, четы-
ре школы, детский сад и другие социальные объекты. Новые объекты теплоснабжения 
были возведены и подготовлены к эксплуатации в кратчайшие сроки. Работы по их воз-
ведению осуществляли сотрудники «Мособлгаза».

Причем, поясняют там, изначально планировалось, что «Мособлгаз» модернизирует 
старые объекты теплоснабжения, но, помимо того что все здания и оборудование старых 
котельных были заминированы, они также были в крайне изношенном состоянии. Так 
что после проведения комиссии, инициированной Министерством энергетики Подмо-
сковья, было принято решение установки новых блочно-модульных котельных, отвеча-
ющих всем современным требованиям качественного теплоснабжения. 

«Новые блочно-модульные котельные обеспечат стабильным теплом и горячей водой 
школы ряда сел в ДНР, они оснащены всем самым современным оборудованием и полно-
стью автоматизированы, что существенно улучшит качество теплоснабжения и горячего 
водоснабжения»,— отмечал министр энергетики Московской области Александр Самарин.

В 2023 году министерством в рамках реализации специального инфраструктурного 
проекта планируется восстановить еще одну котельную на территории Новоазовского 

района ДНР. Она уже находится в вы-
сокой степени готовности. Еще 11 
объектов теплоснабжения «Мособ-
лгаз» планирует восстановить в Ма-
риуполе в этом году.

Помимо этого, как сообщал заме-
ститель председателя правительства 
ДНР Евгений Солнцев, подрядчик из 
Московской области строит в Тельма-
новском районе очистные сооруже-
ния, аналогов которых в республике 
пока нет. Ведется капитальный ре-
монт Тельмановской гимназии и цен-
тральной районной больницы.

Также подшефные Московской об-
ласти районы получают от нее гума-
нитарную помощь в виде спецтех-
ники и транспорта. В частности, Но-
воазовскому району были переда-
ны автомобиль-вышка для ремонта 
электросетей, ямобур, автомобиль 
КАМАЗ и велосипеды для соцработ-
ников. 

В целом строители Московской об-
ласти восстановят в 2023 году в Мари-
уполе 528 объектов, в том числе 31 со-
циальное учреждение — больницы, 
поликлиники, школы, детские сады, 
и 49 объектов в Новоазовском и Тель-
мановском районах, в том числе объ-
екты водоснабжения и водоотведе-
ния, котельную, ЛЭП, дороги и мосты. 
Всего на новых территориях россий-
ским специалистам из различных 
регионов, включая Московскую об-
ласть, предстоит восстановить или по-
строить заново более 4 тыс. объектов 
инфраструктуры, чтобы сделать ком-
фортной жизнь новых российских 
территорий •

Восстановление новых территорий России 
с момента прекращения там боевых дей-
ствий стало национальной задачей, которую 
вместе решают специалисты из разных ре-
гионов страны. Активно в этом процессе уча-
ствует Московская область, взявшая шефство 
над двумя районами Донецкой народной ре-
спублики — Новоазовским и Тельмановским. 
Там силами подмосковных энергетиков и га-
зовиков уже восстановлены километры ли-
ний электропередачи, газопровода, а также 
налажено теплоснабжение в жилых домах, 
школах и детских садах. В 2023 году продол-
жится активная работа в этом направлении.

ТЕКСТ Ольга Матвеева
ФОТО  предоставлено  

АО «Мособлгаз»

ТЕРРИТОРИЯ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ
 МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ПОМОГАЕТ СОЗДАВАТЬ ИНФРАСТРУКТУРУ В ДНР
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ндекс потребительского оптимизма, измеряемый NielsenIQ, по итогам первого квартала 2023 года 
вырос на четыре пункта, до 104 пунктов квартал к кварталу. Значения выше 100 
пунктов свидетельствуют о том, что среди потребителей преобладают оптими-
стичные настроения с точки зрения личного материального положения, карьер-
ных перспектив и готовности тратить деньги, поясняют аналитики. Как следует 
из данных NielsenIQ, индекс превысил 100 пунктов впервые как минимум с пер-
вого квартала 2021 года.

В первом квартале 2023 года доля потребителей, оценивающих перспективы тру-
доустройства как отличные и хорошие, выросла с 55% до 61%. Доля хорошо оцени-
вающих материальное положение увеличилась с 56% до 61%, а доля готовых к по-
купке новых вещей — с 43% до 46%. Заметный рост позитивных оценок NielsenIQ 
зафиксировал среди москвичей и в возрастной группе 45–54 лет. А с точки зрения 
сегментации по уровню дохода самый значимый вклад в рост индекса вносят по-
требители с доходом домохозяйств в пределах 30 тыс. руб., указывают аналитики.

Директор по аналитике и консалтингу NielsenIQ Марина Волкова отмечает, что 
рост потребительской уверенности демонстрирует, как покупатели адаптируют-
ся к происходящим событиям. Если в первом квартале 2022 года наблюдался рост 
тревожных настроений, а индекс оптимизма снизился сразу на десять пунктов, 
то год спустя тренд стал противоположным и доля уверенных в перспективах 
и готовых тратить средства покупателей превысила процент тех, кто настроен бо-
лее пессимистично, рассказывает она. По мнению госпожи Волковой, рост позво-
ляет осторожно прогнозировать восстановление продаж на рынке продуктов пи-
тания и товаров повседневного спроса (FMCG).

Рост потребительской активности россиян заметили и в группе ВТБ. По ста-
тистике торговых точек, обслуживаемых «Первым ОФД» (входит в группу ВТБ), 
в апреле потребители потратили на повседневные покупки свыше 400 млрд руб., 
что на 9% превышает результат апреля 2022 года. По сравнению с мартом 2023 

года спрос существенно не изменил-
ся. По подсчетам аналитиков, траты 
на продукты питания в апреле уве-
личились на 4% год к году, превысив 
100 млрд руб. Расходы на топливо 
и автомобильные товары выросли на 
25% и 17%, до 62 млрд руб. и 24,5 млрд 
руб. год к году соответственно. Тра-
ты на одежду и обувь увеличились 
в сравнении с прошлым апрелем на 
22%, до 38 млрд руб., на мебель, това-
ры для дома и ремонта — на 14–25%, 
до 25 млрд руб.

Руководитель отдела продаж ана-
литических сервисов «Первый ОФД» 
Александра Красовская связывает вос-
становление потребительского спро-
са с достаточно позитивными прогно-
зами ЦБ по инфляции. «Ожидаемый 
годовой показатель в 5,3% позволяет 
людям увереннее планировать еже-
месячные расходы и отказываться от 
исключительно „сберегающей“ так-
тики, как это было в апреле прошлого 
года»,— указывает она. «Ромир» начал 
фиксировать рост недельных расхо-
дов россиян на первой неделе апреля, 
и к середине мая динамика остается 
положительной. С 1 по 7 мая средние 
расходы россиян выросли на 3,7% не-
деля к неделе и на 24,6% в годовом вы-
ражении, достигнув 6,56 тыс. руб.

Тем не менее, отмечают в NielsenIQ, 
67% потребителей все еще продолжа-
ют руководствоваться необходимо-
стью бережливого отношения к сво-
им бюджетам. Основными сферами 
для экономии остаются покупка но-
вой одежды и расходы на развлечения 
и питание вне дома. Но в долгосроч-
ной перспективе потребители плани-
руют тратить чуть больше средств при 
улучшении экономической ситуации, 
чем в прошлом квартале. По данным 
NielsenIQ, доля тех, кто при улучше-
нии экономической ситуации продол-
жит сокращать расходы на питание 
вне дома, снизилась с 28% до 26%, в со-
кращении расходов на покупку еды 
«на вынос» — с 27% до 23% •

РОССИЯНЕ ГОТОВЫ ТРАТИТЬ БОЛЬШЕ
ПОТРЕБИТЕЛИ ПОЧУВСТВОВАЛИ ПРИТОК ОПТИМИЗМА

Потребительский оптимизм россиян в первом  
квартале этого года заметно вырос, превысив уровни 
 начала 2021 года. Покупатели адаптируются к внеш-
ним событиям, а позитивные прогнозы по снижению 
инфляции позволяют увереннее тратить деньги.  
Повседневные расходы пока продолжают расти, 
но доля экономящих остается значительной.

ТЕКСТ Анатолий Костырев

Источник: NielsenIQ.
ДИНАМИКА ИНДЕКСА ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО ОПТИМИЗМА В РОССИИ (ПУНКТЫ)
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 мартовском номере «Денег» я рассказал о том, как нейросеть VIJU помогает отечественным девелоперам 
сокращать сроки строительства жилых домов и предоставлять оперативные аналитиче-
ские данные по ходу всего строительства. Также нейросеть VIJU будет полезна и в других 
не менее сложных отраслях экономики, например в ритейле.

Уверен, что все ритейл-компании хотят контролировать работу оборудования 
(в  первую очередь холодильных установок, где хранится пищевая продукция), а так-
же следить за расходом электроэнергии и воды в своих магазинах. Во всем этом ней-
росеть VIJU может существенно упростить им жизнь, взяв на себя функции комплекс-
ного мониторинга и управления всеми устройствами и системами в магазинах и на 
складах.

Мы доработали нейросеть VIJU для ритейл-бизнеса и назвали ее «Умный магазин». 
Работает она просто: к блоку мониторинга подключается все оборудование магази-
на — это холодильники, вывески, тепловые завесы, системы вентиляции и кондици-
онирования, все освещение, все счетчики потребления ресурсов, видеокамеры и так 
далее. Настраивается и обучается нейросеть, которая в итоге управляет и экономит 
энергоресурсы магазинов. Система управляется дистанционно, ее можно запрограм-
мировать по определенным параметрам, и нейросеть будет автоматически выключать 
и включать вывеску магазина, регулировать работу тепловой завесы в зависимости 
от температуры на улице, отключать на ночь свет в торговом зале, включать вентиля-
цию и кондиционер только по необходимости или по заданному расписанию, контро-
лировать не только расход электроэнергии, но и расход воды, и если в системе водо-
снабжения магазина есть утечки или кто-то незаконно подключился к трубопроводу, 
то она это определит и увидит.

Но самое главное — система оперативно информирует, когда оборудование магазина 
выйдет/выходит из строя. В аварийной ситуации мгновенно происходит оповещение 
об аварии и автоматически формируется заявка, которая сразу отправляется специали-
сту. Оповещение об аварии приходит либо в виде СМС-сообщения, либо в мессенджер 
(Telegram, WhatsApp и т. п.) или поступает звонок на телефон ответственного лица. 
Часть заявок и технических ошибок нейросеть определяет и устраняет сама, на слож-
ные технические поломки мастер приезжает и выполняет работу строго по заданному 
времени. Затем мастер сканирует нужный штрих-код на оборудовании, фотографирует 
выполненную работу, подписывает акт и загружает его в базу данных.

Еще одна область, которую важно мониторить ритейлерам,— безопасность и каче-
ство работы сотрудников магазина. В этом также помогает VIJU: подключив к нейросе-
ти камеры магазина, можно дистанционно получать отчеты о рабочем процессе, отсле-

живать наполнение полок с продук-
цией на конкретной торговой точке 
и обеспечивать оперативное реаги-
рование служб в случае ЧП.

На сегодняшний день система вне-
дрена в 486 магазинах «Дикси» и сей-
час начинается тестовое внедрение 
в сети магазинов «Магнит» — круп-
нейшей розничной сети в России. 
Внедряя нейросеть VIJU, ритейлер не 
только дополнительно снизит расхо-
ды до 20% на потребление энергоре-
сурсов в магазинах, но и добавит еще 
функций в свою мощнейшую систему 
диспетчеризации.

В денежном выражении после 
установки системы VIJU один мага-
зин в год экономит более 100 тыс. 
руб., а установив систему в сети с ты-
сячью магазинов, можно экономить 
более 100 млн руб. ежегодно. Это уже 
существенно!

В апреле этого года команда VIJU 
стала победителем на хакатоне MARK-
ING HACK: как применить данные си-
стемы «Честный знак» в оптимизации 
торговых процессов. И уже сейчас мы 
дорабатываем нейросеть для произ-
водителей товаров народного потре-
бления, в частности воды и морожен-
ного, где нейросеть будет управлять 
товарными запасами, дистрибуцией 
и продажами, используя данные из 
системы маркировки «Честный знак». 
Но это уже другая история… •

 КАК МАГАЗИНЫ  
СТАНОВЯТСЯ УМНЫМИ

О том, как нейросеть VIJU мониторит ритейл,  
как с ее помощью обычный магазин превращается  
в умный и сколько ритейлеры могут экономить,  
внедряя эту российскую разработку, рассказывает  
российский предприниматель, основатель  
нейросети VIJU Сергей Малофейкин.

ФОТО Дмитрий Лебедев

ПАВЕЛ ЧЕРЕПКОВ,
директор департамента по эксплуа-
тации розничной сети «Магнит»:

Мы уже работаем с нейросетью VIJU 
в магазинах «Дикси» и сейчас плани-
руем пилотировать это решение 
в торговых точках «Магнита» для 
предупреждения возможных поломок 
оборудования. Это позволит обслужи-
вающей организации, не дожидаясь 
выхода оборудования из строя, сво-
евременно провести планово-преду-

предительный ремонт и скорректиро-
вать графики техобслуживания. Вне-
дрение системы VIJU может макси-
мально сократить число случаев про-
стоя торгового оборудования, а зна-
чит, поддерживать на высоком уров-
не качество продукции в магазинах, 
повышать продажи и покупательскую 
лояльность. Запуск умной технологии 
также позволит исключить человече-
ский фактор при контроле за работой 
техники, поскольку она эксплуатиру-
ется персоналом магазина, который 
не имеет должной квалификации.

У «Магнита» есть собственная авто-
матизированная система дистанци-
онного управления торговым обору-
дованием, за счет которой подраз-
деления эксплуатации оперативно 
получают задания на ремонты и те-
хобслуживание, узнают детали опе-
раций и отчитываются о выполне-
нии задач. Мы протестируем VIJU 
на основе искусственного интеллек-
та, чтобы сравнить работу двух си-
стем, проверить функционал реше-
ния «в полях» и выявить эффект 
от использования.

По нашим оценкам, основанным 
на использовании системы в «Дик-
си», запуск диспетчеризации на тор-
говых и складских объектах помогает 
снижать издержки на коммунальные 
платежи. Так, автоматизация управ-
ления работой энергосистем позво-
ляет отключать освещение торгового 
зала и подсобных помещений, ре-
кламных вывесок в соответствии 
с графиком работы магазинов, 
управлять работой тепловых завес 
входной группы и зоны разгрузки, 
климатических систем. С помощью 

решения также автоматически кон-
тролируются возможные утечки при 
авариях на стороне потребителей 
 воды и системы водоснабжения 
и  автоматизируется процесс контро-
ля за перерасходом воды, отклоне-
ние от графика потребления. Кроме 
того, с помощью инструмента автома-
тически выявляются отклонения в ра-
боте холодильного оборудования, 
формируются заявки для обслужива-
ющего персонала, что позволяет опе-
ративно устранять неисправности 
и не допускать простоя техники.



КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №14 (15.06.2023) 59

АЛ
ЕК

СЕ
Й

 Д
АН

И
ЧЕ

В 
/ 

РИ
А 

Н
О

ВО
СТ

И
ультовый для многих любителей прокатиться с ветерком рынок новых мотоциклов в России по-

следние годы уверенно набирал скорость. По данным «Автостата», по итогам 2021 
года в нашей стране реализовано 18,4 тыс. новых байков, что на 12,6% больше, 
чем годом ранее. В 2020 году продажи увеличились на четверть, до 13 тыс. еди-
ниц, что, в свою очередь, почти вдвое больше, чем в 2017 году. Но в прошлом году 
мотоциклетный рынок нажал на тормоз: по итогам 2022 года реализация мото-
техники упала почти на 16%, до 15,5 тыс. машин.

Снижение заметное, но все же оно оказалось не таким серьезным, как падение 
рынка новых автомобилей, который в прошлом году, напомним, рухнул на 59%. 
А рынок мотоциклов с пробегом, в свою очередь, по итогам прошлого года по-
казал сравнительно неплохие результаты: по данным «Автостата», в 2022 году 
в среднем он снизился всего на 5% — за весь прошлый год в РФ было куплено 
89,4 тыс. подержанных мотоциклов. Хотя, если изучить статистику внимательнее, 
можно обнаружить, что показатели продаж байков с пробегом вели себя доволь-
но нервно. Аналитики «Автостата» отмечают, что в начале 2022 года на «вторичке» 
наблюдалась положительная динамика (февраль и март демонстрировали уве-
ренный рост — на 25% и 42% соответственно), в апреле и мае было отмечено не-
значительное падение (на 6–7%), в июне рынок чуть подрос (+1%). Далее, с июля 
по сентябрь, падение рынка в данном сегменте не превышало 9%. Но с октября, 

когда активный сезон использования 
мотоциклов прошел, оно усилилось, 
достигнув в декабре сокращения 
в минус 26%.

В этом году продажи мотоциклов 
тоже лихорадит. По данным «Автоста-
та», в отношении новой мототехники 
в начале 2023 года наблюдалась раз-
нонаправленная динамика. В янва-
ре отмечался небольшой рост продаж 
(+3%), в феврале — снижение на 6%, 
в марте же спрос опять пошел вверх 
на 12%. Общий результат первого 
квартала — продано 1,99 тыс. новых 
мотоциклов, что на 6% больше анало-
гичного периода прошлого года.

Индусы и китайцы  
вместо японцев и немцев
Куда значительнее изменения на рос-
сийском рынке мотоциклов косну-
лись модельного ряда. Так же, как 
и на рынке автомобилей, вскоре по-
сле начала СВО ведущие производи-
тели мотоциклов из Европы, США 
и Японии официально остановили 
или ограничили поставки своей тех-
ники в Россию. Почти сразу прекрати-
ла официальный экспорт своих моде-
лей на российский рынок американ-
ская компания Harley-Davidson. Опу-
щен шлагбаум и перед европейскими 
марками: пакет санкций ЕС ввел огра-
ничение на поставки в Россию мото-
циклов дороже €5 тыс. И под этот за-
прет попала, в частности, ранее очень 
популярная в России вся модельная 
линейка BMW, цена самых доступ-
ных байков которых начинается с от-
метки €5,5 тыс. Присоединились 
к мотоциклетной блокаде и японцы: 
об этом, в частности, объявили ком-
пании Honda и Suzuki. Впрочем, пред-
ставители японских марок при этом 
говорят о том, что не собираются пол-
ностью уходить с российского рын-
ка, но все же отгрузки их мотоциклов 
пока поставлены на паузу.

При этом некоторые европейские 
мотоциклы у дилеров найти можно — 
это, например, байки австрийской 
марки КТМ, MV Agusta или шведской 
Husqvarna, модели которых по сво-
им ценовым характеристикам не под-
падают под санкции. С уходом марок 
из недружественных стран оживи-
лись продажи мотоциклов индий-
ских брендов и китайских марок. «Со-
кращение продаж новых мотоциклов 
в России по итогам прошлого года 
объясняется уходом ряда поставщи-
ков новой мототехники с российского 
рынка после обострения геополити-
ческой обстановки в феврале прошло-
го года,— констатирует Денис Ми-
галь, основатель автомобильного мар-
кетплейса Fresh.— Партнерство с оте-

Санкции серьезно трансформировали российский 
рынок мотоциклов. Какие байки и за какую цену 
можно сейчас приобрести, как обстоят дела с об-
служиванием мототехники и запчастями для них, 
 разбирались «Деньги».

ТЕКСТ Георгий Алексеев
ФОТО  Алексей Даничев/ 

РИА Новости

 БАЙКИ НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ
СКОЛЬКО ТЕПЕРЬ СТОЯТ МОТОЦИКЛЫ

Источник: «Автостат».
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чественными дилерами приостанови-
ли такие бренды, как Harley-Davidson, 
Suzuki, BMW, Honda планирует сохра-
нить свое присутствие в нашей стра-
не, но пока испытывает трудности 
с поставками. В связи с этим на дан-
ный момент у дилеров в основном 
представлены модели КТМ, Husqvar-
na да MV Agusta. Также в продаже есть 
индийские модели (Bajaj), китайские 
мотоциклы Aodes, Benda, Sharmax, 
мототехника Hisun, Voge, а также от-
ечественных производителей („Моно-
мах“, Ural, Motoland, Regulmoto)».

Судя по статистике, по итогам про-
шлого года особенный рывок на рос-
сийском рынке сделали мотоциклы 
из Индии, а также российские бренды 
с китайскими корнями. Самой поку-
паемой маркой мотоцикла в России 
сейчас стал индийский бренд Bajaj — 
по данным «Автостата», по итогам 
прошлого года в России было прода-
но 2,34 тыс. мотоциклов этой марки. 
На второй позиции находится россий-
ская марка Regulmoto, производите-
ли которой находятся на Дальнем Вос-
токе и собирают мотоциклы из ком-
плектующих преимущественно ки-
тайских партнеров. По итогам 2022 
года в России было продано 1,97 тыс. 
байков этой марки, что на 86% больше 
аналогичного периода прошлого года.

На третье место поднялся россий-
ский бренд Motoland (1,8 тыс.), кото-
рый также производит мототехнику 
в России преимущественно из китай-
ских комплектующих. Лидер же рос-
сийского рейтинга 2021 года — не-
мецкая марка BMW опустилась 
на четвертую позицию с результатом 
1,05 тыс. единиц и с падением про-
даж на 63%. Замыкает пятерку лиде-
ров еще один российский бренд мо-
тоциклов Avantis, чьи производители 
собирают свою технику преимуще-
ственно из китайских комплектую-
щих. В прошлом году в России было 
приобретено 0,91 тыс. мотоциклов 
этой марки, причем это в 2,4 раза 
больше, чем годом ранее.

На вторичном же рынке мототех-
ники все выглядит более стабильно: 
первые четыре позиции в рейтинге 
марок по итогам 2022 года уверен-
но занимают «японцы» — Honda (за 
год было куплено 19,5 тыс. байков 
этого бренда с пробегом), Yamaha 
(13,2 тыс.), Suzuki (8,7 тыс.) и Kawasa-
ki (7,4 тыс.). Замыкает топ-5 немецкий 
BMW (7,2 тыс.).

Объезд по параллельному 
импорту
После введения санкций в сфере про-
даж мотоциклов стали активно раз-
виваться схемы поставок по парал-
лельному импорту. «Хотя действую-
щие санкции не позволяют постав-
лять на рынок РФ мотоциклы, цена 
которых выше €5 тыс., сегодня кли-
ент при желании может приобрести 
практически любую интересующую 
модель мотоцикла благодаря постав-
кам в рамках параллельного импорта. 
Впрочем, не любая модель есть в на-
личии, и сроки поставки могут быть 
длительными»,— разъясняет положе-
ние вещей Дмитрий Смоляков, руко-
водитель отдела импорта мотосалона 
«Автодом KTM».

Неприятность заключаются в том, 
что трансформации цепочек поставок 
привели к тому, что цена на мотоци-
клы за последний год существенно 
выросла. Участники рынка говорят 
о росте минимум на 30%, а в некото-

рых случаях цены взлетели в разы. 
«Цены на байки до начала СВО и сей-
час различаются до двух раз,— делит-
ся своими наблюдениями мотолюби-
тель со стажем Николай Антюшин, 
директор по развитию бизнеса ре-
кламно-производственного агентства 
Zeytz.— Новый мотоцикл, который 
я мог бы купить в январе прошло-
го года за 1,2 млн, сейчас стоит 2 млн 
руб., но в течение прошлого года в не-
которые моменты года цена взлета-
ла и до 3 млн руб. Сейчас благодаря 
конкуренции параллельного импорта 
цена более или менее устаканилась, 
и я думаю, что сильно уже не упа-
дет. Спрос на мотоциклы, ввезенные 
с помощью параллельного импорта, 
в  России есть».

Нишу более доступных и менее 
мощных мотоциклов (с объемом дви-
гателя до 400 куб. м) теперь занима-
ют индийские и китайские марки, 
цены на которые начинаются с отмет-
ки 100–200 тыс. руб. В категории бо-
лее мощных мотоциклов (с моторами 
от 500 куб. м) продолжают хозяйни-
чать поставляемые по параллельно-
му импорту европейские и японские 
марки ценой 1–2 млн руб.

Что касается цен мотоциклов 
с пробегом, то на эту тему недавно 
сделал исследование сервис «Авито 
Авто», который подчитал цену бай-
ка с пробегом в зависимости от его 
типа. Самыми доступными моделя-

БАЙКИ ЗАМЕТНО  
ПОДОРОЖАЛИ
 
МИХАИЛ РАЗВОЗЖАЕВ,
директор по продажам  
мотосалона BMW Motorrad  
группы компаний «Автодом»

За последний год ассортимент новых 
мотоциклов в ценовой группе более 
1,5 млн руб. увеличился, а вот доступ-
ность моделей ниже 1,5 млн руб. значи-
тельно снизилась. Если говорить про 
бренд BMW Motorrad, в последнее вре-
мя появилось много новых интересных 
моделей мотоциклов. Например, BMW 
M1000R, BMW M1000RR, BMW R18 
Roctane, BMW R12 nineT. У других марок 
можно выделить Triumph Street Triple 
765 и Triumph Tiger Sport 660, Honda 
2023 Fury, Suzuki V-Strom 800. Что ка-
сается китайских производителей, 
то здесь можно отметить такие новые 
бренды, как Voge и Regulmoto. За по-
следний год цена новых мотоциклов 
увеличилась на 30% и более. Напри-
мер, Honda CB650R в начале 2022 года 
стоил 1,15 млн руб., сейчас цена мото-
цикла начинается от 1,5 млн руб.
Среди главных изменений на рынке мо-
тоциклов за последний год можно отме-
тить снижение доли продаж мото в кре-
дит или лизинг. В той или иной форме 
многие крупные бренды остались лишь 
в виде дилерских центров. Например, 
Honda, Yamaha, HD и другие. В дальней-
шем в малокубатурном и среднем сег-
менте однозначно будут доминировать 
китайские производители.
Запасные части для проведения ТО 
и регламентных работ для мотоциклов 
в России сейчас представлены в доста-
точном количестве. Например, наша 
компания заполнила свои склады рас-
ходными материалами для ТО еще зи-
мой 2022–2023 годов. Сложности со-
храняются с поставками кодированных 
деталей или агрегатов в сборе. Больше 
всего не хватает экипировки и допол-
нительного оборудования, а проблема 
подделок сейчас в разы актуальнее, их 
стало сильно больше. Поэтому прихо-
дится тщательно проверять каждую 
 поставку.

Источник: «Автостат».ПРОДАЖИ НОВЫХ МОТОЦИКЛОВ В РФ (ТЫС. ШТ.)
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ми в этом году оказались предназна-
ченные для агрессивной езды по без-
дорожью мотоциклы классов кросс 
и эндуро со средней ценой 110 тыс. 
руб. Побольше просят за дорожные 
мотоциклы (250 тыс. руб.), далее идут 
спортбайки (275 тыс. руб.), и самые 
дорогое ценовое предложение сей-
час наблюдается на так называемые 
куизеры и чопперы — большие мото-
циклы для комфортных дальних по-
ездок (420 тыс. руб.).

Эксперты говорят о том, что, воз-
можно, с расширением предложения 
на рынке цены на некоторые мотоци-
клы в России в ближайшее время мо-
гут становиться более привлекатель-
ными, особенно это касается поста-
вок из дружественных стран. «В нача-
ле весны этого года можно говорить, 
что интерес россиян к новой мототех-
нике в России существенно возрос,— 

отмечает Денис Мигаль.— Полагаю, 
что в разгар сезона отпусков этот по-
казатель будет расти, особенно с уче-
том расширения ассортимента мото-
техники за счет моделей индийского 
бренда Bajaj и китайских производи-
телей. Именно мототехника из этих 
стран занимает лидирующие пози-
ции в продажах новых мотоциклов, 
так как ее отличает не только хоро-
шее качество, но и привлекательная 
цена: цена мотоциклов Bajaj начина-
ется от 100 тыс. руб., в то время как 
BMW — от 1,49 млн руб.».

Не экономить  
на безопасности
С введением санкций возникли слож-
ности с поставкой запчастей для мо-
тоциклов. За год новые схемы поста-
вок деталей и расходных материа-
лов для обслуживания мототехники 

в России в целом удалось отладить, 
хотя и здесь есть нюансы. «С запча-
стями для мотоциклов сейчас ситуа-
ция в некоторых случаях все еще не-
простая,— констатирует Денис Ми-
галь.— Помимо производителей ори-
гинальных комплектующих постав-
ки в нашу страну приостановили и те 
предприятия, которые выпускали 
неоригинальные запчасти из-за боль-
ших расходов на логистику. На сегод-
няшний день цепи, цилиндры и мас-
ляные фильтры привозят при помо-
щи параллельного импорта, при этом 
срок ожидания некоторых деталей 
с прошлого года стал меньше. Пере-
ходить на китайские запчасти гото-
вы не все владельцы мототехники, 
несмотря на то что сейчас на рынке 
появляется достаточно качественная 
китайская продукция, так как неко-
торые китайские компании купили 
европейских игроков, близких к бан-
кротству, ради доступа к технологи-
ям. Однако пока двигатели европей-
ских и японских производителей 
китайские заводы заменить не мо-
гут, как и комплектующие для них. 
При выборе мотоцикла необходимо 
руководствоваться не только ценой 
и брендом, но и думать о последую-
щем обслуживании мототехники — 
доступность запчастей и расходни-
ков, наличие сервисных центров».

В нынешних условиях при выбо-
ре мотоцикла важно делать ставку 
на авторитет и квалификацию про-
давца. Опытные мотолюбители гово-
рят, что в некоторых случаях лучше 
переплатить, чем подвергаться риску 
ездит на байке с дефектами. «Мото-
цикл — это транспортное средство по-
вышенной опасности. Если выбирать 
мотоцикл, то либо новый, либо с про-
бегом и с полной историей, идеаль-
но — с дилерской гарантией,— сове-
тует Николай Антюшин.— Вы должны 
быть уверены, что ваша техника была 
и будет должным образом обслужена 
и в случае поломок не придется вы-
кладывать крупную сумму на ремонт. 
На рынке существует много компа-
ний, которые возят мотоциклы из дру-
гих стран и для других рынков — это 
выгодно по цене, поэтому они вос-
требованы. Для такого выбора я бы 
рекомендовал покупать технику 
с профессиональным подборщиком. 
То же относится к покупке мотоцик-
ла на „вторичке“. Мой личный вы-
бор — покупка в официальных ди-
лерских центрах, которые продолжа-
ют работу в России. Цена здесь на 20–
30% выше, чем у компаний, которые 
привозят технику из других стран. 
Но возможности гарантийного обслу-
живания и надлежащая сертифика-
ция, на мой взгляд, стоят того» •

ПЕРЕД ПОКУПКОЙ  
ВОЗЬМИТЕ МОТОЦИКЛ  
В АРЕНДУ
 
МАРАТ КАНКАДЗЕ,
мотоспортсмен, каскадер,  
основатель мотошколы в Лужниках

Ассортимент представленных на россий-
ском рынке новых мотоциклов за послед-
ний год изменился радикально за счет 
исчезновения интересных марок и моде-
лей. Закрылись практически все пред-
ставительства больших европейских, 
японских и американских производите-
лей. Хотя их новые мотоциклы купить 
можно, но по более высокой цене. В пе-
риод неопределенности цены вырастали 
до неприличных значений. Сейчас они 
немного успокоились, но отличаются 
примерно в два раза от прежних. Напри-
мер, мы в школе используем BMW F 900. 
Перед СВО новый мотоцикл стоил около 
миллиона, сейчас — около двух.
Производители из континентальной 
Азии, в основном китайцы, пытаются за-
нять место европейцев и японцев. Ино-
гда в прямом смысле в тех же салонах тех 
же дилеров. На последней выставке «Мо-
товесна», например, большой стенд был 
у Benelli. Некогда итальянский бренд те-
перь принадлежит китайской Geely 
Holding Group. А у нас мотоциклы Benelli 
продает «Авилон», в прошлом дилер BMW 
и Ducati. Едут такие байки неплохо, оста-
ются вопросы к качеству. На мотоциклах 
Honda или Yamaha люди ездят без се-
рьезных поломок десятилетиями, по ки-
тайцам такой статистики нет.
Что касается обслуживания, то мне не 
приходилось слышать, чтобы кто-то не 
смог починить или обслужить мотоцикл. 
Все можно найти или заказать, особенно 
если нет предубеждения против неориги-
нальных запчастей. Оригинальным они 
в качестве обычно не уступают, а иногда 
и превосходят. Неплохо дела обстоят 
с экипировкой. Поставки из Европы идут, 
хоть и обходными путями. А еще появля-
ются российские бренды. Большую часть 
правильнее назвать российско-китай-
скими, но есть и чисто отечественные.
Подержанный мотоцикл в состоянии, 
близком к новому, сейчас покупать зна-
чительно выгоднее, чем новый, иногда 
вдвое. Есть несколько крупных салонов 
с многолетней историей, лучше покупать 
у них. Некоторые даже гарантию дают, 
хоть и не очень надолго. Хорошо, если 
мотоцикл приехал с японского аукциона, 
его VIN проверяется через интернет, уз-
нать пробег и оценки состояния. Можно 
заказать с аукциона через посредника 
мотоцикл под свои желания. Тут правило 
такое же: репутация и здравый смысл. 
И главное — перед покупкой возьмите 
в аренду, сходите в мотошколу, попробуй-
те разные модели и классы. По моему 
опыту, почти 80% людей меняют свои 
представления о том, какой мотоцикл 
им нужен, после реальной практики.Источник: «Авито Авто».

ДОРОЖНЫЕ МОТОЦИКЛЫ 
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а столичном рынке выросло предложение квартир по переуступке: в «Инком-Недвижимости» 
 заметили рост на 20% с начала текущего года.

В «НДВ Супермаркет Недвижимости» тоже видят рост, но более медленный. 
Сейчас в старых границах Москвы в продаже 4,7 тыс. квартир по переуступке, это 
на 11% больше, чем в прошлом году, и около 10–12% от общего объема предложе-
ния. На рынке Новой Москвы в реализации по переуступке 6% от всего предложе-
ния. Эта доля выросла на 25% по сравнению с прошлым годом.

Продажей по переуступке называется сделка, в ходе которой до сдачи дома 
в эксплуатацию происходит передача первичных прав на жилплощадь новому 
владельцу.

По данным «Инком-Недвижимости», доля предложения по переуступке рас-
тет за счет лотов, купленных по специальным программам от застройщиков. 
В прошлом году 70% сделок на рынке строящегося жилья составили продажи 
с помощью субсидированной ипотеки от девелопера. При оформлении такой 
ипотеки цена квартиры увеличивалась на 20–30%. «Сегодня покупатели, кото-
рым нужно продать квартиру, купленную с привлечением субсидированной 
ипотеки, из-за того, что стала чрезмерной нагрузка по платежу или изменились 
жилищные потребности, оказались в трудной ситуации: продать такую квар-
тиру не то что дороже, но даже по рыночной цене невозможно»,— говорится 
в  материалах компании.

Кто кого субсидировал
Субсидированная ипотека — это кредит на покупку недвижимости, в котором 
застройщик компенсирует покупателю процентную ставку. Чем ниже ставка по 
кредиту, тем меньше ежемесячный платеж, а значит, привлекательнее условия 
покупки. Кредитовать приобретение жилья таким образом придумали, чтобы 
стимулировать продажи апартаментов: на этот сегмент не распространялась про-
грамма льготной ипотеки и покупатели не защищены 214-м федеральным зако-
ном об участии в долевом строительстве.

Около двух лет назад субсидированная ипотека появилась на рынке жилой не-
движимости. Программы стали актуальными на фоне роста ставок по ипотеке. 
По оценке директора направления «новостройки» «Инком-Недвижимости» Вале-
рия Кочеткова, у 92% застройщиков столичного региона были программы суб-
сидированной ипотеки. «Их жилые комплексы строились с привлечением про-
ектного финансирования. Вместе с банком, предоставившим кредит на строи-
тельство, застройщики определяли условия и размер ставок субсидированной 

ипотеки»,— уточняет он. У девелопе-
ров, которые не попали в эту выбор-
ку, в продаже были товарные остатки 
в готовых проектах или проектах вы-
сокой степени готовности, которые 
начинали строиться до того, как стал 
действовать механизм проектного 
 финансирования.

В рекламных объявлениях застрой-
щиков попадались обещания «0,01% 
по ипотеке на весь срок кредитова-
ния». В некоторых предложениях, 
чтобы получить такую ставку, был 
нужен гораздо больший, чем для ры-
ночного ипотечного кредита, пер-
воначальный взнос. Если же сумма 
первоначального взноса приближа-
лась к привычным 10–30% от стоимо-
сти квартиры, ставка могла оказать-
ся повыше, но все равно была ниже 
 рыночной.

Во многих проектах субсидирован-
ная ипотека распространялась не на 
все квартиры. Нередко застройщик 
включал в пул доступных те, которые 
трудно продавались на рыночных 
 условиях.

Программы были разными, а глав-
ный нюанс субсидированной ипоте-
ки — цена квартиры, которую вписы-
вали в договор,— широко не афиши-
ровался. О нем покупатель узнавал 
после обращения к застройщику. Но 
для большинства желающих купить 
квартиру в кредит и рассматривав-
ших банковские ипотечные продук-
ты, препятствием становилась сум-
ма ежемесячного платежа. В субсиди-
рованной ипотеке платеж получался 
на 30–40% ниже, чем по программе 
льготной ипотеки (данные «Циан.
Аналитики»), по сравнению с услови-
ями рыночной ипотеки разрыв полу-
чался колоссальным и делал покуп-
ку реальной. Поэтому конечная цена 
квартиры (и общая сумма кредита, со-
ответственно) на 30% выше, чем если 
приобретать ее в ипотеку на рыноч-

Специальные ипотечные программы от застройщиков выглядели очень у добным 
инструментом для покупки жилья в новостройке: ставка 0,01% на весь период 
 кредита превращала ежемесячный платеж в посильный. Недостатки этого способа 
улучшения жилищных условий проявились только в этом году. Заемщики, у кото-
рых возникли трудности с обслуживанием кредита на строящееся жилье, не могут 
продать квартиру по цене покупки и закрыть долг банку. Продать по переуступке 
такую квартиру можно только с дисконтом до 40% от цены приобретения.

ТЕКСТ Екатерина Геращенко
ФОТО Getty Images

ЦЕНА ПЕРЕУСТУПКИ
ПОЧЕМУ КВАРТИРА, КУПЛЕННАЯ ПО ИПОТЕКЕ «ОТ ЗАСТРОЙЩИКА», ПРОДАЕТСЯ ТОЛЬКО С ДИСКОНТОМ

Источник: «ЦИАН.Аналитика» по данным ЦБ РФ.
ПЕРВИЧНЫЙ РЫНОК

ДИНАМИКА ПРОСРОЧЕННОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО ИПОТЕКЕ В РОССИИ (%)
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ных условиях, смущала не всех поку-
пателей. Кроме того, по ипотеке на-
прямую от банка тоже существует пе-
реплата за счет размера процентной 
ставки: она может превышать сумму 
кредита, если он будет погашен в рас-
четный срок (а не досрочно).

Субсидированная ипотека не по-
нравилась Центральному банку: под 
такие кредиты банки должны увели-
чивать резервы. В сочетании с завы-
шенной стоимостью залога, который 
невозможно будет продать по ука-
занной в договоре стоимости, регу-
лятор оценил условия, как слишком 
рискованные для банковской систе-
мы. В мае ЦБ повысил надбавки к ко-
эффициентам риска по ипотечным 
 кредитам.

Чуть раньше, в первом квартале те-
кущего года, девелоперы отказались 
от «нулевой» ипотеки, повысив став-
ки по субсидируемым программам 
(данные «Циан.Аналитики»). В резуль-
тате средняя ставка по выдаваемым 

кредитам по итогам первого квартала 
выросла до 5,7% годовых (против 3,5% 
в конце 2022 года). «Сегодня массовых 
предложений с экстремально низкой 
ставкой 0,01% по ипотеке на весь срок 
кредитования уже нет. Встречаются 
предложения под 0,01%, но на пери-
од до года, а далее рыночные процен-
ты»,— говорит Валерий Кочетков, до-
бавляя, что если поискать, то можно 
найти предложения от 3,9% на весь 
срок кредитования, но с очень длин-
ным сроком. Что доступно далеко не 
всем заемщикам, так как у банков 
есть ограничения по возрасту заем-
щика на момент погашения ипотеки.

Что произошло
Программы субсидированной ипоте-
ки от застройщиков с очень неболь-
шим ежемесячным платежом сни-
зили качество заемщиков. В первом 
квартале этого года объем просрочен-
ной задолженности по ипотекам, вы-
данным на новостройки, вырос на 

4,3%. Это максимальный квартальный 
прирост в 2021–2023 годах, указыва-
ют в «Циан.Аналитике».

Единственный способ перестать 
платить ипотеку, которую трудно об-
служивать, это погасить ее. Традици-
онно для этого продают объект зало-
га, то есть квартиру. Но сейчас из-за 
роста объема предложения квартир 
по переуступке продать их практи-
чески невозможно. Такие лоты кон-
курируют как с предложением от за-
стройщика в этом же проекте, так 
и с прочими новостройками. А доля 
покупателей, которые готовы на та-
кую сделку, невелика — в «Инком-Не-
движимости» ее оценивают в 15%. 
«Квартира по переуступке попада-
ет в продажу по цене покупки, но 
в дальнейшем собственник вынуж-
ден снижать цену практически на 
40%, чтобы привлечь покупателя»,— 
отмечает Валерий Кочетков. Только 
скинув накрутку по субсидирован-
ной ипотеке и добавив обычный сей-

час дисконт в 10%,  можно приблизить 
сумму сделки к рыночным условиям.

Генеральный директор «НДВ Су-
пермаркет Недвижимости» Наталия 
Кузнецова считает, что покупатели го-
товы рассматривать сделки по пере-
уступке из-за дисконта. Но такую сдел-
ку не всегда можно провести. Есть два 
условия: по договору цессии права 
требования к застройщику перехо-
дят от продавца к покупателю; и про-
давец передает долг по ипотеке по-
купателю, который, в свою очередь, 
становится новым заемщиком банка. 
«Покупатель, которому будет передан 
долг по ипотеке, должен соответство-
вать определенным требованиям бан-
ка. Если он соответствует, то ипотеку, 
выданную первоначальному заемщи-
ку, переводят новому по договору цес-
сии. А если ипотека будет на рыноч-
ных условиях, заключается новый до-
говор»,— поясняет Наталия Кузнецо-
ва. Но не все желающие купить квар-
тиру с дисконтом соответствуют тре-
бованиям банка. Кроме того, перевод 
долга не распространяется на льгот-
ные и субсидированные ипотеки. Это 
значит, что покупатель по переуступ-
ке может взять кредит на рыночных 
условиях, чтобы купить выбранную 
квартиру.

Продажа квартиры с огромным 
дисконтом не обязательно поможет 
рассчитаться с банком: если перво-
начальный взнос был 10–15%, выру-
ченного от сделки может не хватить. 
Кроме того, сделка может не состоять-
ся из-за отсутствия покупателя. «Дей-
ствительно заинтересованы в кварти-
рах по переуступке клиенты, распола-
гающие сразу всей суммой покупки. 
Для них это приоритетный вариант: 
это в основном инвесторы, которые 
зарабатывают на перепродаже, поку-
пают жилье в стройке и перепродают 
после ввода дома в эксплуатацию»,— 
обращает внимание управляющий 
директор компании «Метриум» Рус-
лан Сырцов. Доля таких покупателей 
на рынке не превышает 30%, если ве-
рить статистике сделок со строящим-
ся жильем.

По словам Руслана Сырцова, боль-
шинству покупателей проще восполь-
зоваться льготной ипотекой, предус-
матривающей комфортные ежемесяч-
ные платежи •

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ПО ИПОТЕКЕ НА РЫНКЕ НОВОСТРОЕК В РФ
I КВ.2021 II КВ.2021 III КВ.2021 IV КВ.2021 I КВ.2022 II КВ.2022 III КВ.2022 IV КВ.2022 I КВ.2023

ОБЩАЯ ЗАДОЛЖЕННОСТЬ (МЛН РУБ.) 2 273 882 2 496 304 2 583 227 2 816 803 3 014 419 2 954 823 3 176 619 3 386 519 3 522 749

ДИНАМИКА ЗА КВАРТАЛ (%) 9,8 3,5 9 7 -2 7,5 6,6 4

ПРОСРОЧЕННАЯ ЗАДОЛЖЕННОСТЬ (МЛН РУБ.) 7 153 6 641 6 270 5 564 5 366 4 893 4 936 4 758 4 962

ДИНАМИКА ЗА КВАРТАЛ (%) -7,2 -5,6 -11,3 -3,6 -8,8 0,9 -3,6 4,3

ДОЛЯ ПРОСРОЧЕННОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТИ (%) 0,31 0,27 0,24 0,2 0,18 0,17 0,16 0,14 0,14

Источник: «ЦИАН.Аналитика» по данным ЦБ РФ.
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 апреле этого года на первичном рынке Московского региона заключено 11,5 тыс. договоров 
 долевого участия (ДДУ). Относительно марта спрос ниже на 6%, но на 21% выше, 
чем в апреле прошлого года. «Это увеличение произошло относительно очень 
низких значений: в апреле 2022 года было заключено 9,5 тыс. ДДУ, на фоне 
внешней неопределенности спрос резко (почти в два раза) сократился после 
 рекордно высоких показателей марта»,— говорится в материалах «Циан.Анали-
тики». Особенно заметен рост предложения в Москве в старых границах (40%), 
тогда как в Новой Москве и Московской области динамика роста предложения 
сдержанная (4% и 6% соответственно).

Остальные показатели рынка пока не внушают оптимизма. Как только за-
стройщики повысили ставки по своим программам субсидированной ипоте-
ки, количество заемщиков начало снижаться. В апреле доля сделок с жильем 

с привлечением ипотеки в Москов-
ском регионе продолжила сокра-
щаться на фоне ухудшения усло-
вий по ипотечному кредитованию: 
в Новой Москве показатель снизил-
ся с 84% до 81%, в Московской обла-
сти — с 84% до 83%. В Москве в ста-
рых границах доля за месяц не изме-
нилась (71%). По последним данным 
Центробанка (за март), средняя став-
ка в Москве составила 5,93%, в Мо-
сковской области — 5,54%, притом 
что в конце 2022 года в Москве — 
3,1%, в области — 2,8%.

За месяц средняя цена квадратного 
метра на первичном рынке Москов-
ского региона снизилась на 0,3% (до 
260,9 тыс. руб.). Динамика кардиналь-
но не меняется и остается в годовом 

Закрытие программ субсидированной ипотеки 
или существенное изменение их условий приве-
ли к падению спроса на кредиты на покупку жилья 
почти на 20% в начале года (данные «Циан.Аналити-
ки»). Настолько глубоких скачков никогда раньше 
не было, но активность покупателей на первичном 
рынке столичного региона остается невысокой.

ТЕКСТ Екатерина Геращенко
ФОТО Константин Кокошкин

НОВОСТРОЙКИ ДЕРЖАТСЯ
ЦЕНЫ СТАГНИРУЮТ НА ФОНЕ РОСТА ПРЕДЛОЖЕНИЯ И НЕСТАБИЛЬНОСТИ СПРОСА

Источник: «НДВ Супермаркет недвижимости».

*Среднее для квартир
и апартаментов.

ДИНАМИКА ЦЕНЫ КВАДРАТНОГО МЕТРА ЖИЛОЙ НЕДВИЖИМОСТИ
ПО ОКРУГАМ МОСКВЫ (РУБ.)*
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-7,00%
-2,40%

7,70%

-0,50%

4,60%

0,40%

4,20%
СРЕДНЯЯ ДИНАМИКА



тренде. На рынке продолжается стаг-
нация: в Москве в старых границах 
и Московской области динамика сла-
боположительная (+0,3% и +0,1% со-
ответственно), в Новой Москве сни-
жение почти на 2%. Относительно 
апреля прошлого года цены в регио-
не ниже на 1,1% (тогда средняя цена 
была 263,7 тыс. руб. за 1 кв. м).

После стабилизации объема предло-
жения в декабре—марте выбор в апре-
ле вновь увеличился до 116,8 тыс. ло-
тов (+1,9% за месяц). Сейчас показатель 
находится на уровне 2017–2018 годов. 
Относительно апреля 2022 года выбор 
больше на 52%.

«Рынок продолжает адаптировать-
ся к жизни без „нулевой“ ипотеки, все 
большую роль играет программа се-

мейной ипотеки. Для поддержания 
спроса застройщики идут на предо-
ставление прямых скидок и выводят 
новинки рынка по более низким (чем 
в 2021–2022 годах) ценовым уров-
ням»,— комментирует Алексей По-
пов, руководитель «Циан.Аналитики».

По словам директора по развитию 
компании «Метриум» Натальи Сазо-
новой, низкий спрос на фоне широ-
кого выбора предложений сохраняет-
ся на протяжении нескольких меся-
цев и ожидания, что ситуация изме-
нится к концу весны, не оправдались.

Цены на квартиры и апартаменты 
стабильны как относительно прошло-
го месяца, так и в годовом выраже-
нии. Изменения в структуре предло-
жения связаны в основном с выходом 
новых объемов. «Спрос поддержива-
ют скидочные и льготные ипотечные 
программы. Доля ипотечных догово-
ров, хоть и начала снижаться с начала 
2023 года, сохраняется на рекордно 
высоком уровне»,— отмечает она.

Сейчас 52% кредитной задолженно-
сти россиян приходится на ипотеку. 
Это максимальная доля за всю исто-
рию ипотечного рынка, пишут экс-
перты «Циан.Аналитики». Суммарный 
объем задолженности по ипотеке (пер-
вичный и вторичный рынок) составля-
ет 14,4 трлн руб •

Как только застройщики  
повысили ставки по своим  
программам субсидированной 
ипотеки, количество заемщиков 
начало снижаться
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аковы итоги социальной газификации в Московской области на текущий момент?
— С июля 2021 года наш региональный оператор «Мособлгаз» по программе социальной газифи
кации на безвозмездной основе подвел газ более чем к 115 тыс. домовладений, расположенных 
в 2805 населенных пунктах, возможность провести газ в свой дом получили 300 тыс. человек. Про
грамма на 2022 год выполнена на 100%. Социальная газификация региона стала не только самым 
масштабным проектом по газификации в России, но также за всю историю Подмосковья.

— Что запланировано в рамках программы на 2023 год?
— С 1 марта 2023 года эта программа стала бессрочной. Губернатор региона Андрей Воробьев поставил 
задачу в этом году догазифицировать еще 36 населенных пунктов, на 2024 год — еще 15, расположен
ных на особо охраняемых природных территориях. В Подмосковье будут созданы условия для подклю
чения дополнительно 12,7 тыс. домовладений, в которых проживает более 33 тыс. жителей. За прошед
ший и текущий год мы создали развернутые газовые сети в населенных пунктах. В основном работа 
 будет заключаться в технологическом присоединении потребителей к уже построенному газопроводу.

— Какие социальные льготы действуют в Подмосковье на подключение к газу, 
и кто может ими воспользоваться?

— С этого года на льготное подключение к газу может рассчитывать еще больше жителей Москов
ской области: Мособлдума внесла соответствующие изменения в закон МО №12/2022–03. Особые 
условия распространяются теперь на многодетные семьи; ветеранов боевых действий; членов се
мей военнослужащих, погибших в СВО и в контртеррористических операциях, а также членов се
мей лиц, проходящих службу в нацгвардии и погибших в СВО. Также на соцгазификацию можно 
направить средства материнского капитала.

Помимо этого увеличен минимальный критерий по доходу для предоставления дополнительной 
меры поддержки: с 1 до 1,5 величины прожиточного минимума. Дополнительная мера поддержки 
включает бесплатные работы внутри участка и газовое оборудование стоимостью до 80 тыс. руб.

— А сколько стоит подключение газа внутри участка?
— В среднем стоимость таких работ с учетом приобретаемого набора газового оборудования мо
жет колебаться от 80 тыс. до 170 тыс. руб. Сумма зависит от протяженности сетей внутри участка 
и от производителя газового оборудования.

Чтобы подтвердить статус льготника, жителям необходимо подать заявку через Региональный 
портал государственных услуг https://uslugi.mosreg.ru/ . После проверки заявитель сможет заклю
чить договор с «Мособлгазом». Помимо перечисленных выше, на сегодняшний день льготами мо
гут воспользоваться: семьи, получающие пособия на ребенка до 16 лет, одиноко проживающие 
пенсионеры и семьи из пенсионеров. Кроме того, на них могут рассчитывать труженики тыла; 
участники ВОВ, вдовы (вдовцы) участников ВОВ, не вступившие в повторный брак; бывшие несо
вершеннолетние узники концлагерей, гетто ВОВ, а также обладатели знака «Жителю блокадного 
Ленинграда» и «Житель осажденного Севастополя».

Но следует подчеркнуть, что дополнительная мера поддержки предоставляется при первичной 
газификации и только при подаче заявки на заключение договора на догазификацию с учетом мер 
социальной поддержки через «Госуслуги».

— Как выбираются объекты для газификации? Есть ли какие-то ограничения?
— Подключение в рамках догазификации осуществляется в населенном пункте, в котором уже 
проложены газораспределительные сети и осуществляется транспортировка газа. Для газифика
ции отдельного домовладения жителю необходимо зарегистрировать права собственника на него 
и земельный участок. А жителям, попадающим под данные критерии, нужно подать заявку в «Мо
соблгаз» любым удобным для него способом: через портал госуслуг, сайт «Мособлгаза», МФЦ, еди
ный портал газификации, филиалы «Мособлгаза».

— Есть ли сложности в реализации программы социальной газификации?

— Сотрудники «Мособлгаза» и под
рядных организаций оперативно 
производят согласование проектов 
производства работ с различными 
условиями рельефа местности, про
изводство трудоемких работ, свя
занных со строительством сети газо
снабжения через водные преграды 
и железнодорожные / автомобиль
ные дороги. Со всеми трудностями 
мы справляемся.

Проект масштабный, и, конечно, 
мы сталкиваемся со сложностями, 
которые решаем в процессе реализа
ции. Это в первую очередь проблемы 
с подключениями к частным газо
проводам, решение земельноправо
вых вопросов с правообладателями 
земельных участков, размещение 
газопроводов на землях, имеющих 
особый статус использования — ох
ранных зон объектов культурно
го наследия, памятников природы 
и водных объектов.

Также в условиях экономических 
санкций «Мособлгаз» подстраивает
ся под сегодняшние реалии и ведет 
импортозамещение оборудования 
и материалов для возможности ре
ализации задачи в полном объеме 
в заданный срок. Сейчас все для ре
ализации проекта — отечественно
го производства. Еженедельно ход 
реализации программы, включая 
проблематику, рассматриваем на 
региональном штабе социальной 
газификации.

— Каким образом финан-
сируется программа?

— В 2022 году финансирование про
граммы в Подмосковье составило 
17 млрд руб. Общее финансирова
ние программы до 2030 года заплани
ровано в 35 млрд рублей, газ придет 
в дома более 395 тыс. жителей реги
она. Московской области удалось со
кратить сроки строительства газовой 
инфраструктуры вдвое, а стоимость 
проектных работ — на 15–20%.

— Какой эффект ожида-
ется от реализации про-
граммы?

— В Подмосковье реализуется сразу 
несколько программ по газифика
ции. По итогам проделанной рабо
ты к 2030 году мы планируем повы
сить уровень газификации региона 
до 99,6% •

 «МЫ СТАЛКИВАЕМСЯ  
СО СЛОЖНОСТЯМИ,  
НО РЕШАЕМ ИХ В ПРОЦЕССЕ  
РЕАЛИЗАЦИИ»
ПОДМОСКОВЬЕ К 2030 ГОДУ ГАЗИФИЦИРУЮТ ПОЧТИ НА 100%

Последние два года по поручению президента Владимира 
 Путина в РФ реализуется программа по бесплатному подведе
нию газа до границ земельных участков жителей в уже газифи
цированных населенных пунктах. О том, что уже сделано в ее 
рамках в Московской области, и планах на будущее «Деньгам»  
рассказал  министр энергетики региона Александр Самарин.
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олько по апрельским подсчетам «Яндекс.Путешествий», на европейские направления пришлось 1,3% бро-
нирований авиабилетов, относительно аналогичного периода прошлого года продажи 
подобных туров выросли на 11–12%. Из расчетов OneTwoTrip следует, что на  зарубежные 
страны в целом сейчас приходится 24,6% продаж отелей, доля в них стран Евросоюза — 
25,8%. В Ostrovok.ru долю европейских направлений в общей структуре зарубежных 
 бронирований средств размещения в апреле оценивали в 12%.

По подсчетам «Яндекс.Путешествий», 2,32% продаж на июнь—июль формируют билеты, 
приобретенные из России в Белград. Сербия — единственное европейское направление, 

до которого путешественники могут 
добраться на прямых рейсах местно-
го перевозчика. Медианную цену при 
бронировании перелета туда-обратно 
в «Яндекс.Путешествиях» оценивают 
в 84,2 тыс. руб. За год показатель вырос 
более чем в два раза.

В число наиболее востребованных 
на лето, по подсчетам «Яндекс.Путе-
шествий», также вошли авиаперелеты 
из России в Барселону, формирующие 
почти 1% от общего объема продаж. До-
браться до города путешественники 
сейчас могут со стыковками в третьих 
странах. Испания — одно из немно-
гих государств, продолжающих срав-
нительно активно выдавать визы рос-
сийским туристам. Проблем с записью 
для их получения, по словам визовых 
агентов, практически нет. Медианная 
цена бронирования перелета из России 
в Барселону и обратно на лето, по под-
счетам «Яндекс.Путешествий», состав-
ляет 96,5 тыс. руб. Относительно анало-
гичного периода прошлого года это до-
роже на 28,4%. Средняя цена брониро-
вания ночи в Испании на лето, по под-
счетам Ostrovok.ru, составляет 10,2 тыс. 
руб.— за год она даже сократилась на 
7%. В OneTwoTrip среднюю цену брони-
рования с размещением в Барселоне 
в объекте «три звезды» на лето оценили 
в 15,7 тыс. руб. за ночь. За год показа-
тель вырос на 7,5%. 

В число наиболее востребованных 
европейских направлений у самостоя-
тельных туристов входят Италия и Фран-
ция, которые продолжают выдавать 
россиянам туристические визы. По под-
счетам OneTwoTrip, средняя цена бро-
нирования ночи в отеле категории «три 
звезды» в Париже этим летом составля-
ет 16,3 тыс. руб., что на 3,8% дороже, чем 
в прошлом году. В Ostrovok.ru средний 
показатель для Франции оценивают 
в 16,5 тыс. руб. за ночь, и это на 32% до-
роже, чем годом ранее. В Италии сред-
ний рост — 7% за год, до 10,6 тыс. руб. за 
ночь. Эксперты OneTwoTrip оценивают 
цену бронирования ночи в отеле катего-
рии «три звезды» в Риме в 9,9 тыс. руб., 
в Милане — в 10,3 тыс. руб. 

Предложения европейского отдыха 
сейчас есть и в линейках туроперато-
ров, в этом случае речь идет преиму-
щественно о пакетных турах по востре-
бованным пляжным направлениям. 
Недельные туры, к примеру, в Грецию 
с вылетом 19 июня в системах брони-
рования в середине мая были доступ-
ны по цене от 247 тыс. руб. на двоих 
за неделю отдыха. Аналогичные туры 
на Кипр на те же даты были доступны 
по цене от 139 тыс. руб. на двоих, пе-
ревозка в этом случае осуществляется 
с остановкой в Кувейте. Активно раз-
вивают туроператоры и безвизовые 
европейские направления. Черного-
рия, по словам представителя «Инту-
риста», сейчас входит в топ-10 наибо-
лее продаваемых стран на лето. Туры 
на июнь в мае были доступны по цене 
от 226 тыс. руб. на двоих •

Логистические сложности не мешают российским ту-
ристам путешествовать по излюбленным европейским 
 направлениям. «Деньги» выяснили, как, куда и за какие 
деньги продолжают летать на отдых за рубеж российские 
туристы.

ТЕКСТ  Александра 
 Мерцалова

ОТПУСК СО СТЫКОВКОЙ
ВО СКОЛЬКО ОБХОДИТСЯ РОССИЯНАМ ОТДЫХ В ЕВРОПЕ

НАИБОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАННЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ НА ЛЕТО ПО БРОНИРОВАНИЯМ АВИАБИЛЕТОВ 

Источник: «Яндекс.Путешествия». 
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Источник: Ostrovok.ru.
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прошлом году, согласно данным Росконгресса, в ПМЭФ приняли участие более 14 тыс. человек 
из 131 страны, включая Россию, поучаствовавшие в 214 деловых мероприяти-
ях. В этом году вряд ли стоит ждать менее впечатляющих цифр, по крайней мере, 
исходя из данных предварительного спроса. Руководитель отдела по продажам 
и работе с клиентами Continent Express Алла Ручкина называет интерес к ПМЭФ 
в этом году стабильным, поясняя, что активнее всего проявляют себя банки, фи-
нансовые организации, аудиторские и консалтинговые компании. Управляю-
щий директор компании «Аэроклуб», специализирующейся на деловом туризме, 
Юлия Липатова говорит о хорошем спросе со стороны флагманских клиентов, 
работающих в добывающей промышленности, нефтегазовом секторе, металлур-
гии, телекоммуникациях. «Для таких компаний важны всесторонние контакты 
с органами власти на разных ее уровнях, а также с сообществом инвесторов, воз-
можность участия в национальных проектах, которые курируются правитель-
ством и лично президентом»,— рассуждает она. 

Косвенно об интересе к ПМЭФ можно судить и исходя из данных об общем чис-
ле забронированных мест размещения. Согласно оценкам «Ostrovok.ru Команди-
ровки», количество продаж на конец мая было на 24% выше показателя за анало-
гичный период прошлого года. Данные «Аэроклуба» в тот же период свидетель-
ствовали о росте числа гостиничных бронирований в Санкт-Петербурге на пери-
од проведения ПМЭФ на 50% год к году. А в Nikoliers не исключали, что объекты 
категорий «четыре звезды» и «пять звезд» могут показать динамичный рост за-
грузки до 85–100%.

Организационные  
расходы
По данным на официальном сайте 
ПМЭФ, базовая цена участия в меро-
приятии на 1 июня составляла 1,14 млн 
руб., на старте продаж в январе сумма 
была заметно меньше — 720 тыс. руб. 
Но оплатой регистрационного взноса 
расходы на мероприятие не заканчи-
ваются. На официальном сайте РЖД на 
1 июня минимальная цена билета на 
«Сапсан» с отправлением 14 июня со-
ставляла 5,7 тыс. руб. Уехать обратно 
17 июня можно было от 4,1 тыс. руб. 
Минимальная цена перелета из Мо-
сквы в Санкт-Петербург 14–17 июня 
в поисковой выдаче Aviasales составля-
ла 6,4 тыс. руб. 

Согласно оценкам «Аэроклуба», 68% 
сотрудников клиентов компании при 
этом собирались разместиться в отелях 
категории «четыре звезды», 20% — «три 
звезды», а для 7% выбирали объекты, 
не прошедшие классификацию (квар-
тиры, апартаменты и проч.). «Пятерки» 
резервировали только для 5% сотруд-
ников. В среднем отели бронировали 
на две ночи, платя за каждую из них 
24 тыс. руб., подсчитывали в «Аэроклу-
бе». Последний показатель, по данным 
компании, даже снизился — годом 
ранее он доходил до 33 тыс. руб. Хотя 

ТУРЫ ПО ДЕЛАМ
СКОЛЬКО СТОИТ ПОЕЗДКА НА ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ

Спрос на посещение Петербургского международ-
ного экономического форума (ПМЭФ) в этом году 
оказался высоким, несмотря на заметный рост 
цены размещения и сопутствующих расходов. 
Но ПМЭФ — далеко не единственный деловой  
форум, который активно привлекает российский 
бизнес. «Деньги» выяснили, почему бизнес стал 
активнее участвовать в деловых мероприятиях 
и сколько это теперь стоит. 

ТЕКСТ  Александра  
Мерцалова

ФОТО  Антон Белицкий,  
Глеб Щелкунов
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участники рынка приводят разные 
данные. Например, по оценкам Conti-
nent Express, за год цена номеров наи-
более популярных категорий «стан-
дарт» и «супериор» на период проведе-
ния ПМЭФ в Санкт-Петербурге вырос-
ла на 40%. Подобный разрыв — при-
вычная картина при сборе предвари-
тельной статистики. Получить объек-
тивные оценки у рынка часто можно 
лишь после завершения мероприятия. 

Партнер Commonwealth Partner-
ship Марина Смирнова напоминает, 
что тариф на размещение в отелях 
в период ПМЭФ обычно резко увели-
чивается в сравнении с традиционны-
ми летними выходными, особенно — 
в высокобюджетных средствах раз-
мещения. Эксперт вспоминает 2019 
год, года тариф в гостиницах уровня 
luxury в Санкт-Петербурге на период 
ПМЭФ вырос на 68%, до 52 тыс. руб. 
за ночь. Казалось, существенно, но 
в 2021 году этому показателю удалось 
достичь рекордного уровня за послед-
ние пять лет наблюдений — 86 тыс. 
руб. за ночь. Средний по городу та-
риф в этом году, по мнению госпожи 
Смирновой, вероятно, зафиксируется 
на уровне 18–20 тыс. руб. за ночь, по-
сле 17 тыс. руб. в период проведения 
форума годом ранее.

Альтернативные 
 направления
Алла Ручкина среди наиболее востре-
бованных у бизнеса в этом году меро-
приятий вспоминает проходивший 
в Шанхае Российско-китайский биз-
нес-форум: на него часто ездили пред-
ставители банковского сектора и до-
бывающей промышленности. Юлия 
Липатова констатирует, что в части 
международных отраслевых меропри-
ятий фокус бизнеса вполне ожидаемо 
сместился на страны постсоветского 
пространства, Африку и Ближний Вос-
ток. В числе приоритетных направ-
лений эксперт выделяет Казахстан, 
Узбекистан и ОАЭ. Пока, согласно су-
ществующим анонсам, в этих странах 
запланированы преимущественно 
 отраслевые события. 

Например, в Алматы в октябре 
пройдет Международная стоматологи-
ческая выставка (Cadex), но регистра-
ция на мероприятие пока не открыта. 
В ОАЭ в конце июня будет проходить 
World Vape Show, вход на мероприя-
тие предполагается свободный. Здесь 
же в октябре запланирована посвя-
щенная информационным техноло-
гиям GITEX Global. 

В Китай российский бизнес, поми-
мо отраслевых мероприятий, тради-

ционно привлекает Кантонская яр-
марка экспортных и импортных това-
ров (Canton Fair). Очередной этап ме-
роприятия запланирован на предсто-
ящие октябрь—ноябрь. Но цена уча-
стия на официальном сайте события 
пока не приводится. Альтернативным 
вариантом может стать посещение 
в ноябре China International Import 
Expo в Шанхае. 

Активность бизнеса сохраняется 
высокой и вокруг деловых событий 
внутри страны. Так, Алла Ручкина рас-
сказывает, что в популярных отелях 
Москвы были раскуплены практиче-
ски все номера на период проведе-
ния 24–25 мая II Евразийского эко-
номического форума. Участие в этом 
мероприятии, согласно публикаци-
ям на его официальном сайте, было 
бесплатным. Традиционно крупным 
деловым мероприятием внутри стра-
ны остается и Восточный экономи-
ческий форум (ВЭФ), который в этом 
году будет проходить во Владивосто-
ке 12–15 сентября. В прошлом году 
в мероприятии участвовали 7 тыс. че-
ловек из 68 стран. Базовая стоимость 
участия в период до 15 августа состав-
ляет 330,6 тыс. руб., а затем, соглас-
но заявленному графику, вырастет 
до 400 тыс. руб.

Камерные встречи
Хотя не всегда интерес бизнеса скон-
центрирован именно на масштабных 
мероприятиях. Управляющий пар-
тнер Magnum Hunt Executive Search 
Юлия Крижевич обращает внимание 
на то, что в последнее время все боль-
шую значимость для бизнеса приоб-
ретают отраслевые практические ме-
роприятия. «Компаниям в первую 
очередь нужна площадка для профес-
сионального общения, и уже во вто-
рую — для решения имиджевых за-
дач»,— рассуждает она. Эксперт счи-
тает, что у многих представителей 
бизнеса в моменте происходит пере-
стройка и часть задач пока не имеет 
единых мнений: руководители и спе-
циалисты компаний заинтересованы 
в возможности встретиться с колле-
гами в одном месте, обсудить, у кого 
что происходит, обменяться мнения-
ми, наладить новые связи и получить 
новые контакты. Именно эти функ-
ции лучше всего выполняют отрасле-
вые мероприятия, считает госпожа 
 Крижевич. 

Мнение эксперта подтверждается 
успешным началом года в сегменте 
MICE-мероприятий в целом, боль-
шая часть из которых сформирована 
отраслевыми встречами и семинара-
ми. Так, согласно подсчетам «Аэро-
клуб Тура», в первом квартале сум-
марная стоимость реализованных 
событий выросла на 20% год к году, 
незначительную позитивную дина-
мику удалось зафиксировать и от-
носительно допандемийного 2019 
года. В «Випсервисе» фиксировали 
рост на 30–35% год к году по коли-
честву состоявшихся событий. Рост 
числа проводимых мероприятий на 
50% за год ранее отмечали и отелье-
ры: в период весеннего делового се-
зона они происходили фактически 
ежедневно и свободных мест в по-
пулярных отелях не было. Достаточ-
но высокая активность, судя по все-
му, сохранится и в период осеннего 
 делового сезона. 

Уверенный спрос на рынке пре-
имущественно связывали с реали-
зацией отложенного спроса и обще-
го завершения для сегмента периода 
пандемийныйх потрясений, по край-
ней мере — в настроениях бизнеса. 
Согласно наблюдениям отельеров, 
оживление в части спроса на меро-
приятия чувствуется фактически во 
всех отраслях. Такая активность впол-
не может быть продиктована стремле-
нием российского бизнеса как найти 
новых партнеров взамен ушедших из 
страны игроков, так и занять ниши, 
освободившиеся после сокращения 
присутствия в стране международных 
компаний •
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ультура чаевых в разных странах различается кардинально»,— отмечает CEO Tanuki Family Алла Бон-
даренко. Она приводит в пример сложную систему правил в Японии, где в некото-
рых заведениях чаевые социально неприемлемы, в других для них оставляют спе-
циальные конверты, а где-то достаточно фразы «сдачи не нужно». Есть там и непри-
вычная для нас практика «кокородзукэ», когда чаевые дают авансом. Во Франции, 
по словам госпожи Бондаренко, дополнительные 15% обычно включены в счет, но 
хорошим тоном считается оставить еще пару евро сверху. В США официанту поло-
жено давать минимум 15–20% от заказа, за хороший сервис — 25%, оставляя же ме-
нее 10%, вы буквально выражаете свое возмущение и недовольство сервисом.

Русский чай
«Культура чаевых в России сложилась давно: для части гостей это способ по-
благодарить за хорошее обслуживание, для других — правило посещения ре-
сторана»,— считает директор бренда итальянских ресторанов «IL Патио» Элла 
 Нистратова.

«Недавно мы совместно с исследовательским центром „БиТуБи Груп“ проводи-
ли опрос на тему чаевых,— рассказывает руководитель департамента страхова-
ния и экономики социальной сферы Финансового университета Александр Цыга-
нов.— Общий вывод: чаевые оставляют, не всегда с радостью, но воспринимают 
как правильное поведение, показывающее достаток и понимание».

«Стандартный размер» чаевых, в представлении большинства, 10%. 39% рес-
пондентов, согласно опросу, оставляют 6–10%, но второй по популярности ответ — 
1–5% от суммы счета. «В России у многих посетителей ресторанов и кафе даже бы-
тует убеждение, что „стандартные“ 10% уже включены в счет, хотя это не так»,— 
делится наблюдениями Алла Бондаренко. На ее взгляд, в последний год уровень 
чаевых снижается — это предсказуемая реакция на кризисные периоды: «Те, кто 
раньше оставлял больше, зафиксировались на уровне в 10%. Кто оставлял 10%, от-
казались от чаевых вовсе или сократили их размер». По  мнению Бондаренко, если 
раньше можно было получить чаевые даже за низкий уровень сервиса, потому 
что «так принято», теперь официантам, чтобы получить «на чай», нужно буквально 
превосходить ожидания клиентов.

Впрочем, если размер чаевых па-
дает, то количество случаев, в кото-
рых официанты их получают, судя 
по опросу, растет: 44% россиян в ми-
нувший год стали оставлять чаевые 
чаще, лишь 30% — реже. Что же каса-
ется включения чаевых в счет, здесь 
позиция более определенная. Три 

Ознакомившись с результатами опроса Финансового 
университета и компании «БиТуБи Груп», «Деньги»  
выяснили, сколько обычно в сфере услуг оставляют 
россияне выше счета, за что готовы отблагодарить 
деньгами, а когда платить не готовы.

ТЕКСТ Петр Рушайло
ФОТО Getty Images

СДАЧИ НЕ НАДО
КОГДА РОССИЯНЕ ГОТОВЫ ОСТАВЛЯТЬ ЧАЕВЫЕ
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Источник: опрос Финансового
университета и «БиТуБи Груп»

(РФ, 1600 респондентов,
I квартал 2023 года).
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Источник: опрос Финансового
университета и «БиТуБи Груп»

(РФ, 1600 респондентов,
I квартал 2023 года).

1–5%

6–10%БОЛЕЕ
10%

НЕ
ОСТАВЛЯЮ

15,4

36,6

39,1
8,9

ЧАЩЕ ИЛИ РЕЖЕ ВЫ СТАЛИ
ОСТАВЛЯТЬ ЧАЕВЫЕ В РЕСТОРАНАХ
ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД?

%
ОТ ЧИСЛА

ОПРОШЕННЫХ

Источник: опрос Финансового
университета и «БиТуБи Груп»
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четверти россиян относятся к этому 
отрицательно, констатирует Алек-
сандр Цыганов: «Все-так чаевые — это 
добровольное дело, и принуждение 
к ним может вызвать раздражение 
и отсутствие желания оставлять что-то 
в принципе». Включение чаевых 
в счет, на его взгляд, может расцени-
ваться как неуважение, мол, «мы тебя, 
жадину, знаем и поэтому отметим».

«Практика включения вознаграж-
дения в счет в нашей стране, на мой 
взгляд, вряд ли укоренится»,— счита-
ет Элла Нистратова. Клиентам, на ее 
взгляд, психологически некомфортно 
осознавать, что, во-первых, независи-
мо от их удовлетворенности, они долж-
ны заплатить за сервис, а во-вторых — 
они лишены возможности регулиро-
вать сумму вознаграждения. «А у офи-
циантов будет меньше стимула ста-
раться угодить гостю. Также стоит учи-
тывать вопрос налогообложения чае-
вых в случае их включения в счет»,— 
развивает мысль  эксперт.

«В наших ресторанах мы никогда 
не включаем дополнительные 10% за 
обслуживание в чек. Исключение со-
ставляют банкеты»,— говорит пре-
зидент компании Novikov Group Ди-
ляра Макарова. Такая практика, на 
ее взгляд, может негативно сказаться 

на госте, и велика вероятность, что 
он почувствует себя обманутым. Куда 
лучше, по ее мнению, обеспечить вы-
сококлассный сервис, вкусную еду, от-
личные напитки — гости сами с радо-
стью оставят на чай. Тем более сейчас 
существует множество сервисов он-
лайн-чаевых, которые помогают пере-
вести благодарность официанту за не-
имением наличных.

Психология 
 благодарности
Решение оставлять чаевые зависит 
от качества обслуживания — именно 
этот фактор ставят на первое место око-
ло трети россиян. Но есть и иные мо-
менты, замечают исследователи. «Не-
большие чаевые обычно оставляют во 
время ланча, особенно если в ресто-
ране есть специальное меню для биз-
нес-ланча: суммы счета меньше, люди 
торопятся, больше нервничают, часто 
у них не оказывается с собой налич-
ных или возможности перевести элек-
тронные чаевые»,— рассказывает Элла 
Нистратова. Самые большие чаевые, 
по ее словам, у официантов, которые 
умеют «прочитать» гостя и «настроить-
ся на его волну»: если надо — побол-
тать, если гость не в настроении — де-
лать все быстро, четко, незаметно.

«Если посетитель доволен, то скорее 
всего оставит на чай,— уверен Алек-
сандр Цыганов.— Если сочтет, что это 
одобряется компанией, в которой при-
нимает пищу, точно оставит. Однако 
при принуждении может воздержать-
ся из принципа». По его наблюдениям, 
не оставляют чаевые в местах, которые 
не предполагают посещать второй раз, 
особенно в турпоездках.

«Гостю важен фактор человеческого 
общения, когда к хорошему сервису 
добавляется эмоциональная составля-
ющая»,— говорит Алла Бондаренко. 
По ее словам, это заметно по сервисам 
безналичных чаевых. Официанты мо-
гут с помощью этих сервисов писать, 
что копят на какую-то мечту. Гость, 
видя имя, фотографию и мечту офи-
цианта на странице сервиса, охотнее 
оставляет чаевые, когда считает цель 
стоящей и важной. Впрочем, как сле-
дует из данных опроса Финансового 
университета, дистанционные чаевые 
более половины россиян считают не-
удобными.

Регулярно оставляют чаевые чаще 
женщины, чем мужчины (почти 40% 
против 33%). Наиболее охотно благо-
дарят официантов материально люди 
в возрасте 30–59 лет (38,5%), впрочем, 
условные «студенты» отстают несиль-
но (32,5%), но там больше людей, да-
ющих «на чай» меньше, или не даю-
щих вовсе.

Семейные пары реже оставляют ча-
евые, часто ограничиваясь мелочью. 
Молодые парни, когда хотят произве-
сти впечатление на девушку, оставля-
ют больше и наличными: важен фак-
тор визуализации. «Во время роман-
тических свиданий чаевые традици-
онно оставляют чуть выше»,— замеча-
ет Алла Бондаренко.

«Постоянные гости обычно самые 
щедрые. Они знают официантов, хо-
дят к определенным,— уверена Элла 
Нистратова.— Но любой официант 
скажет вам, что на сто процентов 
определить, кто окажется щедрым, 
а кто после дорогого ужина ничего не 
оставит, невозможно».

Благодарить курьера чаевыми пока 
не стало социальной нормой, хотя 
доля заказов на доставку с чаевыми 
постепенно растет, говорят в «Яндек-
се». По данным исследования «Яндекс.
Доставки», большинство отправителей 
посылок, оставляющих чаевые курье-
рам, делают это регулярно. Так, 66% 
пользователей, оставляющих чаевые, 
делают это каждый заказ, 17% — каж-
дый второй заказ, 6% — каждый тре-
тий заказ. «Ночью чаевые курьерам 
дают реже, но размер чаевых в это вре-
мя больше. Средний чек чаевых за за-
каз с часа ночи до 6 утра на 89% боль-
ше, чем чаевые в среднем за сутки. 
При этом вероятность получить чае-
вые ночью в 2,4 раза ниже, чем в сред-
нем за сутки»,— говорят в «Яндексе».

Кому это выгодно
Чаевые и их размер — не просто во-
прос потребительских предпочте-
ний, но фактор бизнес-планирования. 
«В бизнес-модель закладывается офи-
циальная заработная плата официан-
та»,— признается Элла Нистратова. Ра-
ботодатели понимают, что за вкусную 
еду и сервис гости отблагодарят офи-
цианта. В случае, если вдруг культура 
чаевых пропадет, это изменит финан-
совую модель. Есть рестораны, где де-
лают большие ставки на ланчи с низ-
ким средним чеком и небольшими ча-
евыми (обычно это бывает в районах 
высокой деловой активности). Чтобы 
удержать персонал, компания обыч-
но вводит более высокие оклады для 
официантов, так как в противном слу-
чае грозит текучка кадров и падение 
уровня сервиса. «Чаевые выгодны ра-
ботодателю не только с точки зрения 
расходов на зарплату. В первую оче-
редь это отличный стимул для офици-
анта выполнять стандарты и стремить-
ся сделать визит каждого гостя при-
ятным»,— поясняет она. «Чаевые — 
часть культуры ресторанного бизнеса, 
которая остается дополнительной мо-
тивацией для персонала,— рассужда-
ет Диляра Макарова.— Как правило, 
официанты, приходя на работу, уже 
знакомы с системой чаевых, они заин-
тересованы, чтобы их заработок зави-
сел по большей части от них: от того, 
насколько добросовестно они подхо-
дят к работе, насколько внимательны 
к гостю, насколько им важны ценно-
сти заведения». «У сотрудников „Тану-
ки“ есть большая ставка на чаевые, по-
тому что мы крупный бренд с долгой 
историей. Это всегда обговаривается 
на собеседовании: большую часть за-
работка у наших официантов состав-
ляют чаевые»,— говорит Алла Бонда-
ренко. С ее точки зрения, в ресторанах 
более высокого сегмента выше размер 
разовых чаевых, но меньше заполняе-
мость залов и, соответственно, количе-
ство чеков за день. «Начинающим офи-
циантам мы бы советовали выбирать 
именно заведения, пользующиеся 
популярностью, где есть стабильный 
поток, а значит, возможность повы-
шения заработка напрямую зависит 
от сервиса: это дополнительный сти-
мул совершенствоваться в профессии 
и прямая мотивация. Мы даем каждо-
му возможность зарабатывать боль-
ше за счет высокой проходимости»,— 
 заключает она.

При приеме на работу соискате-
лям называют официальную ставку 
и средний размер чаевых в ресторане, 
куда он идет, говорит Элла Нистрато-
ва. «Для официантов вопрос чаевых, 
разумеется, главный. Это стимул по-
быстрее выучить меню, пройти ста-
жировку, получить свои столы и по-
высить свой доход за счет чаевых»,— 
резюмирует ресторатор •
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егодня по всему миру существует множество бизнес-клубов. Как появился тренд на объеди-
нение предпринимателей?
— Люди кооперируются всегда. Это встроено в нашу биологию, это основной способ адаптации 
к внешней среде. Есть такое понятие — трансакционные издержки. С незнакомцами  общаться 
долго, дорого, сложно и непродуктивно. Поэтому, чтобы перестать быть незнакомцами,   нужно 
 познакомиться. Деловые клубы как раз удовлетворяют этот запрос на формирование  близкого 
 круга людей, которые могут быть полезными в реализации совместных проектов, как пример 
у дачных управленческих решений, обмена опытом и даже как источники эмоциональной под
держки для тех, кто испытывает предпринимательское выгорание. 

Клубы сейчас — это инструмент изменения сознания. Это способ сделать так, чтобы два успеш
ных предпринимателя, которые в нормальных условиях конкурируют друг с другом, сняли бы 
свои социальные маски, нащупали точки соприкосновения и поняли, что сотрудничество инте
реснее и выгоднее соперничества.

— Можете привести пример, как это работает?
— Были два крупных представителя рынка недвижимости, которые воспринимали друг друга 
как жестких конкурентов на протяжении многих лет, и они не знали, что оба состоят в « Клубе 
первых». Во время одной из поездок за рубеж мы специально посадили их в один автобус. Ког
да они увидели друг друга, то мы практически услышали скрежет их зубов. Но к  третьему дню 
в условиях этой магии проведения времени неформально они начали нормально  общаться. 
К четвертому — начали говорить о возможности кооперации, а к пятому — думать, как мо
гут сов местно вести бизнес, не только не мешая друг другу, но и создавая ценности на вза
имной  ос нове. И подобных ситуаций у нас десятки.

— Сейчас в России поставлена задача по достижению экономического 
и технологического суверенитета. На ваш взгляд, такие объединения, 
как «Клуб первых», смогут в этом помочь?

— Согласно исследованию боннского Института экономики и труда, существует прямая взаимос
вязь между уровнем доверия в обществе в целом и уровнем внутреннего валового продукта. Ког
да этот показатель высок, люди лучше взаимодействуют, больше склонны делиться информаци
ей, поддерживать друг друга, изза чего повышается скорость реализации проектов, качество при
нимаемых решений. Есть исследования, где говорится: если бы в России был такой же уровень 
доверия, как, к примеру, в Норвегии или в Дании, то наш внутренний валовой продукт был бы 
в 1,7 раза выше! Деловые клубы — катализатор изменения уровня доверия в бизнессообществе. 
Например, в «Клубе первых» более 800 участников, владельцев среднего и крупного бизнеса — 
 людей,  которые как раз и формируют значимую часть ВВП.

Создать атмосферу доверия помогают несколько особенностей. У нас в клубе принято общать
ся на равных, на «ты», независимо от возраста, но обязательно уважительно. Если разговор идет 
в неэтичном ключе, мы возвращаем членский взнос и прощаемся с этим человеком. Если к тебе 
ктото обратился, в течение суток обратная связь — обязательна. Это тоже позволяет людям бы
стрее кооперироваться. 

Форматы взаимодействия у нас разные — например, действуют более 40 тематических клубов: 
книжный, яхтенный, шахматный... Люди, казалось бы, не занимаются непосредственно бизнесом, 
играя, например, в гольф, но на самом деле для дела это даже более эффективно, потому что можно 
обсудить планы более открыто, быстро и в неформальной обстановке.

— Можно ли подсчитать, сколько полезных социальных связей полу-
чает участник «Клуба первых», например, за год?

— Мой опыт участия в конференциях говорит о том, что если создается официальная среда, то 
сколько бы визиток ты ни набрал, вероятность того, что без неформального общения произойдет 
конверсия в полезный контакт, очень низка. Из 200 визиток хорошо, если чтото завяжется в 2–3% 
случаев. Поэтому так важны площадки, где эта последовательность «контакт — его готовность 
 помогать» уже заложена, а конверсия близка к 100%.

Конечно, у всех разная степень социальной активности. В среднем участник клуба получа
ет  порядка 150 полезных контактов, но комуто требуется 10–20 для реализации своих целей, 
а комуто больше. В любом случае представьте, сколько времени и усилий потребуется вне клуба 

для того, чтобы добыть эти 10–20 кон
тактов людей, добиться, чтобы они 
воспринимали тебя как товарища 
и готовы были поделиться информа
цией, както помочь? С клубом полу
чается колоссальная экономия, при
чем речь идет о предпринимателях 
более чем из 20 стран.

— Вы говорили о тема-
тических клубах, а какие 
еще форматы есть?

— Мы постоянно работаем над 
тем, чтобы трансакционных издер
жек стало меньше, а факторов сход
ства, вокруг которых объединяют
ся люди,— больше. Бизнесы наших 
участников представляют 26 отрас
лей, для большинства из них созда
ны отраслевые объединения. Поми
мо этого, в клубе активно функцио
нирует 19 форматов мероприятий: 
деловые, образовательные, lifestyle, 
привязанные к разным локациям, 
в том числе за рубежом, крупные 
конференции, небольшие рабочие 
группы и так далее. Я бы сравнил та
кую вариативность со швейцарским 
ножом и скальпелем. В первом пред
ставлены всевозможные инструмен
ты, а второй вариант предназнача
ется для специалиста, который точ
но знает, что ему нужно. Мы, в свою 
очередь, даем палитру возможностей 
и для тех, и для других.

— Насколько бизнесме-
нам важно нарабатывать 
такую компетенцию, как 
расширение круга обще-
ния, и почему?

— Ее ценность очевидна. Еще Рок
феллер говорил: «Общение — это та
кой же товар, как кофе или сахар, но 
за него я готов платить наивысшую 
цену». Вопрос только в том, как зани
маться нетворкингом. Я думаю, что 
в эпоху существования бизнесклу
бов не быть их участником — это как 
в эпоху существования аспирина хо
дить в лес, отдирать ивовую кору, за
мачивать в банке и потом пить отвар, 
потому что действующее вещество 
одно и конечный эффект будет таким 
же. Так тоже можно, но зачем? •

 « СОТРУДНИЧЕСТВО  
ВЫГОДНЕЕ  СОПЕРНИЧЕСТВА» 

Зачем нужны бизнессообщества, почему  
от конкуренции до сотрудничества зачастую  
один шаг и как уровень доверия в обществе  
влияет на ВВП страны — рассказывает  
сооснователь «Клуба первых» Максим Карпов.
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Француз
1757 году фаворит императрицы Елизаветы Петровны камергер Иван Шувалов, двумя го-

дами раньше ставший инициатором создания Императорского Московско-
го университета, выдвинул проект создания нового учебного заведения — 
Академии трех знатнейших художеств (живописи, скульптуры, архитекту-
ры). По  распоряжению императрицы указом Правительствующего Сената 
от 6 (17) ноября 1757 года академия была учреждена. Шувалов был назна-
чен ее первым главным директором. Академия числилась при Московском 
университете, но первоначально размещалась в особняке Шувалова на Садо-
вой улице в Санкт-Петербурге. Занятия начались в 1758 году. Первыми про-
фессорами академии стали иностранцы. Преподавателя архитектуры Шува-
лов нашел в Париже. Создатель архитектурной школы искусств Жак-Франсуа 
Блондель рекомендовал ему своего ученика и двоюродного брата — 
Жан-Батист-Мишеля Валлен-Деламота. Самому Блонделю Шувалов заказал про-
ект здания Академии Севера. Его планировалось построить в Москве, но про-
ект не был реализован.

Валлен-Деламот в 1759 году подпи-
сал контракт на три года с жалованьем 
1 тыс. руб. в год. Он должен был как 
преподавать зодчество в академии, 
так и выполнять архитектурные зака-
зы. Отъезду в Россию поспособство-
вало событие личного характера: его 
возлюбленная Сюзанна Мария Скаль 
вышла замуж за его близкого друга.

Первым крупным проектом стала 
работа над зданием Большого Гости-
ного двора (после того как был от-
вергнут проект Растрелли). В недол-
гое правление императора Петра III 
Деламот был отстранен от работы. 
В 1762 году в результате дворцового 

Санкт-Петербург, построенный по велению Петра  
Великого, изначально не был похож на другие горо-
да России. По задумке императора, он должен был 
стать Северной Венецией, Новой Пальмирой,  
Новым Амстердамом. Неповторимый облик  
столицы Российской Империи и ее окрестностей 
складывался постепенно — петровское барокко, 
елизаветинское барокко, екатерининский класси-
цизм. В правление Екатерины Великой (1762–1796) 
в России сформировалась своя школа архитектуры, 
лучшими представителями которой были как  
иностранные, так и российские зодчие.

ТЕКСТ Алексей Алексеев
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 ЗОДЧИЕ ИМПЕРИИ
СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЛИ ГЛАВНЫЕ АРХИТЕКТОРЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

ЗАРАБОТКИ И ЦЕНЫ 
ЭПОХИ ЕКАТЕРИНЫ II

Согласно Книге штатов, жалованья 
гражданских служащих в 1763 году 
выглядели так. В Правительствую-
щем Сенате сторож получал 24 руб. 
в год. У сенатских служащих были 
самые высокие жалованья: копи-
ист — 150 руб., канцелярист — 
300 руб., переводчик — 375 руб., 
секретарь — 750 руб., обер-проку-
рор — 2 тыс. руб. В коллегиях (цен-
тральные государственные учрежде-
ния, предшествовавшие министер-
ствам) копиист получал 100–120 
руб., канцелярист — 150–200 руб., 
переводчик — 225–300 руб., бухгал-
тер — 225–300 руб., секретарь — 
375–540 руб., надворный советник 
(по рангу соответствует подполков-
нику) — 450–600 руб., коллежский 
советник — 600–750 руб., статский 
советник — 750 руб., президент — 
1875–2250 руб.
В провинции уровень зарплат был 
ниже. В губерниях (кроме Санкт-
Петербургской) губернатор получал 
2250 руб. в год, его товарищи (заме-
стители) — 750 руб., канцеляристы — 
150 руб., копиисты — 100 руб. В уезд-
ных городах копиисту платили 60 руб., 
самым высоким было жалованье вое-
воды — 375 руб.
Плотник, кузнец, каменщик, стеколь-
щик, извозчик, цирюльник могли за-
рабатывать 12–20 руб. в год.
Лекарь на военной или гражданской 
службе мог получать до 400–600 руб. 
в год.
В 1773 году в Санкт-Петербурге 
фунт (410 г) сахара стоил 12,5 коп., 
аршин (71 см) ситца — 20 коп., 
пара шелковых мужских чулок — 
3,67 руб., дамских — 2,08 руб., 
пара хлопчатобумажных мужских 
чулок — 72 коп., дамских — 50 коп. 
Сажень (около 9,7 куб. м) дров 
в 1774–1776 годах — 1,2 руб. 
В 1793 году можно было снять 
 трехкомнатную квартиру с конюш-
ней за 8 руб. в месяц.
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переворота к власти пришла импера-
трица Екатерина II. В 1763 году акаде-
мия получает новое название — Им-
ператорская Академия художеств. 
Первоначальный бюджет академии 
составлял 6 тыс. руб. серебром в год. 
По восшествии Екатерины на пре-
стол он был увеличен до 26 тыс. руб. 
В 1764 году императрица даровала 
академии устав и штат с увеличени-
ем расходов академии до 60 тыс. руб. 
При Екатерине выросло и жалованье 
Деламота: в 1763 году — до 1200 руб., 
а позднее — до 1500 руб. В 1765 году 
он стал членом Совета академии, 
в 1769 году — адъюнкт-ректором 
по архитектуре.

Деламот разработал проект нового 
здания Академии художеств. По зака-
зу Екатерины он спроектировал зда-
ние Малого Эрмитажа с висячим са-
дом и галереей для размещения худо-
жественных коллекций, пристроен-
ное к Зимнему дворцу. По его проекту 
было начато строительство базилики 
святой Екатерины Александрийской 
на Невском проспекте. Петр Великий 
мечтал о Северной Венеции — и Дела-
мот работает над роскошными двор-
цами на набережной Мойки. Его от-
вет венецианским палаццо — дворец 
вице-президента адмиралтейств-кол-
легии графа Ивана Чернышева (на 
его месте сейчас стоит Мариинский 
дворец), дом графа Андрея Шувалова 
(Юсуповский дворец, много лет спу-
стя здесь убьют Григория Распутина), 
дворец президента Академии наук 
графа Кирилла Разумовского.

Вместо трех лет, согласно первона-
чальному контракту, архитектор про-
был в России шестнадцать. В 1775 
году он уволился из Академии ху-
дожеств с назначением ему пенсии 
в 400 руб. в год (во многих источниках 
указывается неправдоподобная сум-
ма 40 тыс. руб.) и вернулся во Фран-
цию. После казни Людовика XVI 
в 1793 году Россия разорвала отноше-
ния с Францией, отставной архитек-
тор перестал получать пенсию. В 1800 
году он скончался в нищете.

Русский
В 1724 году при ведущих архитекто-
рах России стали действовать «архи-
тектурные команды». Уроженец То-
больска Александр Кокоринов начал 
учиться ремеслу именно в такой ко-
манде — московского архитектора 
Ивана (Иоганна) Бланка. В 1742 году 
в качестве архитектурии ученика 
он получал жалованье 3 руб. в месяц 

(сведения о его заработках здесь и да-
лее приводятся по книге историка ар-
хитектуры Аркадия Крашенинникова 
«Архитектор Александр Кокоринов»). 
Вскоре Кокоринову как лучшему уче-
нику жалованье удвоили. В 1745 году 
после смерти Бланка Кокоринов пере-
шел в архитектурную команду Ивана 
Коробова, одного из первых русских 
архитекторов, обучавшихся при Пе-
тре Великом за границей. В 1747 году 
Коробов обратился в Сенат с прось-

Содержание чистого серебра 
в двух монетах было примерно 
одинаковым — соответственно 
20,70 и 20,73 г. Поэтому  
можно считать, что скудо  
был примерно равен рублю

Портрет работы неизвестного 
художника, на котором предпо-
ложительно изображен Валлен-
Деламот. Во всяком случае, 
перед мужчиной на портрете 
лежат чертежи Деламота
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бой увеличить Кокоринову жалова-
нье с 72 до 120 руб. в год. Просьбу 
удовлетворили частично: новое жа-
лованье составляло 80 руб. в год. При 
этом большинство учеников получа-
ли тогда от 12 до 48 руб. в год. В 1749 
году Кокоринов получил звание ге-
зеля, дающее право самостоятель-
но разрабатывать проекты и брать 
частные заказы. Жалованье выросло 
до 250 руб. в год.

Одним из частных заказчиков был 
президент Академии наук граф Ки-
рилл Разумовский, пожелавший бла-
гоустроить свое подмосковное име-
ние Петровское (Петровское-Разумов-
ское). В 1754 году Кокоринов переехал 
в Санкт-Петербург и был произведен 
в унтер-архитекторы. Он участвовал 
в строительстве особняка Ивана Шу-
валова, сотрудничал с Деламотом в ра-
боте над зданием Большого Гостино-
го двора, дворца Разумовского, зда-
ния Академии художеств. По заказу 
Великой княгини Екатерины Алексе-
евны (будущей императрицы Екате-
рины II) спроектировал Увеселитель-
ный охотничий дом в окрестностях 
Ораниенбаума.

При основании в Академии худо-
жеств архитектурного класса, еще 
до приезда в Санкт-Петербург Дела-
мота, Кокоринов был назначен пре-
подавателем, получив звание архи-
тектора, чин секунд-майора и жа-
лованье 700 руб. в год. В академии 
он сделал успешную карьеру: 1760 
год — инспектор, 1761-й — дирек-
тор, 1765-й — профессор архитекту-
ры, 1769-й — ректор с окладом 1 тыс. 

руб. в год (на этом посту он оставал-
ся вплоть до своей ранней смерти на 
46-м году жизни в 1772 году).

Итальянец
Граф Кирилл Разумовский, на кото-
рого работали и Деламот, и Кокори-
нов, пригласил в Россию и Антонио 
Ринальди. К моменту приезда в Рос-
сию в 1752 году Ринальди был уже 
маститым архитектором. Он был уче-
ником Луиджи Ванвителли, участво-
вал в работе над многими проектами 
своего учителя, в том числе самого 
большого здания XVIII века — Коро-
левского дворца в Казерте. Согласно 
заключенному с итальянцем контрак-
ту, тот поступал на службу «с жалова-
ньем по 1200 скудии римских на каж-
дой год. 300 скудии той же монеты 
на проезд из Рима до Санкт Петербур-
га, и столко же на Ево возврат, ког-

да окончает строении, которые Ему 
от его сиятелства приказаны будут. 
Обязуется же он смотреть и обучать 
потребных ему при том строении мо-
лодых людей». Папский скудо — де-
нежная единица Папской области. 
В середине XVIII столетия серебряная 
монета достоинством 1 скудо весила 
23,1 г. Серебряный рубль елизаветин-
ской эпохи весил 25,85 г. При этом со-
держание чистого серебра в двух мо-
нетах было примерно одинаковым — 
соответственно 20,70 и 20,73 г. Поэто-
му можно считать, что скудо был при-
мерно равен рублю.

Первое время итальянец занимал-
ся строительством только во владени-
ях Разумовского (в Батурине, Глухове 
и Почепе).

В 1754 году Ринальди стал архи-
тектором «малого двора», начал рабо-
тать на наследника престола Велико-
го князя Петра Федоровича (будуще-
го императора Петра III) и его супругу 
Великую княгиню Екатерину Алексе-
евну (будущую императрицу Екатери-
ну II). В Ораниенбауме Ринальди пере-
страивал Большой дворец, создал ан-
самбль Собственной дачи — с Китай-
ским дворцом и павильоном Каталь-
ной горки, построил Оперный дом, 
Почетные ворота и малый дворец по-
тешной крепости Петерштадт.

В то время, как видно из одного 
из его писем, он получал 1500 ску-
до в год, имел дом, карету, прислугу 
и «и великолепные подарки, в зависи-
мости от обстоятельств».

В письме 1761 года Ринальди на-
зывал себя архитектором Великой 
княгини. После восшествия Екате-
рины на престол в следующем году 
он стал ведущим архитектором 
Санкт-Петербурга. Он закончил на-
чатую Деламотом работу над Базили-
кой Святой Екатерины, начал стро-
ительство Князь-Владимирского со-
бора и третьего Исаакиевского собо-

СЕРЕБРО И АССИГНАЦИИ

В 1769 году в Санкт-Петербурге был 
учрежден Ассигнационный банк, полу-
чивший исключительное право выпу-
ска ассигнаций. До 1786 года сохра-
нялся паритет серебряного рубля и ас-
сигнационного рубля, после чего на-
чалось постепенное падение курса ас-
сигнационного рубля. В 1787 году — 
1,03 руб. ассигнациями за рубль сере-
бром, в 1789 году — 1,09 руб., в 1791 
году — 1,23 руб., в 1796 году, послед-
нем году правления Екатерины Вели-
кой,— 1,42 руб.
Поскольку жалованье выплачивалось 
ассигнациями, то в реальном выра-
жении оно постоянно снижалось.

Степан Щукин. Портрет  
архитектора Ю. М. Фельтена

Дмитрий Левицкий.  
Портрет А.Ф.Кокоринова
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ра (собор Монферрана — четвертый 
по счету). На месте сгоревших дере-
вянных зданий Тучкова буяна (скла-
дов пеньки) по его проекту было по-
строено каменное здание. В Гатчине 
по его проекту для фаворита импе-
ратрицы графа Григория Орлова был 
выстроен Большой Гатчинский дво-
рец. В Ямбурге (современное назва-
ние города — Кингисепп) построен 
Екатерининский собор. В парках Цар-
ского Села (современное название го-
рода — Пушкин) — Китайский театр, 
Китайская деревня, воинские мемо-
риалы — Чесменская и Морейская 
ростральные колонны, Крымская ко-
лонна, Кагульский обелиск.

В 1768 году ведущий архитектор 
императрицы по ее заказу начал рабо-
ту над Мраморным дворцом, который 
она намеревалась подарить графу Ор-
лову за помощь в возведении на пре-
стол. Екатерина Великая лично при-
езжала смотреть, как продвигаются 
работы, награждала рабочих. Фаворит 
умер, не дожив до окончания строй-
ки, продлившейся 17 лет.

В 1775 году по проекту Ринальди на-
чали возводить здание Большого теа-
тра на Дворцовой площади. Незадолго 
до окончания строительства архитек-
тор упал со строительных лесов, по-
лучив серьезные травмы, и работать 
больше не смог. Ему была назначена 
пенсия в размере 1 тыс. руб. в год. Так 
как подобные пенсии часто устанавли-
вались в размере половины последней 
зарплаты, можно предположить, что 
в какой-то момент жалованье Риналь-
ди выросло с 1,5 тыс. до 2 тыс. руб.

В 1784 году он продал свой дом 
в Санкт-Петербурге и уехал в Рим. 
Поскольку там, в отличие от Фран-
ции, никаких революций в конце 
XVIII века не происходило, Ринальди 
до конца жизни (он скончался в 1794 
году) получал пенсию через русского 
консула.

Немец
Судьба Георга Фридриха (на русский 
лад — Юрия Матвеевича) Фельтена 
с детства была связана с нововведе-
ниями Петра Великого. Георг родил-
ся в 1730 году в семье Матиаса Фель-
тена, эконома учрежденной по рас-
поряжению Петра Академии наук 
в Санкт-Петербурге (предшественни-
цы Российской академии наук). В со-
ставе академии действовали универ-
ситет и гимназия. Матиас Фельтен от-
вечал за «пропитание» учеников, по-
лучая жалованье 200 руб. в год.

Троюродный брат Матиаса Иоганн 
был обер-кухмейстером (поваром) 
Петра.

Матиас отдал в Академическую 
гимназию трех своих сыновей — 
Кашпера, Георга и Иоганна. Георг, про-
учившись с 1739 по 1745 год, уехал 
в Германию. Там он изучал математи-
ку и физику в Тюбингенском универ-
ситете, в годы учебы увлекся архитек-
турой, прошел практику в 1747–1748 
годах при начале строительства Ново-
го дворца герцога Карла Евгения фон 
Вюртемберга в Штутгарте.

В 1749 году он вернулся 
в Санкт-Петербург. Двумя годами ра-
нее был принят «Регламент Импера-
торской Академии наук и художеств», 
в составе академии появились скуль-
птурный и архитектурный классы. 
Правда, архитектурных учеников у ар-
хитектора академии Иоганна Якоба 
Шумахера первоначально было толь-
ко двое — Юрий Фельтен и Рейнгольд 
Аш. В 1752 году Фельтен был зачис-
лен в академию гезелем с жалованьем 
150 руб. в год. В 1754 году он начал 
за свой счет, не получая жалованья, 
посещать Архитектурную школу при 
Канцелярии от строений. Там его пре-
подавателем был обер-архитектор им-
ператрицы граф Варфоломей Варфо-
ломеевич (Бартоломео Франческо) Рас-
трелли. Ученик произвел большое впе-
чатление на учителя. В 1756 году Фель-
тен был зачислен на должность чер-
тежника-рисовальщика в мастерской 

Растрелли при Зимнем дворце, в 1760 
году произведен в архитекторы. 

После воцарения Екатерины 
II обер-архитектор предыдущей им-
ператрицы отправляется в отпуск для 
лечения на год в Италию, а затем — 
на пенсию в размере 1 тыс. руб. в год. 
Фельтен становится главным архи-
тектором Канцелярии от строений. 
В год прихода к власти императрица 
назначает Фельтена главным архитек-
тором Комиссии о каменном строе-
нии Санкт-Петербурга и Москвы. Ко-
миссия разрабатывает план застрой-
ки столицы империи, формирова-
ние архитектурных ансамблей глав-
ных площадей. Пушкинские строки 
из «Медного всадника» «В гранит оде-
лася Нева» — это об одном из дел ко-
миссии. По указу императрицы де-

ревянная набережная Невы была за-
менена каменной. Работы длились 
18 лет. Кстати, и «Медный всадник», 
который не поэма, а памятник рабо-
ты Фальконе, также напрямую связан 
с Фельтеном: он определял место, где 
будет стоять памятник Петру Велико-
му на Сенатской площади, и доводил 
до окончательного вида Гром-камень, 
на который была установлена конная 
статуя.

Даже неполное перечисление зда-
ний и сооружений, созданных в Гра-
де Петровом по проектам Фельтена 
и при его участии, поражает вообра-
жение: Малый Эрмитаж (совместно 

Мраморный дворец на Дворцо-
вой набережной Невы. Постро-
ен по проекту Антонио Ринальди

Бывший дворец Разумовского 
на Мойке. Строительство начал 
Кокоринов, а закончил Деламот

УТ
КИ

Н
 /

 Р
И

А 
Н

О
ВО

СТ
И

П
АВ

ЕЛ
 Б

АЛ
АБ

АН
О

В 
/ 

РИ
А 

Н
О

ВО
СТ

И



КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №14 (15.06.2023) 77S TO R Y

с Деламотом) и Большой Эрмитаж, 
Мещанское училище при Смольном 
институте благородных девиц, Вос-
питательный дом на Миллионной 
улице, Гранильная мельница в Пе-
тергофе, Чесменский путевой дво-
рец и Чесменская церковь по дороге 
в Царское Село, Башня-руина и Скри-
пучая беседка в Царском Селе, Камен-
ноостровский дворец, церкви — лю-
теранские, православные, реформат-
ская, армянская. В Петергофе Фельтен 
переделывает интерьеры залов Боль-
шого дворца, созданные Растрелли.

В 1772 году в Академии художеств 
Фельтен был произведен в профес-
сора архитектуры. В 1775 году он — 
старший профессор (во многих источ-
никах указывается, что его жалованье 
составляло 600 руб. в год, хотя по шта-
ту он должен был получать 700 руб.). 
В 1785 году — исполняющий обязан-
ности адъюнкт-ректора. В 1789 году — 
адъюнкт-ректор. С 1789 по 1794 год — 
директор Академии художеств.

В 1769 году происходит реоргани-
зация Канцелярии строений. Силь-
но сокращается штат, в нем остают-
ся всего два архитектора. Фельтен — 
один из них, вторая штатная едини-
ца не занята. Вместо положенного 
по штату оклада 600 руб. он получает 
800 руб., но в 1772 году просит чело-
битную о прибавке ему жалованья 
до 1200 руб. в год, чтобы получать, вы-
ражаясь современным языком, две 
ставки. В 1774 году просьба была удов-
летворена.

Британский  палладианец 
и итальянский 
 палладианец
Ранняя биография Чарльза Камеро-
на известна плохо. Родился он, ско-
рее всего, в 1745 году. Или в 1740 году. 
Воспитывался в семье лондонского 
плотника Уолтера Камерона, кото-
рый, возможно, был его отцом. При 
этом Чарльз утверждал, что принад-
лежит к главной ветви древнего гор-
ного шотландского клана Камерон. 
Чарльз учился у Уолтера плотницкому 
делу, а у архитектора Исаака Уэра — 
архитектуре. Уэр перевел на англий-
ский «Четыре книги по архитектуре» 
итальянского архитектора Андреа 
Палладио, основоположника палла-
дианства — течения в архитектуре 
европейского классицизма, основан-
ного на переосмыслении античных 
традиций. После смерти Уэра Каме-
рон продолжил начатую наставником 
работу по изданию книги по архи-
тектуре Древнего Рима и для этого от-
правился в Италию. По возвращении 
в Лондон Камерон издал в 1772 году 
книгу «Римские бани с пояснениями 
и иллюстрациями, в реконструкции 
Палладио, исправленной и улучшен-
ной» (книгу часто называют просто 
«Термы римлян»).

В Россию Чарльз Камерон (здесь его 
стали называть Карлом Карловичем) 
прибыл в 1779 году. Ему было назна-
чено жалованье «и на квартиру и эки-
паж ежегодно по 1800 руб.» (перво-
начальный контракт действовал три 
года, после чего он неоднократно 
продлевался, жалованье увеличива-
лось, дойдя до 3 тыс. руб.). В 1880 году 
он женился на дочери придворного 
садовника Иоганна Буша. Тесть по-
могал зятю советами по садово-пар-
ковому искусству. Одним из первых 

 «В настоящее время я увлечена 
мистером Камероном, архитек-
тором, шотландцем по проис-
хождению, якобитом и по убеж-
дениям, и по природе… Великий 
рисовальщик, он известен своим 
трудом об античных банях...»

Арка Валлен-Деламота.  
Остров Новая Голландия

Скрипучая беседка  
в Царском Селе.  
Архитектор Ю. М. Фельтен
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заказов Камерона был проект кон-
цертного зала на острове Большого 
озера в Царском Селе. Преподнеся им-
ператрице в дар богатое издание сво-
ей книги «Термы римлян», Камерон 
предложил построить в Царском Селе 
термы, подобные римским.

Из писем Екатерины барону Фри-
дриху Мельхиору Гримму: «В настоя-
щее время я увлечена мистером Ка-
мероном, архитектором, шотландцем 
по происхождению, якобитом и по 
убеждениям, и по природе… Обу-
чался в Риме на античности, долгие 
годы жил там. Великий рисовальщик, 
он известен своим трудом об антич-
ных банях...

Мы мастерим здесь с ним сад в виде 
террасы с банями внизу и галереей 
наверху. Тут будет столько красоты, 
столько красоты...»

В Екатерининском парке по его 
проекту был создан архитектурный 
ансамбль — построенный по образ-
цу римских тем павильон «Холодные 
бани» с Агатовыми комнатами, Каме-
ронова галерея (это название появи-
лось через столетие после постройки) 
и пандус. Другие его работы в Цар-
ском Селе — перестроенные после 
Растрелли парадные апартаменты 
и личные комнаты императрицы Ека-
терины в Большом дворце, Китайская 
деревня в Александровском парке, 
Пирамида в Екатерининском парке.

В селе Павловском (в настоящее 
время — город Павловск) в рези-

денции наследника престола Павла 
по проекту Камерона началось стро-
ительство Большого дворца, имевше-
го облик хрестоматийной паллади-
анской виллы (до того как при Пав-
ле I его перестроил Винченцо Брен-
на). В Павловском парке по черте-
жам Камерона были построены Храм 

Дружбы, Вольер, Колоннада Аполло-
на, Павильон трех граций.

После воцарения Павла I Чарльз Ка-
мерон лишился заказов, дома в Цар-
ском Селе, помощников и учеников, 
находившихся у него на казенном со-
держании. Справедливость была вос-
становлена только при Александре I. 

В 1812 году Александр, узнав о смерти 
архитектора, назначил его вдове пен-
сию в размере 1500 руб. в год.

Через несколько месяцев после Ка-
мерона в Россию приехал еще один 
архитектор-палладианец — уроженец 
Бергамо Джакомо Антонио Доменико 
Кваренги. Его императрице пореко-
мендовал барон Гримм. Его трехлет-
ний контракт предусматривал жало-
ванье в размере 2360 руб. в год и ка-
зенную квартиру. По мнению само-
го Кваренги, это были «почетнейшие 
(для почти безработного римского ар-
хитектора) условия».

Здание Императорской Академии 
наук и художеств, Эрмитажный театр, 
Государственный ассигнационный 
банк, дом графа Николая Салтыко-
ва, дворец князей Юсуповых, Малый 
Гостиный двор, Английский дворец 
в Петергофе, усадьба княгини Ворон-
цовой-Дашковой «Кирьяново» — все 
это было построено Кваренги в екате-
рининскую эпоху.

В письме Гримму, датированном 
1785 годом, Екатерина писала: «Этот 
Кваренги делает нам восхититель-
ные вещи; весь город уже полон его 
постройками, он строит банк, биржу, 
множество складов, лавок и частных 
домов, и его постройки так хороши, 
что лучших и быть не может».

В отличие от Камерона, Кваренги 
не попал в опалу при Павле I, про-
должая весьма плодотворно работать 
и при нем, и при Александре I •

В отличие от Камерона, 
Кваренги не попал в опалу  
при Павле I, продолжая  
весьма плодотворно работать 
и при нем, и при Александре I

Здание Смольного института 
благородных девиц. Построено 
по проекту Джакомо Кваренги

Ворота Летнего сада.  
Архитекторы Ю. М. Фельтен  
и П. Е. Егоров

Камеронова галерея  
в Екатерининском парке  
Царского Села
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